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CONSERVADORES ACEPTAN IR AL GOBIERNO
PRESIDENTE del partido visitara hoy en la manana a s. e.

¡ÍPJÍVERSITARIOS brasileños 
.LEGARON ANOCHE A STGO.

mmbínaclón transandi- 12 horas, por el Ministro de Edu
jo Ift nrhe llegó a Santiago caclón, señor Ríos Valdivia, y a 

- de anoci odiantes de las 12.30, por el Rector de la» d! 3 de estudiantes de 
» del,.ffi Nacional de Ingenle- 
J ®c“í diversidad de Río de 
!> ® es presidida por el 

'c.tor Paulo Mesqulta 
nulen viene en re- fC'to del rector déla Vnl- 

Brasllefia, que no pudo 
motivos "personales.

iftEor Mesquita viaja acom- 
8 3» de su esposa, y se hos- 

¿*d0„ el Hotel Carrera. Los 
¡¡jilo están en la Sscue- 
> carabineros, y permanece- 
»dJ Chile hasta el Lo de 

confeccionado un inte- 
» í’nroarama de visitas y de 

«““i a careo del Gobierno y Üf ^nlvíldad de Chile.
„ . las 11 horas serán reci- H°y,Lr% Ministro de Rela- 

l ’̂gierlores; a las 11.30, por 
^retarlo General de Gobier- y^Darto Poblete; a las

las 12.30, por el Rector de la 
Universidad de Chile, señor Ju- 
venal Hernández.

HOMENAJE AL POETA
ANGEL CRUCHAGA S. M.

A las 13.30 horas de hoy ten
drá lugar o] almuerzo con que 
la Alianza de Intelectuales de 
Chile festeja a su presidente, poeta 
Angel Cruchaga Santa María. Es
te acto se realizará en ei local so. 
ciai de Catedral 1049.

Han prometido su asistencia, en
tre otras personalidades, especial
mente Invitadas, el Ministro de 
Relaciones Exteriores, Ministro de 
Educación, Ministro del Trabajo, 
Rector de la Universidad de Chi
le, Intendente de Santiago, Sena
dor señor Elias Lafertte, diputa
do señor Bernardo Leighton, Di
rector General de Informaciones y 
Cultura, etc.

jjÉfPROYECTOS ECONOMICOS 
IRAN AL CONGRESO NACIONAL

Se construirá un túnel de 21 
kilómetros de largo en Juncal

Dará a conocer las 
bases para llegar 
a un entendimiento

T exto del acuerdo
Eliminará 80 por 
tiento de trazado 
le la vía férrea

por Uspallata
SCO MILLONES

«XANCIAMIENTO DE LOS FERROCARRILES, PLAN DE 
’ OBRAS PUBLICAS Y CORPORACION DE FOMENTO

0 Consejo de Ministros celebrado en la mañana de ayer fué 
dedicado, exclusivamente, a escuchar una amplia relación que el 
j^lstro’ de Hacienda, don Germán Picó Cañas hizo sobre la 
fama de financlamiento de los principales proyectos económicos 
une tiene pendiente. Aludió especialmente a los de íinancia- 
mlento de la Empresa de los Ferrocarriles del Estado, Corpora
ción de Fomento de la Producción y Plan de Obras Públicas.

La exposición del señor Picó Cañas, mereció la aprobación 
jaínime y hubo acuerdo para que esos proyectos sean enviados 
<1 Congreso Nacional, para su consideración, la próxima semana.

0 Consejo se prolongó durante una hora, entre 10.30 y 11.30 
joras, y asistieron todos los Secretarios de Estado, menos el de 
Salubridad, doctor Manuel Sanhueza, que a esa hora estaba ocu
pado en las gestiones de arreglo del conflicto de la Beneficencia.

CONVENIO CON LOS MOLINEROS DEL 
CENTRO FUE RATIFICADO POR EL 
INSTITUTO DE ECONOMIA AGRICOLA
MCE EL MINISTRO DE AGRICULTURA AL REFUTAR ASE

VERACIONES DEL DIPUTADO PONTIGO

.1* siguiente declaración 
ios fué entregada ayer por 

..^Ministro de Agricultura:
“El diario EL SBGLO pu

blica en su primera página 
'Aclaraciones formuladas por 
el señor Pontigo, a propósito 
del acuerdo adoptado por el 
Consejo del Instituto de Eco 
Domia Agrícola, mediante el 
cual resolvió pedir al Gobier
no la destitución del señor 
Juan Chacón Corona.
• En uno de sus pasajes dice 
H señor Pontigo... “que an
te hechos de mayor grave, 
dad el consejo había sido no 
sólo benigno, sino que había 
aceptado procedimientos to
tal y absolutamente contra
rios a la Ley y reglamentos 
Tales son los casos de la de
signación del señor Littré 
Qulroga, Fiscal del Institu
to, que se hizo en forma ile. 
gal, puesto que él no puede 
reemplazar al Vicepresiden
te Ejecutivo por un plazo ma 
yor de 30 días, de acuerdo con 
« reglamento y la Ley. Sólo 
el Presidente de la Repúbli
ca. por Decreto Supremo pu
do haberlo hecho, pero ese 
decreto no existe. Asimismo 
5a ocurrido con motivo de la 

del cenvenio con los 
Molineros del Centro, conve- 

EJto que ha firmado el señor 
Ministro sin tener facultades 

as”.
aseveración del señor 
es inexacta: en efec- 
decreto N.o 650 expe 
» el Ministerio, de 
aíra, se le concedió a

EN HOMENAJE A LA 
«PUBLICA DE COLOMBIA

efectué-*18’30 ,horas de hoy, se 
'lünt en 61 Salón de Honor Unlv- de Chile, el acto so- 

lftio‘Li?iaue el Instituto Chi_ 
lebrari i an° de Cultura ce- 

aniversario de la inde 
honm^-118?10051 de ese país.«PmSciará el discurso de 

tttutc• rJLpr?sldente del Ins. 
don RtcaíridráAÍC0 y escritor, 

Latcham, y 
hnbia061^ Abajador de Co

en este acto los 
Colombia. ESCUeU República 

entrada es libre.

don Juan Chacón Corona 
una nueva licencia —por en
fermedad—de 22 días, conta
dos desde el 9 de junio, con 
forme al Art. 44 del Estatuto 
Orgánico de los funcionarios 
Semifiscales.

En el mismo decreto se de
signó a don Littré Qulroga, 
Fiscal del Instituto de Eco
nomía Agrícola, para subro. 
gar en sus funciones al Vice
presidente Ejecutivo de dicha 
Institución, durante su licen-

Para poder extender esto 
decreto era indispensable que 
el señor Chacón Corona pre
sentara su solicitud de per
miso acompañando el certifi
cado médico correspondiente, 
lo que demoró varios díaá 
pese a las reiteradas peticlo 
nes telefónicas que en tal 
sentido se le formularon. Fi
nalmente, le fué despachado 
el oficio N.o 1105 en junio 
ppdo, en el que se le pidió 
al Vicepresidente del Insti
tuto, señor Chacón Corona, 
que regularizara su situación 
funcionarla, lo que hizo so. 
lamente el mismo día en que 
recibió esa comunicación.

Con fecha de ayer, el señor 
Juan Chacón corona ha pre^ 
sentado una nueva solicitud 
de permiso por quince días— 
por asuntos particulares—sin 
goce de sueldo, conforme al 
Estatuto, permiso al cual se 
ha accedido por decreto ex
tendido hoy mismo, y con es 
ta fecha se ha designado al 
mismo señor Quiroga Vice
presidente suplente.

En cuanto a la afirmación 
del señor pontigo de que n<J 
he tenido facultades para 
suscribir un contrato con los 
Molineros del Centro, tam. 
bién carece de fundamento 
por cuanto el suscrito, en su 
calidad de Ministro de Agri
cultura, es presidente del. Ins
tituto de Economía Agrícola 
y autorizó dicho contrato 
ore vía ratificación del Cünse 
jo de dicha Institución, que 
tiene facultades para cele
brar esta clase de convenios, 
ratificación que hizo expresa. 
won+a oí instituto de Econo.

Agrícola.
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HUELGA DE EMPLEADOS SEMIFISCALES
La declararían el
¿3 si se mantiene

Un túnel de 21 1|2 kilómetros- 
de largo, que será tal v®z en su 
género uno de los más impor
tantes del mundo, permitirá al 
ferrocarril internacional chileno 
argentino, eliminar en el 80 por 
ciento el actual trazado por Us. 
pallata, que aparte de sus pro
nunciadas curvas y gradientes, 
sólo tiene trocha de un metro 
de ancho.

En 1944 se estatuyó el trata
do Fernández-Stone que acordó 
la ejecución de esta obra, de
signándose en una de sus cláu
sulas el nombramiento de una 
comisión mixta chileno-argenti
na para elaborar los estudios 
respectivos y llevar a la prác. 
tica esta colosal obra de inge
niería, cuyo trazado indicamos 
en el grabado que figura más 
arriba.

El subdirector de los Ferro
carriles Argentinos, señor Atilio 
Cappa, representante de su país 
en la indicada Comisión, visitó 
Santiago el jueves último, en 
tránsito de Estados Unidos y 
conversó extensamente con el 
Ministro de Obras Públicas, se
ñor Merino Segura, y con el 
Director General de Obras Pú
blicas, don Oscar Tenhamm.

Extraoficialmente tuvimos co
nocimiento que en esta reunión 
se habría llegado a un impor
tante acuerdo sobre modalida
des de la construcción de esta 
obra.

Su ejecución, en estos mo
mentos, depende sólo de la ra. 
tiflcación del tratado económi
co entre estos dos países.

Los estudios del túnel en el 
sector chileno se encuentran ya 
prácticamente terminados y fal
ta sólo algunos sectores del la
do argentino.
CARACTERISTICAS DE LA 

OBRA
El túne) tendrá 21.500 me

tros de longitud, desde el kiló
metro 55 del indicado ferroca. 
rrll (cerca de la Estación Jun
cal) y empalmará en el kilóme
tro 167 del sector argentino. La 
gradiente será máxima de 1 1|2 
por ciento, y podrán desarro, 
liarse velocidades medias de 40 
kilómetros por hora. Su trocha 
será de 1.68 mts.

Además se consulta la cons
trucción de otro túnel de me
nor tamaño que estaría ubica, 
do en el sector chileno entre los 
kilómetros 50 y 55, .
proyecta en espiral con 
gradiente reducida.

El actual trazado ---- -
siguientes distancias: En Chile 
70 kilómetros. En Argentina 249 
kilómetros. Total: 319 kilóme
tros.

Con el nuevo túnel las dis
tancias serían las siguientes, 
sector chileno 65 kilómetros. 
Sector argentino 176 kilómetros. 
Estos kilometrajes comprenden 
desde Los Andes a Mendoza.

En el sector chileno. el túnel 
tomará 8 1|2 kilómetros y en 
el argentino 13 kilómetros. Su 
costo probable será de 800 mi
llones de pesos.

La iniciación de estas obras 
depende exclusivamente como 
expusimos anteriormente, de la 
ratificación del convenio Chile
no-Argentino. Si éste se con. 
creta en dos o tres meses más, 
los trabajos podrían empezarse 
a fines de año o a principios 
de 1948. Su plazo de término 
aproximado es de tres años y 
se emplearán las más mo
dernas maquinarias para esta 
clase de obras, las que posible, 
mente se importarían de Esta
dos Unidos e Inglaterra.

sin solución pag,o 
de gratificación

Santiago ^ei jueves último, 

conversó extensamente con

ñor Merino Segura, y con

blicas, don Oscar Tenhamm.

el que se 
una

tiene las

S. E. FUE INVITADO 
A DOS RECEPCIONES

Embajadores del Perú, 
señor Javter Correa

Los 
Excmo. ----- - - -----
Elias y de Solivia, Excmo. se
ñor Alberto Ostria Gutiérrez, 
visitaron separadamente al Ex
celentísimo señor Gabriel Gon
zález, para Invitarlo a las recep
ciones que ambqs ofrecerán con 
motivo del aniversario patrio de 
sus países, el 28 de Julio, el pri
mero y el 6 de agosto, el según- 
%. E. agradeció las invitacio
nes y prometió concurrir a am-

Ostria

bas recepciones.
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DE LA ASAMBLEA DE EE. SEMIFISCALES.— La Mesa Directiva del Comando de los Emplea
dos Semifiscales, presidiendo la asamblea de anoche en el Teatro Coliseo. Al centro el presi
dente de esta directiva gremial, señor Cantalicio Hidalgo, rodeado (hacia la derecha) de los se
ñores Humberto Figueroa, dirigente de los personales semifiscales, el diputado, señor Bernardo 
Leighton y el Subsecretario General de la CTCH, señor Carlos Godoy y (hacia la izquierda) de los 

señores Santiago Unda y Fernando Lazo, dirigentes gremiales, y diputado, señor César Godoy 
Urrutia. De pie, informando sobre aspectos del movimiento, el dirigente señor Carlos Alvarez.

80 mil hectáreas dedicarán
para cultivo de betarraga
Terminan estudios sobre 
producción de azúcar 

nacional
Más o menos ochenta mil 

hectáreas que se encuentran 
situadas de Linares al Sur, 
serán la base para iniciar en 
nuestro país el cultivo de la 
beterraga sacarina, cuyos es
tudios están llegando a su 
punto culminante.

Reporteros de LA NACION 
entrevistaron ayer al Direc
tor General de Agricultura, 
don Humberto Escobar, quién 
nos dijo que había nombra
do una comisión, compuesta 
por los Jefes de Departamen. 
tos, señores Luis Barahona, 
Carlos Fuenzalida, Carlos 
Muñoz y Aquiles Beals, paira 
que elaborara el informe fi
nal sobre esta materia, espe
cificando los estudios que se 
han hecho hasta la fecha so
bre la betarraga sacarina, su 
explotación e industrializa, 
ción en Chile, y los diversos 
ofrecimientos que han hecho 
a nuestro país diferentes 
firmas comerciales extranje
ras.

Esta misma comisión de
berá entregar su informe el 
viernes o sábado próximo al 
señor Escobar, quien, a su 
vez, lo hará llegar al Minis
terio de Agricultura, para que 
lo estudie y lo haga suyo. 
Después el informe será da
do a conocer a los Ministe
rios que tienen ingerencia 
con el cultivo de la betarra
ga sacarina, de tal modo que 
los trabajos de explotación 
se inicien este año.

El señor Escobar, ante 
nuestras preguntas, dijo que 
para empezar, el cultivo de 
este producto puede dar ex
celentes resultados en las 
tierras que existen en Lina
res, ya que en otros lugares 
del país no ofrece grandes 
garantías su cultivo y, por 
ende, su industrialización.

—Anualmente, nos agregó, 
se pueden explotar con beta
rraga sacarina de 60 a 80 mil 
hectáreas, sin que esto, signi
fique que más adelante, una 
vez que se hayan conocido los 
primeros resultados, el culti
vo de la betarraga no se ex
tienda a otras zonas que po
drían prestarse para ello.

ASEGURADO EL FINANCIAMIENTO 
DE LOS HORNOS DE CORRAL

INDUSTRIA CONTARA CON UN CREDITO DE 25 
MILLONES

TENDRA UTILIDAD EN 1941

La Corporación de Fomento informó al Ministerio de Eco
nomía que se había encontrado un adecuado financiamiento 
para la Siderúrgica de Corral, mediante un crédito de 25 mi
llones de pesos. Este año se tiene asegurado un aporte de tres
cientos mil pesos para solucionar los pagos urgentes de la usi
na. Los cálculos realizados por los técnicos de la Corto indi
can que la Siderúrgica podrá tener en 1948 una utilidad de 10 
millones de pesos, al ser vitalmente tonificada la producción.

Este plan fué dado a conocer en detalle al Ministro de 
Economía por el Vicepresidente Ejecutivo de la Corporación, 
señor Guillermo Moore.

Antes de 60 días
descongestionarán 
aduanas del país

Con el objeto de constatar 
el terreno la forma en que han 
sido cumplidas las terminantes 
instrucciones impartidas por el 
Gobierno para descongestionar 
las aduanas, se trasladarán el lu
nes a' Valparaíso los Ministros 
di Economía y de Hacienda, se
ñores Bossay y Picó Cañas.

De acuerdo con las resolucio
nes adoptadas al respecto, toda 
mercadería que se encuentre en 
bodega a pesar de haber obteni
do divisas sus consignatarios, se
rá requisada y sacada a remate.

Según nuestras informaciones,

en

RECIEN LLEGADO DE FRANCIA '

A TALCA SE DIRIGE 
HOY EL MINISTRO DE 
DEFENSA Sr. HERNANDEZ

Hoy se dirigirá a Talca en el 
“Flecha del Sur”, el Ministro de 
Defensa Nacional, señor Juve. 
nal Hernández, quien visitará la 
“Sociedad Siderúrgica de Tal
ca” y mañana concurrirá a la 
celebración del 52.o aniversario 
del "Regimiento Chorrillos", de 
guarnición en aquella ciudad.

El Ministro de Defensa visi
tará también la Escuela de Ar. 
tillería de Linares y estará de 
regreso en Santiago, en la ma
ñana del martes.

el “atochamiento” ha sido redu
cido considerablemente, estimán
dose que la situación quedará 
normalizada antes de sesenta 
días.

HUELGA EN EL LICEO N? 5 
PROPICIA CENTRO DE PADRES

El Centro de Padres del Liceo de Niñas N.o 5 de Santia
go, propiciaría la huelga general del alumnado de este plan
tel, hasta no conseguir que las autoridades educacionales do
ten de un mejor local al Liceo que está poco menos que de
rrumbándose de viejo.

El movimiento huelguístico se Iniciaría después que termi
nen las vacaciones de invierno, y los padres de las alumnas 
habrían llegado a este acuerdo en la reunión que celebraron 
anoche, en el curso de la cual se trató largo y tendido la pé- 
sima situación en que se encuentra el local del liceo.

Si sucediera de esta manera, la huelga tendría toda la ra
zón ya que hace ñocos días atrás, se derrumbó una muralla 
de una de las salas", y fué una gran suerte que las alumnas no 
sufrieran heridas. 

talación de las primeras fábrl- ce una firma comercial ex
eas y establecimientos, se pue- tranjera y que es el que pre
de costear mediante el sistema senta mayores garantías has- 
de trueque, tal como lo ofre- ta ahora.

paralizar sus actividades por , 
24 horas el miércoles 23 del pre
sente acordaron los Personales 
de Empleados de Cajas e Insti
tutos Semifiscales, en la con- i 
centración efectuada anoche en 
el Teatro Coliseo.

La resolución, adoptada por 
unanimidad, tiene por objeto 
expresar la protesta de estos 
gremios por el hecho, a su jui
cio injusto, de que aún no se 
les haya resuelto el pago de la 
gratificación pendiente del 25 
por ciento, que han venido so
licitando.

LA ASAMBLEA
Presidieron la asamblea de que 

informamos los miembros del 
Comando Nacional de los Em
pleados Semifiscales, señores 
Cantalicio Hidalgo, Humberto 
Figueroa, Santiago Unda y Car
los Alvarez, a quienes acompa
ñaron en la Mesa Directiva, los 
dirigentes sindicales señores Car
los Godoy Pizarro y, Marcelino 
Gajardo, les diputados señores 
Bernardo Leighton y César Go
doy Urrutia y el Representan
te de la Asociación de Emplea
dos Fiscales, señor Edmundo Ca- 
taiilo.

Al iniciarse la reunión el se
ñor Cantalicio Hidalgo dió cuen
ta de las últimas entrevistas ce
lebradas por la Directiva con ei 
Ministro de Salubridad, Dr. San
hueza Flores, y algunos Vicepre- 
dentes de Cajas y organismos 
semifiscales en pro de la solu
ción total de las aspiraciones re
clamadas por los empleados.

A continuación usaron de la 
palabra los señores Carlos Al
varez y Octavio Molinari, inte
grantes del Comando Nacional 
de EE. Semifiscales; el Delegado 
de la ANEF, señor Edmundo 
Catafilo; el diputado señor Ber
nardo Leighton; el dirigente 
sindical CTCH. señor Marceli
no Gajardo; el Subsecretario de 
la CTCH., señor Carlos Godoy, 
y el diputado señer César Go
doy Urrutia y otros representan
tes gremiales.
DERECHOS DE LOS EMPLEA

DOS NUEVOS
Hubo acuerdo de la concentra

ción para pedir que la gratifica
ción del 25 o|o favorezca no sólo 
a los empleados antiguos de ca
da Caja o Instituto, sino tam
bién a los que tengan menos 
tiempo en sus ocupaciones, en 
atención a que el acuerdo de la 
Caja de EE. Particulares, de pa
gar dicha gratificación, sólo 
toma en cuenta a los Empleados 
antiguos. Precisamente fué la 
delegación de éste personal uno 
de los que planteó la declara
ción de huelga, fijada para el 
día 23 de julio.
DECLARACIONES DEL MINIS 

TRO DE SALUBRIDAD
El Ministro de Salubridad, Dr. 

Sanhueza, con quien habíamos 
conversado en la tarde de ayer, 
horas antes del acuerdo de pa
ro, nes dijo que habla secuaaa- 
do ante S. E., y Consejos de 
Gabinete las peticiones de los 
empleados y que confiaba en 
que no plantearían dificultades, 
ya que era necesario llevar el 
curso del problema en forma 
tranquila y armonizadora.

Nos agregó que la gratifica
ción cuyo pago existía el propo
sito de efectuar era del 25 o|o 
«obre los reajustes de sueldos y 
trienios, desde 1944 adelante. 
EL SINDICATO MIXTO DE 
LA CAJA DE EE. PARTICU

LARES
El Directorio del Sindicato 

Mixto de la Caja de Previsión de 
Empleados Particulares, rectifi
cando informaciones sobre les 
acuerdos del Consejo de dicho 
organismo, declara, “que lo au
torizado por el Honorable Con
sejo de esta Caja es el porcentaje 
legal del 25 o|o sobre los au
mentos de sueldos, reajustes 

• anuales y trienios devengados 
• desde el l.o de enero de 1944, 
■ diferencias sobre las cuales no 

se había otorgado gratificación, 
contraviniendo expresas disposi
ciones de la Ley 7,295. Por lo I 
tanto, lo solicitado no constitu- I 
ye una nueva gratificación, ni f 
tampoco regalía alguna”

Extraordinaria proyección 
se le concede en todos los 
sectores políticos ai trascen
dental acuerdo tomado ano
che por la Junta Ejecutiva 
del Partido Conservador, 
aceptando la invitación del 
Presidente de la República 
para integrar un Gabinete 
de concentración democráti
ca, capaz de resolver los agu
dos problemas que afectan al 
país, y que necesitan una 
adecuada y rápida solución.

Se hace notar al respecto, 
que cualquiera que sea el re
sultado final de las gestiones 
iniciadas por el Primer Man
datario de la República para 
darle a su Gobierno una pla
taforma política amplia, con 
sólido respaldo parlamenta
rio, la actitud conservadora 
abre las puertas de un nuevo 
ciclo en la política nacional, 
pues ella permitiría una con
junción de fuerzas que no ex
cluye a entidades de la más 
franca tendencia socialista, 
como son los Partidos Radi
cal y Socialista, justamente, 
fenómeno ya producido en la 
IV República Francesa, donde 
colaboran el Movimiento Po
pular Republicano, de ten

dencia soclal-cristiana, con 
el Partido Socialista Fran

cés, de tendencia marxista.
A las 19 horas, exactamen

te, la Junta Ejecutiva Con
servadora daba comienzo a 
su tercera y última sesión, 
bajo la presidencia del sena
dor Horacio Walker, para 
pronunciarse sobre la Invi
tación formulada por el Exce
lentísimo señor Gabriel Gon
zález Vldela.

Esa directiva política estu
dió durante dos horas cin
cuenta minutog la ardua y 

. delicada cuestión (la sesión 
terminó a las 21.50), entre- 

• gando al final de ella la si
guiente declaración oficial: 

1 “Presidida por don Horacio 
; Walker L., y con asistencia de 

los señores Sergio Fernández 
, L., Enrique Wiegand F., Fer

nando Aldunate, Eduardo Al- 
vear, Rafael Correa, Pablo 
Larraín, Julio Pereira, Joa
quín Prieto, y del secretarlo 
general, señor Engelberto 
Frías M., celebró sesión ex
traordinaria la Junta Ejecu
tiva del Partido Conservador.

Se siguió estudiando en es
ta sesión la invitación for
mulada por S. E. el Presiden
te de la República, para que 
el Partido Conservador en
tre a formar parte de su Go
bierno.

Se acordó autorizar al pre
sidente del partido para 
aceptar dicha invitación, so
bre la base de un programa 
que contemple realizaciones 
concretas en cuestiones fun
damentales de interés nacio
nal. Las aspiraciones del Par
tido a este respecto, a las 
cuales condicionaría su in
greso a¡ Gabinete, serán ex- 

(PASA A LA PAG. 2)

"DIGNOS DE LA MAYOR 
ATENCION", dice CORREA 

El senador radical Ulises 
Correa nos expresó lo si
guiente, al imponerse de- los 
acuerdos de la directiva con. 
senadora aceptando la invi
tación de S. E. para cola
borar en un Gabinete de 
concentración nacional:

—“Desconozco la verdadera 
proyección de esos acuerdos; 
pero, en todo caso, los en. 
cuentro dignos de la mayor 
atención”.

"SON DE SUMO INTERES”, । 
DICE MENDEZ ARANCIBIA)

Una vez conocida la reso- I i 
lución de la Junta Ejecutiva I 
del Partido Conservador, en
trevistamos al primer ■ ucal I 
del Consejo Ejecutivo Nació 
nal del Partido Radical, doc
tor Jerónimo Méndez Aranci- 
bia, acerca de su impresión 
sobre tan sorpreviso acuerdo 
político.

—“Considero esos acuerdos 
de sumo interés —nos dijo— 
Y en caso de que se tenga el 
firme propósito de llevarlos 
sinceramente a la práctica, 
serán de positivo beneficio 
para el país”.
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EN LA MENTE DE LOS HOMBRES DEBE 
LEVANTARSE EL BALUARTE DE LA PAZ
DIJO EL CANCILLER 
AL 
LAS

CLAUSURARSE 
JORNADAS DE 
UNESCO

Empleados de Rene licencia 
debatieron sus problemas

LA CEREMONIA.
Mantener las relaciones del 

Gobierno chileno con la 
UNESCO, cooperar en la edu
cación de masas a que aspi
ra esta organización para 
mantener la unidad y rela
ciones de los pueblos, cance
lar la cuota de manten!, 
miento de ella, formulación 
del principio de educar no 
solo al irídividuo de edad es 
colar sino también al ya 
adulto, son las conclusiones 
generales a que se llegó en 
la última jornada para estu. 
diar las relaciones que la 
Comisión Chilena de Coope
ración Intelectual debe man
tener con la UNESCO, cele
brada ayer en la Sala del 
Consejo de la Universidad de 
Chile, con asistencia del Mi
nistro de Relaciones Exterio
res, señor Raúl Juliet, doña 
Amanda Labarca, los seño 
res Francisco Walker Lina
res, Aníbal Rascuñan Valdés, 
Carlos Morí, doña María 
Marchant, y numerosas otras 
personalidades.

Después de leídas las con. 
clusiones a que llegó cada 
una de las tres comisiones 
nombradas, una para estu
diar las relaciones de la anti
gua Comisión Internacional 
de Cooperación Intelectual 
que dependía de la desapare
cida Liga de las Naciones, con 
la actual UNESCO, otra pa
ra tratar de las relaciones de 
la Comisión Chilena de Co. 
operación Intelectual con 
sus órganos, y la tercera, que 
se abocó al problema de las 
relaciones de los pueblos y de 
la educación de masas que 
propicia la institución nom
brada, el Canciller expuso su 
agrado, en nombre del Go 
bierno, por la labor desarro 
liada por las comisiones men. 
clonadas y felicitó a sus 
miembros; dijo que se man
tendrían los ideales de cultu
ra, que se le daría a la Co
misión Chilena el carácter 
de oficial y que sería el orga
nismo relacionador del Gobier
no. Manifestó, además, que la 
próxima semana irá al Sena
do la ratificación a la UNES
CO por el Gobierno de nues
tro país.

LA "COVENSA" FELICITA A S. E. 
POR LOS ACUERDOS CON EL RRASIL 
Y LA ARGENTINA SOBRE SALITRE

Defenderán cumplimien
to de convenio suscrito 
ante el M. de Salubridad 

$ 102.000,000

EL DIRECTOR DE "LA 
NACION" LLEGO EN

UN AVION LAN.
Después de haber visitado 

Río de Janeiro y Buenos Ai
res regresó ayer a Santiago 
en avión de la LAN, el pre
sidente del Consejo de este 
diario, don Ramón Cortez 
Ponce. , ..La inquietud periodística 
del señor Cortez, tuvo ancho 
campo de estudio y de cap- 
tación de todos los ángulos 
más salientes del acontecer 
carioca v marplatense.

El viaje de ida y regreso lo 
efectuó en aviones “Lockeea 
Lodestar”, de la Línea Aerea 
Nacional, que desde diciem
bre de 1946 está atendiendo 
el nuevo servicio aéreo inter
nacional entre Chile y Ar
gentina . 

AUN NO SÉ TIENEN NOTICIASIobSeJ; 
PARADERO DELjKIADOR DESAPARfM
CARABINEROS Y PATRULLAS CMLES REALIZAN ULTIMOS^ ESFUERZOS Para ..

Hasta ayer no se han recibid 
noticias sobre el paradero o la 
ubicación del esquiado señor 
Eric Hirschberg, extraviado el

A LA VICTIMA

LOS MINISTROS DE 
ECONOMIA Y OBRAS

VAN HOY A S. FELIPE
Hoy se dirigirán a San Felipe, 

loa Ministros de Economía y 
Obras Públicas, con el objeto 
imponerse de diversos 
de abastecimiento de ^ticuio» 
primera necesidad y de caminos, 
que afectan a la región.

Los acompañará n?r Iw^do 
del Partido Radical, don Alíred 
Rosende Verdugo.

domingo pasado en el Cerro Co
lorado de Farellones

Carabineros de Vitacura nos 
informaron aneche que el Te
niente señor Mariano Pávez, 
oue dirige la cuadrilla que pa
trulla el lugar donde se perdió 
la víctima, informó que no se 
ha obtenido éxito en la búsqueda 
realizada por aquél personal, y 
que continuarían la búsqueda por 
otros sectores del Cerro Colo-

Por otra parte, una pareja de 
Carabineros del Retén de Pérez 
Caldera, de la Mina la Disputa-

da de Las Conde, ?
s£toa£

El presidente de i 
de Patrulleros civil? tor Walker, 4 doft 
de de ayer a Far«n en U t 
organizará un ea¡SOlIe3-ith 
quladores que re^al de 30°. 
timo esluerzo paS?¿,4«2' 
ñor Hlraohbtt6V”“«l 
tiene pocas espeág.. Win 
da estar vivo, a tu 'Ne Dn una feliz clrcunsiíV* 
dido protegerse a ,,1* 
que no haya sido cu¥««n ó 
la copiosa nievo „?<?lerto r últimos días, e caíd* ení

El directorio de la Corpora
ción de Ventas de Salitre y 
Yodo de Chile, en representa
ción de la industria salitrera, lia 
felicitado al Excmo. señor Ga
briel González Videla por “los 
convenios tan importantes para 
los intereses nacionales que V. 
E. ha negociado con los Go. 
blernos de Brasil y Argentina, 
durante su último viaje, por loe 
que dichos paises se obligan a 
no construir plantas de nitró
geno sintético”.

UN ALMUERZO A S. E.
Junto con entregarle una no

ta oficial, el vicepresidente de 
la “Covensa”, don Jorge Vidal 
de la Fuente, Invitó ayer a 3. 
E. a un almuerzo que en su 
honor ofrecerá el directorio de 
esa institución el próximo mar. 
tes 22. A este almuerzo será 
invitado también el Ministro de 
Relaciones Exteriores, don Raúl 
Juliet. ■

LA NOTA A S. E.
Dice textualmente la comuni

cación de la “Covensa” a S. 
E.:

Excmo. señor:
El directorio de la Corporación 

de Ventas de Salitre y Yodo de 
Chile se ha impuesto en sus 
últimas sesiones de los conve
nios tan importantes para loa 
intereses nacionales que V. E. 
ha negociado con los Gobiernos 
de Brasil y Argentina durante 
su último viaje, por los que di. 
chog países se obligan a no 
construir plantas de nitrógeno 
sintético.

Por informaciones recibidas 
con anterioridad, tenía conoci
miento el directorio que en am
bas naciones había fuerte opo 
slción a dichos acuerdos, que 
seguramente ha sido difícil ven

cer. Está impuesto también e] 
directorio que el éxito alcanzado 
se debe principalmente a la ac
ción personal de V. E. y del 
señor Ministro de Relaciones 
Exteriores, que con talento, es
fuerzo y constancia mantuvie 
ron en las negociaciones ios 
puntos de vista de nuestro país 
hasta hacerlos triunfar.

Para la Industria Salitrera, 
estos acuerdos tienen importan
cia trascendental, que no debe 
considerarse solamente por lo 
3ue significan para el porvenir 

el salitre en Brasil y Argen
tina, sino también por la re. 
percusión que tendrán en otros 
países de la América Latina, 
donde existen iniciativas para 
construir plantas de nitrógeno 
Sintético.

Significan también estos 
acuerdos un triunfo de la teo
ría de que la solidaridad con
tinental debe completarse con 
medidas que contribuyan a in
crementar el intercambio comer
cial con los países hermanos, y 
una aplicación práctica de loa 
acuerdos tomados a iniciativa 
de Chile en diversas conferen
cias panamericanas, en el sen. 
tido de no favorecer la elabo
ración de productos sintéticos 
en detrimento de los que nues
tro Continente dispone en for
ma natural.

Al finiquitar los acuerdos in
ternacionales a que me he re
ferido, V. E. ha comprometido 
la gratitud de la Industria Sa. 
litrera, y el directorio de la Cor 
poración de Ventas de Salitre 
y Yodo de Chile se hace un 
deber en hacerle llegar, por mi 
intermedio, la expresión de su 
más sincero reconocimiento. — 
Dios guarde a V. E. — (Fdo.). 
JORGE VIDAL, vicepresidente.

AUMENTA LA AUDACIA DE 
'DELINCUENTES; AYER SE

ROBARON AUTO DE LA "FAMA

HABLA EL CANCILLER
A continuación de esta bre

ve exposición, el señor Juliet 
| pronunció las siguientes pa 
' labras:

“Las Jornadas de Estudio 
de la UNESCO y la Comisión 

. Chilena de Cooperación In
telectual, organizadas por 

| esta última entidad y que 
hoy se clausuran, tienen la 

I mayor trascendencia para la 
$ futura labor de acercamiento 
I y desarrollo espiritual y cul. 

tural de los pueblos que tan
to interesa a nuestro país.

En el mundo de hoy, ago 
biado por los problemas y an 

H gustias que constituyen el 
□ trágico saldo de la reciente 
I conflagración, la constitu 
’ ción de la UNESCO y sus es. 
S fuerzos en favor de la cultura 
I y la dignidad del pensamien- 
| to son fuentes de esperanza 

en una mayor comprensión 
entre los hombres y las na 

| ciones.
La antigua Sociedad de las 

| Naciones había también com 
B prendido que en la tarea del 
I desarme de los espíritus ju- 
I gaba importantísimo rol el 

acercamiento intelectual do 
los países y, con tal objeto 

| organizó la Comisión Inter. 
, nacional de Cooperación In- 

telectual que tanta trascen 
| dencia ha tenido, en especial 
| en nuestro país, donde, gra- 
I. cias al desinteresado trabajo 
I de corazones generosos logró 
■ un gran desarrollo..

Las Naciones Unidas de 
1 bían abordar idéntico pro. 
M blema, y en la Conferencia de 
| Londres de 1945 constituye 
g ron una nueva organización 
| para la Educación, la Cien 
g cia y la Cultura y sentaron 
| los fundamentos de una vas 
| ta y noble empresa de re- 
g construcción espiritual de la 
| humanidad, proclamando, al 
| mismo tiempo, que ‘‘La dlg- 
| nidad del hombre, al exigir 
I la amplia difusión de la cul. 
i tura y la educación de todos 
| para la justicia, la libertad 
I y la paz, crea un deber sa- 
| grado que todas las naciones 
| tienen que cumplir, dentro 
B de un espíritu de responsa- 
| bllidad y de ayuda mútua”.

Chile, al suscribir esta tras- 
I cendcntal convención ver- 
| dadera Carta de la Libertad 
I Espiritual del Hombre, com 
| orende profundamente tal 
I responsabilidad y está dis 
| Tuesto a cooperar por todos 
k os medios a su alcance a la 
F nmensa labor de rehabilita 
í ión cultural y moral del 
I ombre que imponen las ac- 
j uales circunstancias. Fomen- 
| ar los trabajos intelectuales, 
i difundir la cultura, las cien 
’ cias y las artes, reconstruli 

y crear bibliotecas y labora 
. torios, estimular el conoci

miento y respeto recíproco 
entre los pueblos, es la mi
sión que nos corresponde en 
suerte para asegurar el des 
arme moral de la humanidad 
y transmitir intacto a las fu 
turas generaciones el patri 
monio cultural que los siglos

A pesar de los esfuerzos reali
zados por la policía, aún no se 
ha logrado amedrentar o cercar 
a los audaces delincuentes que 
siguen actuando con toda au. 
dada en robos de automóviles 
en Interiores de casas particu
lares y en asaltos a mano armada 
en la vía pública. Jefes de Ca
rabineros e Investigaciones no#; 
han expresado que carecen de 
los medios técnicos para conte. 
ner el aumento de la delin
cuencia.

El señor Alfonso Castillo Da- 
vis, empleado de la Empresa de 
Aeronavegación Argentina “Fa. 
ma”, se presentó a la policía 
denunciando que momentos an. 
tes, a las 6.20 horas, le habían 
robado el auto de aquella fir
ma, marca Ford, patente 1.0169 
de Mendoza, de color blanco, 
con parrilla en el techo, que

han formado y sobre el cual 
se eleva la civilización del 
mundo.

Estos objetivos demuestran 
por sí solos la Importancia 
que tienen estas jornadas de 
estudio destinadas a coordi
nar la acción de la Comisión 
Chilena de Cooperación In
telectual con la estructura y 
planes de la UNESCO, orga. 
ninismo que, dentro del Con
sejo Económico y Social de 
las Naciones Unidas y bajo 
la dirección del eminente 
biólogo y hombre de cien
cias británico Julián Huxley, 
quién recientemente visitara 
nuestro país, hace ya dos 
años que se empeña en con
vertir en realidad tan noble 
programa.

“Puesto que las guerras na
cen en la mente de los honi. 
bres, es en la mente de los 
hombres donde deben erigir 
se los baluartes de la paz.” 
Este bello aforismo de la 
Convención de Londres, y que 
debería grabarse en todos 
los espíritus, es, sin duda, la 
mejor síntesis que se puede 
dar de ese programa, y ex
presa, a la vez, los altos idea 
les que inspiran a los pue
blos democráticos en su afán 
de defender y consolidar la 
causa de la libertad, la jus. 
ticla y la paz.

Al terminar estas breves 
palabras, destinadas a felici
tar a los miembros de la Co
misión Chilena de Coopera
ción Intelectual por sus es
fuerzos positivos en favor de 
la cultura y el acercamiento 
espiritual de los pueblos, qui
siera expresar la confianza y 
certeza que me asisten en que 
el mayor respeto por la dig
nidad del hombre y los valo
res del espíritu será en un 
futuro próximo la mejor ga 
rantía de la confraternidad 
internacional.”

Doña Amanda Labarca, pre
sidente del Comité Ejecuti. 
vo agradeció la colaboración 
prestada por los miembros de 
las comisiones y la labor lle
vada a cabo. Finalmente, don 
Luis Ramírez Sanz, a nom
bre de los Institutos que com
ponen la Comisión Chilena 
de Cooperación Intelectual, 
agradeció también, la iniciati
va del Rector de la Universi
dad de Chile, señor Juvenal 
Hernández, quien envió sus 
excusas al acto, de doña 
Amanda Labarca, María Mar
chant, Francisco Walker Li
nares, Aníbal Rascuñan Val
dés y de don Josó Santos 
González Vera.

de jó estacionado frente a la ca
lle Exequiel de la Barra 438, 
donde fué a buscar a un ami
go.

El denunciante expreso que no 
demoró más de cinco minutos 
en entrar y salir del menciona, 
do domicilio, momentos que 
aprovecharon los delincuentes 
para escapar violentamente con 
el coche, que avalúa en la su
ma de 150 mil pesos.

Detectives de Investigaciones 
y Carabineros han impartido 
instrucciones a las diversas unida 
des de la provincia para dete
ner al autor de aquel audaz 
robo.

Hasta anoche se Ignoraba la. 
ubicación del automóvil y 
de los sujetos que escaparon con 
el coche, que por su color 
es muy visible. En los círculos 
policiales se cree que los delln. 
cuentes pueden ser muchachos 
jóvenes, que primero cometen 
estos hechos en forma de bro- I 
ma, y después reinciden come ' 
delincuentes profesionales, debi
do a que Carabineros e Inves. 
ligaciones carecen de los medios 
necesarios para perseguir a los 
hechores, tales como camionetas, 
radios, motocicletas en los ca
minos rurales, y tampoco exis
ten barreras en las calles de ac. 
ceso a la capital, lo que pue
de permitir la ubicación y de
tención de los individuos que 
huyen en los mismos vehículos 
que roban o asaltan.

Numerosa concentración cele
bró anoche la Confederación de 
Sindicatos de Empleados de la 
Beneficencia, en el salón-teatro 
de la Unión de Peluqueros, para 
debatir su actitud ante la adver
tencia recibida del Gobierno en 
el sentido de que la suma de 102 
millones de pesos contemplada 
para el mejoramiento de dichos 
personales, abarcaba el período 
de un año, interpretación con la 
cual no concuerda el gremio, por 
cuanto estima que tal suma se 
convino para cubrir solamente el 
período de un semestre, el de ju
lio a diciembre.

Informó de las entrevistas sos
tenidas con S. E. y el Ministro 
de Salubridad, doctor Sanhueza, 
el presidente en funciones de la 
Confederación de Sindicatos de 
la Beneficencia, señor Gilberto 
Cifuentes, que reemplaza al titu
lar señor Nazarlo Salinas, decla
rando que se había llegado al 
acuerdo de celebrar una nueva 
reunión en la Moneda, para bus
car una solución definitiva al di- 
ferendo, el próximo lunes, a las 
16 horas.

Agregó el dirigente gremial 
que el Gobierno le había mani
festado su deseo de arreglar es
te problema, proponiendo con tal 
objeto un aumento de 40.000,000 
de pesos sobre la cantidad con
sultada en el convenio que solu
cionó el pasado conflicto.

Hablaron en seguida el diputa
do señor Luis González Olivares, 
el dirigente gremial señor Fidel 
Tapia, y otros representantes de 
empleados de los diversos hospi
tales, adoptándose los siguientes 
acuerdos:

Defender integralmente el con
venio sobre la base de que los 
aludidos ciento dos millones de 
pesos que consulta para el me
joramiento de sueldos de los per
sonales, corresponden a un se
mestre; pedir al Supremo Go
bierno que interprete el sentir de 
los personales, los que no desean 
producir huelgas ni conflictos, 
pero que aguardan una solución 
justa en sus demandas; concu
rrir a la reunión del lunes en la 
Moneda y celebrar nueva con
centración ese día, a las 20 ho
ras, en Santa Rosa 555.

INCIDENCIA»
Durante la asamblea de ano

che de los empleados de Benefi
cencia se produjeron algunas in
cidencias, promovidas, según se 
nos informó, por una sector que 
desearía crear un clima propi
cio para una huelga en los hos
pitales y otros servicios de la Be
neficencia . •

RECHAZADO EL RECURSO

DE QUEJA DE TORIELLO

Conservadores

OBRERO QUE AGREDIO 
A UN MAYORDOMO FUE

MUERTO DE 4 BALAZOS

A las 18.30 de ayer, en el in
terior de la obra en construc
ción, ubicada en la calle Exe- 
qulel Fernández esquina de San
ta Cristina, el obrero Enrique 
Silva Torres, de 26 años de edad, 
sin domicilie, por haber sido 
despedido del trabajo intentó 
agredir con un palo al mayor
domo de aquella obra, Juan Sal
to Torres, de 40 años, a quién 
no logró lesionar, momentos que 
éste último aprovechó para sa
car un revólver y disparar a su 
agresor cuatro tiros que dejaron 
gravemente herido a Silva.

El obrero falleció casi instan
táneamente. Su cadáver fué en
viado a la Morgue para practi
carle la autopsia legal. El he
chor fué detenido.

DIVERSOS CONFLICTOS
ESTA ATENDIENDO EL
MINISTRO DEL TRABAJO

La Cuarta Sala de la Corte de 
Apelaciones, rechazó ayer el recur
so de queja interpuesto por la 
defensa dej señor Donato Torlello, 
en contra del auto encargatorío de 
reo en el proceso que instruye el 
Ministro señor Oscar Acevedo, por 
Irregularidades en el Consejo as 
Comercio Exterior.

Por lo tanto, el señor Torlello 
continuará detenido, inculpado 
del delito de falsificación de ins
trumento público.

La Corte revocó la resolución 
que declaraba reo a los procesados 
señor Maximiliano Frledemann y 
Georglna Davlnovich, inculpados 
del delito de cohecho, para obte
ner divisas, y también la encarga, 
torta de reo de don Otto Spltz Ja- 
rabeck, Inculpado del delito de 
soborno, en el sumarlo que instru
ye el Ministro señor Acevedo.
un baile.

INGENIERO SE MATO 
AL SUFRIR ATAQUE Y 
CAER DE UN 5.o PISO

El Ingeniero señor Adalberto 
Velvart Flngbert, le 52 años de 
edad, sufrió ayer a las 11 horas, 
un ataque al corazón, en los mo
mentos que efectuaba una ins
pección en el edificio en cons
trucción que tenia a su cargo, en 
la calle Ismael Valdés Vergara es 
quina de San Antonio.

Este profesional, domiciliado 
en la Avda. B. O’Hlggins 302. se 
encontraba en una escala sin ba
randa del 5.o piso, cuando sufrió 
el síncope cardíaco, desde donde 
cayó al piso bajo, sufriendo lesio
nes de tal gravedad que le provo
caron una muerte instantánea.

E¡ cadáver de la víctima fué en
viado al Instituto Médico Legal 
para practicarle la autopsia de ri
gor.

(DE LA PRIMERA PAGINA) 
puestas por el presidente de 
la colectividad a S. E. el Pre
sidente de la República”.

DECLARACIONES DEL 
SENADOR WALKER

Al término de la importante 
reunión, entrevistamos al pre
sidente de la Junta Ejecutiva 
Conservadora, senador Hora
cio Walker, respecto de ¿as 
condiciones que se propon
drían al Primer Mandatario, 
al acceder el Partido conser
vador colaborar con el actual 
Gobierno. El senador Walker 
expresó:

—Las proposiciones que 
formularemos al Presidente 
de la República, son claras y 
concretast aceptamos única
mente participar en un Mi
nisterio que asegure y garan
tice la solución de los gran
des problemas nacionales.

Decimos, a continuación al 
jefe conservador, qué Ministe
rios y qué número de carteras 
pedirán en la futura combina
ción gubernativa. El senador 
Walker responde:

_No nos preocupa esa 
cuestión, que consideramos 
secundaria; nos interesa sola
mente la confección de un 
plan de acción gubernativa 
para resolver la aguda situa
ción que afecta a ia Repúbli- 
Ca~¿Pedirán la expulsión de 
los íunclonarios comunistas 
de la Administración Públi
ca?—, preguntamos al íeí€ 
conservador.

—No hemos considerado 
ese problema— explica el se
nador Walker. Excúsenme— 
agrega—, pero no puede for
mular mayores declaraciones 
sin informar primeramente al 
Presidente de la República de 
los acuerdos adoptados, por la 
deferencia que se debe a S.E.

NO ES EL PRINCIPAL 
PROBLEMA

Además, el senador Wal
ker entregó la declaración 
que transcribimos más abajo, 
desmintiendo algunas infor
maciones de prensa;

“El Presidente del Partido 
Conservador, don Horacio 
Walker Larraín, nos ha ex
presado que en la edición de 
“Extra”, de ayer, se le supo
nen diversas declaraciones 
que no ha hecho, con motivo 
de la invitación formulada por 
el Presidente de la Repúbli
ca al Partido Conservador pa
ra participar en el Gobierno.

Desde luego, no ha sido in
terrogado siquiera sobre las 
tendencias o propósitos que 
serviría el nuevo Gabinete. 
En seguida, entre otras opi
niones que se le suponen, fi
gura la de que el principal 
problema de la hora presente, 
antes que las cuestiones eco
nómicas y sociales, lo consti
tuiría el avance del comunis
mo, conceptos que no compar
te y que no ha emitido”.

LA INFLACION
Asimismo, interrogamos al 

miembro de la Junta Ejecu
tiva, señor Eduardo Alvear, 
sobre las bases que se pro
pondrían a S. E., para 
materializar la invitación 
aceptada, declarándonos:

—Ellas pueden concretar- 
tarse en la detención del 
proceso Inflacionista que pa
raliza la economía nacional; 
la baja de las subsistencias 
y la construcción de vivien
das para resolver el proble
ma de la habitación y otros 
problemas de la misma na
turaleza. Necesitamos única
mente asegurarnos el cum
plimiento del programa 
previamente trazado.

Por su parte, el Secretario 
de la Junta Ejecutiva, señor 
Frías Morán, nos manifestó;

—No tenemos otras exi

gencias que las de ofrecer a 
J B. un patriótico y desin
teresado concurso, condicio 

una acción guberna
tiva que nos asegure 
realización de un plan con
creto que resuelva los pro
blemas fundamentales del

F£lHÓY informan a s. e.
Finalmente se acordo que 

en la mañana de hoy el Pre
sidente del Partido, senador 
Walker, se entreviste con ei 
Presidente de la Republica 
para comunicarle oficialmen
te las Importantes resolucio
nes que adoptara en su seíión^ anoche la directiva 
máxima del conservantlsmo.

El senador Walker solicitó 
inmediatamente audiencia a 
la Presidencia de la Repú
blica para dar cumplimiento 
a su misión.
EL CEN RADICAL CON S. E.

En la tarde de ayer con
versaron extensamente , con 
el Presidente de la Repúbli
ca varios miembros del Con
sejo Ejecutivo Nacional del 
Partido Radical, sobre las 
gestiones iniciadas por S. E. 
para ampliar la plataforma 
del actual Gabinete.

El Excmo. señor González 
Videla habría dado a cono
cer con amplitud de detalles 
a esos dirigentes, las podero
sas razones que lo habían 
movido a solicitar el concur
so de otras fuerzas políticas 
para su Gobierno.

Los miembros del CEN Ra
dical asistentes a la entre
vista de ayer, quedaron de 
informar a la directiva de 
los propósitos de S . E. en la 
reunión que celebrará el lu
nes de la próxima semana.

El presidente del Consejo 
Ejecutivo Nacional del Par
tido Radical, Diputado Alfre
do Rosende, nos manifestó 
en las últimas horas de la 
tarde de ayer, al Interrogar
lo sobre la entrevista soste
nida con el Presidente de la 
República en la Moneda, lo 
siguiente;

—No puedo adelantarles 
nada concreto —empezó co
ciéndonos.— Uds. compren
derán que no me está permi
tido hacer conjeturas... 
También nos informó que en 
la mañana de hoy se dirigi
ría a Los Andes para regre
sar el domingo en las últi
mas horas del día.
SENADOR RIVERA BAEZA

Por su parte, el presidente 
de la Junta Ejecutiva del 
Partido Liberal, Senador Ri
vera Baeza, se dirigió en las 
primeras horas de la maña
na de ayer a Viña del Mar. 
sin entrevistarse con el Pre
sidente de la República, es
timándose que lo hará en °sa 
ciudad. en caso de que S E. 
se dirija a ese balneario oa
ra hacer su acostumbrado 
week-end semanal.

LOS SOCIALISTAS
En círculos autorizados se 

considera que Ja posición 
adoptada anoche por el Par
tido Conservador, tendrá una 
fuerte repercusión en el Par
tido Socialista, estimándose 
que no sería extraño que Sfi 
hicieran nuevas gestiones pa
ra que esa colectividad po
lítica revocara su anterior 
acuerdo, desechando la invi
tación del Presidente de la 
República para cooperar en 
un Ministerio amplio, de so
lución de los problemas del 
país;

MAÑANA SE REUNEN LOS DUEÑOS D,
establecimientos comerciar

Mañana, a las 11-30 horas, en 
los altos del Lucerna se reu
nirán en asamblea general to
dos los comerciantes asociados 
en el Sindicato de Dueños de 
Establecimientos Comerciales, 
con el fin de oír la cuenta del 
directorio que termina su perio. 
do y para efectuar la elección 
de los miembros que formarán 
la directiva que deberá suceder 
a la saliente.

¿n esta reunión se repartirá 
a cada socio que asista un ejem 
piar de la memoria impresa, 
que se ha hecho especialmente 
para dejar constancia de la vi
da y labor de la sociedad du
rante sus cuatro años de exls. 
tercia Por esta memoria po
drán imponerse los socios de las 
campañas y actividades que las 
directivas han debido sostener 
en defensa de los legítimos de
rechos e intereses de los co. 
merciantes, como asimismo de 
los proyectos de inmensos be-

HOY CELEBRA SU 20.o 
ANIVERSARIO LA CAJA DE 
ACCIDENTES DEL TRABAJO

Con una tarde deportiva V 
unas once-comlda, en el Estadio 
Militar, el personal de la Caja 
de Accidentes del Trabajo <*- 
lebra hoy el vigésimo aniversa
rio de la fundación de esa ins
titución.

Base del programa será 
encuentro de fútbol entre 
equipos representativos de la 
oficina central de la Caja y 
del Instituto Traumatológico. Se 
disputará un hermoso trofeo 
donado por el vicepresidente ae 
la institución, don Fernando Ja 
i amillo; una copa ofrecida poi 
el Contralor General de la Ca 
ja, señor Ulises Ibarra; un jue
go de medallas donadas por 
don Manuel Concha y otros 
premios de estímulo.

un 
los

netlelos <pte se uene„ , 
pomnlr y Iutoo

Además, se esoora de revlstlr exceMÓ J1* M 
banquete de 
llevará a cabo es» mil,®' 
a las 13 horas, e¿ « 
tanto por la calidad T*» 
persSKesd\X'.*' 

Dictamen sobre 
un sumario en 
31 Comisariato

La Contratarla Gen™, 
República hizo entre», 
nlstro de Economía del diS 1 
que emitió en el\nld * 
truldo a Iunclonarios^1’‘ 
sariato General de Sub"|S 
y Precios, a raíz de la te2 
de una partida de ala2“

El tallo establece 
lldades adnunistratl 
tan al jete de AtasteE 
señor Lms Sandoval, 
producido la curiosa altuadS 
que este funcionarlo nTZ 
parte de la planta del «rS 
en consecuencia, no 
medidas en su contra. 
bargo, extraoficlalmente K i 
formó que no le sería renen 
el contrato al cumplirse la । 
gencla de éste.

NECESITASE OFICINISTA

EL INSTITUTO VIDA
SANA CELEBRA HOY

SU 13.o ANIVERSARIO

El Instituto “Vida Sana", ce. 
lebra hoy el décimo tercer ani
versario de su fundación, con un 
festival que tendrá lugar, a las 
17.15 horas, en Agustinas 972, 
9.o piso.

Habrá una presentación gim
nástica y un programa de coros 
dliigido por el maestro Fabre. 
gat, termuiando la ilesta con

SALUDOS OFICIALES' 
EN EL DIA DE ESPAÍi 
El Gobierno se asoció a« 

a la celebración del Día K| 
cional de España por medi 
de los saludos oficiales indi 
clónales.

S. E. el Presidente de 1 
República y el Ministro í 
Relaciones Exteriores, enrti 
ron sendos cablegramas d 
saludo al Jefe del Estado 
al Canciller español, congrí 
tulándolos a nombre del G: 
blerno.

Los jefes del Protocolo, a 
flores Francisco Valdivieso 
Manuel Bianchl. acompafii 
dos de un Edecán de 6.1 
visitaron al Encargado I 
Negocios de España, set 
Francisco José del Castillo 
Franco, a quien presentare 
los saludos oficiales del Oí 
blerno.

EL SINDICATO PROF. DE MATAWI 
RECHAZA UNA FALSA ASEVEWI

La comisión del Sindicato de Matarifes: presidente, 
Orellana Vega; tesorero, Carlos Valenzuela Castro: deles» 

eos y Menares

El Ministro del Trabajo, se
ñor Pradeñas Muñoz, recibió 
Ser a una delegación del Sin-

:ato Profesional de Emplea, 
dos del Mineral de Sewell, que 
vino a informarlo del conflic
to producido en la industria por 
peticiones económicas. Tam
bién conversó con el Miriistro 
el Representante de la Cía., 
señor Saúl Arrióla. Para pro. 
curar un avenimiento, el Mi
nistro convocó a una reunión de 
conjunto para el próximo lu
nes, en la tarde, en su despa. 
cho.

—En la mañana de hoy el 
Ministro señor Pradeñas se 
trasladará a Valparaíso, para 
presidir a las 12.30 horas, una 
reunión que se efectuará en la 
Inspección Provincial del Tra
bajo, a fin de solucionar el 
Conflicto económico de los ofi
ciales de la Marina Mercante.

—Por disposición del Ministro 
del Trabajo, el funcionarlo se. 
flor Guillermo Rodríguez Soto 
irá hoy al fundo “La Plntana” 
para intervenir en la solución 
de dificultades por despidos de 
obreros de construcciones que 
allí realiza la Caja de la Ha
bitación.

NO MAYOR DE 25

Presentarse, de 15 a 19

SAN ANTONI

AÑOS

hrs., en

O 4 3 0

Cambio de Directorio del Sindicato 
Profesional de Suplementeros de 

Santiago
efectuado el 15 de julio de 1947, actuando de ministro do 
fe, la Inspectora de; Trabajo, señorita ELSA KLOQUER, dañ- 
do como resultado, el siguiente:

Presidente, señor Juan Acosta U.
Secretarlo, señor Luis Monge Monge. 
tesorero, señor Manuel Vega Araya. 
Directores, señores Ismael Martínez M. y Luis Vina-

blanca Cofré.
SE HACE LA SIGUIENTE PUBLICA

CION CONFORME A LA LEY

SE INVESTIGA CRIMEN
0 SUICIDIO DE OBRERO

En la Dirección de Investigacio
nes se recibió una comunicación 
desde ei Mineral de Potrerillos en 
la cual se da cuenta que el mar- 
i» roC?éu pasado- en ei turno do 
16 a 24 horas, desapareció el obre
ro Sergio Araya Agulrre, obrero 
que trabajaba en la fundición, y' 
que actualmente se realizan las 
investigaciones necesarias para es 
tablecer si se trata de un suicidio o crimen.

El obrero desaparecido es ca
sado. de 27 años de edad, natural 
de Vallenar y se teme que pueda 
haberse caído o haber sido lan- 
mlna en UU° de 108 plqueB de la

POR RADIO HARLARA HOY 
DON RICARDO BOIZARD

Hoy a las 20.30 horas, el se
ñor Ricardo Bolzard, Director 
General de la DIC, hablará por 
un» cadena de emisoras sobre el 
conflicto de Poderes que se ha 
producido en torno del proble" 
ma de la vivienda y los lanza 
mlentos, y qué ha motivado el 
enjuiciamiento del Intendente 
Ojedaant ag°’ 6eñ0r

HAFAEL CARRETON SERA 

fiscal del instituto 
DE CREDITO INDUSTRIAL

-i1*?1”.05 sií° iníormados que se
de dCr&d°TflSCal del In^tuto

i ¿to Industrial el señor 
Rafael Carretón Silva, ex Subí? 
cretario de Salubridad en reern-’ 
mu df1 ¿ eñor Abrahám Ortega 
quien fué nombrado vlcenreqi ’ 
dente ejecutivo. ^presi

El presidente del Sindicato Pro
fesional de Matarifes de Santiago, 
Florencio Orellana Vega, sus Di
rectores y Delegados, y asociados 
en general, acordaron por unani
midad hacer públicamente y po
ner en conocimiento de la pobla
ción de Santiago, que los matari
fes que beneficiaron en el Mata
dero de Florida, no pertenecen al 
Sindicato Profesional de Matarifes 
de Santiago.

Por otra parte, protestamos enér 
gleamente por las medidas toma
das por las autoridades, al can
celar el derecho de Departamento 
a Industriales del Matadero de 
Santiago, pues estos industriales 
al ser despedidos en esta forma, 
no dan a sus obreros sus respec
tivos desahucios y veraneos que 
legalmente les corresponde, per
judicando en esta forma al obrero 
matarife que no tiene ninguna 
culpa en este problema.

Los obreros matarifes no se 
oponen en ninguna forma a que 
las autoridades y el señor Comi
sarlo de Subsistencias controlen en 
la forma que crean más convenien
te, el precio de la carne. Todo lo 
contrario, esta institución coope
rará en todas las medidas que se 
tomen y tengan por objeto dar 
una verdadera solución a este pro
blema. Nosotros hemos ofrecido al 
Supremo Gobierno toda nuestra 
cooperación y estamos dispuestos 
en todo momento a cumplir con 
nuestro ofrecimiento.

Hacemos presente al señor Co
misario, que en “El Mercurio”, 
de fecha 18 del presente, hace de
claraciones que reemplazará a 2 
„?J“,trlales están fuera del 
«atadero, por nuevos industriales; 
no sabemos si estos industriales 
®erán nombrados de entre los due- 
lares46 carnlcerlas ° de Partlcu- 

. EnC(cal,ldad d« presidente de es
te Sindicato, que me honro y 
enorgullezco de presidir, hago pre
sente que esta medida que toma
rla el señor Comisarlo, no darla 
ninguna solución al problema. 
p°rque el qUe habla, en varias 
ocasiones ha sido maestro de las 1

Cooperativas que M» '"“U 
dueños de ,1
pre han fracasado 
estas personas por deseo 
to de este giro no M» □ 
prar y por este n™’ 
miento han PrO'oca; 
ftclales en la carne, pu« J 
sonns carecen de la P ; .J 
nocimiento que tlen 
tríales criollos de este s 
Ir a la Feria a compA£rt 
no es lo mlsni0XedTttd*J 
en vara y a la vista de yl 
mismo el presidente dd J 
to de Matarifes na 
industriales par41^11 ¿4
blén han fracasado en । 
forma de los antes a ¿j] 
por las mismas ;cn)M 
y provocando los 
cios. Pongo 'HjfcononiMj 
señor Ministro de “ j, 
señor Comisarlo que pj 
un mayor pron*0 8 
que así la carne 1P« 
a más bajo precio, 
ner más defensa_.imientoPongo en conoc^ qflí 
... nZÍPC en O— lili *ruiisu -«neral, ** n autoridades en 5 .0 unJ*
sindicato ,| Stf
trato de TraMK' 
to de Wduetrl»» „ d

Terminamos gV»
gleo desmentido 
que el grem10 ", 
una huelga pd*,
publicada» <
tienen otro obj prob3®";5í 
un estado que »» " 
que nosotros b° 
y no iremos en » 
contra medidas 
pueblo. Por 
en reiteradas oc o (
cho llegar al » pB|ab
nuestra hemos repetido al
Ataald. de santl«t0 
misarlo, y “Z.deS'.íf 
dor del a>r«>r 
ronel don 
hacemos aho'£,10C!óii de 
a toda la -Lcimien^rfO^ para au conocen plJ{Eci

Santlago,18j^í>x'Z
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tA S* E* AL ATLANTICO
^AFIRMO UNIDAD CONTINENTAL
«Uon Ramón

,(tr i® Bras11 
’ Argentina 

¡CongresoÍnter- 
pífano de Prensa

ASAMBLEA RADICAL APOYA 
A MINISTROS DEL PARTIDO

LAN regresó 
u s'1''1 iwo el presidente«‘“““SreSor de LA 
|C°rtnor Ramón Cortez 
W. de una detenida

1* oual pud° 5»¡ rwlblmlento que 
«¡•í, argentinos hicieron 
d»1”’te conzúlei Vldela. 

conversar con 
£"sWSes periodísticas

Siró Montevideo 
Alies. comprometlén-

** ndstlr al Congreso In- 
“Lano de la Prensa, que 
5SS esta capiUl a 
» 061 ^versación sosteni- 
iUnrtoorteros de este dia- f¿Sr de LA NACION 
'Ojosos conceptos para 
’ \i nrovecho nacional que 
f obtenido con la jira pre-

al Brasil y a la Ar- 
v saltándose el aspec- 

ffocolar y social de feste- 
Kcepdonee, cae de Heno 
¿realidad de los aspectos 
Leos que ha significado 
SET personal del Excmo. 
¡? González Vidria por los 
“ dei Atlántico.
“U AMISTAD Y EL

SALITRE en BRASIL 
indudablemente, nos dice, loe 
Lamas de las agencias no- 
X informaron en su debi- 
ibmoo de los acuerdos fir- 

en Río de Janeiro, y de 
«trema cordialidad con que 
hombres de Gobierno y el 

*lo recibieron a nuestro Pri- 
fMandatario, que fué en to- 
momento para ellos “el Em- 
jdor Vldela”. Pero tras este 
tto y sinceridad oficial y po- 
ir hubo algo más. Algo que 
¿na la necesidad actual de 
U visitas de Presidente a 
¡(dente, en las que se des
den prejuicios . se aclaran 
aciones y se toman resolu- 
atj provechosas. Existía en 
Brasil el propósito de levan- 
plantas productoras de sa- 

( sintético. Se trataba de 
büos definitivos, e, incluso, se 
b entre manos la patente 
i un sistema de abarata
ste de esta producción artl- 
il de nitratos. La planta ha- 
i cubierto algo así como el 
ío de las necesidades bra
jas,,. La presencia de Gon- 
S Vldela en Río de Janeiro, 
contacto íntimo con lo* Je- 
de Estado, con los miembros 
¡i Cámara de Comercio, con 
opinión general del país, ma
sada en sus grandes figu- 
y en sus hombres de pren- 
deshizo de golpe tal pro- 

so, Y, gracias al Tratado que 
firmó, Chile mantendrá 
¿ü un stock suficiente 
Je para abastecer todas las 
sldades de ese país, que son 
lentes en materia de abonos 
b en la mayor parte de Amé-

del Sur”.
PUERTOS ARGENTINOS 

ABIERTOS
h Buenos Aires —prosigue 
áor Cortez— pasó algo se- 
mte. Se desvanecieron tam- 
i las intenciones de crear 
5 plantas de salitre sintéti- 
¡n proyecto, y se obtuvo en
ditas ventajas el que va- 
puertos argentinos, y no 

toramente el de Buenos 
5, «taran abiertos para re- 
' el salitre chileno, en for
te crear un stock perma- 
e para las necesidades ar- Idm, ,”
■»nioe ai director de 
"ACION, sobre la realidad 

que estos acuerdos
"W para el futuro de Chi-

. Asamblea Radical “Pedro 
Agulrre O®”*»”, en au última ae- 
h , > apoyar la actuaciónde los Ministros, diputados señores 
Bossay. Ríos Valdivia y Jullet. 
También aprobó un voto intere
sándose por la situación de los 
mn%^re8i» T!.COla8 del íundQ militar de Peldehue.

El voto de orden político ec el siguiente:
“La Asamblea Radical de San

tiago, tomando en consideración 
la situación política de Gobierno 
acuerda: 1) Solicitar al GEN no 
Innove en la actual composición 
del Gabinete e impida por todoe 
los medios, incluso el veto de S.E. 
GRUPO GUIA "J. MENDEZ""

E] Grupo Guía ‘‘Jerónimo Mén
dez”, cita a reunión para hoy a 
las 14.30 horas, en Catedral 1339. 
Se nos encarga recomendar la 
asistencia de todos sus componen-

en 
de

en cifras —explica— y 
te estén #n marcha estos 
™8 sobre salitre, ambos 
«consumirán un 15 olo de 
reducción nacional. Esto 
constatarlo en los propios 

comerciales bonaerenses, 
oio nay que mirar el con- 

tetuai de nuestro salitre. 
QUe hay que tomar en 
« que ei aumento irá ’’in 
™Q0 en ai porvenir. Es- 
fj1 de nuestra producción, 

unos 6 millones de dó- 
divisas, que llegarán a 

innume- BMuctos brasileño, y er- 
t“KesSrl<“ para nuea- 

Es decir, ganare- 
£ sanarán Brasil 

lo míí P'aotaa de "“Moal hubieran Uega- 
KS' habrlil!’’°s de- 
t, £aWr 4 mUlo- 
B«femen08 en 

lC0xSAC'ION EOONO- 
o .C0NTRA AUTARQUIA 
»¿aSee11a!?7Cort^no 
Ü presiden
cia ^co- como simple । 
» * venlajae materia- 
»r° &,,Iná4TBTand'’ J 

latina.
htsiden,0 de núes- 

™ colesas 
lacladn, ’ 108 discursosCáñ » ° de Janel- 
'«SL’ Buenos Aires' 
* or™ “ “ 1B c°rdlal y 
heúnanS*af„d® ambOs 
a» verria’rt^er°r' 611 sínte- 
Biocracu d^a cruzaúa por 
°IaPíemeni!C?IlómIca' y P°r 
• Puebhíltac ón económica 
1 aut^XaamerlcanQfl con' 

Üevó tonta tra-
UisteJcir PVleío Mundo. 
® Gorro,0011 dne el Pre- 

o* de 
1,5 Dan • S?1I> WJK1' traer 
•"Itaun L Porvenir la- 
11PeWáhl.P^que dejará io. qufln n^euerdo. por 
''■'i'ruab-A J“?Sn4n'

a ríV 1310 aniver- 
'M'ncla»Jariclón de la 
» «( O?,,dentina, el Pre- 

.A inaSXíL.' para 
l!“ ¡W"?* »- 

■ « i£ ’attnoMnerf- 
Argentina.

Esto

SUSPENDIERON REUNION 
DEMOCRATICOS DE LA 
COMUNA DE SAN MIGUEL

Mañana, a las 10 horas, en el 
Teatro Esmeralda se concentra
rán los Alcaldes democráticos de 
fas diversas Municipalidades de la 
capital, para abordar los proble
mas de sus comunas.

Mn esa concentración, el Al
calde de San Miguel, señor René 
Aravena, dará cuenta de su labor 
realizada en la referida Muni
cipalidad.

Además, la concentración que 
debía celebrar la Agrupación De
mocrática de San Mlgwel. fué sus
pendida para una fecha próxima. 

CONGRESO? AN-
AMERICANO DE

OFTALMOLOGIA
B1 Tercer Congreso Parame- 

ricano de Oftalmología, a rea
lizarse en la ciudad de La Ha- 
5i?,a,,.-Ouba- ha sWo “Mo « 
definitiva para los días com
prendidos entre el 4 y el 10 de 
enero de 1948.

La secretaría de organización 
de esa, asamblea de médicos de 
los diversos países del Conti
nente, nos encarga informar 
aue será dirigida por un Comi
té Local y con la cooperación 
de distinguidos profesionales 
que tendrán a su cargo cursos 
especiales, mencionando entre 
estos al Dr. Thomas D. Alien, 
122 South Michigan Ave., Chi
cago 3. 111. U. S. A.

Durante el Congreso funcio
nará una Exposición Científi
ca a cargo del Dr. Brittain 
Payne, 301 East, 14 th Street, 
New York.

Toda clase de informes pue
de ser solicitada al secretario 
general, doctor Miguel A. Bran- 
ly, edificio de la Escuela de Me
dicina. calle 25 e I., Vedado, 
Habana, Cuba.

PROXIMA SEMANA SE 
FALLA RESPECTO AL 
CONTRATO TELEFONICO

El Ministro de Hacienda, se
ñor Germán Picó Cañas, dicta
minará la próxima semana en el 
conflicto suscitado entre el Fis
co y la Compañía de Teléfonos, 
a raíz de la interpretación legal 
de la “cláusula oro" del contra
to telefónico.

Como se sabe, las partes con
vinieron en que el Ministro de 
Hacienda actuaría en este asun
to en el carácter de árbitro úni
co. Emitido el fallo, las partes 
pueden apelar a la Corte Su
prema.

NUEVA DIRECTIVA DE LA 
SOCIEDAD DE RADIOLOGIA

Ha sido elegido el nuevo direc
torio de la Sociedad Chilena de 
Radlolog’a. quedando Integrado en 
la siguiente forma:

Presidente, doctor Aníbal To
ledo H.; vicepresidente, doator 
Reinaldo Passalacqua B.; secreta
rlo, doctor Julio Hasbun; prose
cretario, doctor Humberto Dlghe- 
ro; tesorero, doctor Enrique Be- 
llollo; directores, doctores: Jorge 
Gundelach E., Manuel Concha, 
Gulllemo Labatut y Eladio López. 
Desde esta fecha las sesiones or
dinarias de trabajo se verifica
rán en el local de la Sociedad Mé
dica de Santiago los cuartos vier
nes de cada mes, a las 18.30 ho
ras, correspondiendo la próxima 
sesión el día viernes X del pre
sente. ______________
Chile y Perú, debieron unir sus 
esfuerzos y sus ejércitos. Y que 
lo mismo debería hacerse para 
obtener la independencia eco
nómica, es decir, complementar 
esfuerzos y medios de combate, 
en lugar dé que cada país. s« 
encierre en una egoísta actitud 
de encierro.

LOS VIAJES 
PRES ID ENCIALE 8

"Es curioso, terminó dicléndo 
nos el director de LA NACION, 
el interés y la impresión, que 
tanto en Brasil como en Argén 
tina, produjo esta visita del Je
fe de la Nación chilena. Se com
prendió perfectamente por per
sonajes y por el pueblo, que no s® 
trataba de la jira obligada de 
quien va en tránsito hacia al
gún punto más importante. No. 
Era lfl visita directa al Presi
dente Dutra y al Brasil, al Pre
sidente Perón y a Argentina, de 
nuestro Presidente y de nues
tro país. Reticencias, ambien
tes mal informados, PreJ1£di1c”' 
fueron cayendo como castillos 
de naipes al conjuro de la in
timidad entre Mandatarios. Asi. 
en Brasil, donde no había una 
información exacta de nuestro 
Convenio con Argentina, ante® 
del viaje del Excmo. señor Gon
zález Vldela. la cordialidad aria-1 
ró toda duda. Y en Argentina 
fué emocionante ver. en horas, 
cómo Gabriel González se con
quistó al pueblo tucumano. y 
luego al pueblo porteño, hablán
doles directamente de todo lo 
que es común y ventajoso P&ra 
los dos países. El trayecto del 
Palacio San Martín al Congre
so Nacional en Buenos Aires, 
fué sencillamente apcteoslco. 
Por eso considero aue futuras 
visitas a otras naciones herma 
ñas de América Latina, no ha
rán sino beneficios para ]a uni
dad política y económica de 
nuestro futuro continental .

que

mi q?€ n.° aerifique el Progra-

MtaVtV'df" r»rPW>
Ministros diputados, señores Bos- 
say Ríos Valdivia y Jullet, por los 
esfuerzos efectuados en orden » cumplir parte de los pun^ Jro- 
rió^^T eQ < laL Conven-ción de Izquierdas".

baile de benefició 
EN EL CENTRO RADICAL 
"ROSA M. DE GONZALEZ"
Intensa actividad despican 

las diferentes comisiones deslg- 
JJadas Para la preparación del 
dalle de beneficio que realizará 
el sabado 26 del mes en curso, 
el Centro Radical Femenino de 
la Séptima Comuna, “Rosa M. 
de González Videla. cuyos fon
dos serán invertidos en la aten
ción de los Consultorios Médico 
y Jurídico y Biblioteca Popular 
organizados por el centro.
i La5.- comisione3 que recorren 
las diversas Asambleas y Cen
tros, tanto femeninos como 
masculinos, han encontrado la 
mas franca colaboración, para 
que este baile de beneficio, dada 
su finalidad social, alcance el 
verdadero éxito que se merece, 
por cuanto es una labor de es
fuerzos de las mujeres radicales 
de la Séptima Comuna, que ade
más de esta obra social, están 
realizando con bastante éxito 
una cruzada de alfabetización 
popular entre las mujeres de 
esa comuna.

asamblea de hoy del 
frente sindical del

partido J1EM0CRATIC0

’.™k,18 *lor“' se ««eetua- 
a la asamblea extraordinaria a 

fÍ® convocado la Directiva dej 
Slndlcal del Partido De

mocrático, en Rosas 1269. para re- 
elblr M Presidente de 'la Juía 
cSa. <“putaa°
h 1°^®rvendrán en la exposición 
de tópicos de interés los siguien
tes relatores: el presidente del 
Consejo Directivo sobre caracte- 
FÍatlcas del F3D, como movimien
to de carácter soclal-económlco; 
e.1. Secretarlo General, señor Hipó- 
i,£L1Saavedra‘ sobre “Pectos eco
nomices para Importantes labores, 
y la vicepresidente, señora Gra
ciela Sánchez, sobre actuación Ge
neral del FSD, en actividad de la 
h i ® obrera 7 rol del Ministerio del Trabajo.

La Directiva Sindical Invita es
pecialmente a todos ios miembros 
de la Junta Ejecutiva, Parlamen
tarlos, Agrupación Santiago, Ju
ventud, elementos femeninos y en 
general a los obreros, empleados 
y profesionales de ambos sexos, 
pertenecientes al Partido Demo
crático .

Terminada la asmblea se efec
tuará una manifestación ofrecida 
por el Presidente de la Junta, di
putado señor Carlos Cifuentes.

PROYECTO DE LEY 
PARA DEROGAR EL

DECRETO LEY 520
Ayer fué presentado a la Cá-

Provect« “e ley del diputado conservador- señor 
Ismael Pereira, proponiendo la 
derogación del decreto-ley N.o 
520, que creó el Comisariato 
General de Subsistencias y 
Precios, substituyéndolo por un 
Consejo Nacional de Abasteci
mientos, dependiente del Mi
nisterio de Economía y Comer
cio.

Asimismo, el mencionado 
proyecto propone la creación 
del Departamento de Costos y 
Fijación de Precios, depen
diente también del Ministerio 
de Economía.

CONCENTRACION DE
LOS RADICALES DEL

TERCER DISTRITO
El próximo domingo se reú

nen en el local de la Asamblea 
de La Cisterna, Carvajal 064, en 
el paradero 18 de la Gran Ave
nida, a las 10 de la mañana, las 
Asambleas radicales que forman 
el Tercer Distrito Electoral de 
la Provincia de Santiago.

Esta Conferencia Radical del 
Tercer Distrito tiene importan
cia, por cuanto se someterán a 
estudios importantes materias de 
organización interna, y aque
llos asuntos que afecten a las 
comunas en general.

Han sido invitadas las Asam
bleas de Florida. San José, La 
Granja, San Miguel, El Volcán, 
Lo Espejo, Providencia, Ñuñoa, 
Las Condes, Los Quillayes, Pir. 
que y Puente Alto, quienes se 
harán representar por dos dele
gados en este acto del radica
lismo del Tercer Distrito.

Finalizada la primera sesión 
de estudios del próximo domin
go, se ofrecerá a los Delegados 
asistentes un almuerzo en los 
salones del Club Radical de la 
comuna.

Esta iniciativa de la Asamblea 
Radical de Cisterna ha encon
trado merecida acogida en este 
sector electoral.

APOYAN MEJORAMIENTO 
DEL PERSONAL DE
CORREOS Y TELEGRAFOS

En su última sesión la Asam
blea Radical de la 5-a Comuna 
oyó una charla dada por el Secre
tarlo General de la Asociación 
Postal Telegráfica, don Bernardl- 
no Ayala Román, quien en forma 
detenida señaló las deficiencias 
que afectan el servicio de Correos 
y Telégrafos, y enumeró los di
versos problemas que requieren 
una inmediata solución.

Se abrió un Interesante debate 
en el oual participaron varios 
asambleístas, aprobándose por 
unanimidad el siguiente voto;

l.o— solicitar del Supremo Go
bierno que obtenga del Parlamen
to la suma urgencia para el des
pacho de los proyectos de leyes 
que destinan fondos para la mo
dernización de los Servicios de Co
rreos y Telégrafos, y para el pago 
de una asignación a los aspirantes 
meritorios;

2.O— Solicitarle asimismo, que 
se apresure el estudio del flnan- 
clamlento de proyecto sobre au
mento de planta, elaborado por 
la Asociación Postal Telegráfica y 
hecho suyo por la Superioridad 
del Ramo, y su envio al Congreso 
en un plazo breve;3 o— Transcribir este acuerdo 
al Consejo Ejecutivo, al C. Pro
vincial y al Departamento Sin
dical del Partido, a fin de que es
tos organismos obtengan de los 
Ministros del Interior y de Ha
cienda el cumplimiento de los 
acuerdos anteriores; y,

4 Q_ Dar amplia publicidad poi
la 'prensa de Santiago a estos 
acuerdos. _____ _
CANDIDATURA

POVEZ ROMA»

B1 comité que organiza ¡os 
trabajos del candidato a Dele- 
gado al Consejo Provincial, de 
Santiago, levantado.por lasép- 
tima comuna, D. Carlos rov z 
Román, y que preside el vlcePre 
sldente de la Asamblea Radical 
Maestranza, d°n.
Merinos, ha efectuado visitas a 
las diversas asambleas del Pn 
mer Distrito, y en todas ellas ha 
encontrado favorable acogida. El 
jueves pasado, el presidente de 
la Novena Comuna, correligio
nario Osvaldo López, comunicó 
al Comité, que la Asamblea pol
la unánimidad de sus asistentes, 
había acordado todo su apoyo al 
señor Póvez Román.

JUVENTUD RADICAL
DE LA 10.a COMUNA

La Juventud Radical de ia Dé
cima Comuna, en su última sesión 
acordó, por unanimidad, cambiar 
el día y hora de sesiones, cele
brando éstas todos los días do
mingos, a las 10.30 horas.

Por lo tanto, la directiva cita 
a sesión ordinaria para mañana, 
a las 10.30 horas, en su local de 
costumbre.

"¡BENDITOS SEAN!", 
DICE LE1GHT0N

Conversábamos con el dipu
tado falangista Bernardo Lelgh- 
ton, sobre la posibilidad de 
que los conservadores acepta
ran colaborar en el Gobierno 
del Excmo señor González Vl- 
dela.

El parlamentarlo falangista 
manifiesta serlas dudas respec
to de esa posibilidad. Además, 
se muestra incrédulo de que los 
conservadores puedan realizar, 
desde el Gobierno, el programa 
del sorial-crlstianlsmo.

—¿Y si lo realizaran?—, pre
guntamos.

—“¡Benditos sean!”—, excla- 
clama. y agrega:

"A nosotros nos Importa únl- 
ntcamente que nuestros postu
lados sean llevados a la prác
tica. sin Importarnos quién lo 
haga”.

RADICALES DE SAN
MIGUEL Y LOS 
PROBLEMAS LOCALES

La Asamblea Radical de San __
quel, acordó en la sesión última, con
currir en masa al acto de mañana 
organizado por los Alcaldes de San 
Bernardo, La Granja, La Cisterna, San 
Miguel y el presidente de la Unión 
Vecinal de esta comuna, señor Car
los Valdovinos.

El objeto de este acto es estu
diar en público el mejoramiento y 
progreso de estas comunas, como 
también el ensanche y mejoramien
to de las calles San Diego y Ban
dera, tan ligadas a esta última co
muna. Para el mejor éxito y mayor 
número de asistentes a este acto, la 
Asamblea Radical de San Miguel 
suspendió la sesión y charla que 
tenia anunciada.

Ml-

PROFESORES RADICALES 
SE REUNEN

Se cita a los miembros del Cen
tro de Profesores Radicales a se
sión general ordinaria de este or
ganismo para hoy, a las 18.30 ho
ras, en el Club Radical, Catedral 
N.o 1359.

Se nos Pide recomendar la asis
tencia.

Se intensificará consumo de
pescado y carne frigorizada
No habrá encierra de 
ganado vacuno, un día 

a la semana
El Ministro de Economía y 

Comercio, señor Bossay confir
mó, anoche, la primicia infor
mativa de LA NACION, al anun 
ciar oficialmente a los repor
teros que un día a la semana, 
el miércoles, no habrá encie
rra y consecuencialmente bene
ficio de ganado vacuno. Agre
gó el Ministro que esta medida 
será mantenida inflexiblemente 
mientras subsista el actual de. 
ficlt de carne.

El propósito del Gobierno es, 
como lo anticipamos, estimular 
el consumo de otros tipos de 
carne, como porcino, ovejuno, 
pescado y congelada de Maga
llanes.

Por otra parte, para suplir la 
escasez, se realizan gestiones a 
fin de traer en carros rejas 800 
animales que se encuentran en 
Punta de Vaca, y cuyo paso ha
bía sido obstaculizado por el 
mal tiempo en la Cordillera.

RACIONADAS CUOTAS PARA 
CARNICERIAS

El Comisario General de Sub 
slstencias y Precios, señor Exe- 
qulel Jiménez, ha estado soste
niendo diversas conversaciones 
tendientes a obtener el normal 
abastecimiento de ganado, en 
atención a que las encierras, en 
estos últimos días, han puesto 
en evidencia una considerable 
disminución.

Mientras la escasez de gana, 
do subsista, el Comisario Gene
ral, señor Exequiel Jiménez, ha 
dispuesto que la came se en
tregue a los dueños de carnL 
cenas en forma racionada, de 
tal manera que ningún dueño 
de esos establecimientos expen
dedores se quede sin el artículo

SE UNIFORMARA LA INSCRIPCION 
DE ANIMALES DE FINA SANGRE

El Consejo Superior del Re
gistro Genealógico está estudian 
de la mejor forma de uniformar 
los archivos y formularios que 
se hallan en poder de las diver
sas Sociedades Agrícolas del 
país, y en donde se encuentran 
inscritos todos los animales de 
fina sangre que hay en Chile.

Esta medida será con el fin 
de llevar un mejor control de la 
procedencia, edad, raza y ncm- 
bre de cada uno de los ‘fina 
sangre” que se han incrlto en el 
Registro.

Del mismo modo, dicho orga
nismo ha celebrado tres reunio
nes consecutivas para tratar es
te asunto, y, especialmente, el 
Reglamento Interno, per el cual 
se rige el Consejo, haciendo las 
observaciones y modificaciones 
que se estimen conveniente.

El Consejo Superior del Re
gistro Genealógico es una insti
tución que está formada a base 
de delegados de tedas las So-

ciedades Agrícolas que existen en 
Chile; lo preside el Director Ge
neral de Agricultura, don Hum
berto Escobar, y se reúne dos 
veces en el año: en abril y oc
tubre. Tiene que haber asuntos 
de mucha importancia para que 
celebre reuniones tan seguidas 
como ha estado haciendo aho
ra. Los acuerdos que se adoptan 
en cada sesión son respetados y 
reconocidos por todos los delega
dos.
HABRA^CONGRESO DE

TURISMO EN PANAMA

Del 4 al 9 de agosto se veri
ficará, en Panamá, un congreso 
interamericano de directores de 
turismo. Por nuestro país con
currirán el Director General de 
Informaciones y Cultura, don 
Ricardo Boizard, y el director 
subrogante de turismo, señor 
Carlos Pcrte.

que debe proporcionar a su 
clientela habitual.

De acuerdo con las encierras, 
a cada dueño de carnicería se 
le está entregando un 1(4 ae 
animal.

FALTAN MEDIOS DE 
TRANSPORTE

Las medidas adoptadas por ei 
Comisariato se han visto entor
pecidas por la falta de ganado, 
especialmente, del que nos He. 
ga de la Argentina. El cierre 
de la cordillera, la falta de me
dios de transporte y otros fac
tores han agudizado la escasez 
de carne.

Al respecto, el Comisario Ge. 
ñera! de Subsistencias y Pre
cios. señor Jiménez, nos declaró

que estaba haciendo los estudio® 
del caso para lograr una mayor 
afluencia al Matadero del ga
nado nacional, para conjurar la 
crisis de la carne.
REQUISICION DEL GANADO 

PIDEN AL COMISARIATO 
El Sindicato Profesional de

Dueños de Carnicerías ha ele. 
vaao una presentación al Comi
sariato General de Subsisten
cias y Precios, en la cual sugie. 
re la conveniencia de requisar 
el ganado en el Matadero de 
Santigo.

También expresan su deseo de 
que sea decretada la libertad 
de encierra para que los due
ños de carnicerías puedan be
neficiar por su cuenta.

LOS NUEVOS DC-6
vuelan ahora
directamente a los
Estados Unidos

La Panagra y la Pan American tienen el honor de anunciar la inauguración de un nuevo 
servicio de vuelos directos a Miami, EE.UU., a efectuarse sin cambio de avión, por sus 
propias rutas, con los veloces, nuevos y lujosos superaviongs de la Panagra Douglas DC-$.

TIEMPO DE VIAJE HASTA MIAMI PQR kA RUTA DE LA COSTA OESTE
DESDE 
DESDE 
DESDE 
DESDE

* . 21
. . 17

•J:1:

HORAS Y 1 5
HORAS Y 30
HORAS Y 45
HORÁS Y 30

MINUTOS 
MINUTOS 
MIÑUTOS 
MINUTOS

BUENOS AIRES 
SANTIAGO . 
LIMA . . . 
BALBOA . .

Los Douglas DC-4 y DC-3 seguirán prestando servicios suplementarios con él fin' de 
•conectar las rutas de la Panagra en diverso? puntos.
Planee su próximo vuelo de placer o de negocios a los Estados Unidos Via Panagra, 
¡Haga su reservación ahora mismo!

Pan American-Grace An waj b. Inc.
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DESFIGURACION TENDENCIOSA DE 
LOS HECHOS

Frente a la actitud asu
mida por S. E. el Presiden
te de la República en el 
proceso instruido contra el 
Intendente de Santiago, 
por supuesta violación del 
Artículo 253 del Código Pe
nal, alguna prensa ha es
timado que cabe dentro de 
su especial ética periodís
tica alterar sustancial
mente la actuación y la 
doctrina que inciden en es
te acto, sin duda honro
so, del Excmo. señor Gon
zález Videla.

Desde luego, partiendo de 
la base voluntariamente 
falsa de que el Intendente 
de Santiago hubiera dene
gado o retardado el cum
plimiento de resoluciones 
judiciales en un juicio de 
lanzamiento, se imputa al 
Presidente de la República 
“el hecho insólito y sin pre
cedentes” de que haya asu
mido la responsabilidad de 
tal hecho, colocándose así 
en pugna con el Poder Ju
dicial y con la rama del 
Legislativo que otorgó el 
desafuero del funcionarlo 

acusado.
Se desconoce así la his

toria administrativa de los 
últimos años. El 10 de mar
zo de 1938, el entonces Pre
sidente de la República, se
ñor don Arturo Alessandri 
Palma, envió un oficio al 
magistrado que instruía 
proceso contra el prefec
to y subprefecto de In
vestigaciones de Santiago, 
por requisición y destruc
ción de la Revista “Topa- 
ze”. Y después de exponer 
en él diversas consideracio
nes acerca de su deber 
fundamental de velar por 
el orden público y la con
servación de las institucio
nes democráticas, termina
ba afirmando que ‘‘el In
tendente de Santiago, obe
deciendo a una orden ex
presa de mi parte, ordenó, 
a su vez, al Prefecto de In
vestigaciones de Santiago 

y ai personal que intervino, 
el requlsamiento y destruc
ción del periódico indi
cado. . En consecuencia, 
asumo toda la responsabili
dad que deriva de mis ac
tos y, al hacerlo, obro de 
acuerdo con el deber que 
tengo, ante todo y por so
bre todo, de mantener el 
orden público y defender la 
integridad de las institu
ciones fundamentales del 
país.”

Conviene advertir que 
entonces se trataba de un 
proceso en el que se habla 
dictado ya orden de deten
ción contra los funciona
rios afectados con la de
nuncia, al paso que, en el 
actual, no existe ninguna 
resolución judicial que 
afecte ai Intendente acu
sado.

Y rio puede menos que 
resultar extraño que la 
misma prensa que ayer se 
encargó de encomiar el ac
to de viril asunción de res
ponsabilidades del Presi
dente Alessandri, sin hacer 
hincapié en lo que él podía 
significar como enerva
miento de las atribuciones 
de los Tribunales de Justi
cia, califique hoy de ‘‘acto 
insólito y sin precedentes” 
algo que no es otra cosa 
que la reiteración de una 
actitud que es propia de to
dos los gobernantes que 
tienen conciencia de sus 
responsabilidades y no las 
escatiman cuando es de su 
deber encararlas.

Por lo demás, en el oficio 
dei Excmo. señor González 
Videla al Ministro que ins
truye causa contra el In
tendente de Santiago, se 
deja establecido, con clari
dad meridiana, que no ha 
existido, en ningún momen
to, el propósito de dene
gar o retardar el auxilio de 
la fuerza pública. Lo único 
que se ha hecho es regu
larizar, administrativamen
te, la forma y manera de 
dar ejecución a las órdenes 
de lanzamiento dictadas 
por la Justicia, dentro de 
una situación que afectaba 
a cerca de quince mil per

sonas, que debían ser arro
jadas a la inclemencia de 
una vida sin techo donde 
ampararse. Y podía esto 
hacerlo el Poder Ejecutivo, 
por cuanto no existe nin
guna ley que reglamente el 
modo de cumplir las órde
nes de lanzamiento, ni era 
dable tampoco ocupar en 
estas labores a todo el per- 
sonal de Carabineros, co
mo habría debido hacerse 
si todas las resoluciones de 
tal género se hubieran eje
cutado Inmediata y simul
táneamente.

Existía también aquí un 
deber de sensibilidad social, 
además del supremo de ve
lar por la conservación de 
la tranquilidad pública, que 
no se obtiene con la apli
cación despiadada de la 
Ley, sino cuando se da la 
sensación plena de que el 
régimen democrático ase
gura a todos una vida sin 
tragedia y sin situaciones 
Inhumanas. Pero nadie ha 
pretendido menoscabar las . 
facultades del Poder Judi
cial. Este punto lo deja ex
plícitamente aclarado en 
su oficio el Excmo. señor 
González Videla.

‘‘No desconoce el Presi
dente de la República 
—apunta— que es deber de 
la autoridad poner a dis
posición de los Tribunal?.’ 
de Justicia la fuerza púoli- 
ca necesaria para cumplir 
las resoluciones emanadas 
de ellos. Pero sabe también 
el Presidente de la Repú
blica que corresponde al 

Ejecutivo una tarea de 
igual importancia y funda
mental para la tranquili
dad de la sociedad: la de 
evitar, por todos los medios 
la creación de fermentos 
de disolución de la socie
dad, y tales lo son aquellos 
que nacen en un hogar que, 
por circunstancias adver
sas, se encuentra sin tener 
lo mas primario que para 
sus vidas necesitan: un te
cho bajo el cual guarecer- 
ce de las inclemencias del 
tiempo.”

Por último, el oficio del 
Presidente de la República 
responde a una situación 
de hecho, que no ha podi
do ser eludida por éste. Si 
ante la supuesta comisión 
de un delito, la Justicia 
abre investigación para lie 
gar al descubrimiento de 
quiénes son responsables de 
él, resulta lógico queei 
Primer Mandatario —qae 
fué quien dió orden expresa 
al Intendente de Santiago, 
de proceder en la forma 
que ha servido de base al 
proceso— se adelánte a 
declarar, hidalgamente, que 
asume toda la responsabi
lidad del acto sujeto a pro
ceso. Por lo demás, el in
tendente no habría podido 
obrar en otra forma, ya 
que, según el artículo 89 de 
la Constitución, es un fun 
clonarlo que ejerce su car
go “con arreglo a las leyes 
y a las órdenes e instruc
ciones del Presidente de la 
República, de quien es 
agente natural e inmedia
to”.

Lo único lamentable ei» 
todo esto es la comproba 
ción de que los principios 
de social-crlstianismo y de 
generosidad social, tan am
pliamente proclamados poi 
todos los candidatos y par
tidos políticos en la última 
elección presidencial, apa
rezcan desmentidos por los 
hechos, en la primera opor
tunidad en que las circuns
tancias imponían un leví
simo sacrificio de los que 
lo tienen todo en favor ae 
los que no tienen nada.

Si la Ley se hubiera apli
cado con mano de hierro y 
corazón s«co, arrojándose a 
la furia del invierno a quin 
ce mil personas, de las cua
les no pocos miles son mu
jeres y niños, el espíritu le
galista habría quedado sa
tisfecho, la toga de los se
nadores y representantes 
del pueblo habríase vuelto 
más coruscante que nunca, 
y los magistrados habrían 
tenido un sueño tranquilo 
e inefable.

La blandura de que 
dado muestras el Poder Le. 
gislativo al aceptar las pro
posiciones de aumentos de 
sueldos a los funcionarlos de 
la Administración de Justi
cia, va a repercutir forzosa y 
gravemente en nuestra ya 
vidriosa y vacilante situación 
económica.

Las consecuencias que van 
a desprenderse de esta pre. 
clpitada condescendencia no 
son difíciles de prever, y, co
mo en tantas ocasiones he
mos tenido oportunidad de 
decirlo, tendrán que ser ad
versas a todas las medidas 
que se ha pensado adoptar, 
y que aún han sido propues. 
tas, para detener el insoste
nible proceso inflacionista. 
La concesión repetida de es
tos aumentos de sueldos, he
cha sin un plan general que 
abarque a toda la Adminis. 
¿ración Pública, y producida 
por impulsos aislados, cuan
do no por presiones políticas, 
es, además, contraproducente, 
y sólo ha de servir para 
que la inflación siga su curso 
y vaya envolviendo en sus re
des, cada día más apretadas, 
el curso de los acontecimien
tos sociales y económicos.

Ha llegado a comprobarse 
que a cada alza parcial en 
favor de un grupo de servi
dores públicos sucede un al
za general en los precios del 
comercio y una influencia no
toria en los costos de los ar
tículos de primera necesidad. 
Si estos aumentos de sueldos 
se suceden y se repiten, como 
ha ocurrido, cada cierto 
tiempo, es natural que las al
zas en los productos vitales 
se realicen, pero en propor
ción geométrica.

Sin embargo, si graves son 
estos resultados, han de ser 
mayores los efectos que pro
duce el sentimiento de rivali
dad entre los diversos gre
mios de los funcionarios pú
blicos y semiflscales cuando 
llega la oportunidad de que 
los sueldos se aumentan par
cialmente a uno de ellos, sin 
¿ornar en consideración a los 
otros. Es esta una reacción 
natural y lógica, y es esta si
tuación la que, precisamente, 
ha venido y seguirá produ
ciendo la causa esencial del 
inflacionismo.

A esta razón se debe, fuera 
de otras, el que estemos asis
tiendo a una puja general en 
lo relacionado con el aumen- ¡ 
to de sueldos y jornales. En , 
este círculo vicioso se ahogan , 
los mejores y más bien inten- ¡
clonados propósitos de núes- 1 '

tros gobernantes, y fracasan 
las medidas mejor estudiadas 
y más eficaces para detener 
este crecimiento hipertrófico. 
Hoy es un grupo de emplea
dos públicos que pide aumen
to en sus sueldos y gratifica
ciones, más tarde son los em
pleados semiflscales quienes 
desean alcanzar igual privi
legio, yendo así, en propor
ción creciente, hacia un ca
mino cuyo término no se ve 
sino en el caos y en un total 
fracaso económico. Estas pe
ticiones son aceptadas, por lo 
general, sin el menor asomo 
de acuciosidad y de deteni
miento, sin que exista racio
cinio suficiente para meditar 
en sus fatales consecuencias.

A seguir las cosas así, lle
gará el día en que, como ya 
lo hemos afirmado, tendrá el 
país que llegar al despeñade
ro. Faltan medida, orden y 
proporciones en esta carrera 
desenfrenada hacia el cons
tante abultamiento de los 
sueldos y salarios, y falta 
meditación para llegar a 
comprender que, con tal pro
cedimiento, no ganará nadie 
y saldremos perdiendo todos.

Infortunadamente, parece 
que la comprensión de estas 
razones no ha llegado a ha
cerse visible en quienes piden 
y en quienes conceden, pues 
a los aumentos, implícita
mente otorgados a los fúñelo 
narlos del Poder Judicial, se
guirán las peticiones —o ya 
han seguido— de los profeso
res, de los empleados de la 
Beneficencia, de los Carabi
neros, de las Fuerzas Arma
das y de los empleados seml- 
fiscales. Más tarde se suma
rán a estas peticiones las de 
atros gremios, porque en este 
sentido es imposible quedarse 
atrás. Puede decirse que ha 
empezado el desfile, el gran 
desfile que marcha a la con
quista de un pan que, como 
natural consecuencia, va a 
salir demasiado caro, y a la 
obtención de ficticias victo
rias que pueden convertirse 
para el país en la más triste 
de las derrotas.

OPORTUNIDAD
Ya que no venden el 

azúcar, se le podría fijar 
un precio mucho más ba
jo.

Educación. y números

a1

Un diario publica un denso 
artículo sobre nutrición. El 
título es muy sugestivo: “La 
alimentación es una ciencia”.

En verdad, se precisa suma 
sabiduría para disponer de las 
subsistencias mínimas nece- 
sarias para no perecer de ina
nición. Es menester ser sabio 
para convencer al almacenero 
de que venda azúcar, aceite, 
té, fréjoles, arroz, etc. Úna 
vez logrado, sólo los muy ricos 
o los dotados de una mente 
preclara pueden - tener como 
pagar las subidas cuentas. 
¡Cuántos conocimientos se 
precisan para evitar que el 
azúcar sea húmeda, que la 
mantequilla no esté batida 
con agua, que el kilogramo 
tenga mil gramos!

Las dueñas de casa merecen 
el grado de doctoras en cien
cia. Deben alimentar a la fa
milia con el mismo presupues- 
¿o, no diremos de un año 
atrás, sino de hace algunos 
meses. Están obligadas a pro
ceder como si la leche, el pan, 
los huevos, la harina, el arroz, 
la carne, etc., conservaran 
los mismos precios.

No hay duda posible.

O

SEÑOR DON ANGEL CRUCHAGA SANTA MARIA, Pre®ide"^ 
d. Xeelu.le9 de ChUe, a quien « ¿ 

un gran homenaje en reconocimiento a su vasta e int ns 
intelectual. ________

El privilegio de las joyas 
y las piedras preciosas

Opiniones de la prensa

El Mensaje presidencial 
leído por S. E. ante el Con
greso Pleno, en su solemne 
apertura el 21 de Mayo del 
presente año, parece no ha
ber hecho mayor impresión 
sobre “ciertas mentalidades 
insulares”, enemigas de nues
tra Educación Primaria^ cu
yos asertos hemos venido re
futando en varias ediciones 
de este diario.

La vasta labor que, pro
yectándose más allá de los 
afanes que llevaron a recu
perar el ritmo —durante al
gunos años roto— de nuestro 
progreso educacional, ha per
mitido decir al más autoriza
do vocero de las orientaciones 
del Gobierno, que la Educa
ción Primaria ha multiplica
do sus servicios y proliferado 
en una serie de iniciativas, 
tales como la confección de 
textos y libros didácticos; 
aprobación de los nuevos 
programas; fundación, en 
1946, del Instituto de Orien
tación Profesional; estímulo 
al Congreso de Educación 
Experimental y de Investi
gación Educacional del pre
sente año; gran impulso a 
la enseñanza vocacional; 
bienestar social del magiste
rio y de los alumnos; fun
daciones de diversos tipos de 
escuelas de educación rural, 
y. finalmente, el decisivo en- 
rlelamlento de la nueva sec
ción de educación de adultos 
y de cultura popular, son 
para estos anónimos detrac
tores, manifestación milagro
sa, cuando no paradoja, del 
azar feliz, pero nunca rea
lidad que la nación ha teni-

trabajo de uno de sus más 
importantes Ministerios, y 
por ineludible acción de las 
entradas del erario de este 
país.

Nada pareciera importar a 
estos, que nos atreveríamos 
a calificar de poco patrióti
cos glosadores de absurdos, la 
constatación ......................
importancia __ —______
ción primaria estatal, en sus 
afanes de vasto alcance por 
llegar a ser, de verdad, edu
cación primaria nacional.

Los Ideales que aconsejan 
la necesidad de una “filoso
fía social”; la acción en pro 
del cultivo y difusión de las 
llamadas cuatro libertades 
—de expresión, de religión, 
de subsistencia y de seguri
dad en el vivir—; la orienta
ción hacia la economía na
cional; el sentido cívico de 
la chilenidad y del paname
ricanismo; la preocupación 
hacia la salud y la previsión 
social de nuestro pueblo, y 
la culminación y base de 
aquellos colocadas en la fe 
y la práctica de los hábitos 
sociales; todo este gran edi
ficio que apunta hacia el 
destino chileno, en suma, 
huye sugestivamente del ho
rizonte ennegrecido y pleno 
de desconsuelos a que nues
tros comentados quisieran 
atraernos, en fallido aunque 
tenaz intento.

Mejor documentados, y 
con cifras estadísticas aún 
más operantes que en oca
siones anteriores, quisiéramos 
decir algo más a nuestros 
lectores que lo que llevamos

de la pública 
de la instruc-

do que impulsar mediante el ' afirmado.

Años Escuelas Matricula 
media

Asistencia 
media

Profesores

1938 3.798 481.596 389.366 11.127
1946 4.497 556.859 463.463 15.312

Aumento
8 años 699 75.263 74.097 4.185

Dividiendo por ocho cada 
columna, pueden obtenerse 
los cuocientes de aumento 
anual, lo que serviría como 
índice de referencia. En 
cuanto a porcentajes, pode
mos deducir uno muy im
portante, el de asistencia 
media (19 o|o), que revela 
un innegable mayor rendi
miento. En cuanto a las 
nuevas escuelas, hay que de
cir que fueron numerosas las 
normales, vocacionales, es
cuelas-granjas, escuelas-quin

tas, experimentales, anexas a 
las normales, escuelas-hoga
res, jardines infantiles, etc. 
que se agregan a las llama
das comunes, lo que, unido 
al agrupamiento de otras en 
los grandes edificios recién 
inaugurados, daría mucho 
que comentar en torno a es
te lado del problema.

En nuestro artículo ante
rior anunciamos analizar el ' 
proyecto de ley de que es autor I 
don Florencio Cruzat, y que 
grava con un impuesto las j 
joyas y piedras preciosas. । 
Sostuvimos que el señor Cru
zat creaba un procedimiento 
sencillo para controlar y per- i 
cibir el impuesto. 1

En efecto, el proyecto en < 
referencia establece: i

l.o Un impuesto equivalen- j 
te a un 10% del valor comer. ] 
cial de las alhajas, joyas, bri- i 
liantes, diamantes, perlas y 
piedras preciosas.

2.o Se establece que toda í 
persona tiene derecho a po- j 
seer alhajas y piedras pre- í 
ciosas hasta por un valor de i 
$ 1.000,— (un mil pesos).

3.o La Dirección General 
de Impuestos Internos for- , 
mará el “Rol del Registro í 
Nacional de Alhajas”, con las i 
joyas, diamantes, brillantes, 1 
perlas y piedras preciosas 1 
existentes en el país. Todas las < 
personas naturales o jurídi. j 
cas deberán, en un plazo de i 
60 días después que entre en 1 
vigencia la ley, declarar las ¡ 
joyas que posean e indicar j 
su procedencia y la estima- s 
ción.de su valor comercial. ]

Los Bancos, instituciones < 
de crédito, casas de présta- 1 
mo y la Caja de Crédito Po. 
pular deberán declarar, den- , 
tro del plazo ya indicado, las ¡ 
joyas y piedras preciosas que 1 
tengan en custodia, prenda o ( 
a cualquier otro título. <

4.o El Rol del Registro Na
cional de Alhajas procederá 
a tasar estas joyas, y el va
lor que él le asigne servirá 
de base para el cobro del im
puesto.

5.o El Rol del Registro Na
cional de Alhajas entregará 
a cada poseedor un título de 
dominio que contendrá la in
dividualización de las joyas, 
su valor, el nombre del pro
pietario y los demás antece
dentes que determine el Re
glamento. Para transferir una 
joya será indispensable en. 
dosar este título, que deberá 
inscribirse dentro de un pla
zo breve en el Rol del Regis
tro Nacional de Alhajas. Será 
nula y sin ningún valor to
da transferencia que se haga 
sin estas solemnidades, y 
además se sancionará con 
multas y comiso de la joya 

1 a los que infrinjan las dis
posiciones de la ley y se les 

- sorprenda con joyas sin po- 
¡ seer el título de dominio com

petente. Se entrega a la Di
rección de Impuestos Inter- 

> nos las fiscalización y vigl- 
■ lancia de la ley, y se concede 

además la acción pública 
para la denuncia de sus in
fractores.

Estas son las principales 
disposiciones del proyecto del 

' señor Cruzat.
Cualquiera que las exami

ne sin prejuicios, llegará a 
la conclusión de que ellas son

sencillos, prácticas y etica- 
ces, y que será muy difícil 
burlar sus disposiciones.

Las ventajas de este im
puesto son múltiples y nin
gunas sus desventajas.

En efecto:
Primero: Producirá a la 

nación alrededor de trescien
tos millones de pesos al año, 
que pueden destinarse a la 
incrementación del crédito 
popular, a la construcción de 
habitaciones de emergencia,

Segundo: Grava la inver
sión del capital más ociosa, 
suntuaria, inútil y vanidosa, 
y, por lo tanto, no “pesa” ni 
sobre el producto del trabajo 
ni sobre el capital producti
vo;

Tercero: El Gobierno del 
señor González Videla ha 
tratado por todos los medios 
(restricción de los créditos) de 
hacer que los capitales exis
tentes en el país se vacien 
en las industrias. Este im
puesto determinará necesa
riamente que los capitales in
vertidos en joyas, brillantes y 
piedras preciosas, que no re
presentan ninguna utilidad 
social, vayan a estimular la 
producción nacional o se 
conviertan en cualquier otro 
factor útil para el país, y

Cuarto: Si el capital in
vertido en joyas y piedras 
preciosas, en presencia de es
te impuesto, trata de emigrar, 
en todo o en parte, nada pier
de la nación, pues es un ca
pital estéril, que sólo sirve 
para satisfacer la vanidad de 
sus poseedores, cuando no 
para servir de instrumento 
de una desenfrenada espe
culación. Especulación que 
atrae y distrae capitales que 
podían estar desempeñado 
el rol patriótico de estimular 
y fomentar la producción del 
país.

JULIO SALCEDO.

INSTANTANEAS

El aspecto de los costos de 
la educación ha merecido a 
los críticos algunos reparos. 
Tenemos, en efecto:

Año
Alumnos 

por profesor Presupuesto Costo por Alumno

1938 43 135.762.303 281.62
1946 36 629.095.850 1.129.72

•'Las autorldade» educacionales han denunciado el hecho de que 
en muchos casos no se presentan interesados para llenar las vacantes 
que se producen en el magisterio nacional. Y es lógico. En cualquiera 
actividad privada, un individuo, con los conocimientos adquiridos por 
un profesor, sea primarlo o secundario, obtiene una renta muy supe
rior a la que le asegura la enseñanza. No es extraño, entonces, que na
die se interese por ingresar a las Escuelas Normales o al Pedagógico. 
«•La Voz de Colchagua", de San Fernando"

Mayor número de profeso
res entre los años compara
dos, ha significado menor 
número de alumnos por pro
fesor, y, consecuencialmente, 
mayor ítem y costos. ¡Es 
muy natural! El menor nú- 

| mero de educandos por pro
fesor, determinado por el 
acrecentamiento de las es
cuelas complejas, ha permi
tido, sin embargo, una mejor

mentó de cursos y una du
plicación del porcentaje de 
escolares que llegan al grado 
sexto. En lo que se refiere 
al aumento del presupuesto, 
no es un misterio para na
die la terrible alza del costo 
de la vida, tomada en su 
amplio sentido de sueldos, 
mobiliarios, materiales, he
rramientas, textos, cánones 
de arrendamiento, etc., quetiao, sin embargo, una mejor ae arrenaauucuw, cw., que 

organización técnica. «1 au- I se na observado en nuestro

país entre los años que ba
san la comparación. •

¿O es que se quiere negar 
el derecho de los niños chi
lenos a la gratuidad de la 
educación, su derecho a la 
vida y a mejores condiciones 
sociales, de previsión y de 
salud? ¿Se ignora, acaso, la 
situación económica de nues
tro magisterio? ¿O es que, 
por último, sé pretende que 
el Estado renuncie a exten
der la obligatoriedad de la 
educación primaria, de la 
que permanecen al margen 
aún 300.000 niños chilenos e 
incontables adultos, a los 
que recién se les ha empe
zado a considerar en la ac
tual cruzada de superación 
educativa nacional?

JULIO MOLINA

No hay duda posible. ¡La 
alimentación es una ciencia!.

Existe satisfacción en los 
círculos industriales, debido a 
que las propuestas para la 
construcción de la Fundición 
Nacional de Palpóte están 
próximas a finiquitarse.

La aceptación de las propo
siciones de algunas de las fir
máis interesadas, que según 
algunos ha sido la de la Allls 
Chalmers, importa el término 
de todos los aspectos prelimi
nares a la instalación de la 
futura gran usina.

Una vez montados y funcio
nando los hornos y maquina
rias, la pequeña minería ten
drá asegurado el porvenir. La 
explotación de los yacimien- 
tos mineros de baja ley y la 
entrega de los productos a los 
mercados internacionales per 
mitirá el ingreso al país de 
cantidades respetables de di
visas.

A pesar de que el problema 
de los fletes no tiene, ni de 
lejos, la seriedad que presen
tó durante la guerra, no por 
eso deja de provocar dificul-

ves. ' dlgUn« b1!laí

do a que la „Q r®3ienU 
bodegas de iOsaÍWd

muy talen’ d' i 
clades de eia» a ’•» > 
Ministerio de 
mereta ha ta 
que importan «i
nelaje aprovecíS’11' 
yendo la euota «t
te al transporte 
cores, pero cll? ® %

A. ES‘Pto, po, 
envían treScientott» te 
lados de salitre , fertilizarse “ 
corre el NU0 ® 
mil toneladas

A pesar de ou?\. 
nado tiene unT.?* 
absorción de me[í 
toneladas del 5" W 
las exportaciones 
debajo de ese nlvel* 
Qe la escasez de fie’.4 posibilitan llegará 

6rtr a esa
-^eHaeX‘PS^

"Por $ 750 eÜ,
N°5 a'ercaS’X 

extrañados de 
Se una larga cola

aviso. Los dos voc,L 
como una la!ad. * estrangularon ““ n* 
declan: “el nieta,-. "

Un lector nos escribe i 
to a los abusos que » 
ten en algunas librerl.,

En una de ellas, d, c 
Obligadamente K elle, 
tas nal pre.cl° en ft» 
los libros flaneases jb 
trágn en el lomo. De esb 
nfira se cobran 
trarias.

Muy ufanamente n , 
ma que se cotiza el fa 
cincuenta centavos, a 
de que el valor oficial 
veinticinco. Pero con ¡1 
cedimiento seguido, el 
real de la moneda france 
be a un peso veinte ces 
o más.

CARTAS AL DIRECTOR
LA NACION desea dar a conocer la opinión de r 

tores sobre problemas de interés general, En til 
ción publicaremos el texto completo o un extracta 
cartas que se nos envíen a Casilla 81-D. Pueden u 
se con un seudónimo, pero en todo caso deben va 
madas y con el nombre, dirección y número dtl 
del autor.

EL PROBLEMA DE LOS 
ARRIENDOS /

Días atrás, un grupo considera
ble de arrendatarios de casas: pro
fesores, empleados, mecánicos, 
obreros, intentaron entrevistarse 
con usted, para exponerle nuestra 
situación aflictiva, debido al alza 
desmedida de los alquileres de las 
casas en que vivimos, y, debido 
al tiempo apremiante, hemos de
cidido escribirle. No es ajena para 
usted la forma como puede una 
gran parte de dueños de casas 
constituirse en sociedades ficticias, 
reuniéndose dos o tres propieta
rios, aportando cada uno sus bie
nes al doble o más del valor de 
la tasación fiscal; constituida una 
vez esta sociedad, se empeñan 
en inscribir la nueva escritura so
cial en los Impuestos Internos, 
donde no encuentran dificultad, 
puesto que esto representa una 
mayor entrada fiscal; al mes si
guiente se presentan ante sus 
arrendatarios, con el nuevo avalúo, 
y le suben el arriendo al doble o 
más, como nos ha sucedido. Nos 
consta casos en que unos dueños 
han hecho, en el término de tres 
años, dos veces esta Ilícita opera
ción. ¿Cómo se puede soportar es
ta situación, señor director? To
dos nosotros vivimos de unos suel
dos limitados, y estas alzas Inde
bidas desequilibran nuestro escaso

presupuesto. Por no poder 
trar otra casa, muchcx 6 
otros nos vemos obligado* । 
tar este yugo, privándome» i 
tiraos y alimentarnos, En 
ticos términos nos dirigí: 
director de los Impuestos 
nos, señor Julio Pisteni,« 
le poner atajo a estas ut 
clones, de común acuerdo 
Contraloría General y coa 
nlsterlo de Hacienda, A i!f 
el particular, se han reto! 
gunos diarios, pero no «luí 
do nada. Los dueños deos 
guen a diario haciendo■ 
des con aportes por "«U i 
el Estado no pone atajo i 
desvergonzado chantaje. i¡ 
muchos de nosotros p 
arriendos más altos del aval; 
no poder encontrar otra» 
Confiamos que con au campe 
LA NACION, o entrevUtlflW 
las autoridades corresponé 
se podría poner atajo, y 
grar anular estos falso» 1 
lúos hechos en los último» 
años— Víctor EspíndoM,I 
de Estado. Casilla M

TRENES AL NOIfi

El tony chileno Carlos Díaz, 
que conoce todo el mundo 
por '“Chalupa”, se halla nue
vamente enfermo. De un to. 
ny se puede hablar todo lo 
que se quiera, porque no es 
un personaje “tabú” como 
los de la política, ni es uno 
internacional, de quien no 
tenemos referencias directas. 
Además “Chalupa” es más 
conocido que el palqui, aun 
que haya personas que no 
conozcan esta última yerba. 
Una vez iba a comprar un 
número de la Lotería en el 
Norte, pero prefirió “tomar
se” los pesos en vino. Y jus
tamente, un amigo que ha
bía escogido el mismo núme
ro ^ue no quiso comprar 
Chalupa”, se sacó doscien 

tos mil pesos. Esta es su 
anécdota más célebre. Todos 
dicen que es verídica. Slgni 
ficaría que “Chalupa”, como 
buen chileno, no cree en la 
suerte, es fatalista. Ha tra
bajado bajo todas las carpas 
y también en latitudes tropi
cales en un célebre viaje que 
hizo hace tiempo a los paí
ses calidos. Pero al fin, como 
buen chileno también volvió 
a los lares patrios. Hace re. 
cordar a ese otro gran inge
nioso y extraordinario Tony 
Maturana, que en el Brasil se 
poma a llorar cuando ge 
acordaba de Chile.

Ahora Díaz cae otra vez ba 
Jo los golpes de esas enfer
medades que amenazan a los 
catadores de buenos o malos 
líquidos: la cirrosis. El hom 
bre ya está viejo, y es de de
sear que esta vez no las en 
tregüe para el otro barrio

. .?ued?rian muchos 
muchachitos sin las risas que

él les prodiga bajo la carpa, 
con sus fantásticos zapatos y 
su narizota que, después de 
todo, es natural... A los to- 
nies, gente siempre simpáti
ca y que jamás es “tabú” co
mo los políticos y los artís- ¡ 
tas, no debiera atacarlos nin
guna enfermedad. Así el 
mundo estaría lleno de cir
cos.

Van a celebrar los 79 años 
del leader hindú Mahatma 
Gandhi. 79 hombres, 79 mu
jeres y 79 niños tejerán una 
cantidad decimalmente co
rrespondiente de miles de me
tros, en rústicos telares de 
mano, durante la celebra
ción, que va a durar justa 
mente 79 días a partir de an 
teayer. Se ve que en esto pro
ceden con una vieja habitua
ción a los símbolos sagrados, 
tan comunes en aquel país 
donde los dioses tienen ocho 
y diez manos y los templos 
tienen una cantidad justa, 
pero astronómica, de esta 
¿uas de budas. Es porque el 
hindú no puede pensar sino 
de acuerdo con cánones tra
dicionales y arcaicos. Por eso 
es que ha chocado funda
mentalmente con Occidente, 
y con paciencia brahmá.- 
nica, ha esperado casi un si
glo para obtener su indepen 
dencia, moral al menos. Oc 
cldente está muy lejos toda- 

l vía de aprender esa lección 
de constancia y consciencia 
de sus propios actos, aunque 
generalmente al hindú se le 
crea perdido en el “karma” 
y el “yoga”. En esos renun- 
eiamientos el hindú sólo re
cupera todas sus potencias 

, espirituales y mentales. Por 
ese camino está más cerca de 

i si mismo.
JOHN SHERIFF.

Motivo de justificada Ijj 
de parte del público 
cía los pueblos del 
siendo la ninguna c-, 
que en la estación de U 
se tiene para los pa»3J*j 

En dicha estación lem'-M 
andén que sirve P« M 
y salida de los trenei 
tudinal al norte, 
te abierto, sin rep»« 
tra el viento y la pasajeros deben sopo R 
clemencias del 1‘* rS 
mente los Pasajer„°¿nq. c«S¡ 
Valparaíso y P^10  ̂1 
La Calera, <lu‘cnfs

na. Bs el >3 
del tren que «> „ 
colocados »l"“ 
la partida. / 
son colocados 
pación o 0“ “ 
andenes, se
ros qoe »> «1 
les dice. Este .!eíUen así queespera así que 
de Santiago, que

esos nto*!»^ 

produce “"« ««* en 
tomar un 8 3¿«c« 
Para 10 CU^ e*<í 
pellan. corren, e 
Jetas, etc., Pu 
partir en .Lj
cada cual trj 
asiento, ya ** co« * 
Dre P°ne coc i nú®41® 
muy i"íerl°uea debe" i 
Jer0Sdos0Se Scóm°d 
merados e ¡ 1» 
días, como ocur^uMUfc 
Antofagasta o h

'o=-5r”'.>

por otra

presente

sayld°'ferrocarril 
este Ier^nvl®lí 
están en tn°”etldo« 

sean

ci%25c3%25b3n.de
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M gT. CATEDRATICO PERUANO 
c0l,cV«,Í.ERMO URETA DEL SOLAR

. PROBLEMAS AMERICANOS SON SIMILARES EN 
«105 TODAS PARTES”

BIBLIOGRAFIA

REVISTA ‘EN VIAJE”

<3U5 m mirada penetran- 
l2l»ld.°atótlcn peruano señor 
fA" oreta d«l Solar nos 

en el Hotel Crl- 
Sil» S . Chile presidiendo 
® tí de egresados unl- 

"Sí aue vlsl‘a el pa s en 
P«a continuar 

B ? Argentina. Uruguay 
Etí> “ Desde 1S35 dicta 
iitíia Universidad de San 
íp» ffl, es Decano de la Fa- 

!. ciencias Económicas 
si¡tid Minies y profesor de Le. 
l«?Tr“utarla. Es la prl- Jue hace a Santla- 

.«en de sus actividades 
“.Ks^es un amante de la 

Tiene en su residencia, 
una discoteca de más 

í ‘í- 
preferidos son Bee- 

KJ- ohcpen y Schaikovsky. 
üffindose a los compositores 

popular peruana, ci- 
ie “Sedes Arlaza como la 
Ü * ¿ hecho verdadero fol- 
P* “ ¿estacándose tam-

Manuel Aguirre, uno 
más refinados. "Los 

* más populares en mi tle- 
•2“ nos dice- son la man- 

hualno, el yarabf, el 
y el tendero, en el 

*5jteratura peruana?
está gestando un gran 

Talento literario en el Pe- J”?) encabezan Ciro Alegría 
aw obras “La serpiente de 

S' "Los perros hambrientos”, 
S mundo es ancho y ajeno";

poetas Alberto Hidalgo, 
Ur Atahualpa Rodríguez, 

Xíiniar y Martín Aadan, 
pereció recientemente en 
¿cidente aéreo”.

Este es el primer viaje del se
to rjreta al país. “Mi prime- 
Mtapresión al contemplar Chi- 
h desde el avión— declara— es 
¿.no pudo distinguir la línea 
taterlz7-, porque siempre veía 
^mismos Andes con los mis- 
re, problemas que obligan a 
¡¡pueblos vecinos a unirse pa- 
n someter la naturaleza a sus 
Mitins comunes", agregando 
n ]as economías de todos los 
Mises americanos “constituyen 
Eiola economía” y que ‘‘el 
Eamlento espiritual debe 
^amentarse en el conoci- 
jjeato de nuestras realidades y 
| nuestros hombres para pro
pender a una solución integral 
yaolidaria de los problemas la- 
ifcoamericanos”.

Una de las principales difl- 
reltades que encuentra el pro- 
peso sudamericano es la falta 
Ü material humano en canti- 
ád y calidad. "Esto se solucio
né educando al hombre anie- 
ñeano y la aceptación de una 
jmlgraclón de otros hemisfe- 
da que traiga el contingente 
(e su esfuerzo, competencia y 
tana fe.’’
-¡Qué Inmigración?
-Española e italiana, por su 

afinidad racial con nuestros 
mblos y su fácil adaptación al 
ablente.

1a Charla se úesliza de un 
pito a otro y de pronto, lle- 
pnos a lo educacional. “En el 
Ede la educación de la 

es esencial dar al es- 
un sentido de respon- 

■bllldad", agregando que el 
itetute por que se rige ¡a 
universidad de San Marcos es- 
peoe su cogobierno, integrado 
ir maestros, alumnos y egre 
•dos. "La responsabilidad del 
MMduo frente a la sociedad 
•So so logra— agrega— cuando 
t ha aprendido a ejercerla pri
vo desde el banco U’,iversi- 
Wo y después en el bier- 
».*
Este nuevo régimen lleva ya 

«Dieses de aplicación y "los 
¡®nnos han demostrado un al- 
«sentido de disciplina, de res- 
«o a los maestros y de com- 
renslon del Estatuto que esta
fe que la Universidad es la 
«elación de profesores, alum- 
»y egresados para conseguir 
faltos fines de la Unlversi- 

W» hasta nosotros un gru- 
'oe los estudiantes que for
jarte de la misión. Han 
wndo parcialmente la ciudad 
s!®cuentran impresionados, 
«•arando que "Santiago es 
lenidad monumental”. Des- 
L>«pxCorrer la zona cen“ 
^partirán a comenzó de la , 
®®a semana a Buenos Ai- (

Dr. Señor Gmo. Ureta del S.

_ nu“ero correspondiente 
to aPfecla un atrayen-

'su™ario: Congreso Panamerl- 
?a?°de Tunsm° (editorial). La 
Inútil, cuento de Januario Es
pinosa; Microfilosofías, por Cé
sar Sangüesa La Rivera; Mine
ros del carbón, por Carlos Sulng; 
Estampas de todos colores, por 
J. Ara; Santuario de la Cande-

P°r Honorio Aguilera; 
Atacama, por Mauricio Hartará; 
Recuerdos de la Punta de Tea- 
tinos, por Jorge Varas Sasso; 
Combinación a Putaendo, por 
ivan Yáñez; Calama, encrucija
da del desierto, por Roberto 
Montandon; Puchacay, por Luis 
Armando Sepúlveda; Icemos una 
nueva bandera, por Rafael 
Urruela; 4 de julio de 1776-1947, 
por Mario Vefgara; con Euge
nia Gaete, por Patricia Morgan, 
etc. Además se mantienen de 
interés las secciones dedicadas a 
la actividad radial (Voces que 
van por el aire). Noticias sobre 
artes plásticas, a cargo de Al
fredo Aliaga S.; Crónicas sobre 
libros recientes (Pizarra de los 
Libros), escrita por David Pe- 
rry.

NOTAS DE ARTE
GRABADOS DE FRANCESCO CHIAPPELLI

En la Sala de la Universi
dad central expone este artis- 
ta italiano un conjunto de 
aguafuertes.

El señor Chiappelli no re1- 
vela en esta muestra de su 
obra una dirección muy defi
nida con respecto al arte del 
grabado. Junto a estampas de 
estilizada función plástica, en 
las cuales se ha buscado de 
preferencia la ilimitada posi
bilidad dei grabado, hay otras 
malogradas por una sumisión 
excesiva a la anécdota.

Es cierto que Rembrandt y 
Goya buscaron esa anécdota 
temática en muchas de sus 
estampas. Cuando el pintor 
de La novia judia realiza, em
pero, Los mendigos o El ven
dedor de raticida, el tema es 
sólo un pretexto para buscar 
en el grabado la ampulosidad 
misteriosa y pictórica’ del cla
roscuro. Rembrandt en su pa
pel de grabador no olvida que 
es fundamentalmente un pin. 
tor. En Goya la anécdota es 
una alusión trascendental al 
fondo de lo humano.

Nada de ello se advierte en 
el señor Chiappelli. Una obra 
como la titulada A la rebusca 
de los conceptos puros es, en 
cuanto al pensamiento filosó
fico, de una insignificancia 
lamentable. Esto no tendría 
nada de particular si la reali
zación formal del tema nos 
compensara de esa falla. 
Máxime teniendo en cuenta 
que en las artes figurativas, 
lo primordial nc es el asunto, 
sino la solución de los proble
mas plásticos.

Homenaje a An|>el Cru- 
cha^a Santa María

que a veces lo consume, y la 
participación en el drama del 
hombre. Su don poético no 
ha sido un elogio a su cora
zón, sino un cauce que ha 
ahondado durante toda su 
vida hasta encontrar el co
razón de los otros hombres.

Respetemos a la poesía, 
pero también al hombre que 
la crea. Angel Cruchaga me
rece algo más que pobres pa
labras en torno a su obra, 
algo más que el vino y el pan 
en la mesa cordial del ban
quete. Seamos los fieles ln-

térpretes y celadores de su 
poesía; pero a la vez de su 
vida, y rodeémosle con dedi
cación y afecto, como se me
rece quien ha sabido enalte
cer nuestra cultura con tan
ta integridad y pureza.

H. D. C. 'i

®B0 FRANCES DE LA 
DIVERSIDAD CATOLICA 

L1"™. a las 18,30 horas, el 
francés de 1# Universidad 
Gi^?aJo la dirección de Ple- 
S. ’ n°s oíracer& una pre- 
del Ja sala de audlclo- 

nJ. ““isterlo de Educación, 
lc|An .° en ^ta ocasión una 
¡¡j. de poesía francesa y la

"t. acto de Henry Mur- 
U en&ent D’Horace”.
k en i da. 55 encuentran en 
¡done, art °n.c,l,na de la «ala de 
«n A?./el M1nlsterlo de Edu- 

O’Hlggin, 937.

E Etí la UNIVERSIDAD
dechile

5“t!‘“ Clnematogralla
1‘iwk1!1", ■« 16
k Honor h de hoy en el Sa- 
i>Ue. a _de Ia Universidad 

la nrnrt°8raina de mañana »Vo V™UCBClón de R.K.O. 
ie Paslón”. y “Ca- 
! liradas’tx a las 10 horas. 
** ,etlrnn Para ^as funclo- 
^Oaclo e? el instituto 

en forma gratuita.
HOMENAJE 

ha*n?eHoJlA 
“Atarla ^ nor de la Cft- 

^lada wXf!Ctuará 
N?°lombln HojnenaJe Ofl- 

C¿nnrganlzad0 Por el c°operaclón Intelec-

rácter definidor del persona
je. Cuando ejecuta El hijo 
pródigo o La cena de Emaus, 
la plancha no necesita de le
yenda alguna para revelarnos 
el profundo sentido de la 
anécdota.

Por otra parte, se ve a ve. 
ces una mezcla de distintos 
estilos en un mismo agua
fuerte. El aguafuerte tiene su 
función específica y su técni
ca obligada. Este género re
quiere ser tratado dentro del 
estilo “pintoresco", en el sen- 
tldo que da a la palabra Wolf- 
flin. La plancha se presta, por 
ello, al barroquismo de las 
formas y a una caligrafía ner
viosa. En El rayo de Apolo 
existe una contradicción. El 
primer término está trazado 
de acuerdo con ese estilo que 
llevaron a su máxima perfec
ción Rembrandt y Goya. El 
fondo, por el contrario, ha si- 
do hecho con un achurado 
geométrico que rompe la uni
dad plástica del grabado. No 
hay adecuación entre las dis
tintas partes que lo forman.

No siempre el modelado de 
las figuras en otras obras es- 
tá logrado. Hay demasiada 
dureza en las carnaciones y 
los movimientos carecen de 
dinamismo. En El juicio de 
Paris, excursión al viejo te
ma clásico, especie de juicio 
de razas en este caso, la mu- 
jer oriental rompe la plastici
dad del conjunto por su rigl. 
dez y tiesura.

Más afortunado nos parece 
ei grabador en las estampas 
costumbristas, que recuerdan 
el estilo francés de finales del 
siglo pasado. Una de las obras 
más logradas nos parece, en 
esa manera, la titulada Visita 
de condolencia. La de técnica 
más suelta y más rembrand- 
tiana también es, a mi enten. 
der, El ángel custodio. La ba
sílica de San Francisco es una 
bella estampa. La carabela, 
trazada en un estilo monu- 
mental de inspiración román
tica, es prueba evidente de 
que en esta clase de obras, y 
en las de elementos arquitec
tónicos, el señor Chiappelli 
encuentra las mejores posibi- 
lidades de sus condiciones ar
tísticas.

ANTONIO R. ROMERA
EXPOSICION DE R O K O una sensibilidad de colorista 

MATJASIC.— El lunes próxlmooriginalíslma, sobre todo en sus 
se inaugurará, en la Editorial —*................- arf.
del Pacífico Ahumada 57 la ex
posición de acuarelas del nota
ble pintor yugoeslavo Roko Mat- 
jaslc. Es esta su primera mués- 
tra después de largos años de 
estudios y viajes por varios paí
ses del Continente. Ha escogido 
para ella cuarenta motivos que 
reflejan sus indudables progre
sos.

Matjasic, con Israel Roa y 
otros valores chilenos, fué uno 
de los más adelantados alumnos 
del maestro Juan Francisco 
González, cuyas enseñanzas per
duran en el ambiente pictórico 
nacional. „

EXPOSICION DE GIOVANI 
MARCELO ZAMPOLINI. — El 
jueves se abrió, en la Sala Mont- 
Blanc —Galería Imperio, local 
247— la exposición de cuadros 
de este pintor italiano, cuyo 
nombre estuvo íntimamente li
gado a los grandes aconteci
mientos de la política ítahana, 
cuando siendo pintor oficial del 
Duce publicó un manifiesto en 
el qúe hacia serias acusaciones 
al régimen fascista.

Zampollni se encuentra en 
Chile, desde hace varios anos y 
ha realizado intensa labor de 
difusión artística en provincias.

EXPOSICION DE OSCAK 
MORENO CORDERO.— La Ex
posición de temas populares y 
otros, sigue siendo muy visitada 
en el Palacio La Alhambra, 
Compañía 1340, habiendo sido 
ya adquiridas varias obras.

Este conjunto de temas ricos 
en color y buena y excepción^ 
técnica, ha llamado la atención 
del público por su novedád cons
tructiva. .

Temas muy aplaudidos han 
sido “El Pequenero"; "E> ™í?e: 
dor de pescados’; La Melca. y 
además, los motivos de ga^5' 
plenos de luz. color y movi- 
mlEsta Exposición ,.c°ntin“ar^ 
abierta hasta el sábado 26 y 
puede ser visitada de 11 a 13 
y de 17 a 20.30 horas diaria- ( 
mHOY SE CLAUSURA LA EX
POSICION DE TERESA VIAL. 
— En las últimas horas de esta 
tarde quedará clausurada, en Ja j 
Sala de Arte de la Edltoilal del , 
Pacífico, Ahumada 75, la inte
resante exposición de obras pie 
tóricas originales de Teresa Vial < 
de Aguayo. , ,, tSe cierra esta exposición des- ( 
pués de haber permanecido . 
abierta durante una semana ( 
atrayendo la atención del puDii 
co aficionado y '
para la autora un legítimo 1 
triunfo artístico.

Teresa Vial se ha demostra i 
do en el paisaje poseedora de t una •'•«Ai» v as

En la citada plancha hay 
errores demasiado evidentes. 
En primer lugar, la composi' 
ción es poco afortunada, y los 
escorzos son violentos y mal 
dibujados. Una figura del pri' 
mer término está excesiva
mente desproporcionada. El 
claroscuro es también duro y 
recortado. Cuando se aspira a 
dar a la sátira toda su pleni* 
tud, es necesario llegar a una 
extremada individualización 
de los personajes. Aquí los ti
pos carecen de la caracterís
tica que los vitaliza y les da 
vigor. Forain, que llegó a un 
punto muy alto en ese extre
mo, buscó con ahinco el ca-

EXPOSICION

Hace algunos días asistí a| 
una conferencia de Angel 
Cruchaga, sobre la poesía 
chilena. Angel iba a leer los 
comentarios a los diversos 
poetas, y Rubén Azocar, los 
poemas. Pero Angel no pudo 
leer. Un poco trémulo, junto 
a la lámpara, intentó desci
frar sus cartillas; pero sus 
cansados ojos se rindieron. 
Entonces dejó a un lado lo 
escrito e improvisó con esa 
rapto suyo tan peculiar, esa 
fiebre suave que jamás lo 
abandona. Y su palabra sur
gió resplandeciente de imá
genes y de conceptos. La luz 
interior lo defendía.

En mis años de ausencia y 
a tanta distancia de la patria 
soba leer los poetas chilenos. 
Algunos llegaban a mi lado 
y afirmaban su presencia 
con seguro perfil; otros bri
llaban y se esfumaban. An
gel Cruchaga adquiría siem
pre extraordinaria potestad

No sabemos todavía cuánto 
le debe la poesía chilena a 
este solitario en torno del 

.^a existido tan poco 
bullicio. Sus aguas han nu
trido nuestro caudal como si 
hubieran corrido bajo are
nas. Su influencia ha sido 
sutil como él mismo. No tiene 
discípulos, pero sí descenden
cia; ni cenáculo, pero sí man- 
WT nx?n cada uno de nosotros, 
No tiene la fascinación sen
sual ni la novedad estriden
te; pero sí la experiencia de 
toda una vida impregnada 
de “tristeza creadora”, pen
samiento sensitivo y tormen
ta sagrada. Su obra es el 
fruto de un ahondamiento 
constante, la virtud lírica qua 
perdura por ella misma, la 
intimidad como surtidor 
oculto en que cualquiera pue
de asomarse y realizar el mi
lagro del Universo, revelán
dose a través del hombre. 
Tanto su obrg como su ac
titud y ejemplo han hecho 
que la poesía chilena se haya 
tornado en la más intensa 
del Continente, la más sen
sible a las profundidades del 
ser, a los grandes temas, a la 
seriedad patética, a los mise
reres y hosannas de los hom
bres.

1 motivos armonizados en gris. 
- Entre sus obras que han desper- 
■ tado mayor interés señalamos- 
. ‘‘Lomas de Traiguén”, "Paisaje 
. de Llanqulhue” y “Neblina en el 
; San Cristóbal”, una de las telas 
- más representativas de la ar- 
j tlsta.
> EXPOSICION DE ARTE

Hoy a las 18.30 horas Clau
sura su exposición Kurt Schlec- 

/ ketanz, el destacado pintor sure- 
i ño que durante la semana ha 
s exhibido en la Sala del Minis- 
j terlo de Educación.

Es interesante destacar el he- 
i cho de que este pintor que re

cibiera su educación artística en 
Alemania, su tierra de origen, se 

I especializara en forma tan des
tacada en el estudio de nues
tros temas australes, motivos 

i que aborda con verdadera maes
tría.

Schiecketanz parte nuevamen
te al sur dónde desarrolla una 
interesante labor como maestro

HOY SE CLAUSURA LA EX
POSICION DE ALFREDO ARAYA 
JACOBSON.—Durante quince días 
ha permanecido abierta al públi
co la exposición de paisajes chi
lenos del notable pintor Alfredo 
Araya Jacobson, en la Sala de 
Arte del Banco de Chile.

Esta tarde, a las 20 horas, que
dará clausurada, después de haber 
alcanzado el más brillante éxito la 
exhibición del valioso conjunto de 
cuarenta telas registrando la be
lleza de nuestro país en diversas 
regiones de su territorio.

El artista ha sido muy felicitado, 
pues con esta exposición ha dado 
oportunidad no sólo de admirar 
lo que significa Chile por sus ma
ravillosos aspectos paisajísticos, 
sino principalmente ha evidencia
do que sus extraordinarias facul
tades como insigne intérprete de 
esta clase de motivos, dentro de 
una técnica que lo ha colocado 
como uno de los más reputados 
maestros de la pintura chilena 
aCHOY SE CLAUSURA LA EX
POSICION CHIAPELLI.— A las 
20 horas se clausura la Exposi
ción de Grabados de Francesco 
Chiapelli. De esta exhibición que
darán algunos grabados en Chile, 
adquiridos dos de ellos por la 
Universidad de Concepción, nú- 
m«r», 16 y M del católos»: !>•- 
nanismo" y Hombre de Oro ti Sresldinte del Instituí» CM- 
leno-Itallano, Dr. Guido Modiglia- 
no. adquirió “Basílica de S. Fran
cisco”. "La Búsqueda de Conoci
mientos”. uno de los grabados más 
humorísticos, pasará a la galería 
de don Carlos Mor! Gana, y El 
arresto del Sátiro", a propiedad 
de Mercedes de Bontá.

Varios otros han sido reseca
dos por el Instituto Chlleno-Ita- 
Uano V algunos particulares.

EXPOSICION DE BEATRIZ 
DANITZ.— Una nutrida exposición 
»b la aue promete esta artista _ .... mía.& isr;« sj.tj.~-

Angel Cruchaga es uno da 
los ejemplos más cabales da

f---- — 1—V UM.gU vviuü SO- I
piada desde las simas de la 
inspiración pura. El poema 
es una aureola que se des
prende, un secreto que sa 
hace verbo, un mensaje da 
gracia en que ritmo, estruc
tura, Imágenes, atmósfera, 
todo, aparece perfectamente 
ligado como traído al mundo 
por el golpe súbito de una 
oía de música o la repentina 
zarza ardiendo. El poema da 
Cruchaga tiene algo de pea 
encendido, jamás a.sible por 
la red de la Inteligencia ana- 
nuca; pero veloz entre nues
tros sentidos. Esta poesía es 
realmente una iluminación. 
Nos asombra su maravillosa 
riuiaez, su trance, su cuerpo 
azul Sobre la alba cabeza del 
poeta está flotando siempre 
una lengua de fuego.

Recuerdo lo que dice Ber- 
ger, de Rilke: “No escribió ja
más una línea, sin necesidad 
interna... antes de escribir 
las Elegías, no tenía la me
nor idea de lo que se prepa
raba en él...” No quiero de
cir que Cruchaga camine con 
sus manos Juntas, llevado pof 
un viento sonámbulo. Per® 
algo de ciencia oculta hay 
en él, en que lo presentido! 
adquiere presencia y en qu« 
la poesía es certidumbre sio 
necesidad de que la razórf 
cerciore lo que la intuición! 
revela. Observa nuestro poe‘ 
ta la fidelidad a las poten- 
cias del sueño: Pero c°mo e! 
gótico, labra sus propias brs* 
sas y afina su sensibilidad

No obstante el desarroTó 
de sus temas hebreo-cristia
nos, creo que sería superficie1 
decir simnlemente oup es ur. 
místico. Y si lo dijéramoi 
tendría que ser en el sentir® 
de Claudel, hablando da 
Rimbaud; "místico en estad® 
salvaje”. Cruchaga realiza 
aquella exneriencia anterlotl 
a toda distinción entre expe
riencia trascendental y poé-l 
tica. Como dice Rennevilleí 
"mientras el poeta se enca-J 
mina a la palabra, el místico 
tiende al silencio” No hay 
en Cruchaga disolución de la, 
personalidad en el alma unH 
versal, ni fuga del mundo ni 
recogimiento en el seno di 
la subjetividad desolada. Su 
conciencia se expande coma 
si quisiera tocar los límites 
de la conciencia universal; 
pero su expansión íes a la veá( 
concentración sobre la vida, 
la tierra y el hombre. Cru
chaga tiene una visión oan« 
teísta de la existencia Y 
siempre esta ávido de hacer 
vibrar al mundo dolido por 
su tragedia o deslumbrado 
por su belleza. Su poesía os
cila entre la ternura ñor el 
mundo, la visión apocalíptica

CruehftM «nhCa £ < . eJemPI0s más cabales

INGLES BASICO
APRENDA 850 PALABRAS

16 VERBOS
7 REGLAS GRAMATTBT.es

y usted SABRA inglés. Esto significa que usted hablará inglés, leerá inglés y entenderá 
inglés.

¿MAGIA? NO!
£ El Inglés Básico es una genial creación lingüistica, resultado de la co

laboración científica y técnica de eminentes lingüistas y profesores de las 
famosas Universidades de Cambridge y Harvard.

£l El Inglés Básico fué probado exitosamente en la última guerra.
£ El Inglés Básico acaba de ser nacionalizado por el Gobierno de Su 

jestad Británica.
Los preparativos para la fabricación en Chile de los equipos Inter-Bas están 
terminarse. Rogamos a todos —y especialmente a las miles de personas que
han escrito— tengan un poco de paciencia, pues los equipos Inter Bas pronto estarán 
a su disposición.
Con el equipo INTER-BAS, usted puede aprender de una manera fácil y agradable 
el Inglés Básico, en su propia casa, tan sólo en 3 meses y sin profesor.

Ma-

por 
nos

INSTITUTO INTERAMERICANO PARA 
LA DIFUSION DEL INGLES BASICO

EQUIPO INTER-BAS
DIVISION CHILE — CASILLA 2116 — SANTIAGO

MUSICA
CONCIERTO DE EMILIO CHAIG 

NEAU — Esta tarde a las 18.30 ho
ras, se despedirá de nuestro pú
blico este conocido cantante chi
leno que parte en jira de estudio 
a Europa,

Sus compañeros de Radio Cor
poración, le han préparado una 
función de homenaje y despedida 
tomando parte en este festival, 
Blanca Hauser, Marlanela, Fede
rico Longas, dúo Rey-Silva, Mar
ta Rossl, el festejado, Enrique 
Chaigneau, y todo el elenco de 
Radio Corporación.

Las entradas pueden ser adqui
ridas en la Casa Mragarlta Frle- 
deman, Casa Heffer, y en la Sala 
de Audiciones del Ministerio de 
Educación.

Mañana tendrán lugar en el 
Teatro Municipal dos conciertos, 
a las 11 de la mañana y a las 
7 de la tarde.

En la mañana, el director 
Fritz Busch dirigirá un con
cierto sinfónico dominical, a 
precios rebajados, a pedido del 
numeroso público que no ha po
dido asistir a los conciertos de 
Temporada debido a que las en
tradas se han agotado con anti
cipación.

En la tarde se presentará por 
primera vez entre nosotros el 
planista francés Gilíes Gull- ¡ 
bert, a quien los más grandes 
músicos de Francia han señala- , 
do como a un virtuoso de extra- i 
ordinaria sensibilidad, y que ade- j 
más de centenares de conciertos 
ofrecidos en Europa y América, 
ha actuado como solista de las 
principales orquestas sinfónicas , 
del Viejo Mundo.

Programa de Busch.— El pro
grama del concierto sinfónico 
matinal de mañana que dirigi
rá Fritz Busch, es el siguiente:

I Parte.— Verdi: Obertura dé
la Opera “Luisa Miller”; Haydn: 
Sinfonía en Re Mayor llama
da “El Reloj”, cuyos movimien
tos son Adagio, Presto-Andante, 
Poco allegretto. Finale.

II Parte.— Schumann: Sinfo
nía N.o 4, en Re Menor Op. 120, 
con sus tiempos Lento assai, Mo
vido-Romanza, Scherzo - Lento, 
Vivo, Presto.

Programa de Gilíes Guilbert. 
— El programa que interpreta
rá el afamado pianista Gilíes 
Guilbert, en el concierto de las 
19 horas de mañana es el si- । 
guíente:

I Parte.— Ravel: Sonatina 
(Moderado-Tiempo de Minuetto- 
Anlmado; Schumann: Primera 
Novelletta Arabesco Cuarta No- 
velleta, Chopín: Nocturno en Fa 
Mayor, Mazurka en Si Menor, 
Estudio llamado “De la Revolu
ción”. , ,

II Parte.— Brahms: Capricho 
Op. 76 N.o 1, Rapsodia Op. 70 
N.o 2, Intermezzo Op. 117 N.o 4; 
Debussy: "Máscaras", "La cate
dral sumergida”, “Lo que ha 
visto el viento del Oeste".

Las localidades para estos dos 
conciertos se encuentran en 
venta en la boletería del Teatro 
Municipal, desde las 10 horas de 
hoy.

TEATRO PRAXOES DIJ 
LA UNIV. CATOLICA

“LA POROTA”, la famosa pro
ducción literaria de Hernán del 
Solar divulgada por la Editorial 
Rapa Nui, ha sido adaptada pa
ra teatro infantil y muy en bre
ve se estrenará en el Teatro Mu
nicipal de Santiago.

• La Porota”, será puesta en 
escena por el "Teatro de Ensa
yo” de la Universidad Católica, 
y sabemos que su estreno será 
un verdadero acontecimiento.
les, con el óleo o la acuarela, pre
senta retratos, paisajes, animales, 
marinas y motivos de flores.

Beatriz Danitz es representante 
de la nueva generación de artis
tas. En sus presentaciones en el 
extranjero han sido adquiridas 
algunas de sus obras que están 
•n galerías de Estados unidos.

Scherzo - Lento,

Si usted no nos 
ha escrito todavía, 

apresúrese a llenar y 
enviarnos, sin com
promiso alguno, el 
cupón adjunto. Nos
otros le mandare
mos folletos, deta
lles, demostracio
nes y amplias ex
plicaciones.

s, Director del Urtituto htoromor¡cana par. 

k Difusión delhslí* Bisic0'
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A LA OPINION PUBLICA
La Asociación de Molineros del Centro desea expresar ante 

la opinión pública, como contestación previa a la que oportuna
mente haremos detalladamente a los ataques reiterados e injus 
tos que se nos vienen haciendo, que la declaración que insertamos 
a continuación y que se refiere a los 17 molinos de la provincia de 
Santiago, pertenecientes a nuestra Asociación, es un antecedente 
fundamental para apreciar hasta donde llega el grado de falsedad 
de las afirmaciones hechas en la Cámara de Diputados:

La Unión de Fabricantes de Pan, ante los tendenciosos ata
ques a las industrias molinera y panadera vertidos últimamente, 
declara:

Que los industriales panaderos de la provincia de Santiago 
pagamos por la harina los precios contemplados en el convenio 
firmado entre la Asociación de Molineros del Centro y el señor 
Ministro de Agricultura y aceptado por la Unión de Fabricantes 
de Pan. Estos precios son:

Por 3,000 qq. diarios de harina, provenientes del trigo argen
tino, $ 169.35 el qq., y

Por 3,000 qq. diarios de harina, del trigo de propiedad de los 
industriales molineros, $ 200 el quintal, sin saco, puesto molino.

En consecuencia todo lo que se afirme en contrario, por quien
quiera que sea, es falto de veracidad y no descansa sobre ninguna 
base de realidad.

Firmado: PEDRO DE ARETXABALA.
Presidente Unión de Fabricantes de Pan

Entregamos a la opinión pública el conocimiento de este do
cumento para el juzgamiento honrado de los hechos que nos 
afectan.

MANUEL V A L D E S SANCHEZ
Presidente Asociación .de Molineros del Centro

GRAMATTBT.es
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EN EL ORIENTE

•wat

Los alumnos de Biblioteconomia de la Univ ersidad de Chile, ofrecieron recientemente 
un té en honor de Mrs. Beatrice E. Heiliger, el que se llevó a efecto en los Estableci

mientos Oriente

Matrimonio Balmaceda Balmaceda-
Hurtado Fabres.*

Hoy será bendecido el ma
trimonio de la señorita Ve
rónica Hurtado Fabres con 
el señor Andrés Balmaceda 
Balmaceda, a las 17.30 ho
ras, en la Iglesia de los RR. 
PP. Franceses. Pondrá las 
bendiciones el Rector de la 
Universidad Católica, Monse
ñor Carlos Casanueva. Ser
virán de padrinos don Er
nesto Barreda y Lalos y se
ñora Elena Fabres de Barre
da: don Andrés Balmaceda 
Bello y señora Olga Balma
ceda de Balmaceda.

Serán testigos en el matri
monio religioso los señores 
Hernán Errázuriz Lazcano, 
Luis Izquierdo F., Carlos 
Moría Lynch, Valentín Sal- 
días Blanco, Alfonso Chad-

wick Errázuriz, Ernesto Ba
rreda Fabres, Emilio Bello 
Codesido, Hernán Talayera 
Larraín, Jorge Valdés Men- 
deville, Arturo Lamarca Be
llo, Rafael Balmaceda U., 
Eduardo Balmaceda V., Ma
rio Balmaceda V. y Emilio 
Balmaceda B.

Testigos en el matrimonio 
civil, serán los señores Jorge 
Hurtado Concha, Julio Fa
bres Eastman, Alejandro Oli
vares Concha, Pablo Edwards 
Hurtado, Tomás Alcalde Fa
bres, Carlos Casanueva Bal
maceda, Eugenio Correa 
Montt, Manuel Wedeles Z., 
Wlllie Arthur A., Guillermo 
Wilson W., José Gandarillas 
V.. Diego y Ernesto Balma
ceda B.

EN EL CLUB PERUANO.— 
Circula la siguiente invita
ción:

“El presidente y directores 
del Club Peruano tienen el 
agrado de Invitar a usted a 
un cocktail el día 26 del pre
sente, de 19 a 21 horas, en 
el local del Club, con motivo 
de celebrarse el 126.o ani
versario de la Independen
cia del Perú y bendición del 
nuevo local de la institución, 
Avenida Bernardo O‘Higgins 
1458”.

Recepción en la Embajada de Colombia

A BENEFICIO DE LOS NI
ÑOS DE FRANCIA.— Maña
na, a las 15 horas, tendrá 
lugar en los salones de la 
Maison de France, la tradi
cional “Fete des Enfants” 
que todos los años organiza 
el Foyer de Jeunesse Fran- 
caise, y cuyo beneficio está 
destinado para ayudar a los 
niños en Francia.

Los niños chilenos y fran
ceses asistentes tendrán di
versos entretenimientos, y se 
les servirá unas oncé gratis.

A las 19 horas, la fiesta 
seguirá con un Cocktail- 
Danzant, a fin de que los 
grandes 
vez.

CONFERENCIA.— El próxi
mo lunes en el Auditorium de 
Radio Minera, el señor Eduar
do Moore dará una confe
rencia sobre la labor política 
y social de la mujer.

Existe gran interés___ w___  en 
nuestros círculos femeninos 
por asistir a este acto, en el 
que se abordará: tan impor
tante tema relacionado con 
la condición cívica de la mu
jer.

Han

se diviertan a su

NACIMIENTOS.— Han na- 
cido:

Alejandro, hijo del señor 
Gustavo Thiermann y de la 
señora Beatriz Borles de 
Thiermann.

—Un hijo del señor Juan 
E. Searle D. y de la señora 
Perla Grove de Searle.

—En el pensionado ’ ’ 
Hospital Del Salvador, 
hija del señor Héctor Godoy 
Guardia y la señora Hilda 
Castro de Godoy.

del 
una

ALMUERZO. — En su resi
dencia de la calle Santo Do
mingo, ofreció la señora Vic
toria Mackenna de Cussen 
un almuerzo íntimo en ho
nor de la señora Carmela 
Arangua de vial.

Asistieron las siguientes 
señoras:

Amella Vial de Concha, 
María de la Luz Correa de 
Del Campo, Mayuca Besa de 
Lavín. María López de Opa
zo, María Larraín de Matte, 
María Luisa Correa de 
Schmidt, y señoritas Anita 
Larraín del Campo, Nené 
Murillo Cerda, Paulina Co
rrea Urrutia y Chita Guz- 
mán Serrano.

FALLECIMIENTOS.
dejado de existir:

Inesperadamente, el señor 
Armando Pereira Nilo, vincu
lado a distinguidas familias 
de esta capital.

Desaparece el señor Perel- 
ra Nilo en plena juventud, 
cuando mucho se podía espe
rar de sus condiciones de in
teligencia y esfuerzo. Afable 
y de carácter franco y leal, 
su deceso ha sido muy lamen
tado por sus relaciones, que 
le profesaban sincera estima
ción.

—La señora Vestina Bara- 
zaxte de Walker, a conse

cuencia de un ataque cardía
co.

Viuda de don Gustavo 
Walker Saavedra, su falleci
miento enluta a respetables 
hogares, y constituye una 
sensible pérdida para sus re
laciones, que apreciaban i 
ella la bondad de su carácter 
y sus generosos sentimientos.

—El señor Armando Con
cha Bascuñán, cuyo sensible 
deceso afecta a respetables 
familias de Talca y Santiago.

Extraordinaria 
revelación de su destino se lo 
dirá la quiromántlca y car 

tomántlca de fama.

CENTRO DE OFICINISTAS 
SANTA TERESITA.— Hoy se 
llevará a efecto la segunda 
conferencia del señor Pbro. 
don Fernando Cifuentes Grez 
sobre el tema “Oración de 
Cristo”.

La reunión será a las 18.30 
horas, en Agustinas 1480

ANA TERESA
LLAMAR TELEFONO 41216

MATERNIDAD
"L ü I S A K A P L A N"

ABTURO FRAT N.o 139 
TELEFONO: 83128

EN LA DIPLOMACIA.— 
Han regresado de Río de Ja
neiro, el Embajador del Bra
sil, señor Carlos Celso de 
Ouro Preto, señora María 
Pinto de Ouro Preto y su hi
jo Roberto.

—El Embajador de Cuba, 
señor Ramiro Hernández 
Pórtela, y señora de Hernán
dez Pórtela fijarán su resi
dencia en Avenida Apoquin- 
do N.o 855.

MATRIMONIOS.—Hoy con- 
traerán matrimonio:

—Don Jorge Wolleter Bi- 
nimelis con la señorita Syl- 
via Alvarez Agüero, en Viña 
del Mar.

—Don Hans Hardt Wage- 
mann con la señorita Elsie 
Aileen Coghlan Videla, en 
Viña del Mar.

Circulan las siguientes in
vitaciones:

“Toribio Larraín Ganda
rillas y María Luisa Eyzagui- 
rre de Larraín, participan a 
usted el matrimonio de su 
hijo Mario con la señorita 
Sara Ruiz-Tagle Fernández, 
y le invitan a la ceremonia 
religiosa que se efectuará en 
la Iglesia de San Ignacio, el 
domingo 27 del presente, a 
las 12.15 horas.

Santiago, julio de 1947”.
—“Mario Larraín EyzaguL 

rre, participa su matrimonio 
con la señorita Sara Ruiz- 
Tagle Fernández, y le Invi
ta a la ceremonia religiosa 
que se efectuará en la Igle
sia de San Ignacio, el domin
go 27 del presente, a las 
12.15 horas.

Santiago, julio de 1947”.
Circula el siguiente parte: 
“Raimundo Valdés Freire y 

Ana Mira de Valdés partici
pan a usted el matrimonio 
de su hijo Raimundo con la 
señorita Gloria Besa Ríos, 
que se efectuará privada
mente el 2 de agosto”.

—El 24 de agosto próximo 
se efectuará privadamente el 
matrimonio de la señorita 
María Loreto Zegers Arlztía 
con el señor Rafael Domín
guez Arangua.

—Hoy quedará concertado 
el matrimonio de la señorita 
María Rosa Manríquez Ruiz 
con el señor Luis Celedón 
Silva. Harán la visita de es
tilo don Enrique Celedón 
Otero y señora Laura Silva 
de Celedón.

—El 16 del presente, se 
concertó el matrimonio de la 
señorita Elena Concha Meló 
con el señor Eugenio Salinas 
Vargas. Hizo la visita de es
tilo don Félix Vargas Gue
rra.

SERVICIO MEDICO 
PERMANENTE

FROGHAMA DE RADIO SOCIEDAD NAC. DE MINERIA

7.30 Noticioso.
8.00 Ritmo de vals.
8.15 Música chilena.
8.30 Fantasistas.
8.45 Operetas.
9.00 Noticioso.
9.05 Canciones y melodías.
9.30 Países del Mediterráneo.
9.45 Cantantes americanos.

10.00 Noticioso.
10.05 Orquestas ligeras de la 

BBC.
10.30 Cantan las naciones.
11.00 Desde la Bolsa de
, Comercio.

11.15 Ritmo rápido.
11.30 Fantasías musicales.
12.00 Música chilena.
12.15 Radio Gaceta.
12.30 Programa selecto.

13.10 Estrellas del canto.
13.30 Por los caminos de España
14.00 Noticioso.
14.05 Los Titanes de la Música.

■ Beethoven.

15. UU Noticioso.
13.i?5 La semana literaria.
16.30 Baile del sábado.
17.00 Noticioso.
17.05 Audición del Club de Hot 

Jazz de Chile.
18.00 Noticioso.
18.05 Intermedio musical.
18.15 Habla Juan Tuyá.
18.30 Evocación de Francia.
19.00 Noticioso.
19.02 Jorge Astudillo.
19.15 Motor y Tránsito.
19.30 Colo Colo para todo Chile.
20.00 Noticias desde la BBC.
20.15 Bailables desde el Oriente.
20.45 Almanaque radial.
21.00 Noticioso.
21.10 Jorge Astudillo.
21.30 Aventuras de la historia.
22.00 Sainetes musicales.

BAUTIZOS.— Han sido bau
tizados:

En la parroquia de Nuestra 
Señora de Los Angeles, Ma
ría Victoria, hija de don Víc
tor Mena Arroyo y de doña 
Graciela Ruiz Tagle de Mena.

Fueron sus padrinos, don 
Jorge Ruiz Tagle Palma y 
doña Inés Rozas de Ruiz Ta
gle.

—En la Clínica Santa Ma
ría, por monseñor Francisco 
Vives, Juan Carlos Alberto 
hijo de don Luis González 
Rodríguez y de la señora Lu- 
cy Page de González. Fueron 
sus padrinos el señor Luis 
Guevara Nelson y la señora 
Amelia Cañas de Guevara.

DE ESTADOS UNIDOS.— De 
ese país llegó la señorita Vir
ginia Huneeus Cox.

22.30 Cruz del Sur en el Aire.
23.00 Noticioso.
23.65 Baile del sábado.

°4 00 Ultimas noticias de la UP

don

PROGRAMA DE RADIO LA COOPERATIVA VITALICIA

7.30 Noticiarlo matinal.
S. 45 Discos de Ben Celvln 

(Exclusividades).
9.00 Hora del hogar.

11.30 Cancionero chileno.
11.55 Señales horarias.
13.00 Notas de jazz (Exclusivi

dades) .
12.15 Discos del Trío Cuba.
J2.30 Potpourrí musical.
13.00 Noticiario.
13.15 Audición Momento.
13.30 Espacio de la Consiep.
13.45 Delia Duránd.
14.00 Radioteatro con Luchlta 

Botto
15.00 Una tarde en mi casa.
18.15 Matinée bailable Martin!.
18.00 Cuentos de América.

18 30 La semana económica.

18.45 Evocación musical.
19.00 Orquesta Carlos Llanos.
19.15 Inés Fernández.
19.30 Comercio minorista.
19.45 Mensaje a la Antártida.
20.00 Ritmo y melodía con Los 

Huastecos del Sur, y Orq. 
Alberto Racco.

20.30 Discurso señor Ricardo 
Boizard. Cadena DIC.

21.00 Noticiario.
21.15 La familia chilena.
21.30 Liliana de la Torre.
21.45 Los Huastecos del Sur.
22.00 Delia Durand.
22.15 La voz de la Acción Cató

lica.
22.45 Orquesta Carlos Llanos.
23.00 Selecciones de música 

bailable.
23.30 Fin de la transmisión.

VIAJEROS.— A Lota, 
Guillermo Videla Lira.

—De Portillo han llegado 
las señoritas Erna Covarru- 
bias Ovalle y Valentina y M 
Isabel Talavera Balmaceda. 
ENFERMOS.— Se encuentra 
enferma de cuidado la se
ñora Sofía Castro de Nieto.

—Delicada de salud, en Vi
ña del Mar, la señora Clara 
Vidaurre de Serrano.

TELEFONO DE LA RESI
DENCIA DEL EMBAJADOR 
DE GRAN BRETAÑA.— El 
teléfono de la residencia del 
Embajador de S. M. Británi
ca, es desde ahora el número 
61151. Como este número co
necta con una mesa conmu
tadora, se ruega a las per
sonas que llamen a la resi
dencia, pedir al operador co
municarle con quien deseen 
hablar.

Con matlvo del aniversario de ra de López Larraín; 
la Independencia colombiana, el ' **“' *“
Excmo. señor Manuel Barrera Pa
rra, Embajador de Colombia, y su 
señora, doña María Victoria de 
Barrera Parra, ofrecerán en su 
residencia de Vicuña Mackenna, 
el domingo 20 del presente, una 
recepción a la cual han sido in
vitadas las siguientes personas;

Excmo. señor Arturo Alessandrl 
Palma, Presidente del Senado de 
la República; Excmo. señor Hum
berto Trueco, Presidente de la 
Corte Suprema dé Justicia y se
ñora; Excmo. señor Juan Antonio 

i Coloma, Presidente de la Cámara 
de Diputados, y señora; Eminentí
simo señor Cardenal Arzobispo 
de Santiago; Excmo. señor Mi
nistro de Relaciones Exteriores y 
señora de Jullet; Excmo. señor 
Ministro del Interior y señora de 
Cuevas; Exorno, señor Ministro 
de Economía y Comercio y se
ñora de Bossay; Excmo. Sr. Mi
nistro de Hacienda y señora de 
Picó Cañas; Excmo. señor Minis
tro de Justicia y señora de Co
rrea Fuenzalida; Excmo. señor 
Ministro de Educación Pública y 
señora de Ríos Valdivia; Excmo. 
señor Ministro de Defensa, y 
señora de Hernández; Excmo. se
ñor Ministro de Vías y Obras Pú
blicas y señora de Merino; Excmo. 
señor Ministro de Agricultura y 
señora de Castelblanco; Excmo. se 
ñor Ministro de Tierras y señora 
de Aguirre; Exorno, señor Ministro 
de Salubridad y señora de San- 
hueza; Excmo. señor Secretario 
General de Gobierno y señora de 
Poblete; Excmo. señor José Maza. 
Presid. de la Comisión de RR. EE. 
del Senado, y señora; Excmo. se
ñor Enrique Cañas Flores, Presi
dente de la Comisión de Relacio
nes Exteriores de la Cámara de Di 
putados, y señora: Excmo. señor 
Julio Martínez Montt, Vicepresi
dente del Senado, y señora; Excmo. 
señor Alberto del Pedregal, Vice
presidente de la Cámara de Dipu
tados, y señora; Excmo. señor Car
los Atienza, Vicepresidente de la 
Cámara de Diputados; Excmo. se
ñor Obispo Auxiliar de Santia
go, Monseñor Augusto Salinas; 
Exorno, señor Obispo Auxiliar de 
Santiago, Monseñor Pío Alberto 
Fariña; Excmo. señar Embajador 
de los Estados Unidos de Norte 
América y señora de Bowers; 
Exorno, señor Embajador del Uru
guay y señora de Pena; Excmo. 
señor Embajador de Guatemala; 
Excmo. señor Embajador del Pa
raguay y señora de Dahlquist; 
Excmo. señor Embajador de la 
Gran Bretaña y señora Leche e 
Hija; Excmo. señor Embajador de 
Venezuela y señora de Plainchart; 
Excmo. señor Embajador del Sal
vador y sefiorr. de Guillén; Excmo. 
señor Embajador de Fran
cia y señora Condesa Dampierre; 
Excmo. señor Embajador de Ita
lia; Excmo. señor Embajador del 
Brasil y señora de Ouro Preto; 
Excmo. señor Embajador de la ' 
Unión Soviética y señora de 
Zhukov; Excmo. señor Embaja- ' 
dor del Perú, señora y señorita ¡ 
Correa Elias; Excmo. señor Em- | 
bajador de Bolivia, y señora de I 
Ostría Gutiérrez; Excmo. señor j 
Embajador del Ecuador; Excmo. 
señor Embajador de Panamá, se
ñora e hijas; Excmo. señor 
Embajador de Haití y señora de 
Laraque; Excmo. señor Embaja
dor de Canadá y señora de 
Elllot; Excmo. señor Embajador 
de Ohlna y señora de Wu; 
Excelentísimo señor Embajador 
de Cuba y señora de Hernández ( 
Pórtela; Excmo. señor Ministro 
del Portugal y señora de Oras- : 
maa; Excmo. señor Ministro de 
Australia y señora Duncan; 
Excmo. señor Ministro de Bél- ' 
glea y señora Valcke; Excmo. 
señor Ministro de Holanda y se
ñora von Oven; Excmo. señor 
Ministro de Noruega; Excmo. se
ñor Ministro de Turquía y seño- ' 
ra de Refet Arbel; Honorable 
señor Encargado de Negocios de 
la Argentina y señora de Mathus 
Hoyos; Honorable señor Encar
gado de Negocios de Dinamarca; 
Honorable señor Encargado de 
Negocios de la República Domi
nicana y señora Cabra!; Honora
ble señor Encargado de Ne
gocios de España y señora 
de De Castillo; Honorable se
ñor Encargado de Negocios de 
México y señora de Urdaneta; 
Honorable señor Encargado de 
Negocios de la Santa Sede; Ho
norable señor Encargado de Ne 
godos de Suecia y señor Wen- 
nerberg; Honorable señor Encar
gado de Negocios de Suiza y se
ñora Humbert: Honorable señor 
Encargado de Negocios de Yugo- 
eslavia y señora Cunja; Hono
rable señor Encargado de Nego
cios del Brasil y señora de Sil
va Neves; Honorable señor En
cargado de Negocios del Uru
guay y señora de Gurméndez; 
señor Contralor General de la 
República y señora de Mewes; 
señor Intendente de Santiago y 
señora de Frías; señor don José 
Santos Salas, Alcalde de Santia
go; señor Director General de 
Carabineros y señora de Espino
sa; señor Rector de la Universi. 
dad de Chile; señor Rector de la 
Universidad Católica; señor Pre
sidente de la Corte de Apelacio
nes y señora de Montero; S. E. 
el señor Subsecretario de Rela
ciones Exteriores y señora de 
Trueco; S. E. el señor Director 
del Departamento Diplomático y 
señora de Bernstein; S. E. el se
ñor Director del Departamento 
Consular; S. E. el señor Director 
del Departamento de Política Co
mercial; S. E. el señor Director 
del Departamento Administrativo 
y del Personal; S. E. el señor Je
fe de la Clave y señora de Ramí
rez; S. E. el señor Jefe del Ce
remonial y Protocolo y señora 
de Valdivieso; S. E. el señor Jefe 
de la Sección de Conferencias y 
Organismos Internacionales y se 
ñora de Rodríguez; S. E. el se
ñor Jefe de la Sección de Amé
rica del Departamento Diplomá
tico y señora de Vergara; S. E. 
el señor Jefe de la Sección de 
América Latina del Departamen
to de Política Comercial y se
ñora de Díaz Casanueva; Hono
rable señor Subjefe del Ceremo
nial y Protocolo y señora de 
Blanohi; señor Ayudante del De 
parlamento de Protocolo y seño
ra de Espinosa; señor Carlos 
Osbrio, Ayudante de Protocolo; 
señor Alberto Díaz; señor Cus
todio Correa, señor Fernando 
Opazo, señor Hugo Frenk, señor 
don Eleazar Vega Contreras y se
ñora; señor Comandante en Jefe 
del Ejército y señora de Barrios; 
señor Inspector General de Ins
trucción y señora de Cañas Mon- 
talvo; señor Jefe de Estado Ma
yor General del Ejército y seño
ra de Carmena; señor Director de 
la Academia de Guerra; señor 
Subsecretario de Guerra y sefio-

tor de la Academia Técnica y se
ñora de Parra; señor Ayudante 
del Ministro de Defensa y seño
ra de Huneeus; señor Comandan
te en Jefe de la Fuerza Aérea y 
señora de Herrera; señor Co
mandante en Jefe de la Armada 
y señora de Darooh; señor Jefe 
de Estado Mayor de Coordinación 
y señora de Rodríguez; señor Ge
neral Francisco J. Díaz; señor 
General Arturo Ahumaxia Bascu- 
fián; señor General Diego Gui
llen Santana y señora; señor 
Comandante Luis Vidal y seño
ra; señor Director de la Escuela 
de Caballería; señor Coronel Jo
sé M. Alvarado y señora; señor 
doctor don Eduardo Cruz Coke. 
señora e hija; señor don Horacio 
Walker y señora; señor don Al
fredo Rosende y señora; señor 
don Gustavo Rivera Baeza y se
ñora; señor Ricardo Fonseca y 
señora; señor Rioardo Latcham 
y señora; señor don Pedro Pra
do y señora; señor don Marcelo 
Ruiz Solar y señora; señor don 
Gaspar Mora Sotomayor; señor 
don Diego Dublé Urrutia y Be- 
ñora; señor don Enrique López 
Lawrems y señora; señor don 
Sergio Hunneus y señora; señor 
Presidente del Club de la Unión 
y señora de Rose; señor presi
dente del Rotary Club y señora; 
señor Decano de la Facultad de 
Filosofía y Letras y señora; se
ñor Director del Departamento 
de Cooperación Intelectual y se
ñora; .sejfior Director de "El 
Mercurio” y señora de Maluen- 
da; señor Director de "El Dia
rio Ilustrado” y señora de Silva; 
señor Director de "La Nacin” y 
señora de Vasallo; señor Director 
de "La hora” y señora de Sar- 
pinto; señor Director de "El Im- 
parcial”; señor Director de "El

MATRIMONIO. — Señorita. 
Flor María Martínez Velas - 
tin, que hoy contraerá ma
trimonio a las 16 horas, en 
la Iglesia Parroquial del Sa
grado Corazón de Josús (Av. 
0‘Higgins 3177) con el señor 
Manuel Prieto Sasso.

Siglo” y señora; señora Lenku 
Franullc, Directora de Ercilla; se. 
fior don Mariano Latorre y seño
ra; señor don Eduardo Barrios 
y señora; Rvdo. Padre A. fonso 
Escudero A.; señor don Vicen 
Huidobro y señora; señor don Pa 
blo Neruda y señora; señor dora 
Alberto Romero y señora; señor 
Angel Cruchaga Santamaría y 
señora; señor don Augusto D Hal 
mar; señor don Adolfo Fuentes y 
señora; señor don Antonio Varas 
Montt y señora; señor don Jorge 
Larraín y señora; señor don Pe
dro Lira y señora; señor don Jor
ge Errázuriz; señor don Augusto 
Montané y señora; señor don 
Víctor Alamos y señora; señora 
doña Delia Izquierdo de Reyes- 
señor don Alfonso Valdivieso> y 
señora; señor don Pedro Reyes 
izquierdo; señor Director de la 
Agence France Presse; señor don 

Director de 1» A.sooiatea Press. 
eeSor Gallleo Urrf»; ss'°r P ‘ 
rector de 1» ™«d Press: señor 
d‘n Benj»»ín Cloro Velóse., y 
señora; señor don Felipe Aealrro 
Herrera y señora; señor don Al 
jandro Rodrlsues y ”
ñor do» Ignacio Valdivieso VI. 
dola y señora; señor don Her 
„4n Larraín Octanos y 
señor do» Hernia Larraín Errá 
saris y señora; señor don Rogo 
Un Luco y señora; señor don 
Jorge Valdivieso y señora: señor 
don Sergio Valdivieso y señora, 
señor don Hadl Irarrñsaval y se
ñora; señora doña Ester Altanil 
rano da Vial y señorita; «ñor 
don Lorenzo de la Maza, sefi 
don Raíl Marín Balmaceda; se
ñor don Alfredo Sánchez y seño
ra; señor don Alfonso Sutil y M 
ñora; señora doña Rebeca Vlde a 
de Valdivieso; señora doña cei- 
mira de Rodríguez y señorita; 
señor don Pedro Errázuriz y se
ñora: señor don Oscar Rodríguez 
y señora: señora doña Marta val
divieso de Díaz: *eñor Teniente 
Arturo Puga y señora; señor don 
Hugo Rojas y señora; señor Wi- 
lliam E. Dunn y señora; señorita 
Liliana Rivadenelra; señor don 
René Henríquez y señora; señora 
doña Claudlna de Barrenechea e 
hijas; señor don Manuel Barre- 
nechea; señorita Berta del Cam
po; señor don Javier Barrene
chea; señor don José María Sou- 
vlrón; señor don Volodla Teitel- 
boim y señora: señor don Arturo 
Soria y señora; señor don Roque 
Esteban Scarpa: señor don Jor
ge Prat y señora: señor don

En el Hotel Carrera

Aspectos tomados durante el cocktail ofrecido 
Carrera por el señor Serge Depret-Bixio, Dirwu el 

de Turismo de Francia C Or

ñor presidente de la Sociedad 
Nacional de Agricultura y seño
ra de Valdés; señor don Tubo 
Bravo y señora; señor don Aní
bal Pinto y señora; señor don 
Manuel Barrenechea. señora e 
hija; señor don Gabriel Ferrer 
y señora; señorita Inés Figue- 
roa; señora doña Raquel Picó de 
Prendez; señor don Abel Valdés 
jVoufia y señora; señora doña 
Rosario Lyon de Valdés; señor 
don Mario Silva y señora; señor 
Miguel Teltelbolm: señor don Ri
cardo Boizard: señor don Carlos 
Barróles y señora; señor don Ma
nuel Vega.

ALMUERZO DE LA COMI
SION CHILENA DE COOPE
RACION INTELECTUAL. — 
A las 13 horas de hoy se efec
tuará en el Hotel Crillon el 
almuerzo con que se clausuran 
las Jornadas de Estudio so
bre la Unesco y la Coopera
ción Intelectual.

Concurrirán a él los Minis
tros de Educación y de Rela
ciones, que han sido invita
dos, el señor Herzoc, direc. 
tor de los “Cuadernos Ameri
canos”, el Ministro de Defen 
sa y Rector de la Universi
dad, don Juvenal Hernández, 
los presidentes y Secretarios 
de los Institutos de Cultura 
y miembros de las diversas 
comisiones que participaron 
en las Jornadas.

MATRIMONIO. — Hoy se 
efectuará privadamente en 
esta capital, el matrimonio 
dej señor Eduardo Pinto La- 
garrigue con la señorita Ma
risol Picó García.

«ras fo¡RX

Nft. Potasio, Car. Lifo, &t |

nwrros fa.

En el Hotel Carrera.
Manifestación en honor del 
señor Eduardo Hamuy: Sus 
relaciones le ofrecerán una 
manifestación a realizarse 
esta tarde en el hotel Carre
ra, con el fin de congratular
lo por haber recibido su tí
tulo de abogado y profesor 
de filosofía.

Las adhesiones se están re
cibiendo en la caja central.

—Tea-bridge de beneficio: 
Bajo los auspicios de los di
rectorios de los Centros de 
Madres de las Gotas de Le
che “Navidad” y “Baldome- 
ra A. de Torres”, se ha orga
nizado un tea-bridge de be
neficio para estas institucio-

nes, el que tendrá lugar el 
viernes l.o de agosto.

En la misma oportunidad, 
y complementando esta reu
nión, se efectuará una exhi
bición de modelos para niños 
y niñitas.

La reserva de mesas y to
da clase de informaciones, 
son atendidas por las seño
ras Adriana Guerrero de De 
la Cruz, teléfono 40348; Lau
ra F. de Labarca, teléfono 
42267, y Ester Ugarte I, telé
fono 31421.

I SELECCIONES' 4^
l de JULIO

La muerte invade a
Nueva York
Dos potencias frente a frehte 
En la caverna de los vampiros 
Un capítulo secreto de la guerra

' 25 orticuloi 
de actuolxfo 
e interés

Má»,el reíumwi 
un libro de éiili

¡COMPRE SU 
EJEMPLAR HO’

EN HONOR DEL DOCTOR 
MORRIS FISHBEIN.— Den
tro de pocos días es espera-' 
do en Santiago el doctor Mo
rris Fishbein, secretario ge
neral de la Asociación Médi
ca Norteamericana, y direc
tor del Journal of the Ame
rican Medical Association. 
Con este motivo, la Facultad 
de Medicina y la Asociación 
Médica de Chile ofrecerán al 
doctor Fishbein y señora, 
una comida que se efectuará 
el martes próximo, a las 
21.30 horas, en el Club de la 
Unión. Las adhesiones se re
ciben hasta las 17 horas del 
díá 22, en el Club de la Unión 
o en Tenderini 127, of. 34.

MISA.— Mañana, a las 12 
horas, en la Capilla del Ce
menterio General, el capellán 
don Justo Suárez oficiará 
una misa por el descanso del 
alma de la señora Elvira Ri- 
queros de Valenzuela, con 
motivo de cumplirse el tercer 
aniversario de su fallecimien 
to. Se invita a todos sus fa 
miliares y amigos.

In memoriam..
Señora Mercedes Solis v. de 

Cornejo
Madre: seis años hace que 

partiste. Siglos para nosotros 
tus hijos, porque ya no están 
tus manos suaves para acari
ciarnos, no vemos tus ojos dul
císimos, que, cual luminosa luz 
nos alumbró la existencia. No’ 
sentimos tu ardiente corazón 
donde siempre encontrábamos un 
seguro refugio y toda tu blanda 
ternura de madre.

Ya no estás con nosotros, ma
dre. Mas, ahora y siempre in
vocaremos tu querido recuerdo i 
Tus lecciones, tus consejos y tu 
vida misma son Inolvidables na- I 
ra tus hijos. F !

Por eso hoy, sexto aniversario 1 
de tu muerte, es nuestro día de । 
recordación y recogimiento Te 1 
invocamos con el más puro y el I 
mas grande de nuestros sentí- • 
mientas y Dedimos al Señor te 
dé la gloria que merecieron tus 1 
nobles virtudes, junto a nues
tro padre amado y a nosotros 
resignación.

Mañana se oficiará una misa 
por el eterno descanso de su al
ma en la Iglesia del Carmen 
(Esperanza y Maipú) a las 9V, 
de la mañana. 1Tus hijos I

mo DINERÍ
1. ._____________ -

si Ud. nos autoriza la venta de bus muebles, menaje de casa completo, maqniaa 

rías, autos, radios, planos, cristales, cuadros, etc., le anticipamos el 5° °l* 

del valor que se le aeigne según tasación que fijemos de común acnerlo. 

Operaciones rápidas en privado o en remate. LIQUIDAMOS EN 04 ROBA*’ 

NICANOR MARTICORENA P.- MONEDA 778 - Casa de Remate: 
(NO TENEMOS SUCURSAL)

NUEVA TASACION
DE LAS PROPIEDADES DE LAS COMUNAS DEL DEPARTAMENTO DE SANTIAGO 

QUE SE INDICAN:

Santiago, Conchalí, Providencia, Ñuñoa, San MigueL 1W 
Quinta Normal, Renca, Quilicura, Colina, Lampa. BauH 
cas, Puente Alto, Las Condes, La Florida, La Granja!

Cisterna.
DISPUESTA POR DECRETO SUPREMO N.o 2,222, DE 22 DE MAYO DE1 

Se hace presente a los dueños de propiedades ubicadas en estas como*35'^^ 
formularios en los cuales deberán extender las declaraciones descriptiva* y e 
de sus predios, puedan retirarse en las Oficinas de Impuestos Internos, 0 
des (Dirección de Obras Municipales) y Tesorerías respectivas, y 
con los antecedentes que se solicitan, a las mismas oficinas, antes del 

del presente año.
Igualmente los propietarios de instalaciones industriales, deberán 
maquinarias por separado, conforme a un modelo que se entregará a lo» ¿ 
“De acuerdo con lo dispuesto en la Ley N.o 4,174, el CONTRIBUYENTE 

o por su REPRESENTANTE no presentare sus DECLARACIONES '“la 
o si en dicha DECLARACION^ se dieren datos maliciosamente falsos, ¡ncur

MULTA de $ 2C a $ 1.000°. .MfllTÉ
INDIQUE EL N? DEL ROL DE AVALUOS VlGE" 
EL ADMINISTRADOR DE LA IV

DE IMPUESTOS INTERNOS
SANTIAGO, junio de 1947.



LA NACION. — Sábado 19 de julio de 1947

u y 25 de 
<-;♦10! Mimo »e realiza" 
% ¡“TiVI Congreso

Araultectos, 
P ■1fliricaI10 de la cual he’ 

deta- 
r3te' mnalee chilenos 
KK lo’ preferen- 

. Ita de®j¡ I concurrencia,
fcLldo aquí una co-

d!rlf!ltl8 e ln’ 
algunos de nues- 

««tooados arqu.tec- 

.«fef’Uma tendrá, 
■F60 onte gran lm‘ Uo^^ndencla. co- 
K y/ende de los con-

el Comité or- 
K ¿ Llm» encabezó 
[Scl°í; gran Importan.

“ tercamblo téciu- 
itóc0 tiene, como me- 
[R.: meior 
& y una mayor com- 
■ ja los problemas de fe y’siendo eviden- 
K5 Exposiciones Pan- 
<* X son ademas eficaz 
fta » estrechar Vincu- 
*■2, los arquitectos de 
■feemo también para 

' los esfuerzos de los 
¡.les y de las Escue’ 

- ,"d mejoramiento de 
Berfura y del Urbams- 

comité espera que 
1 « Arquitectos, Esquejaras de Arquitecto-

| * *?Sjanistas-

i
■> ¿z y prh'?das,

,a.con sus envíos al.me-lin con sus envivo ai
4 de la VI Exposición 
Ecana de Arquitecto- 

Hfrbanismo, favoreciendo 
11 «fltinua.ción de la acción 
^■Ampliamente lograda, 
r v Ex' slcíones que junto

Ku Congresos se vienen 
¡tjtoindo"'
«¡¡LAMENTO PARA LA
¡I EXPOSICION 
IjíCBtegoría.—
Iftidmitirá en la exposición 
K trabajo de Arquitectura 
■mña las condiciones de 
HLación enumeradas más 

y que cuadran den- 
tje las siguientes catego- 
Kjde trabajo^:
■pelos y monumentos 
I públicos.
B'jafllfirios y monumentos 
| privados.
IjHlflclos religiosos y con- 
■ ventos.
■ •Vftanización.
■ffiuitectura paisajista.
■¡¿Decoraciones.
■'Historia y Arqueología.
■ Estudios gráficos, econó- 
■ micos y estadísticos de la 
■ vivienda y del urbanls*

jica constructiva.

ESN KíT'i

Us profesionales chilenos ante el próximo Congreso y
Exposición Panamericana de Arquitectura y Urbanismo

CONGRESO Y DE LA EXPOSICION

tos Delegados de distintos paí' 
ses de América concurrentes 
a la Exposición, y será desig
nado por el Comité Ejecutivo 
del Congreso.

El Jurado que ha de dicta
minar sobre los trabajos co
rrespondientes a Escuelas o 
Facultades de Arquitectura se
rá constituido, a ser posible, 
por Profesores de Arquitectu
ra y Urbanismo; constará de 
siete miembros y será desig
nado por el Comité Ejecutivo.

2.o— Secciones.—

Los trabajos que se exhiban 
podrán pertenecer a las si. 
guientes secciones:

I — ARQUITECTOS.

II — INSTITUCIONES PU
BLICAS O PRIVA
DAS.

Oficinas técnicas de Minis
terios. Entidades autónomas. 
Dirección de Obras Públicas y 
de Arquitectura naciona^s. 
provinciales o municipales. 
Oficinas de propaganda y Tu
rismo. Museos, Instituciones 
de Bienestar Social. Institu
ciones de Crédito Hipotecario, 
Sociedades particulares de 
Arquitectura y Construcción, 
etc., etc.

NOTA: Los trabajos de es
ta sección deberán llevar la 
firma del Arquitecto autor de 
los mismos.

III — ESCUELAS DE 
QUITECTURA.

AR-

Trabajos de curso y 
yectos de título.

Estos trabajos deberán __
ber sido ejecutados en Facul
tades o Escuelas que otor
guen el título de Arquitecto, 
con programas autorizados y 
bajo el control inmediato de 
los profesores. Deberán estar 
claramente indicados: la Es
cuela de procedencia, ciudad o 
país, firma del profesor y del 
alumno y programa del tra
bajo.

a— Selección y clase en 
víos.—

Los trabajos que se envíen 
deberán ser entregados a 
los Comités Nacionales del 
país respectivo, los cuales 
harán la selección corres- 
pondiente, encargándose de 
su remisión al Comité Or 
ganizador de la VI Expo
sición Panamericana de 
Arquitectura y Urbanismo, 
con sede en Lima, a nom- 
bre de su presidente, Arq. 
don Carlos Morales Mac-

pro.

ha-

a)

ílER
PAPA CONSTNCCIONIS

AGENCIAS METALURGICAS S. A.
AtEUTES GENERALES DE LOS

E®EtlÉNTÓ5METAlllR(¡l(OÍIN¡)A(5A.

RESTABLECIMIENTO ]
SERVICIO DE TRENES

l en conocimiento del público, que desde el
»kun ¿8.de Julio Inclusive, se restablecerá el servicio de 

. •wios trenes de pasajeros que están suprimidos por es- 
de carbón.

■* l?^,p°Sclón abarca toda la Red y sólo compren- 
de arnotj ac on de los trenes más necesarios, y se hace 
PoübK0 ?on ,a actunl disponibilidad de carbón y la 

a de que las entregas sigan aumentando.
^n^niipH^31163 de 1qs trenes que reiniciarán su cfrcula- 

Bizarro? consultarse en los avisos que se fijarán en 
ilaciones S Üe las estacl°nes y en las Oficinas de Infor-

¡ FERROCARRILES DEL ESTADO

PRODUCTOS de cemento 
”bos 

baldosas 
pastelones 

marmol reconstituido 
GRADAS 

PLANCHAS

' sentados sobre fondos rígidos, 
con letreros c'aros y comple
tos.

Se recomienda que todos los 
envíos provenientes de un so
lo país, tengan un solo color 
de fondo (el chasis, cartón, 
etc.) y en lo posible se unifor
men las medidas de modo que 
no excedan de tres tamaños.

Los trabajos pertenecientes 
a las categorías g, h, i se pre. 
sentarán en la forma qjie se 
considere más conveniente. En 
el ángulo superior izquierdo 
del reverso de cada trabajo, 

i deberá haber un rótulo con el 
I nombre del país, en letras 
grandes, y en letras más chi
cas el nombre y dirección del 
autor, a fin de facilitar la de
volución.

SE DISTRIBUIRAN LOS SI
GUIENTES PREMIOS: .

El Comité Organizador de la 
Exposición una vez clausura
da ésta, devolverá en Lima to
dos los trabajos enviados a la 
misma, a la persona designa
da por cada país expositor.
B.o— Jurado y prem.os.—

£1 Jurado para asignar los 
premios de la Exposición co
rrespondientes a trabajos rea
lizados por arquitectos, será 
integrado ñor siete Arqultec-

l.er Gran premio de honor al 
mejor trabajo de la Expo
sición.
Premio de honor y diplo
ma.
Medalla de 
Medalla de 
ma.
Menciones 
Para cqda 
Exposición , ,__  .
país Expositor.

S.o Se repartirán otros pre
mios donados por Institu
ciones púb'lcas o privadas.

6.®— Fecha d» entrega de en
víos.—

Los envíos de cada país con
currente a la exposición de
berán estar en Lima antes del 
15 de septiembre de 1947.

Cada país deberá hacer sa
ber al Comité Organizador el 
metraje aproximado corres
pondiente a su envío, antes, 
del 15 de agosto de 1947.

NOTA: Toda la correspon
dencia deberá ser enviada al 
presidente del Comité Orga
nizador de la Exposición Pan
americana de Arquitectura y 
Urbanismo, Ocoña 180-508, 
Lima, Perú.

2.0

oro y diploma, 
plata y dlplo*

Honoríficas, 
sección de la 
y para cada

Algunos aspectos de Lima, 1p hella capital peruana, en donde se celebrará el VI Congreso Panamericano de Arquitectura y Urba
nismo, al que han sido especialmente invitados los profesionales chilenosnismo, al que han sido especialmente

b)

chiavello (Ocoña 180*508).
Los trabajos de los con

currentes peruanos serán 
enviados directamente ai 
Comité Organizador de la 
Exposición.
Los trabajos podrán ser de 
proyectos ejecutados o no.

c)

d)

Podrán ‘presentarse en la 
siguiente forma:
1) Dibujos.
2) Fotografías.
3) Maquettes.

Los trabajos constarán de 
las piezas necesarias para

su debida comprensión, in
dicándose la conveniencia 
de adjuntar las plantas 
correspondientes cuando se 
trate de fotografías de edi
ficios ejecutados.

e) También se estimará que

siendo posible, se adjunte 
a cada trabajo una breve 
redacción del programa 
que lo ha originado.

o— Condiciones de presen
tación.—

Los proyectos serán pre-

iDERAS
lAPA-mOSIA-ÍOLLOAUTOMriCO a.------- 1
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Presupuestos]
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FONO
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LADRILLOS MURALES Y FISCALES
INSUPERABLE CALIDAD 

RAPIDEZ EN SUS ENTREGAS
SOLICITELOS A:

MENICHETTI IUXa
SRNTflROSfí 3280-Fonos

Personal de los
FF. CC. solicitan 

na mejoramiento
Con el Ministro de Obras Pú

blicas, don Ernesto Merino Segura, 
se entrevistaron ayer dirigentes 
de la Federación Industrial Ferro
viaria, de la “Santiago Watt", Aso
ciación de Empleados de los Fe
rrocarriles, Unión de, Obreros Fe
rroviarios y Asociación • de Jubila
dos de la Empresa.

Se trató sobre el mejoramiento 
económico de empleados y obreros 
y se solicitó del Ministro apoyo 
para las peticiones formuladas.

El • señor Merino quedó de es
tudiar con toda atención la po
sibilidad de acceder a esta peti
ción, y por su parte la Empresa 
de los Ferrocarriles, designó una 
Comisión mixta de funcionarlos y 
de representantes de estos gre
mios Para que en conjunto practi
quen un acucioso estudio sobre 
el particular.

C“ffiLl.OWS
coificios pe remu

Proyectadas y dirigidas por 
expertos profesionales, según 
los últimos adelantos técnicos.

J. SILVA PETRI
HUERFANOS 1248 — EMPRESA CONSTRUCTORA

Rg-.-q, CATA BR. T1’. — 8.0 PISO — OF’C. 801

LADRILLOS
MURALLA Y FISCALES

Excelente calidad ----- Mayor rendimiento
Puestos en fábrica o a domicilio

PRECIOS BAJOS
Fábrica de Ladrillos “Dgo. Santa María”
Oficina, pedidos: San Pablo 3651 - Tel. 93596

Orj«jírwt,5T,cb

ESPECIALIDAD EN:

PUERTAS, REJAS, BALCONES, 

BARANDAS, VENTANAS Y

CLARABOYAS DE FIERRO, 

LAMPARAS Y FAROLES

AUTOMATICOS 
Económicos. 
Silenciosos, 
Capacidades: 
30, SO, 80 
120, 180 y 
250 litros.
CALIDAD 
INSUPERABLE 
Facilidades.

■■BRHH
■ERREIS

TERMO ELECTRICO

A4Í4 4CIM uuinre

UATUCAfíA 1297 
fOHO 92636 
SANTIAGO

CHimEnens
Parrillas, morillos, biombos, 

portatenazas, leñeras y 
carboneras, gran 

existencia
VENTAS AL DETALLE 
Argomedo 322 

TELEFONO 61585 
MANTELLI HERMANOS

DIRKCKMi GENERAL DE OBRAS PUBLICAS

DEPARTAMENTO DE CAMINOS 
SECRETARIA GENERAL

POSTERGACION
PROPUESTAS PUBLICAS

Comunicase a los señores contratistas inscritos en el 
Registro Especial abierto por este Departamento para la 
construcción del puente Teño en Vista Hermosa, que las 
propuestas para esta obra se han postergado para el 
Miércoles 30 del presente a las 4 P. M.. las que se abri
rán en la Sala de Despacho del Director del Departa
mento de Caminos.

SANTIAGO, Julio 16 de 1947.

EL DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO 
DE CAMINOS

%25c2%25bf8.de
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CON GRAN ENTUSIASMO SE PREPARA LA
CONCENTRACION DEL T. ESMERALDA
Concurrirán loe Alcal
des de cuatro Comunas

OTRAS NOTICIAS 
DE SAN MIGUEL

NUBLE

MEJORAMIENTO NECESITAN
LOS CAMINOS DE YUNGAY

. SAN MIGUEL, 18. — Con todo an- 
tusiasmo se continúan los preparati
vos para el gran acto público a 
efectuarse el próximo domingo 20 en 
el Teatro Esmeralda, y en el cual ¡os 
vecinos de San Miguel, La Granja, 
La Cisterna y San Bernardo, expon
drán los proyectos existentes en or
den a la ampliación de la Gran 
Avenida, transformación del Camino 
de Ochagavía en vía directa al Sur, 
y’ arreglos del de Santa Rosa, con el 
mismo objeto.

la Gran. Avenida, que es la más im
pártante vía central de San Miguel 
y La Cisterna y parte de San Ber
nardo, está congestionada, saturado 
por un enorme tránsito de vehículos, 
la mayor parte de los cuales corres
ponden a las provincia^ del sur, que 
están atendidas por el Camino Lon
gitudinal. Se ha hecho presente, ea 
más de una ocasión, que enormes 
camiones de carga y grandes micro
buses con patentes de O'Hlggins, 
Colchagua, Curicó y Talca, pasan 
en una y otra dirección, por las an
gostas calzadas de la Gran Avenida 
y por las calles de San Bernardo 
constituyendo un peligro para todos 
sus habitantes.

-■ Gon el fin primordial de tratar to
dos estos problemas de bien gene
ral, se celebrará, como se ha di
cho, una reunión de las autoridades 
locales y del vecindario de las cua
tro comunas el domingo 20 del pre
sente, a las 10 horas, en el Teatro 
Esmeralda. A esta reunión están in
vitados los Ministros del Interior, de 
Obras Públicas y Vías de Comuni
caciones, parlamentarios, directores 
de Obras Públicas, de Caminos, de 
Pavimentación y de Urbanismo, In
tendente de la provincia, Alcalde y 
regidores de Santiago, y el vecin
dario de las calles Bandera y San 
Diego. Harán uso de la palabra, 
tratando estos temas, el Alcalde de 
San Bernardo, don A-arón Osarlo; 
la Alcaldesa de La Granja, doña 
Fresia Escobar de González; el Alcal
de San Miguel, don Rene Aravena 
C.; el Alcalde subrogante de La Cis
terna, don Enrique Romo, y el presi
dente de la Unión Vecinal de San 
Miguel, don Carlos Valdovinos.

CANALIZACION DE SANTA ROSA.— 
El Alcalde de San Miguel, don Re. 
né Aravena, ha citado a diversos in. 
dustriale» y vecinos de Santa Rosa, 
para tratar la mejor forma de ca-

YUNGAY 18.—Atención espe
cial ha tenido de parte del Go
bernador del departamento el 
problema del mejoramiento de la 
red caminera, que toma carácter 
de suma gravedad en los cami
nos transversales de vital im
portancia para el abastecimien
to de los principales centros de 
consumo de la región.

Con el fin de lograr su mejo
ramiento, como asimismo, des
pertar el sentimiento de coopera
ción de los particulares hacia las 
obras de bien colectivo, el Gober
nador junto al Ingeniero de la 
provincia, ha estado en contac
to con los vecinos de diversos 
sectores para conseguir este ob
jetivo.

Se ha visitado el camino que 
conduce a la Capilla y visto la 
necesidad de su mejoramiento, 
igualmente el camino a Loma 
Blanca, y los caminos que con
ducen a El Risco y Vergara y 
el de San José en la comuna de 
El Carmen; se ha visitado el 
camino de Yungay-Polcura y es
tudiado la posibilidad de la cons
trucción de un puente en este 
sector; el camino Huepil-Tuca- 
pel, y se está pidiendo el acele
ramiento de la construcción del 
puente sobre el Laja en Tuca- 
pel; se está en conversaciones 
con los vecinos de Curapazo y los 
de la colonia Ranchillo y Ave
llano para dotarlos de caminos 
adecuados como es el anhelo lar
gamente esperado por estos pe
queños agricultores.

Digno de destacar en esta la
bor de cooperación es la presta
da por los señores Ciudad y Gar
cía, propietarios del Molino Hue
pil, quienes aportaron en forma 
desprendida para la construcción

del puente existente en el río 
Huepil en el camino de Yungay- 
Huepil.

Otra de las preocupaciones de 
mejoramiento de camino ha sido 
el conseguir que se siga conside
rando camino longitudinal el que 
une a Chillán-Yungay - Tucapel- 
Los Angeles, y para conseguir 
este objetivo la Junta Departa
mental de Caminos ha adoptado 
importantes acuerdos, solicitan
do de los organismos respectivos 
un pronunciamiento al respecto. 
En esta tarea, los esfuerzos que 
se han hecho se han visto coro
nados por el éxito, y es así co
mo se ha recibido una comuni- 
ción del Ministerio de Obras Pú
blicas y Vías de Comunicación 
en la que se dice “que el camino 
longitudinal, sur en la provincia 
de Ñuble, tendrá dos ramas, que 
partirán de la ciudad de Chillán. 
La primera seguirá de Chillán a 
Bulnes-Santa Clara, Cabrero y 
Salto del Laja. Esta ruta per
mite un fácil acceso a Concep
ción y significa una menor lon
gitud de camino de Chillán a 
Los Angeles.

“La segunda seguirá por Qul- 
riquina-Pemuco y Yungay. Está 
en estudio la principal modifica- 
cación que requiere este camino 
y que se denomina Variante Di- 
guillín; que se considera la cons
trucción de un puente definiti
vo sobre el río del mismo nom
bre, que impedirá las continuas 
interrupciones del tránsito moti
vadas por los temporales. Ade
más se estudiarán otras varian
tes, con lo que este camino lle
gará a tener un trazado corres
pondiente a un camino longitu
dinal”.— (FUENTES, correspon
sal) .

ANTOFAGASTA

GRAVE DENUNCIA SE HIZO EN
EL MUNICIPIO DE ANTOFAGASTA

ANTOFAGASTA, 18.— Borrascosa fué la última sesión 
municipal, durante la cual se puso en evidencia el desorden que 
impera en las distintas reparticiones de esa corporación. En 
esta sesión se comprobó que la Caja de la Habitación no na 
cancelado el valor de las adjudicaciones de terrenos municipa
les, en circunstancias que el Tesorero Provincial de Antoíagas- 
ta se dió por recibido del dinero, al firmar la respectiva escri
tura. _ , ,A este respecto, el Alcalde, señor Rojas Acuna, declaró en 
la sesión de ayer que había recibido oficio del Tesorero Provin
cial reclamando pago de la deuda a la Caja de la Habitación. 
Por otra parte, se ha Informado que la Contrataría General de 
la República, acogió la petición del Alcalde de Antofagasta, 
designando inspector en visita al señor Enrique Pérez de Ar
ce quien fué el mismo inspector que actuó en la investigación 
del Consejo Nacional de Comercio Exterior. La prensa local 
destaca este caso, que ha conmovido la opinión publica.—(Al
fredo Aranda, corresponsal). _________________ _

PODRIA DECLARARSE 
UNA HUELGA EN LA 
MARINA MERCANTE

ANTOFAGASTA, 18. — A 
contar desde mañana domin. 
go se declararía la huelga de 
oficiales de la Marina Mer
cante Nacional. Ese día ven
ce el plazo dado a las em. 
presas navieras para resolver 
peticiones de mejoramiento 
económico.

En caso de que no haya 
solución satisfactoria queda
rían todos los barcos para
lizados en los puertos donde 
se encuentren, lo cual irro. 
garía graves perjuicios a la 
región.— ARANDA, corres
ponsal.

A LA CAPITAL
SE DIRIGIRA EL 

INTENDENTE

CONCEPCION, 18.— El In
tendente de la provincia se di
rigirá mañana a la capital, con 
el objeto de gestionar ante los 
Poderes Públicos diversas obras 
de adelanto regional.

Entre las gestiones que hará 
el Intendente figuran: lograr 
la prolongación de la existencia 
de la Corporación de Recons
trucción y Auxilio: construcción 
del camino directo de abasteci
miento entre Concepción y Los 
Angeles; prolongación del ferro
carril de Curanilahue a Los 
Alamos y anexión de la comuna 
de Quillón a la provincia de 
Concepción.— Corresponsal.

LOS TRABAJOS DE AYER EN AMBOS HIPODROMOS
CLUB HIPICO

PISTA DE ARENA
HIPODROMO CHILE

LLANQUIHUE

Vapor holandés 
“Perícles” se

varó en el sur
PUERTO MONTT, 18. 

por holandés "Pericias'

ró a la una do la madrugada en 
lo» bajo» de "la punta de la í»la 
de Mollina. El "Feríele»" es un

ILOS VECINOS DE UcoBíi 
QUINTA NORMAL SOLICITA 
EDIFICIO PARA GRUPO EsJ!

QUINTA NORMAL, 18. — La Co- casa ------

COQUIMBO

INAUGURACION
DE TEMPORADA

DE FUTBOL

neladas.
El "Tenglo” zarpó con •! objeto 

de auxiliarlo, p»ro el "Perlcle»" 
logró zafane con »u» propia» má
quina». Gracias a la gentileza del 
Jefe de lo» Servicios Marítimos, 
señor Nielsen y de! capitán del 
"Tenglo", señor Ramón Roja» Par- 
Ker, pude llegar al costado norte 
del buque, cuando el "Tenglo" 
comenzó a auxiliarlo.

El "Perícles" regresó a Puer
to Montt, comenzando a desear-

a fin de facilitar el salvamento, 
pues la bodega N.o 3 se encuen
tra inundada.—(SCHMAUK, corres
ponsal).

muña de "Quinta Normal" ha visto 
en los últimos años aumentar en for
ma tan considerable su población 
adulta e infantil, que ya se hace 
imposible encontrar una nueva ca
sa habitación para los primeros, co
mo asimismo, un local escolar don
de poder educar a los segundos.

El valor desproporcionado que ad
quiere la propiedad y sus enormes 
alzas en las rentas de arrendamien
to, han hecho que nadie quiero 
arrendar por el valor legítimo uno

CAUTIN

Graves daños
causó temporal

en Villarrica

tanta» molestias ocasiona en el sec
tor comunal. Sabemos que existe si 
acuerdo municipal de realizar esta 
obra y que sólo restan algunos pun
tos de financlamiento, los que están 
en estudio para una pronta solución.

ESTADIO MUNICIPAL.—La» gestiones 
para hacer realidad est» proyecto, 
que esbozamos en semana» pasadas, 
van muy bien encaminadas, y es de 
esperar que muy en breve podamos 
dar la» informaciones respectivas de 
su ubicación, flnancíamiento y cons
trucción.

VISITAS DE INSPECCION.— El Al
calde de San Migue], acompañado 
de algunos funcionarios municipales, 
visitó en la tarde del viernes algu
nos sectores que sufrieron perjuicios 
con la última lluvia caída. Especial
mente se detuvo al final de,la Ave
nida Blanca, donde loa sífones no 
funcionan debidamente y el nivel de 
los tubos de desagües están a ma
yor altura. Ordenó que se efectuaran 
trabajos de limpieza, mientras se 
arbitran las medidas tendientes al 
arreglo definitivo de los sifones, a 
fin de evitar la repetición del estan
camiento de aguas provenientes de 
lluvias, como ocurre en la actuali
dad.—(V. DEBEZZI, corresponsal).

ANKARA, J. Ortiz, pasó 800 en 51.
MILU, J. Olivares, pasó 800 en 23. 
RAF AZUELA, aprendiz, pasó 400 en 25 3|8. 
RONCADOR, aprendiz, pasó 1,200 en 1.20. 
NARBONA, aprendiz, pasó 700 en 44. 
REGALITO, P. Torres, pasó 400 en 25 2|5. 
ODIOSO, J. Araya, y VELOZ, aprendiz, pasaron 

en 313|5, iguales.
HUARUNA, R. Parada, pasó 400 en 25. 
TARANTO, J. Araya, pasó 800 en 512|5. 
MAYONESA, J. F. Marchant, y RUFINO, J. 

na, pasaron 800 en 52. iguales.
BERE, aprendiz, pasó 500 en 33 2|5.
FLICKA, J. F. Marchant. pasó 300 en 18 4|5.
LADY FONT, L. Jara, pasó 700 en 44 4[5. 
DESTERRADO, aprendiz, pasó 600 en 38 2|5. 
DEPRESION, aprendiz, pasó 400 en 25 2|5. 
QUIETTTA, S. Carvajal, pasó 500 en 33 3|5 
TESTERA, J. Orellana, pasó 500 en 54. 
EL SERENO. R. Parodi, pasó 700 en 46.
AMOR NEGRO, J. Ortiz, y LISIMACO, S. Carvajal, 

pasaron 700 en 45; ganó LISIMACO por dos cuer
pos.

SOULIER, J. Ortiz, y KALAMATA. J. Berríos, pa
saron 500 en 31 2|5, llegaron iguales.

BAILONGO, D. Vásquez pasó 1,400 en 1.34. 
EMPEÑOSO, R. Parada, pasó 1,200 en 1.19 3|5. 
PICASU, J. E. Bravo, pasó 600 en 38.
TARBUCH, J. Ortiz, pasó 800 en 52 3|5.
ASTOR, H. Caballero, pasó 500 en 30 2|S; repitió en 

30 tres quintos.

500

Orella-

PISTA DE ARENA DE SUBIDA

SAN LORENZO, J. Contreras, 400 en 25 3|5.
CALMANTE, G. Retamal, y BARATO, L. Seguel, 300 

metros en 18 3|5; repitieron 200 metros en 12 3|5, 
Iguales.

EL IDEAL, M. Salazar, 400 en 251|5.
CASTO JOSE, J. Contreras, 400 en 29.
LECTOR, B. Sandoval, 600 en 37 3|5.
ARRABALERO, L. Seguel, 400 en 25 3|5.
HIDALGA, G. Palma, 500 en 31 4|5; repitió 400 en 
QUILLECO, L. Seguel, 500 en 321|5.
KIFF ENTTE, M. Manriquez, 500 en 32.
CORRE QUE TE PILLO, L. Seguel, 500 en 313¡5
BRINFULL, aprendiz, 500 en 313|5.
KAÑICURA, L. Valencia, 800 en 50 2|5.
HEINKEL, aprendiz, 600 en 39 2|5.
TORNASOL, Ab. Silva, 500 en 312|5.
LIGULA, E. Farías, 600 en 38 1|5.
PANIAHUE, aprendiz, 400 en 26.
FORNIDA, C. Moreno, 800 en 53 2|5.
FRIVOLA, G. Retamal. 600 en 38.
DIGNIFICANTE, V. Maldonado, 400 en 25 2|9.
DESPRECIO, Juan González, 800 en 54.
HONEYMOON, aprendiz, 600 de bajada en 36 4|5
PROLAN, L. Valencia, 400 en 26 2|5; repitió en 25
FALSO NIÑO, R. Leiva, 400 en 26.
REX, C. Moreno, 600 en 38.
CAPOTERA, B. Sandoval. y RIO DE JANEIRO, J. 

Contreras, 800 en 54, Iguales.
EL TORITO, G. Retamal, 600 en 37 3|5.
FATÍMA, R. Madariaga, 400 en 25 2|5.

2|5.

BLANCO 1161 VALPARAISO TELEFONO 4427

SE DESEA QUE LA ESCUELA INDUSTRIAL 
COMIENCE A FUNCIONAR EL PRESENTE ANO
En el Astur Hotel, se verificó ayer, 

ron asistencia de! Ministro de Edu- 
taclón, ’a sesión-almuerzo patrocinada 
por los Alcaldes de Valparaíso y VI- 
fla del Mar; el Rotary Club y el Cen
tro para el Progreso de Valparaíso, 
jara tratar de ]a instalación y fun
cionamiento de la Escuela Industrial 
le este puerto. El Ministro de De
fensa Nacional, señor Hernández, se 
excusó de concurrir en su calidad de 
presidente de la Sociedad Construc- 

‘ tora de Establecimientos Educaciona- 
■es. ofreciendo, en conceptuoso tele
grama, su decidido apoyo a esa ini- 
cfotlva.

El presidente del Centro par» el 
Progreso de Valparaíso, señor Gas
tón Osa, en documentado discurso, sub 
rryó la urgente necesidad de esta- 
b.ccer cuanto antes la Escuela In
dustrial de Valparaíso, sentido anhe
lo de los porteños, que desean bus
car nuevos horizontes en el campo 
vastísimo de las industrias.

HABLA EL MINISTRO
El Ministro de Educación, don Ale- 

andro Ríos Valdivia, expresó que el 
Gobierno tiene el firme propósito de 
íbrir ase plantel en el curso del pre. 
ttnte año, para ]o cual ha adoptado 
Ms medidas de, caso por intermedio 
de la Dirección del ramo.

Añadió que se estudia la posibili
dad de obtener con la Armada Na
tional. que ceda los terrenos de “Las 
Habas’’, lugar muy apropiado para 
rfvantar un moderno plantel para ;a 
•nsefianza industrial .Reitera, que, en 
todo caso, la Escuela comenzaría a 
funcionar en e] antiguo local de la 
Estación Bellavlsta, previas las repa
raciones del caso.

PLANTA MECANIZADA PARA
EMBARQUE DE SALITRE

En las oficinas de ]a Superintenden
cia de Aduanas se efectuó al medio
día de ayer una importante reunión, 
en la cual se trató de los problemas 
portuarios y aduaneros relacionado» 
con la instalación y funcionamiento 
de la futura planta mecanizada para 
el embarque de salitre en el puerto 
de Iquique.

A esta reunión asistieron el Super
intendente de Aduana», señor Enrl-,

que Valenzuela Iglesias; el represen
tante de la industria del salitre de 
la Corporación de Ventas de Salitre 
y Yodo de Chile, don Osvaldo de Cas
tro Larraín; el subdirector subrogan
te de los servicios del puerto, ingenie
ro don Gustavo Dalhgreen, y el miem
bro de la Junta General de Adua
nas, por la industria salitrera, don 
Alberto Barboza.

CINCO NUEVOS BARCOS COMPRARA LA 
SOC. ANONIMA MARITIMA CHILENA

La Sociedad Anónima Marítima Chi
lena, tiene ya muy adelantadas las 
gestiones para la adquisición en Es
tados Unidos de cinco nuevos barcos 
de 5 mil toneladas, con los cuales se 
atenderá ei servicio de cabotaje y des
pués extender sus lineas a Guayaquil 
en el Pacífico, y Río de Janeiro en 
e, Atlántico.

En esta empresa naviera, 1» Com
pañía Sud Americana de Vaporee tíe-

AGRADECEN AYUDA
PARA ESCOLARES

VICUÑA, 18. — El domingo 
último se realizó en el Estadio 
Municipal, la nueva etapa co
rrespondiente al año en curso, 
que con acertado tino efectúa 
año a año la Asociación local de 
fútbol que timonea hábilmente 
su actual presidente, don Jorge 
Rivera, secundado por elemen
tos entusiastas, como es el di
rectorio en actuales funciones.

El acto se inició con el desfile 
de quince equipos, luciendo los 
colores de su club. Notamos que 
esta presentación superó a años 
anteriores, por lo que es dable 
suponer que también sea supe
rior la actuación de éstos en el 
año en curso. En seguida se izo 
el Pabellón Nacional, siendo el 
Himno Patrio coreado por los 
equipos y tribunas. A continua
ción el señor Humberto Alday, 
director de la Asociación, en un 
elocuente discurso, se refirió al 
significado del acto, y a la am
plia labor desarrollada por la 
Asociación y por los equipos afi
liados a ella. _

Un problema mas.— Un com
bustible indispensable para los 
hogares, es la leña. Este artícu
lo hace más de un mes que ha 
dejado de venderse en esta ciu
dad. La razón: está siendo com
prada por intermediarlo para 
revenderla en La Serena y Co
quimbo. a un precio superior al 
que la vendían los leñeros. In
dudablemente que los arrieros 
tienen el perfecto derecho de 
venderla a quienes le ofrezcan 
más. Sin embargo, consideramos, 
que, para evitar un problema 
más que, incuestionablemente, 
vendría a afectar a todos los 
hogares la autoridad comunal 
debería arbitrar algún medio 
que Impediere que ésta fuera 
vendida para ser llevada a otras 
partes. Sabemos que el Alcalde, 
está bien inspirado’, y de ahí 
que no dudemos, en su acción 
de positivo beneficio, en el sen
tido indicado.

Onomástico.— Fué muy cum
plimentado don Enrique Sirvent 
Pinés, Contador de la Caja de 
Ahorros de esta ciudad. Sus re
laciones y familiares le ofrecie
ron una comida en su casa ha
bitación. a la que concurrieron 
varios invitados.

Enfermos.— En el Pensionado 
del Hospital fué operada, la se
ñora Hilda de Plnilla. Su estado 
es satisfactorio.

Muy restablecida la señora 
Zunilda Vicuña de Torres.

Viajeros.— De La Serena, las 
señoritas Blancn Zamora Egul- 
luz, Edith Miranda. Rosa Gorro- 
ño Martín. Elsa y Oriana Pinto 
Fernández, Juana Alacayaga, Ro
sa Rivera Ansíela y Elisa Bauet 
Perrlns. Todas estudiantes, que 
vienen a pasar las vacaciones de 
invierno. — RETAMALES, co
rresponsal .

El director de la Escuela N.o 
68, de la Isla de Juan Fernán
dez, a nombre de los isleños, ha 
enviado una comunicación tele
gráfica, en que da sus agrade
cimientos al Intendente de la 
provincia; al Alcalde de la co
muna; al Inspector Escolar de) 
t^cer dl5trlto’ y a la Junta de 
Auxilio Escolar, por la ayuda 
social y económica prestada a 
los alumnos de la isla, para que 
puedan continuar sus estudios 
en nuestra ciudad.

La contribución patriótica de 
ios funcionarios nombradas, es 

bíblicamente reconocida ñor la 
'declividad isleña.

na más del cuarenta por ciento en 
acciones, interviniendo, además, otras 
firmas navieras, tales como la Compa
ñía Chilena de Navegación Interoceá
nica, la Compañía Naviera Haverbeck 
y Skalwel S. A., la Sociedad Anónima 
Marítima de Chile; la firma Marti
nes. Pereira y Cía. Ltda.; La Corpo
ración de Fomento d« 1» Produc
ción, eto.

1 FUNCION

Ha dejado de existir 
nuestro querido deudo, 
doña

PRESTAMOS A
PESCADORES

MOVIMIENTO 
DE VAPORES

Próximas llegada»;
ANGOL, de Iquique.
RIO SANTA CRUZ, de Coquimbo.
CASTILLA, de Arica.
MARTIN BAKKE, de Talcahuano.
SANTA RITA, de Talcahuano.
SANTA ADELA, de Nueva York.

Próximas salidas:
SANTA RITA, para Nueva York.
MARTIN BAKKE, para Oslo.
ANGOL, para Río de Janeiro.
APOLO, para Arica.
SANTA ADELA, para N. York.
CASTILLA, para Lota.

ABASTECIMIENTO DE CARNE 
ASEGURADO PARA TRES DIAS

El jueve» no se benefició ningún 
anlmai en el Matadero Municipal de 
Portales, como consecuencia de no 
haber llegado ganado a sus corrales. 
Pero se logró asegurar el consumo de 
carne solamente para tres días, o sea, 
ayer viernes, hoy y mañana.

El lunes no hay expectativas de 
abastecimiento de carne para 1» po
blación, porque no se tiene noticias

do embarques de ganado para esa 
fecha. Anoche llegaron a Portales dos 
carros con cuarenta animales cada 
uno, procedentes de Argentina, lo» 
que serán beneficiados on la maña
na de hoy.

Gracias a que se logró reunir el 
número necesario de reses. pero com
pradas a libre precio en la feria de 
ganado, la población portefia dispon
drá de carne hasta mañana domingo.

CARMEN HERNANDEZ 
HERNANDEZ

Sus restos serán sepul
tados hoy en el Cementerio Gene
ral. Ej cortejo partirá desde »u 
casa habitación, cali® Víctor Ma 
nuel 1580, a las 4.3o P. M.

La familia. 
Atendido por la Empresa Azócar

DEFUNCION

ESTEFANIA ROJAS 
vda. de DURAN

Ha dejado de existir 
nuestro querido deudo, 
señora

FUE CURSADO EL
DECRETO DE LOS

PRECIOS DE VELAS
El Comisariato Departamental de 

Subsistencias y Precios de Valparaíso 
cursó ayer ej decreto que fija el pre
cio de venta al detalle de las velas. 
La pauta ordenada para la venta de 
velas en nuestro departamento ee el 
siguiente:

Paquete de velan de 140
$ 2.60; por unidad, J 0.80

Paquete de velas de 300
8 3.80; por unidad, $ 1.00.

Paquete de velas de 240

5 0.80; por unidad. 5 1.80.

r4n sanciona*

gramos,

gramo».

gramo»,

Sus restos serán sepul
tados hoy en ej Cementerio Cató
lico. El cortejo partirá desde su 
casa habitación. Miguel Claro 1691, 

¡ a las 10 A. M.

TECNICO PASTELERO REPOSTERO, 
MUY COMPETENTE

NECESITA FABRICA IMPORTANTE

DIRIGIRSE POR ESCRITO, CON AMPLIA»
REFERENCIAS A:

B. y A. - CASILLA N.o 9577 - SANTIAGO

DEFUNCION

EN VALPARAISO
Poco antes del mediodía se supo 

en ]a Dirección del Litoral y de la 
Marina Mercante en Valparaíso, por 
información enviada por e; Goberna
dor Marítimo de Puerto Montt, que 
a las 3 de la madrugada de ayer, 
el vapor "Perícles" se había varado 
a la altura de la isla Guar, islotas 
Matufias, a doce millas al sur de 
Puerto Montt, en un banco de arena.

El “Perícles” pertenece a los regis
tros de la Compañía Real Holandesa 
de Vapores. El barco iba de Puerto 
Montt, en donde había tomado 1.800 
toneladas de papas con destino a 
Montevideo, y llevaba sus bodegas re
pletas de mercaderías, consistentes en 
3.600 toneladas.

Además, conducía seis pasajeros. 
EL ACCIDENTE

El accidente se produjo como con
secuencia de la enorme cerrazón rei
nante en esa zona. Iba piloteado por 
el práctico de canales, don Samuel 
Ward. Hasta el momento, el barco 
no corre peligro por estar varado en 
un banco de arena. Para zafarlo, se 
le están descargando 600 toneladas de 
mercaderías de la bodega de proa.

Anoche debe haber llegado a su cos
tado el vapor “Arauco”, de la Com
pañía Chilena de Navegación Inter
oceánica, para prestarle ayuda y po
der pasarle un remolque, si ello es 
posible. Le están prestando ayuda la 
corbeta ‘‘Papudo’’ y el vapor "Ten- 
glo”, del Servicio Marítimo de los Fe
rrocarriles. Es el “Perícles” un bar
co accionado a motor, de 4.600 tone
ladas de registro y de un andar de 
15 nudos por hora, y cumple un via
je de circunvalación alrededor de Sud 
América, desde el puerto de Curazao.

TALCA
BANQUETE EN HONOR

DEL M. DE DEFENSA

TALCA, 18. — La sociedad talqui
na prepara un gran banquete en el 
Club de Talca al Ministro de De
fensa Nacional, don Juvenal Hernán
dez, que arribará mañana sábado a 
nuestra ciudad, a fin de asistir a la 
conmemoración del 52.o aniversario 
del Regimiento "Chorrillos", en reco
nocimiento del interés demostrado 
por este Secretario de Estado hacia 
todo lo que diga relación con los 
problemas de la provincia.

Esta manifestación se efectuará en 
la noche del domingo. Han adheri
do numerosas personas, autoridades, 
representantes de instituciones locales 
y caracterizados vecinos.— (ROJAS 
GATICA, corresponsal).

VILLARRICA, 18.— El viento 
característico de esta zona, co
múnmente denominado "puel
che”, azotó fuertemente a la re
glón comprendida entre el lími
te argentino y unos treinta kiló
metros al norte de Villarrica, por 
espacio de tres días consecutivos 
produciendo daños de considera
ción en la agricultura y monta
ñas a orillas del lago y en las 
reservas forestales de la ribera 
norte del Lago Villarrica. Tam
bién el “puelche” ocasionó bas
tantes daños en las poblaciones 
de Pucón y Villarrica, en donde 
derribó algunas viviendas de po
ca importancia y averió los te
chos de un considerable número 
de casas. Hasta la fecha no se 
sabe el monto más o menos de 
tas daños, pero se estima que en 
lo que respecta a la agricultura, 
éstos son de mucha considera
ción.

PROTESTA CONTRA LA CIA. 
DE LUZ ELECTRICA.— Existe 
justa indignación por la actitud 
asumida por la Empresa de Luz 
Eléctrica "Domingo del Valle", 
que se ha negado a proporcionar 
energía para el funcionamiento 
de la sirena de alarma del Cuer
po de Bomberos, que en la ac
tualidad no podrá usarse debido 
a que la Empresa Lucas que era 
la proveedora de energía para 
este fin, ha sufrido serios des
perfectos en su planta y pasará 
algún tiempo hasta que nueva
mente esté en actividad.

La falta que esta sirena hace 
ai pueblo, quedó de manifiesto 
en el último siniestro ocurrido 
en los días en que el viento 
“puelche” azotó a la región. En 
esta oportunidad estuvo toda la 
población en peligro y fué ne
cesario que la bomba recogiera 
a tas voluntarios en sus domici
lios antes de acudir al lugar del 
siniestro, pues por la actitud de 
la Empresa Del Valle, la siroaa 
no pudo prestar sus servicios.
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CLODOMUi
MURO vda. de

Sus restos serán iqr 
el Cementerio General 
15 horas, saliendo e, ca 
bu casa habitación, Ar¡ 
nardo O’Hlggins N.o 40

Sus hijos y tamil 
Bassi y fas 

Atendido por la Empn

Ha dejado de existir 
nuestra querida madre, 
suegra y abuellta. señora 
RUPERTA MARTINEZ 

vda. de URTUBIA

EXPRESION DE GRAO

CONCEPCION

4,500 personas
ocupara usina 

de Huachipato

Sus restos serán sepul
tados mañana en el Cementerio 
General, partiendo ej cortejo des
de su casa habitación, calle Salva
dor Gutiérrez 5650, a las 10 A M.

La familia.

1
 Habiendo tí 

Inolvidable he

JOSE A RO
(Q. E. P

Doy los rtá 
agradecimientos, a li¡ 
que acompañaron ras i

Su hermana IsaM

ANTOFAGASTA, 18. — La 
Corporación de Fomento ha 
anunciado que concederá prés- 
tarftos hasta de cincuenta mil 
pesos a los pescadores de An
tofagasta, a fin de activar y 
fomentar en la más alta escala 
posible la pesca en el norte. 
Esta determinación has sido muy 
bien recibida por el gremio.— 
ARANDA, corresponsal.

CONCEPCION, 18.— Los es
tudios realizados por el Depar
tamento encargado de la es
tructuración del personal de la 
Siderúrgica de Huachipato, ha 
estimado que se emplearán en
tre jefes, personal técnico, em
pleados y obreros a 4.500 per
sonas. lo que significaría una 
población cercana a las 20 mil 
personas.

Por otra parte, los estudios 
realizados por el Departamento 
Técnico que establecerá la pro
ducción de la usina, han fija
do las siguientes cuotas de ace
ro y fierro: 220 toneladas de 
fierro en lingotes; 275 mil to
neladas de fierro laminado y 
180 mil toneladas de fierro fun
dido, en un año.

i DEFUNCION
Ha fallecido nuestro vicepresidente,

ARMANDO CONCHA BASCUÑAJ

Sus funerales se efectuarán hoy a-las 10 
ras, después de una misa que se oficiará a 1m; 
horas, en su casa-habitación, calle Ramón At 
•Jara No. 450, partiendo el cortejo al Cemenñ 
Católico.

EL DIRECTORIO DE U 
DIVISION DE HONOR

DEFUNCION

Los restos de don

GUIDO PAVONE BOTERO

serán sepultados hoy sábado, a las 10 horas, en el 
Mausoleo Italiano N.o 2, partiendo el cortejo 
desde la Capilla del Cementerio General.

LA FAMILIA.

Atendido por la Empresa Azócar.

DEFUNCION

Ha dejado de existir nuestro querido 
padre, señor

GUILLERMO LOPEZ ARCE

Sus restos serán sepultados mañana domingo 
20, en el Cementerio General. El cortejo partirá 
desde su casa-habitación, calle « ~ — 
N.o 358, a las 11.30 horas.

Camilo Henríquez

SUS HIJOS.
Atendido por la Empresa Azocar.

U familia.

La familia. 
1 Atendido por la Empresa Azócar

Su» restos serán sepultado» «n 
el Cementerio General, privada
mente.

Ha dejado de exlatir 
nuestra querida madre, 
suegra y abuellta, señora
ZOILA VENEGAB v. de 

METER

ARMANDO GONZALEZ MORALES

DEFUNCION

Ha dejado de existir nuestro querido 
deudo, don

s™ restos serán'conducidos al Cementerio Ca- 
Mico hoy a las 16 30 horas, desde su domicilio, 
calle Santa Elena N.o 1330.

LA FAMILIA.

DEFUNCION

Ha dejado de existir auestr» t«» 

deudo, don
MANUEL MONTES AOEA

Sus restos serán conducidos al 
ueral, hoy a las 14.30 horas, desde su 0 
Avenida Egaña 969 (Los Guindos).

LA FAMILIA-

Atendido por la Empresa Azóca^'

DEFUNCION
Ha dejado de existir nuestrs H 

madre, señora . |
RUFINA QUIÑONES vda. de C0^;if 

Sus restos serán sepultados hoy en jj 
terio General; partiendo, el 
horas, de su casa-habitación, ca 6 rtxrlos 
Sus hijos: Jorge, Washington y v 

Cordero Quiñones.

Atendido por la Empresa

Í
 DEFUNCION

Tenemos el sentimien 
el lamentable fallecimien 0

AKMAHDO DONOSA B.--1''*'

Director de la Federación a gonor’ítí 
y vicepresidente de la División gcomP*^

Rogamos al Honorable Cons j 
los funeraes, que se llevarán a_e pgrtic*^ 
19 de julio, a las 10 de la raaI? ■ 
cortejo desde su casa-habitacio , 
Jara 450, al Cementerio Católico. ^01

EL DIRECTORIO DE LA 
DE FOOTBALL DE

de

r‘i
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RES.—A pesar de la lluvia, un gran número de personas 
del Palacio de Buckingham, para tener la oportunidad de 
el teniente Mountbatten, poco después de anunciarse su

la NACION

“ ™ espera
Princesa Isabel vis»

compromiso. — (FOTO ACMF™

Indonesios se esfuerzan 
m evitar la guerra civil

T Phillips de Mounfbatten, salen del Palacio 
fe ser w asístír a una ceremonia oficial, poco después 
- ___unc|ado el compromiso de la simpática pareja

0 EE. UU. NO DESEA DESTRUCCION
EARMAS ATOMICAS".. AFIRMO RUSIA

ACCESS, 18.— (UP).— (Por Arthur Gunderson). 
Ipdi* esla nocI,e Que sólo Estados Unidos, entre los 
• Nati5 ^Uran en 'a Comisión de Energía Atómica de 
|j.?°°eS Anidas, rehúsa convenir en que algún día deberán

ñ* l°^as las armas atómicas, 
í&iar la rio0?’ al rehusar- 
<&todLfetrUcción even- 

¿as armas atómi- 
Bfedo de ^SÍa estaba 
ÍKllca” ?íundlF a Ia cm- 
K^damp^y. eVadir cuestio- 

■ra. undlal de la energía

P°tencras cho- 
SI ™ 11 comité 

K1 Comisión de 
las Nacl°- tratnUA»do el delegado 

K el acuerdo® ¿°niStara pCr 
K ’ue las n,. de la mayo- 
K.arrnas atómicas 

acn^iJn uua fecha 
gji. “'"telada posterlor- 

',JS Países ana
•‘'taó a. n rU5“ "dan 
■K» ° ‘lMe 'anos días, 

no nnrifoUna razón u con iaOdIan estar de 
qup Pr°P°si- PfoptsirVlsP°ne:

,el control U de tratado K?81a atóSt mundiai de 
■te? dettlíCa’- que debe 
Ejdas deU aSÍcclon de las 
■gradas r?3? atómicas 
■ pi armasI ? ^tadn aa¿*as aún”- 
K0."rnta»tibfe?e d‘“p°ner 
■oh J en Ine ?les nucleares K^madaP HríUas destruí- 
K '*» liaes ser utl- Bt'J'stlór“«Mita»".

dar.!6 deteroi¡nar 
K?* Wst.Vstcs »as°“. 
K. la,"'““rmente en 

negociaciones 
tl,,ü’“”l'e°ñ no tlene m- 
■hh 6 el L>csas cuestio- K 3° rííg¿do norte- 
BS)8 ?romyk0k Osb°m.
Hb . ‘fel air d,e estar in- 
K » as neenri de irrealis- 
1 qSeÍar10nes ató’

ción soviética “confundiría al 
público porque llegaría a pen
sar que la destrucción de las 
bombas atómicas se habría lle
gado a la seguridad contra 
ellas”.

El combustible nuclear es el 
verdadero peligro, dijo Osbcme, 
y el control global del combus
tible nuclear es el verdadero 
punto fundamental de las nego
ciaciones. “El combustible nu
clear es la dinamita de la bomba 
atómica”, agregó.

Gromyko repuso vigorosamen
te a las argumentaciones de 
Osborne, sobre todo cuando éste 
dijo que Estados Unidos se man
tendría firme dentro del con
tenido original de la minuta del 
tratado propuesta por Bernard 
Baruch. Esta minuta se refiere 
a la "Disposición”, sin mencio
nar la destrucción en un mo
mento determinado de la estruc
turación del coptrol atómico.

Cinco muertos y 10 
heridos en choque de 
autobuses en Lima

LIMA, 18 — (UP) — C1j£° 
muertos y alrededor de diez 
heridos es el resultado trágico 
de un violento choque ocurrido 
entre un coche ómnibus cargado 
de pasajeros procedentes <iei 
Callao y un camión detenido en 
la carretera que une a Lima con 
el puerto.

Entre los fallecidos hay do» 
niños y una señora, que aun no 
ha. sido identificada.

Los conductores de alnbos 
vehículos sostienen que la (al a 
:’e alumbrado eléctrico >ué

qua “i,uucs ató’ i "a’isa determinante de la ca.as.
4 e la proposl-1 trofe.

SEGUNDA SECCION

Ofensiva:1 gobiernista contra Concepción
[Tropas griegas habrían entrado a Bulgaria
110 muertos y 70 heridos 
fueron las bajas de los 
guerrilleros, el domingo 

último

I.A ESFINGE DESPEJADA DE DAS ARENAS

Asunción inició el ata
que con un gran desplie
gue de fuerzas, muchas 
de las cuales usan barca

zas de desembarco

Preparan una apelación 
de última hora al mun
do- — Conferenciaron 
con los diplomáticos de 
las 4 Grandes Potencias

BATAVIA, 18 — (UP) _ ge 
informa que los dirigentes indo
nesios conferenciaron con los 
representantes diplomáticos de 
las Cuatro Grandes potencias 
respecto a la aparente inminen 
cía de la guerra colonial con 
Holanda.

Fuentes fidedignas informaron 
que los funcionarlos indonesios 
preparan "una apelación de úl
tima hora al mundo”, en un 
esfuerzo para evitar la guerra 
civil en las Indias Orientales 
Holandesas.

El Vicepremier, indonesio A. 
K. Gani, según se tiene enten
dido, pasó todo el día conferen. 
ciando con los cónsules genera
les de Estados Unidos, Gran 
Bretaña, Francia, China y Aus
tralia inquiriendo la forma de 
detener la continua derivación 
hacia el conflicto armado.

Gani y otros dirigentes repu
blicanos se entrevistaron ayer 
con el Gobernador General ho
landés Huberrus van Mook pa
ra discutir las últimas exigen, 
cias holandesas de que se orde
ne cesar el fuego, pero no se 
llegó a ningún acuerdo y am
bas partes temen que en la re. 
unión del gabinete en La Haya, 
se ordene al ejército entrar en 
acción.

CULMINACION DE LA 
CRISIS

Las diferencias crecientes en
tre el Gobierno de la joven Re
pública Indonesia y Holanda, 
llegaron a su culminación esta 
semana cuando las autoridades 
holandesas exigieron la expedí, 
ción de la orden para cesar el 
fuego en la frontera que sepa
ra el territorio republicano de 
las zonas bajo la jurisdicción 
en el ejercicio holandés.

Los funcionarios holandeses 
propusieron una gendarmería 
mixta para patrullar la zona 
discutida y acuartelamiento a 
través de Java de las fuerzas 
policíacas holandesas. Los diri
gentes indonesios rechazaron la 
propuesta después de la reunión 
en Jogjakarta y el plazo dado 
por los holandeses para que se 
expidiera la orden pasó sin 
nuevos incidentes.

No obstante, el gabinete so 
reunió en Ha Haya en sesión 
extraordinaria y todo parece in
dicar que Holanda se dispone a 
dar forma oficial a la “guerra 
civil” no declarada en la Indo
nesia.

Los socialistas indonesios hi
cieron un llamamiento mundial 
para evitar la creación “de un 
segundo Munich en el Extremo 
Oriente”. 

SOFIA. 18. - (U. p.)_ _ fm„, 
autorizadas anunciaron esta nochs 
que tropas regulares griegas viola
ron el territorio búlgaro cerca del 
punto en que se juntan las fronte
ras búlgara, griega y turca, en la 
mañana del 13 de julio.

El anuncio dice que 200 soldados 
griegos entraron a territorio búlgaro, 
:rerc° 4e Svilengrad, y avanzaron 
un kilómetro y medio, haciendo fue
go incesantemente con sus armas y 
secuestrando a un ciudadano búlga
ro, llamado Peter Angelow, a quien 
se llevaron consigo a Grecia.

Entre tanto, dijeron los informan
tes, otros 60 soldados ocuparon una 
barrera fronteriza búlgara, mientras 
otros 30 soldados avanzaban contra 
un puesto fronterizo búlgaro.

Agregaron que un oficial fronteri
zo griego rehusó devolver al búlgaro 
secuestrado, y amenazó con persegui- 
a los partidistas griegos desde Gre
cia al territorio de Bulgaria.

Bulgaria ha notificado al Consejo 
de Control Aliado y a las legaciones 
de Rusia, Estados Unidos y Gran 
Bretaña.

BAJAS DE LOS GUERRILLEROS 
ATENAS, 18. — (U. P.).

Dougald Werner). — Un portavoz 
del Estado Mayor informó que las 
bajas de los guerrilleros en las ac
ciones libradas desde el domingo úl
timo alcanzan a 110 muertos y 70 
heridos, no se incluyen las bajas 
causadas por la aviación griega. El 
ejército griego tuvo nueve muertos y 
once heridos.

Dicho portavoz dijo en una confe
rencia de prensa que los efectivos 
totales de los guerrilleros eran de 
siete u ocho batallones, o sean, al
rededor de 1.500 soldados que in
tervienen en las operaciones en la 
zana de Konitza y más hacia el sur. 
Añadió que ahora los guerrilleros se 
han dividido en pequeñas unidades, 
aunque "parecen estar bajo un solo 
comando" s ' ' -
Añadió que 
guerrilleros __ _____ __
que podrían ser transformados en 
ciudadanos útiles".

El portavoz desmintió que Janlna 
hubiera estado en peligro, añadien
do que ni aún Konitza estuvo seria
mente amenazado. Dijo que no hay 
pruebas que hayan participado en la 
lucha brigadas internacionales. Aña
dió que los guerrilleros llegaron pro
cedentes de Albania, a donde se 
habían retirado antes para obtener 
municiones y víveres y luego cruza
ron kr frontera más hada el sur. 
Agregó que todos se dirigen ahora 
hacia Zagoria, y que quizás traten 
de avanzar sobre el valle de Tesa
lia, "o también intenten hacer otra 
cosa, lo que ignoramos".

Siguió diciendo que "en Albania 
se dió a los griegos armas totalmen
te nuevas y tantas munidones como 
podían llevar. Sus armas fueron 
cambiadas y se jes dió equipo bri
tánico completamente nuevo".

El portavoz manifestó que en las 
actuales circunstancias ios guerrille
ros de Greda, que suman entre cin
co y seis mil, nunca podrán triun
far en la lucha, a pesar de que las 
personas del otro lado de las fronte
ras abastecen continuamente a las 
bandas.

PROTESTA DEL EAM
ATENAS, 18. — (U. P.). — El EAM 

anunció haber enviado un mensaje 
al Gobierno británico y también al 
Gobierno norteamericano, en el que 
protesta por las detendones que, se
gún afirma, alcanzaron en Greda a 
15.000 durante la semana pasada. 
También afirma qug otras 12.000 per
sonas fueron detenidas con anterio
ridad, las cuales sumadas a las 
25.000 encarceladas hacen un total 
general de 52.000 personas deteni
das.

La prensa griega anuncia que 
otras 250 personas fueron detenidas 
en la provinda de Potras; 200 en Se- 
rres, Macedonia y otras partes.

El Ministro de Justida, Alexandris, 
dictaminó que el Partido Comunista 
puede ser proscrito conforme a las 
actuales leyes. La dedsión de pros
cribirlo o no depende, al parecer, 
de si los guerrilleros comunistas 
anuncian la formación de un Gobier
no comunista.

(Por

'' <• W.

íPa'5“”'!?!&ae Gfe’h luce su mnenaria e Imponente figura completamente despejada de las 
as que cubrían su parte inferior. Al fondo, a U izquierda, se alza la mole de la pirámide de 

 Kheops

Más de doo muertos en un naufragio
”ALIADOS DESEAN NO SEA APLAZADOson hombres jovenes,

MAS TIEMPO EL TRATADO CON JAPON
. LONDRES, 18 (ESPECIAL).—Un sentimiento general entre 
°s aliad°s es el anhele de que el tratado de paz con Japón no 

sea postergado por más tiempo. Hay razones para esperar que el 
deseo del general Mac Arthur de que el tratado sea concluido den
tro de este ano o, a lo más, en el plazo de dieciecho meses, no 
resulten un punto de vista demasiado optimista. La unánime 
aprobación por la Comisión Oriental de la política de Mac Ar
thur establecida en documento público del 11 de julio, es un au
gurio del acuerdo final entre los aliados para llegar a un arreglo 
definitivo. Verdad es que Rusia ha expresado la opinión de que 
el tratado de paz con el Japón sea del resorte del Consejo de Mi
nistros extranjeros, pero ninguna otra nación parece dispuesta a 
disputar a aquellos países que sostuvieron el peso mayor en la 
guerra contra Japón, el derecho a tomar parte en la conforma
ción de los términos del tratado de paz. Australia y Nueva Ze
landia han aceptado, en beneficio de la Comunidad Británica, 
cargar con las crecientes responsabilidades en la zona del Pacifi
co, de cuya seguridad depende su propio futuro. El principal ob
jetivo de la conferencia de Gamberra es hacer saber a los otros 
miembros de la Comunidad los resultados logrados por las dos 
naciones del Pacífico, en el estudio de los problemas regionales. 
Ni Australia ni nación alguna de las que integran la Comunidad 
considera la formación, en dicha conferencia, de un bloque bri
tánico en preparación de las negociaciones de paz, por cuanto la 
cordial cooperación con los Estados Unidos constituye la base de 
la seguridad de la Comunidad Británica en la región del Pacífico.

Entre los objetivos de la visita del doctor Evatts al general 
Mac Arthur, figura principalmente el hacer llegar al supremo 
comandante aliado los agradecimientos del Gobierno australiano 
por el bien éxito que ha coronado la ocupación norteamericana 
en el Japón. Según convicción de Mac Arthur, es conveniente 
permitir al Japón que dé forma a su comercio de exportación y 
reasuma, gradualmente, el intercambio cultural y comercial con 
otras naciones del cual hoy se halla privado. Gran Bretaña, que 
en el pasado desempeñó un papel importante en contribuir a que 
el Japón saliera de su obscuridad medieval .tiene el deseo since
ro de reanudar sus anteriores amistosas relaciones y recibe de 
buen grado cualquiera oportunidad para una adecuada elimina
ción de las actuales restricciones que impiden el restablecimiento 
del floreciente comercio que, por mucho tiempo, sirvió al interés 
de ambas naciones. 

El hundimiento del va
por Ramdas, frente a 
Bombay, es el mayor 
desastre de la marina 
mercante de la India 

BOMBAY. 18.— (V. P.).— Un 
vapor pesadamente cargado, se 
hundió en la bahía de Bombay, 
perdiendo la vida 669 personas; 
incluso todas las mujeres que ha 
bía a bordo. ío que constituye el 
peor desastre de la historia de

Amnistía parcial 
concedió F. Franco

la

Petardo estalló en 
capital argentina

BUENOS AIRES, 18. — (U. P.). 
Alrededor de las 6 P. M. estalló 
petardo en la sede central de 
Alianza Libertadora Nacionalista,
petardo, de gran poder, fué arroja
do desde un automóvil y cayó en 
un zaguán, explotando casi instan
táneamente.

). Miguel Miranda 
asume el lunes sus 

nuevas funciones
BUENOS AIRES, 18. — (U. P.). — 

El ’ próximo lunes asumirá el cargo 
de presidente del Consejo Económico 
Nacional, Miguel Miranda, quien se 
propone pronunciar un discurso refi
riéndose a su plan de labor.

Jn año demoraría 
la ayuda del plan
Marshall a Europa

NUEVA YORK, 18 — (UP)— 
En un artículo publicado en 
“New Republlc” dice Henry Wa 
llace que por lo menos pasará 
un año antes que pueda llegar 
a Europa la ayuda que consul
ta el Plan Marshall, y pide que 
se establezca inmediatamente 
un programa no político de ayu 
da a los países extranjeros, que 
seria administrado por la NU. 
Dice que las necesidades inme
diatas de Europa requieren un

MADRID, 18.— (U. P.).— Bl 
Movimiento Nacional dirigido poi 
el General Franco, acordó amnis. 
tía parcial que favorece a 12.000 
reos por diversos delitvs y con. 
denas.

Esta medida judicial será con
cedida a quienes cumplen senten 
cías, por comisión de delitos pos 
teriores a la guerra civil, o que 
se encuentran detenidos por cau. 
sa pendientes, derivadas de la 
expresada guerra.

Francisco Aylagas, Director G« 
neral de Prisiones manifestó a U 
agencia "española informativa . 
que la cifra de la población p». 
nal española actual alcanzaba a 
40.500 individuos, 12.000 de iu. 
cuales cumplen condenas corre», 
pondlentes a delitos menores, > 
4.000 por actos de violencia.

De Bilbao se anunció que el 
Gobernador Civil había declara, 
do que los obreros que tenían per 
didos sus derechos a raíz de Ja 
huelga ocurrida en mayo, los re
adquirieron nuevamente con efec 
to retroactivo a partir del prime 
ro de julio.

Declaró el Gobernador que los 
obreros sancionados habían rum 
plido con las condiciones Impue» 
tas para revalidar sus derechos, 
y que, por tanto, en el undéol. 
mo aniversario de la revolución

BLOQUE LATINO-EUROPEO HAN 
ACORDADO I. PRIETO Y SARAGAT

NUEVA YORK, 18. — (U. P.).— Los líderes del 
Partido Socialista español e italiano, Indalecio Prieto y 
Giuseppe Saragat, han llegado a un acuerdo en nrincipio, 
sobre la constitución ese una nueva organización demo
crática que incluya en su seno a las naciones latino-eu- 
ropeas: Italia, España y Francia.

En la sugerencia que hiciera Prle- ———— 
lo a Saragat se deja establecido que 
la nueva entidad no debía actuar 
en oposición al socialismo interna
cional, sino, al contrario, que actúe 
coito parte integrante del mismo.

Prieto salió hoy por la vía aérea 
hacia París, en donde conferenciará 
con dirigentes socialistas como León 
Blum y otros, asistiendo en una fe
cha posterior al congreso socialista 
español, que se celebrará en To- 
losa.

Vanm Montaña, encargado de los 
servicios informativos del Consejo de 
Trabajo ítalo-americano, expresó, al 
término de dicha entrevista, que "no 
se había concertado un plan defi
nitivo respecto al organismo en for
mación, y Saragat quedó encargado 
de consultar a otros 
su filial política, en 
be ¡a respuesta de 
franceses.

Agregó Vannl que

organismos de 
tanto se rad
ios socialistas

Prieto, en su

"el caudillo y su Gobierno <1«I. 
ban otro ejemplo de suprema pre 
ocupacldn por las clases traba
jadoras.

Como consecuencia de lo ante 
rior, quedan anuladas las penas 
Impuestas el 2 de mayo con mo 
tivo de la huelga sofocada por 
el Gobierno.

La pena mayor contemplada «i> 
estas sanciones era la pérdida 
del derecho de antigüedad den. 
tro del escalafón del respectivo 
trabajo.

CONTRAOFENSIVA NACIONALISTA
HACIA EL SUR DE TIEN-TSIN

PEIPING, 18 (U. P.)— Las 
fuerzas nacionalistas pusieron fin 
a la calma que durante un mes 
había reinado en las operaciones 
en tomo a Tien-tsin, al lanzar 
un ataque hacia el sur con el 
Intento de desale jar a los co
munistas de las posiciones que 
han ocupado recientemente al
rededor del principal puerto del 
norte de China.

Las fuentes militares dicen 
que las tropas del Gobierno hanUltr a» UC ...   .......... — ------------ ——

programa de emergencia que co. lanzado sus contrataques hacia
1 mience desde ahora. Ching-hsien y Ma-chang, a 56

kilómetros al sur de Tien-tsin. 
Dicen que las fuerzas comunis
tas se van retirando hacia 
Tsang-hsien.

Entretanto les gobiernista.’ 
envían refuerzos en gran núme
ro desde las provincias de Cha- 
har y Ho-pei, para anular la 
amenaza insinuada el mes pa
sado por la captura por los co
munistas de Tsang-hsien, má* 
abajo de Tien-tsein, y por e’ 
alcance de los rojos hasta un ra
dio de 32 kilómetros alrededct 
de Tien-tsin.

entrevista con Saragat había sugeri
do que si el Plan Marshall no incluía 
en su órbita de acción a España y 
Nord-Africa, este plan tendría un 
éxito muy limitado".

El líder español alabó la moción 
del Conde Sforza en la Conferencia 
d9 París, tendiente a utilizar la ener
gía eléctrica procedente de los Al- 
pas en favor de las industrias _ ita
liana - francesa - suiza y austríaca, 
añadiendo, sin embargo, que el pro
yecto resultaría incompleto si ello 
no comprende aquella otra proceden
te de los Pirineos, ya que ella bien 
estaría capacitada para abastecer a 
media Europa".

Prieto recomendó igualmente que la 
red ferroviaria española debía que
dar integrada e incluida en la red 
general de Europa y en la cons- 
truccin de un túnel submarino en 
Gibraltar, para que facilite el trans
porte rápido entre Africa y Europa 
de los productos que necesite esta 
última.

Según Saragat, Prieto habría ex
puesto que los países que aceptan 
el plan Marshall no debieran pres
cindir de España, sino de Franco" 
solamente, facilitando así su tarea 
reconstructiva. Derrocado Franco Es
paña con sus reeprsos naturales y 
por ser la puerta de acceso al Afri
ca representaría un factor de gran 
importancia en la reconstrucción eu
ropea.

Cuantos apoyan al Caudillo, con
siderándolo un baluarte contra el 
comunismo se engañan, puesto que 
ello conduce a convencer al pueblo 
de que sólo la fuerza extremista se
ría la única capaz de derrocarlo.

Saragat se encuentra convalesclen- 
te de neumonía y se prepara para 
regresar a Italia en avión de la 
Dutch Airline, y ha declarado que 
no se había formulado planes defi
nitivos para la nueva organización 
democrática, pero, que ella estaba 
dirigida a unificar a todo el socialis

mo latino-europeo en contra del co
munismo, y a trabajar en pro de 
objetivos comunes en el orden po
lítico y económico.

Aseguró Indalecio Prieto, antes ,de 
embarcarse en el avión, que su idea
rio coincidía con el de Saragat, en 
cuanto a Italia, como lo es el suy& 
con respecto a España, y solicitó la 
cooperación de los socialistas italia
nos para la lucha contra Franco, y I 
para la instauración de un gobierno | 
antl-dictatorial en España.

día. Los sobrevivientes son 72
todos hombres.

Los funcionarios marítimos di
cen que el vapor "Ramdas” se 
hundió ayer en la mañana du. 
rante una repentina tormenta tro 
pical, mientras efectuaba su re. 
corrido acostumbrado entre Bom 
hay y Revas. No se tuvo cono
cimiento del desastre, sino mu
chas horas después, cuando un 
hombre llegó a nado a la costa.

Dos barcos y un remolcador 
acudieron apresuradamente desde 
Revas, pero cuando llegaron al 
lugar de la tragedia, sólo encon. 
traron flotando algunos tambo, 
res de petróleo y restos de mué 
bles, en medio de grandes man
chas de aceite. Durante las 34 
horas siguientes se ha recogido 
a los sobrevivientes, que perma
necían asidos a las boyas salva, 
vidas.

Los funcionarios de marina di 
jeron que el "Ramdas” era barco 
de 510 toneladas en buen estado, 
que fué empleado por la Real 
Marina de la India durante la 
guerra, y que fué devuelto a las 
tareas mercantes hace un año. Su 
capitán, Sheikh Suleiman, era un 
marino experimentado que habla 
hecho la travesía de Bombay a 
Re vas centenares de veces.

Se dice que en el lugar donde 
ocurrió la catástrofe, cerca de la 
Isla Gaviota, las aguas son muy 
traicioneras, aunque están abrí, 
gadas por la tierra. Los sobrevi
vientes dicen que el "Ramdas" 
fué cogido entre dos olas Gigan
tescas, que cayeron sobre él de 
improviso. Expresan que no fué 
posible lanzar botes salvavidas, 
ni hacer llamada* por radio.

Acuerdo de trueque 
italo - checoeslovaco
ROMA, 18 (U. P.)— El Mi

nisterio de Comercio Exterior 
anunció hoy la aprobación de 
una serie de contratos de true
que de productos con Checoes
lovaquia, y especialmente por 
una cantidad de azúcar que los 
círculos comerciales dicen que 
bastará para cubrir las necesi
dades internas de Italia hasta 
la próxima cosecha de remola
cha.

I<os contratos de circulante li
bre, en su mayoría patrocina
dos por ccmpradores particula
res, abastecerán a las industrias 
de frutas en conserva, cómpotas 
y licores, además de los consumí 
dores privados. El anuncio pro
vocó una violenta baja en las 
cotizaciones del azúcar en el 
mercado libre.

El aplazamiento del 
eomercio con Japón 
piden en Nanking

NANKING, 18 (U. P.)— Un 
grupo de miembros del Yuan 
ejecutivo solicitaron al Gobier
no que postergara la reanuda-

FORMOSA, 18. — (U. P.). — El 
Comando revolucionario de; nor
te del Paraguay confirma que loa 
gobiernistas han iniciado una grqji 
ofensiva para apoderarse de cajj- 
cepción. Agrega en un comunica
do que dicha operación ha com
prometido los efectivos del Regi
miento N.o 105 de Infantería, al 
mando del Teniente Coronel Ma
nuel Brinsez.

El comunicado dice aue la ofen. 
slva se inició con un gran des
pliegue de fuerzas, muchas de las 
cuales están utilizando barcazas 
de desembarco, con las cuales re
montaron el río Paraná, a fin de 
desembarcar en las cercanías de 
Concepción, donde se realizó la 
recia batalla cuerpo a cuerpo. El 
parte revolucionarlo dice que las 
fuerzas gobiernistas fueron recha
zadas después de cuatro horas dé 
reñida lucha. Los gobiernistas 
de.'aron un centenar de muertos.

En cuanto a las operaciones 
el sur del Paraguay, se informa 
que el Gobierno de Moriñlgo tie
ne apostados no menos de dos mil 
hombres perfectamente equipados 
y listos para defender Encarnación, 
nacia el cual se dirigen las tropas 
desembarcadas de las cañoneras 
“Humaitá” y “Paraguay”, y en cu
yas cercanías es inminente el 
combate decisivo para el futuro 
del frente sur.

DESALOJADOS LOS REVOLU
CIONARIOS

ASUNCION, 18. — (U. P.). — L>as 
fuerzas gubernamentales prosiguen 
obteniendo éxitos en el sector de 
Concepción, desalojando ‘le las 
últimas posiciones a los rebeldes, 
según el comunicado número 120, 
emitido por el Comando en Jefe 
de las fuerzas gobiernistas.

Agregan que se han inflingido 
considerables bajas a los rebeldes 
durante las batallas de los días 
14, 15 y 16 del presente mes. El 
comunicado dice Que las líneas 
rebeldes fueron totalmente venci
das. desde Caída hasta Tacuati 
sobre el río Ypane, mientras que 
«n sector Pilcomayo, los gobier
nistas ocuparon Salto Palmar.

COMUNICADO OFICIAL
El comunicado dice textualmen

te:
"En el sector de Concepción, 

después de flanquear el río Ypane, 
nuestras tropas en metódico e in
contenible avance, van desalojan
do de sus últimas posiciones al 
enemigo, que intenta ofrecer re
sistencia.

“En la cabecera de puente de 
Caída, durante los combates libra
dos los días 14, 15 y 16 del mes en 
curso, el general Díaz inflingió 
considerables bajas al enemigo, 
calculadas en 150 hombres entre 
muertos y heridos, de los cuales 
dos oficiales no han sido identifi
cados.

"En el sector de Horqueta, el 
enemigo se vló obligado a reple
garse. Sobre la vía férrea de Con
cepción-Horqueta. se combate in
tensamente. En el sector de Belén, 
capturamos 250 prisioneros; 17 fu
siles ametralladores: ocho ametra, 
lladoras pesadas; 180 fusiles; 60 
equipos de montar, y todas las 
intendencia perteneciente al 13.0 
regimiento de Corrales.

"Cien mujeres y niños, que hu
yeron de la zona de los rebeldes, 
han pedido amparo a nuestras 
tropas. Las líneas defensivas ene
migas sobre el río Ypane. han si
do totalmente quebradas desde 
Caída hasta Tacuati. Continúa 
nuestro avance.

“En ei sector de Pilcomayo, 
ocupamos Salto Palmar, luego de 
haber destruido totalmente al 
enemigo. En la zona de Pedro 
Juan Caballero, la situación sigue 
sin variación, lo mismo que en el 
sector sur."
¿GOBIERNISTAS

EN SUBURBIOS
DE CONCEPCION?

RIO JANEIRO, 18.— (U. P./. 
Lio Nahnutl, corresponsal de la 
Assapress, en Asunción, insiste 
en que las tropas de Morlfligo 
se encuentran en los suburbios de 
Concepción, donde reina confu. 
slón, y que ‘cada barrio conquls 
tado por los legalistas se llena 
de manifestaciones de regocijo y 
las damas coloradas auxilian a 
los heridos de ambos bandos".

Insiste también en la prisión 
del coronel Rafael Flanco, quien 
ha entregado el comando gene
ral, a fin de ser trasladado a 
Asunción.

Las informaciones de Ponta 
Poram, sin embargo, dan una tm 
presión bien distinta sobre el 
desarrollo de los sucesos que la 
emisora “Victoria”, de Concep
ción, presenta como sumamente 
favorables en las últimas 48 ho. 
ms para los rebeldes.

Otros éxitos anunciados vía 
Ponta Poram han sido la ocupa 
slón definitiva del puerto AyolaJ 
en la Isla Jacireton, en la con
fluencia del río Paraguay.

ción de las relaciones comercia
les chino-japonesas, porque te
men que los japoneses inunden 
con sus productos los mercado* 
chinos.

Los miembros del Yuan decían 
en su solicitud: "Esto será un 
asunto grave para nuestra in
dustria naciente. Las importa
ciones japonesas no son lo que 
necesitamos”. Añaden que la in
dustria y el comercio de China 
aun no se han restaurado, y que 
la agricultura tedavía se re
ciente de las consecuencias d« 
la guerra.

Expresa la petición: “En estas 
circunstancias no es justo ni ra
zonable que el Japón, como na
ción agresora que causó todos 
estes inconvenientes, tenga la 
oportunidad de reconstituir su 
comercio internacional”.

L "EMPRESA DE AGUA POTABLE DE SANTIAGO"

SUSPENSION DEL SUMINISTRO DE 
AGUA POTABLE

« ,avisa a los consumidores ubicados en el área com
prendida entre Camino Departamental, Ochagavía, Sale- 
sianos. Vasconia, Gran Avenida, Estrella Polar, Santa 
Rosa, San Joaquín. Vicuña Mackenna, Irarrázaval, José 
P. Alessandri y Canal San Carlos, que con motivo de re
paraciones a ejecutarse en el acueducto de Laguna Ne
gra, faltará el agua hoy Sabado, de 16 a 24 horas.

EL ADMINISTRADOR
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Pandilla de “Piratas de Edelweis ” Kenneth C. Royall Abordado un barco con inmigr#^
ha sido descubierta en Alemania

EE. UU. NO FINANCIARA GASTOS DE
nuevo Secretario ¡legales frente a costa palestj

nes por radio, de Martín LA ZONA FUSIONADA DE ALEMANIA
de Guerra de E. U.

Borman
BERLIN. 18.— (U. P.)— (Por 

Robert Haeger).— Los oficiales 
del servicio secreto aiiado admi
tieron que ¡a pandilla conocida 
tomo’ los “piratas de Edelweiss", 
algunos de cuyos miembros afir
man que reciben órdenes del es
quivo Martín Bormann, constltu- 
tuye, la más grande organización 
clandestina en Alemania. Añaden 
dichos oficiales que la pandilla es 
la más desconcertante de cuantas 
se han descubierto durante los dos 
años de ocupación, pues en una u 
otra forma ha existido en las cua
tro zonas.

Se desprende de las declaracio
nes contradictorias, prestadas por 
jóvenes que dicen ser miembros 
de la banda que ésta se ha orga
nizado inconexamente; que ha 
echado raíces en muchas ciuda
des grandes y que no cuenta con 
dirección central, aunque algunos 
miembros dicen que su cuartel 
general está situado en la zona 
británica.

Algynos ¿‘piratas capturados, 
afirman que la organización se 
mantiene en contacto por radio 
con Bormann, lugarteniente de 
Hitler. quien desapareció durante 
la Batalla de Berlín, y a quien las 
autoridades aliadas buscan ince
santemente.

Las fuerzas de ocupación no es
tán de acuerdo en cuanto a la im
portancia de la organización, cu
yo nombre de deriva del grupo 
antlnazi que existió hace unos 
diez años y que usa como insignia 
la flor de la planta "edelweiss”, la 
cual crece en los Alpes de Europa 
Central.

MAS BANDOLEROS QUE 
SUBVERSIVOS

Los británicos creen que __
'‘piratas son bandoleros más bien 
de tipo criminal que subversivo. 
Los norteamericanos afirman que 
se trata de un grupo de jóvenes 
delincuentes, cuya especialidad es 
la ratería. Los rusos, que han eli
minado varias células de “pira
tas”. en Leipzig. Berlín y otras 
-ciudades, creen, por el contrario, 
que se trata de un serio grupo 
subversivo y llaman a sus miem
bros "saboteadores” y terroristas 
fascistas”.

WIKUS GKLl'OS CLA.NDKS- 
TINOS

La. pandilla Edelweiss, sin em
bargó, no puede compararse con 
otros grupos nazis que han sido 
aplastados. La noche del 31 de 
marzo de 1946, por ejemplo, varios 
miles de soldados norteamerica
nos dirigidos por oficiales del ser
vicio secreto allanaron más de dos
cientas residencias, durante altas 
horas de la madrugada y detu
vieron a varios centenares de ale
manes que dormían plácidamen
te. Los británicos practicaron 
allanamientos similares simultá
neamente.

Norteamericanos y británicos 
destruyeron conjuntamente la am
bición clandestina nazi, que el 
general Elwin Sibert, jefe en aquel 

-entonces del servicio secreto nor
teamericano en Alemania, catalo
gó como "la más peligrosa" de 
cuántas se habían descubierto.

Los agentes detuvieron esa no
che a centenares de simpatizan
tes razls, nunca se reveló el nú
mero exacto de los detenidos, que 
recibían órdenes de Arthur Ax- 
men, quien substituyera a Baldur 
von Schirach como líder de la 
‘‘Juventud Hitlerlsta”.

Asman había planeado cuida
dosamente, en combinación con 
su cómplice Wllli Heldemann, un 
programa nacional de resistencia 
pasiva. Utilizando el dinero sus
traído de los fondos de la “Juven
tud Hitlerlsta”, la pareja trazó 
un detallado plan de infiltración 
nazi en todos los puntos claves del 
Gobierno y la indsutrla en las zo
nas británica y norteamericana. 
Después de detenerse a Axman, 
en diciembre de 1945. Heidemann 
continuó dirigiendo el plan, uti
lizando como cortina una empre
sa de camiones de Baviera que 
contaba con agencias en diversos 
sitios dei país.

ALLANAMIENTOS
El 22 de febrero de 1947 las dos 

potencias ocupantes tuvieron que 
practicar una vez más allanamien
tos en masa para eliminar otra 
organización clandestina que se 
afirma había perfeccionado el ar
ma bacteriológica para utilizarla 
en la lucha contra los aliados’ El 
núcleo de esta organización esta
ba integrado por veteranos oficia
les y soldados de las tropas de 
asalto de Hitler.

Los aliados dicen que log obje
tivos del movimiento clandestino 
de Heidemann eran:

1) Poner fin ai desmantelamlen- 
to de las fábricas y fortificaciones 
militares alemanas.

2) Obtener la liberación de lo* 
nazis encarcelados.

3) Lograr que se cancelaran las 
exportaciones de carbón alemán.

4) Poner fin a la política de so
cialización de la industria alema
na. y

5) La devolución de la Prusla 
Oriental y Silesia a Alemania.

los

WASHINGTON, 18.— (UP).— (Por R. H. Sharckford).- 
Se ha sabido que Estados Unidos ha rechazado de plano la 
proposición británica de que los norteamericanos estudien el 
hacerse cargo de una parte mayor de los gastos de las zonas 
fusionadas de ambas potencias 

Se ha tenido conocimiento 
de esto al rechazar Estados 
Unidos otra proposición bri
tánica: que la conferencia an. 
glo-norteamericana sobre la 
producción alemana de car
bón —que debe iniciarse en 
esta capital la semana pró
xima— se efectuará en ” 
lín.

Un tercer problema 
nuevo plan para fijar el ni
vel de la industria en Ale. 
manía— es retardado en Ber
lín por divergencias que aun 
no han sido reveledas entre 
Gran Bretaña y Alemania.

Los funcionarios norteame
ricanos esperan que todas es
tas divergencias serán elimi. 
nadas dentro de poco. Sin 
embargo, ellas ponen en apu
ros a los gobernantes de am
bos países, que tratan de con
vencer al mundo de que han 
dado un ejemplo de coope
ración al fusionar sus zonas 
de Alemania —mientras que 
en realidad la fusión va mu
cho menos adelantada de lo 
que debería.

Estados Unidos y Gran Bre
taña tienen innumerables di
ficultades— algunas de ellas 
básicas— respecto a la admi. 
nistración de Alemania. Pe
ro por el momento la que 
más desazona a los británi
cos es la enorme cantidad 
dólares que deben gastar 
ese país.

Cuando las dos zonas 
fusionaron en diciembre, 
dos países acordaron repar
tirse los gastos por mitades. 
Ya entonces los británicos 
no pudieron conseguir que 

Estados Unidos aceptara una 
parte mayor.

Byrnes dijo entonces a Be. 
vin que Estados Unidos se 
haría cargo con gusto de una 
mayor parte de los gastos 
combinados, si los británicos 
querían intercambiar las zo
nas. Estados Unidos tiene la 

zona más pobre de Alemania, 
mientras que los británicos 
tienen la más valiosa, inclu

yendo la rica zona industrial 
del Ruhr.

Los funcionarios norteame
ricanos dicen que la respues

ta actual a las proposiones 
británicas sigue siendo la que 
Byrnes le dió a Bevin.

en Alemania.
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Desaliento por la 
lentitud de la paz 
en Cámara canadiense

OTTAWA, 18__ (UP). — Ha
concluido el tercer período de 
sesiones del vigésimo Parlamen
to canadiense, con una nota de 
desaliento ante la lentitud del 
avance hacia la paz.

El Vicegobernador Interino 
general Patrick Kerwln, en el 
“discurso del trono” pronun
ciado ante la sesión plenaria de 
los Comunes y el Senado dijo 
que “la restauración de la paz 
y la recuperación del mundo no 
han avanzado con la rapidez 
que se había esperado. El he
cho de que no se haya conclui
do la paz con Alemania y Aus
tria ha complicado la situación 
política y económica, no sólo de 
Europa, sino de todo el mun
do”.

Fijación de límites 
de Polonia en oeste

PRAGA, 18 (U. P.)— La 
agencia informativa polaca P. 
A. P., informó que el Embaja
dor de Estadcs Unidos Stanton 
Griffis, declaró hoy en una con
ferencia de prensa en Varsovia 
que creía que los limites occi
dentales de Polonia serán fija
dos “en forma plenamente sa
tisfactoria" para Polonia.

TECNICO AGRICOLA
DIPLOMADO - CON PRACTICA

OFREZCOME ADMINISTRAR RAMOS LECHERIA, 
ARBORICULTURA, CULTIVOS GENERALES. CONO

CIMIENTOS VETERINARIA Y CONTABILIDAD.
DIRIGIRSE A J. M.

SANTO DOMINGO N.o 4504
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Hess trasladado a
prisión de Spandau

NURENBERG, 18.— (UP). — 
Rudolf Hess y otros seis prisio
neros nazis fueron trasladados 
en las primeras horas de hoy 
de la prisión de esta ciudad a

WASHINGTON, 18 (U. P.)— 
El Presidente Truman aceptó 
la renuncia del Secretario de 
Guerra, Mr. Robert Patterson, 
e inmediatamente ncmbró para 
el cargo al Subsecretario Ken
neth C. Royall.

Patterson fué Secretario des
de el 27 de septiembre del año 
pasado y renunció aduciendo que 
-ahora que parece que la ley 
de reorganización está a punto 
de ser promulgada, es el mo
mento de dimitir”.

La televisión en el Vaticano
Los judíos S(. d, 
r0U “u gaSes S 
8'e¡10S ‘'>orro ? 
P&r- «“¡dos t' 

i-meros i¿t "s
Jbrusale¿ ®ses

(Por TOu-Irír1. 18__

de la prisión de esta ciudad 
la de Spandau. en Berlín.

Deberá salir de
EE. UU. Lady Iris 

de Mountbatten
WASHINGTON, 18.— (UP). 

—La Dirección General de Emi
gración informó que se ha de
cretado la salida del país, con 
un plazo límite al primero de 
septiembre, de Lady Iris Mount
batten, aristócrata británica, 
quien ha reconocido haber fir
mado cheques sin provisión de 
fondos por valor de 185.05 dó
lares.

La Dirección informó que el 
permiso para residir en Esta
dos Unidos de dicha señora ex
piró el primero de febrero y no 
solicitó prórroga alguna.

Chaplin citado a 
declarar en juicio 
sobre comunismo

WASHINGTON, 18.— (UP). 
—El Comité investigador de las 
emotividades antinorteamerica
nas de la Cámara, citara para 
que comparezca a declarar an
te ese comité al actor cinema
tográfico Charlie Chaplin, en 
relación con la supuesta inge
rencia comunista en la colonia 
cinematográfica de Hollywood.

Las sesiones públicas han si
do señaladas para el 23 de sep
tiembre, y Chaplin figura entre 
otros varios destacados autores, 
directores y actores que decla
rarán respecto a la denuncia 
que los comunistas han inten- ’ 
tado conquistar el mundo ar
tístico de Hollywood. 

FF. CC. A RETROPROPULSION 
Y ENERGIA ATOMICA PREDICEN

EN LOS ESTADOS UNIDOS
PALO ALTO (CALIFORNIA), 18.— (UP).— Es posible que 

dentro de diez años se cuente con ferrocarril de propulsión a 
chorro y con múltiples utensilios de uso doméstico, mediante la 
utilización de energía atómica, pues se están adaptando a usos 
de la población civil diversos adelantos logrados durante la 
guerra con energía atómica, electrones, productos sintéticos y 
de propulsión a chorro, hasta tal punto que se transformará 
la vida del hombre del pueblo.

Esa es la opinón de Robert 
A. Neal, ingeniero dedicado 
a la investigación científica, 
quien dice que los hombres 
de ciencia están tremenda
mente “entusiasmados” con 
las perspectivas que ofrecen 
la adaptación a la industria 
del casi mágico poder del 
átomo.

Agrega que será más fácil 
adaptar inmediatamente 
otros logros científicos obte
nidos durante el conflicto, co
mo, por ejemplo, el llamado 
‘‘estabilizador” de los caño 
nes de los tanques, lo cual, 
dijo, hará posible que se eli
minen los tradicionales “tope
tazos” de los ferrocarriles.

“Este invento” — dijo — 
“permitió a los artilleros alia
dos hacer fuego con preci. 
sión mortal, aun cuando los 
tanques se deslizaban sobre 
terreno escabroso. El princi
pio en que el mismo s& basa 
se está adaptando en forma 
experimental a los vagones 
de los ferrocarriles. El esta
bilizador absorbe cada sacu
dida en el balasto y las in
clinaciones en las curvas de 
una fracción de milésima de 
segundo, mucho antes que-

esas vibraciones puedan sen. 
tirse en los vagones’”.

Dijo Neal que indudable
mente se utilizaran en el fu
turo motores de propulsión 
a chorro y turbinas de gas 
en las tareas, tales como 
producir- energía e impulsar 
locomotoras, así como en la 
aviación.

También es utilizarán tan
to en los medios de transpor
te como en el hogar, nuevos 
materiales, como caucho sin
tético, substitutos de mica, 
nuevas aleaciones de metales 
y materiales plásticos.

Afirmó que la energía 
atómica probablemente se 
utilice primero para crear 
energía eléctrica en las re 
giones donde actualmente el 
costo de los combustibles es 
excepcionalmente alto, pero, 
añadió, que antes habrá que 
“invertir muchos contenares 
de millones de dólares en in
vestigaciones científicas”. Sin 
embargo, cuando se logre lle
var energía eléctrica a los 
hogares, producida por la re
producción nuclear aquella 
será tres millones de veces 
más potente que la que se 
produce mediante los actua
les métodos de combustión.

______ . . ____________ al Pontífice observando la primera demostración
CIUDAD DEL VATICANO.—La o apa“to de televisión con que estará provisto. El Papa verá 

XlÍTp¿"al!1 dc°de ana nueva iglesia cerca de Roma. (Fot, ACME)

Material de guerra 
vendido a S. América 
sube a 74 millones

WASHINGTON, 18 (U. P.)— 
Alien Kingman, comisionado de 
la oficina del pregrama mili
tar para la Comisión de Liquida
ción de Materiales en el Extran
jero, declaró ante el Comité de 
Asignaciones de la Cámara que 
hasta la fecha se ha vendido a 
las Repúblicas latinoamericanas 
material de guerra por valor de 
74 millones de dólares, por el 
cual Estados Unidos ha recibido 
oche millones de dólares.

Dijo que el equipo, que en su 
totalidad había sido declarado 
sobrante para las necesidades de 
Estados Unidos, fué vendido ba
jo autorización de la Ley de 
Bienes Excedentes, o sea autori
zaciones específicas del Presiden
te y el Secretario de Estado.

En las audiencias del Ccmité 
de Asignaciones, Kingmarr dijo 
que 74 millones era el costo ori
ginal del material semejante al 
que era usado o había sido usa
do por el Ejército y Marina de 
Estados Unidos. Añadió , que la 
decisión acerca de los países que 
recibieron materiales determina
dos, fué temada conjuntamente 
por los Departamentos de Esta
do, Guerra y Marina.

HISTORIA DE PALESTINA BAJO LA 
ADMINISTRACION DE GRAN BRETAÑA

ENTREGO EL GOBIERNO INGLES A LA COMISION 
INVESTIGADORA

JERUSALEN, 18, (U. P.)— El Gobierno británico 
pw' en manos de la comisión investigadora para Palesti
na de las Naciones Unidas, “la historia política d*a Pales
tina, bajo la adminitración británica”, en la que expone 
el curso seguido desde que la Tierra Santa quedó bajo 
el mandato británico en 1923.

Extrema derecha italiana al lado 
de la izquierda en ratificación 
del Tratado de Paz con aliados

ROMA, 18.— (UP).— El Premier Akide de Gasperi se 
ha encontrado esta noche ante una nueva prueba para su Go
bierno constituido hace seis semanas, cuando sus partidarios 
de la extrema derecha se le han ido a la izquierda, en ia di
vergencia acerca de la ratificación del tratado de paz.

El dirigente demócrata cristiano 
fué apoyado por la extrema Dere
cha en sus tres conflictos ante
riores con la Izquierda desde que 
los comunistas y socialistas que
daron excluidos de su Gobierno, 
Pero ahora hasta una parte de su 
propio partido se opone a su in
sistencia de que el tratado sea ra
tificado a la brevedad posible.

En algunos círculos políticos se 
dice que De Gasperl habría ma
nifestado a su partltdo, que estaría 
dispuesto a renunciar si no se le 
apoyaba en su decisión de hacer 
ratificar el tratado, y que el par
tido se va a reunir mañana para 
discutir la situación.

Otros círculos informados, sin 
embargo, predicen que De Gas
perl negociarla una transacción 
que evitaría un verdadero conflic
to parlamentario.

El partido derechista del "Uomo

Qualunque", (el hombre corrien
te), se ha unido a los comunistas 
V socialistas en ]a oposición a De 
Gasperl,, junto con los indepen
dientes Víctor Emmanuel Orlan
do y Francesco Vittl.

Mientras que el jefe comunista 
Palmlro Togllattl v el jefe de los 
socialistas de izquierda Pietro 
Nenny insisten en que Italia no 
debe ratificar el tratado, porque 
“no se ganará nada con actuar 
mientras Rusia no haya firmado”; 
los demás se oponen a De Gaspe
rl por razones nacionalistas.

Se sabe que Gran Bretaña y 
Estados Unidos favorecen una 
pronta ratificación dei tratado, lo 
que ha llevado al conflicto con 
la izquierda. El Embajador nor
teamericano James C. Dunn con
ferenció hoy con De Gasperl so
bre “el desarrollo de la situación 
internacional, después de la con
ferencia de París, sobre el Plan 
Marshall. y la admisión de Italia 
en las Naciones Unidas”.

Esta tarde visitó al Ministro de 
Relaciones Exteriores conde Cario 
Sforza, para Conferenciar sobre 
un programa de ayuda & Italia. 
Estas reuniones han llevado a la 
prensa italiana a suponer vela- 
damente que es posible que se 
haya discutido la cuestión del tra
tado.

Franco comenta el 
reciente plebiscito 
MADRID, 18.— (ÜJ.).— El 
Generalísimo Franco ha he
cho declaraciones que hoy 
publica “Arriba”, en un nú- , 
mero extraordinario conme- । 
morativo del 11.o aniversario ¡ 
del alzamiento. Comenta 
Franco principalmente el re
sultado del plebiscito, y sus 
principales afirmaciones son ¡ 
las siguientes: '

“D Agradezco al pueblo 
español la prueba de confian- ‘ 
za que me reiteró con el re- ( 
feréndum, y le correspondo ¡ 
entregándole lo que me reste : 
de vida. El resultado de la 
votación representa para mi 
el término de muchas horas 
de inquietud y una vida más 
tranquila en el porvenir.

“2) En el orden interior re
presenta la fecundidad del 
movimiento salvador, y no 
ha sido estéril la sangre de 
los gloriosos caídos. Revela 
también la voluntad del pue
blo para expresar en forma 
rotuda el mentís más enérgi
co contra los que desde afue
ra especulan sobre la supues
ta desunión de los españoles.

“3) La incorporación a la 
vida pública de todos los es
pañoles, cualquiera que haya 
sido su afiliación, y la en- 

, trada de España a la norma
lidad constitucional.

“4) La respuesta la dieron 
los que están cansados de ser 
carne de cañón de los ambi
ciosos políticos.

“5) Ante la hostilidad ex
terna, debemos tener la se
renidad del fuerte y la gene
rosidad del que está conven
cido de su razón.”

Tres muertos en el
abordaje de ayer

JERUSALEN, 18. — (U. P.). — Tres 
personas resultaron muertas en un 
fiero choque en alta mar entre in
migrantes judíos ilegales y una par
tida de abordaje británica a bordo 
del buque “Presidenta Warfield”, se
gún despachos procedentes de Haifa

Entre los muertos figura el norte
americano William Berrstein, prime: 
oficial del buque, quien falleció a 
consecuencia de una fractura del 
cráneo, en el hospital de Haifa, puer
to a donde fué remolcado el buque 
con sus puentes cubiertos de sangre 
y graves averías en su obra muerta

Los otros dos muertos son un ju
dío alemán no identificado y un ju
dío nativo de Polonia, Kirsch Jacub- 
mitsch.

Del buque fueron desembarcados, 
además, 16 haridos y otros dos ca
dáveres de personas cuya muerte, 
según se dijo, tuvo una qausa natu
ral durante la travesía ' ’ 
dente Warfield", desde 
Francia.

Fueron detenidos por __ ____
dades británicas, el capitán del bu- ' 
que Bernard Marks, y el marinero 
Stanley Rltzer, ambos norteamerica
nos, en los momentos en que s0 ha
llaban junto al cadáver de Bems- 
tein, en el hospital.

AVIONES GRIEGOS
SOBRE ALBANIA

LONDRES, 18 (U. P.)— Ra
dio Moscú transmitió un despa
cho fechado en Tirana, según el 
cual el diario albanés “Vdashkl- 
mi" dice que el 11 de julio avio
nes griegos volaron sobre terri- i 
torio de Albania.
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El folleto de cuarenta páginas 
no hace recomendaciones.

En las altas esferas allegadas al 
Gobierno local británico se dice 
que en la sesión secreta del sába
do, la comisión de las Naciones 
Unidas ante el Gobierno de Pa
lestina, hará hincapié en que el 
problema actual de Palestina no 
es de los judíos contra los bri
tánicos, ni de los árabes contra 
jos británicos, sino de judíos con
tra los árabes.

Cuando se le preguntó al in
formante si se harían recomenda
ciones a la Comisión de las Na
ciones Unidas, contestó negativa
mente, diciendo que “no la ha
remos ni en un sentido ni en 
otro”

A la pregunta de si existja 
la posibilidad de una rebelión 
árabe, si la solución que ofrece
ría las Naciones Unidas no les 
fuera aceptable, contestó que el 
Muftl Haj Amln Husseinl “está 
desarrollando una inusitada acti
vidad”, pero dijo dudar que la 
reacción entre los árabes llegara al 
extremo de provocar un estalli
do de rebeldía.

Terminó diciendo que hay tro
pas suficientes en Palestina, para 
hacer frente a cualquiera even
tualidad de este tino

SU DESTINO EN
LAS MANOS

Conózcase a través de sus 
nanos, para guiarse con segu
ridad y éxito en la vida. E 
Gabinete de Quirología Cientí
fica, le ofrece la oportunidad

MONJITAS 843
Pasaje Consistorial, puerta B 
of. 24, tercer piso.. Teléf. 86626

Frente a la Bahía
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DENUNCIA DEL CAPITA 

LA NAVE 
.El capitán del barco ¡t 

co a la radio para invitar 
miembros de la Comiáfe 
vestigadora de Palestina 
Naciones Unidas, que £ 
mente se encuentra en < 
dio Orlente, a recibir el 
en Haifa, “para que «a 
sí mismos lo que nos ha 
cho”. Dijo que de los 5 
dos, cinco sufrían “una 
resa. agonía”. Afinnó 
británicos se apoderar® 
buque en alta mar. a li i 
de Palestina, violando aá 
leyes internacionales, y 
"Esto es piratería". Añatfi 
el buque llevaba alred&l 
1.600 hombres, 1.282 na 
1.017 jóvenes y 655 niños, 
más de 9 tripulantes.

Cuando el barco se s: 
maba a la costa de Pú 
un coro desafiante tras 
himnos judíos y cantos d 
talla del Hagana. Una 
masculina dijo que el 
partió de Filadelfia el 2 
marzo, y tropezó con (fifi 
des en el Mediterráneo j 
no pudo obtener ccmtuíñ 
agua. Culpó de ésto al": 
embargo británico ejerció 
las naciones europeas a 
de las Nacion6es Unidar. 
también que el buque £J> 
cala a fines de la «mn 

I sada «i un puerto iraca 
ra recoger pasajeros, y í2 
de entonces había sido» 
por un crucero, dos des'-’tj 

y aviones británicos.

[e algún a

r o M o !/ / L e s

CRIN RE ¡MALLO
CUEROS

conejoa y Uebres cualqnlo> 
cantidad, compro 

PAGO LOS MEJOKES
PRECIO»

BODEGA "LA CHINGA" 
©E JAIME BAÜM 

Importación y Exportacionas

EXPOSICION N.O 348 
Casilla 2721

Murió en Roma el 
padre John Hannon

CIUDAD DEL VATICANO, 18.— 
(U. P.)— Hoy falleció, debido a 
una hemorragia cerebral el padre 
John Hannon, de Llmerlck, Irlan
da, ayudante general de los jesuí
tas para Inglaterra, Irlanda, Bél
gica, Canadá y Australia.

Desaforado lulio
Manió, líder rumano

BUCAREST, 18. — (UP). — 
El Parlamento anuló la Inmu
nidad parlamentaria a luliu Ma 
niu. jefe del Partido Nacional 
Agrario, opositor y a otros cin
co diputados del mismo, por 
conspirar contra el Gobierno.

Insi. Ortopédico "Singef

BEAGUERO para hernia» 
MEDIAS ELASTICAS. 
PLANTILLAS para pie plano. 
Se hace toda clase de trabajo 

del ramo.
SOSAS 1343 — PONO 66937

MUY SOAfC^TdAOC



LA NACION. Sábado 19 de julio de 1947 INDUSTRIAS Y COMERCIO
IMFQRMA6IONES CABLEGRARICAS

kílClAS DE AMERICA LATINA
«Qh ARGENTINA
R ^unS AIM®. 18“ lU' j.’ t e1 ,ucz correccional 
Fimouso en ano y med‘° de Prisión contra Lau- 
K¿*rjy'snna i Vedla, dircctor del deaaParecldo matutino 
■ 0»r»aw“a Tribuna”.
■>> «ípncia por Infracción de la ley de salarlos, no nue- 

en práctica, pues Durañona se encuentra pró- 
fj" CUBA

F , «ABANA. 8.— <U- P.). — Con.motivo del anlver- 
líí eoml<™o de la guerra civil española, el "Diario de 

,.• publica un editorial en el que el periódico "hace 
I»11' ¿ felicidad y perennidad de su grandeza, para bien 

misma, pora bien de la religión y para bien de la 
lüo^Lo gran baluarte contra el comunismo, merece 

bendiciones, excepcionalmente a través de su Jefe ■ rlitrnoc ronrocontc , ...
k S”0 81811 balU8rtet bendiciones, excepci---- --  naves ae su J

Sn V de sus dignas representaciones diplomáticas”
* MEXICO

BfflDAD M MEXICO' 18 - (up’ ~ El Ministerio de 
■ -I.iís Exteriores anuncio que México ha recibido v a«t> 

Irritación Fara aslstlT a la conferencia Interatnerlca 
iP-í se celebrará en Rio de Janeiro en agosto. Dijo qu¿ 
4 «. .tro de Relaciones. Jaime Tone. Bodet, encabezará la 
I Slón. 103 dcmás nuembroa de Ia cual serán designados 

de poco.
Jr^cEIDAD DE MEXICO, 18 — CUF) — "B1 Nacional1 ’in- 
■ que se Invitará a todas las, academias multares de 
si ffic» a Qbe en,Ien delegaciones a Un que asistan a las 
•I E®* conmemorativas de la muerte <le los "niños hé- 

que murieron en la batalla de Chapultepeo en 1847
Ílidleoío el castillo contra las fuerzas norteamericanas a 
q’lrftncs del general Scott. “ “
‘liniblán se Invitará a la- Acádemla Militar de Estados

l BiíKe- PERU , t
IA' 18 í,UPi “ iA 1&5 dl~Z >de la h*®81* de hov 

-a-pnó sus credenciales el nuevo Embajador colombiano se 
ECailos Echeverri Cortez, a quien en e] ceremonial aco¿

56 le ri"dieion honores militares correspondientes 
Enalto rango. Se ejecutaron los himnos de Colombia y"

____________________ ________________

IfON SE ESTA HUNDIENDO BAJO LA
Liza del volcan cerro negro

15 DISCOS DE EXITO

MERCADO
13 fluctuaciones de alza

DE VALORES
---- ------ y 35 de baja se produjeron ayer , 

en la Bolsa de Comercio de Santiago, significando estas os
cilaciones de precios: alza del oro; 1 alza y 1 baja en bonos;
5 bajas en títulos bancarios; 1 alza y 2 bajas en mineros; la 
misma situación en agrícolas y ganaderos; 3 alzas y 5 bajas 
en textiles; 1 baja en salitreros, y 6 alzas y 19 bajas en in
dustriales y varias.

2 puntos de alza en oro y 4 en Yarur fueron las alzas 
más importantes del día, registrándose como bajas de men. 
ción, las siguientes: Banco Hipotecario, 12 puntos; Banco 
Italiano, 2 puntos; Banco Sud Americano, 2 puntos; Tierra 
del Fuego,-4 puntos; Sumar A., £ puntos; Sumar B., 4 pun
tos; Alpargatas, 4 puntos; Bima, 2 puntos; Lamifún 2 12 
puntos; Mecánica, 2 puntos; Pizarreño, 2 puntos; y Sanitas, 
S puntos.

Dentro de una actividad relativa el mercado volvió a ce
rrar con pronunciada tendencia de baja.

FLUCTUACIONES

BOLSA DE
ANGLO CHILEAN NITRATE 

AND COMPANY

NUEVA YORK

NUEVA YORK, 18. — (U. P.). — 
Las bonos de la Anglo Chllean Nitra
to and Company del 4 1|2 o]o, por 
emisión de 1967, no se cotizaron.

MmHX'AGTJA, 18. — (UP.— 
íljqilcán Cerro Negro entró, 

mayor actividad; las 11a- 
'IfjiSt elovan verticalmente a 

¿¡altura de 510 metros y la 
de grasosa y negra ce- 
• ' ' i ha tomado ma- 

___proporciones.
[K techos de las casas en 

líon están hundiéndose por 
¿pnv ’•* ceniza; la cate- 
ai e León, una de las más 
lítiguas de América Latina, 
gtj en peligro de hundirse.

I
on seguida 
cendio en la 
d argentina

AIRES, 18 (U. P.)— 
xhijo- una explosión 
ció qu« ocupa la ra- 

LR-6 Radio Mitre, 
in fué seguida de un 
ue fué sofocado por 

os.

isión se debió a las 
■s acumuladas en el 
nde se guarda kero- 
ta, y tomaron contac- 
i chispa que se des- 
d encender la luz el 
arlos Grise, quien re- 
aduras de considera- 
iificio sufrió daños 
de importancia.

unan desea ir 
isil este año 
GTON, 18 (U. P.)— 
awley, embajador de 
lidos en el Brasil, di
es posible que el Pre- 
ranan encuentre la 

de visitar el Brasil 
ha posterior este año.

"El Presidente de- 
a side hecha una in
si lo puede insertar 

rama es seguro que 
je”.

¡ador Pawley se pro
bar a Río de Janeiro 
lompañado por su se- 
>or el Embajador bre
as Martins.

' que si el Presiden- 
¡1 viaje a Río, “sería

Inh de ?raSÍ volcánica 
nre proporcit tenhnc í
Imd están 1 
d peso de la 1

Según los cálculos hechos 
ocho millones de toneladas de 
arena cubren, cuyo «pesor es 
de siete pulgadas, la zona 
aí“Ja‘? de 40 kilómetros 
cuadrados.

Rómulo Rosales, geólogo 
opina que “como la actividad 
de Cerro Negro no produce 
erectos sísmicos, es causada 
por el incendio de los inmen
sos pozos petrolíferos que hay 
en esta región”.

BAJARON
BONOS

Caja 6 3|4 65 t n 64 3¡4 t 
BANCOS

Chile 473 v a 472 t
Hip. 349 n a 335 v
Italiano 142 t a 140 t 
Israelita 86 n a 85 t 
S. Americano 123 t a 121 t 

mineras
Ocuri 10 ve a 9 ve 
Punitaqui 23 14 cp a 23 tp
AGRICOLAS Y GANADERAS 

T. del Fuego 464 te a 460 te 
Viñas Unidas 44 1|2 n a 44 te

SALITRERAS 
Tarapacá 56 tp a 55 1|2 vp 

TEXTILES 
Sumar A 160 ve a 158 ve 
Sumar B 160 n a 156 ve 
Te.L Salto 64 1(2 tp a 64 ce 
T. Progreso 27 3|4 n a 26 3 4 op 
V. P. Alto B 38 1]2 tm a 38 cm

INDUSTRIALES Y VARIAS 
Alpargatas 88 ve a 84 tm 
Bima 128 n a 126 vp 
C. Melón 164 vm a 163 tm 
Cervecerías 115 1J2 tp a 115 
Cic 52 1[2 tp a 52 ve 
Elect, Ind. 55 te a 54 te 
Gas Stgo. 56 ve a 55 1|2 ve 
Indac 34 1|2 tm a 34 ve

SUBIERON
Oro 990 t a 992 c 

BONOS
Hip. Valpso. 6-1 60 1|2 c a 61 v 

MINERAS
G. Grade 27 cp a 27 1,2 tp 
AGRICOLAS Y GANADERAS

V. C. y Toro 47 1,2 tm a 48 cp 
TEXTILES

Vestex 26 te a 26 14 ce
V. P. Alto A 45 12 n a 46 te 
Yarur 194 te a 198 cp

INDUSTRIALES Y VARIAS 
Copec 26 3|4 te a 27 1,4 tp 
Enlozados 18 1(2 n a 18 314 cm 
Ingelsac 15 1|2 n a 16 te 
R. Urbana 454 te a 455 tm 
Sonavela 19 1,2 vp a 20 ce 
Vapores 193 ce a 194 1|2 tp

ASPECTO DE LA PLAZA
NUEVA YORK. 18 — (U. P ). r- 

Ei Mercado de Valeres cerró irregu
lar. Los bonos también Irregulares, 
y los del Gobierno de Estajos Uni
dos, no ee transaron.

Las ventas llegaron a un toial de 
902.009 acciones y 3.330.000 dólares 
en bonos.

El Indice Dow Jones dló in pro
medio de 184,60 para las acciones de 
empresas Industriales; 49 33 .'ara ias 
de las compañías ferroviarias, y -35.51 
para les de servicios públicos.

El volumen de las operaciones fué 
Inferior a un millón de acciones por 
primera vez en Julio. Los precios es
tuvieron irregulares, con cambios muy 
pequeños. -

do los resultados de la votación »o- 
bre el veto del proyecto de ley de 
reducción de los impuestos, a pesar 
de las noticias de Washington de que 
e] veto será mantenido.

Las acciones de aceros se tornaron 
flojas; las de automóviles se afir
maron fracclonalmente, siendo activas 
las de Chrysler»; las de petróleos al
canzaron nuevos niveles de alza. Dis
minuyó el volumen de las operacio
nes debido a que los precios estu
vieron irregulares. Los títu'os extran
jeros estuvieron irregulares.

En el mercado de productos, loa 
cereales y el algodón cerraron irre
gulares.

clones principales para concentrarse 
en contadas acolines especiales, pues 
los corredores parecen estar esperan-

BONOS CHILENOS EN 
NUEVA YORK

Los bonos chilenos que a con
tinuación se indican, obtuvieron 
ayer en Nueva York, la siguiente 
cotización: Chile Bonds 6 o|o, con 
vencimiento en 1960, 25 1,4; Chile 
Bonita del 6 o|o. con venclmiqp- 
to en 1971 25. y Chile Ca< 6 O'O. 
con vencimiento en 1962, 24

VC

Interoceánica 44 1,2 n a 44 ve 
Lamifún 66 tp a 63 1|2 tm 
L. Penco 44 tp a 43 112 ce 
Madeco 91 1|2 te a 89 vm’ 
Mademsa 32 1|4 cp a 31 3|4 vm 
Mecánica 64 n a 62 te
P. y Cartones 53 1'2 tp a 52 te 
Pizarreño 60 ve a 58 vm 
Sanitas 77 vp a 75 te 
Teléfonos 77 n a 76 ve 
Vidrios 39 1|4 tp a 39 vp

COTIZACIONES AL CIERRE

VALORES PERUANOS
Cotizaciones proporcionadas a LA NACION, por el señor Carlos Cova- 

rrubias V., Corredor de la Boira de Comercio de Santiago:
Cotizaciones proporcionadas a LA

Deuda Interna Unificada 6 o|o..................................................
Deuda Interna Obras Públicas 6 o|o 1930 .............................
Acciones Banco de Crédito de] Perú.....................................
Acciones Banco Wlese Ltdo. .. ...............................................
Acciones Banco Popular del Perú.........................-....................
Acciones Cia. de Seguro.» “La Nacional”..................................
Acciones Cía. de Seguros . .............................................................
Acciones Soc. Ganadera Corpacancha................... .....................
Acciones Cía. Peruana de Cemento Portland . ...................
Acciones Cia. ■‘Aríttro Fieid y La Estrella" Ltda...................
Acciones Cía. Manuf. de Vidrio del Peni ...............................
Acciones Cía. Nacional de Cerveza Callao . .. ................
Acciones Parva Domus.....................................................................
Acciones Empresas Eléctricas Asociadas...................................
Acciones Cía. Peruana de Teléf. Ltda. Com............................
Acciones Cía. Gran Hotel B-livar Com.......................................
Acciones Previsión Soc. An. de Capitalización......................
Deuda Nacional de Amortización .. .. ..........................................
Acciones Banco Internacional del Perú......................................
Acciones Cia Unidas de Seguros..................................................

LOS REMATES DE HOY

La señora Perón será 
recibida en forma no 
oficial en París

PARIS, 18.— (U. P.) — La se
ñora Eva Duarte de Perón, espo
sa del Presidente de la Repúbli
ca Argentina, no será considerada 
huésped oficial del Gobierno fran- 
Ce£.<.Cuand0 venga a Paris SRrá 
recibida en forma extraoficial por 
los más altos funcionarlos del Go
bierno, según manifestó esta no
che un portavoz del Quai D'Or- sey.

Agregó qué es probable que la 
invite a comer el Presidente de la 
República Vincent Aurlol, no en 
d palacio del Elíseo, que está ac
tualmente en reparaciones, sino 
en el palacio de Rambouillet don
de están viviendo Aurioi y su fa
milia.

También es posible que la se
ñora de Perón coma con el Minis
tro de Relaciones Exteriores Geor- 
ges Bidaul, y tal vez con el Pre
mier Paul Ramadier, pero las in
vitaciones serán hechas por las 
esposas de estos funcionarlos con 
un carácter privado.

La agetícla noticiosa Agencej 
France Press dijo que la señora ( 
de Perón estaría presente tam-1 
bién a la firma dei tratado co- i 
merclal franco-argentino, pero el' 
portavoz dijo que no podía con
firmar esto.
una maravillosa oportunidad pa
ra visitar las veinte repúblicas 
americanas al mismo tiempo. A 
él no le sería posible hacerles 
visitas personales a todas, pero 
sus Ministros de Relaciones Ex
teriores estarán en Río, y podría 
entrevistarse con todos ellos”.

ACTIVIDADES
Abajadores de la 
tea se reunirán

en Bandera 323
Ejecutivo de la 

gjjon Nacional de Tra* 
). de la Prensa cita a 
. sus. miembros para esta 

3 en p-_ 1L«raordinaria > 
(¡r L ] ligatorio, para tra- 
Jj^vamente lo rela- 

Hs el conflicto de los 
¿i °s .del sur y conocer

en punto a se
cón el ca
para tra-

. —necnas por 
SocIedad P®- 

« señor Victo.Sil. , EchagUe ? la 
few|«L„re3?uesta a dichas 
*>" rán«a fln de P°ner ¿¡CÍn"Mámente al c< 

«Wl M duranción llega

teL^ESIONAL

PElVQübros
en cnnAoi...।_ 4

con-
1 ya

n¿[esn '“«acimiento de
EKL 8 Peluanom,- ri., o

.....—-W uñ los 
^que'In ,Pe U(lueros de San- 
I*aparer lnformaclón equlvo- 
!• > "n b'n' ‘IMlcato invl- 

deber JroCeslo”al cumple 
Eeo«a« miiv i manlfestar que %e r" „y '^Portantes a que 
?l0s lnstant«8t¿r preocuPado 
1<0 (i\ <e^ do otras cosasU 'nterés general. 
Ewinr.,1., -0,s*e sindicato es- 

hll '■ • y no en Cate-

*‘0 de Téeni 
¡¡ lnstalad
o . "fiadores 
¿’fios de Chile

ictl’vn « su nue- • alo' ^U€cl0 com- 
’ sigue:
d°n Oscar Quinte
rón Rubén Salí

1 R.d°n Guillermo

Y UN MALETIN MUSICAL

Adquiera este conjunto 
con facilidades 

donde su Distribuidor

rca Víctor
GREMIALES

85? ANIVERSARIO DE LA 
ESCUELA "FERMIN VIVACETA"

Con especial solemnidad será 
celebrado mañana el S5.o aniver
sario de la Escuela Nocturna For 

' mín Vivaceta y el 21.o aniversa
rio de la Brigada de Boy Scouts 
Benjamín Franklin.

En atención a que- ambas ins
tituciones funcionan bajo los 
auspicios de la Sociedad de Ar
tesanos “La Unión” la directi
va de este Organismo, ha fija
do como número principal del 
programa elaborado, la entrega 
oficial del pabellón" norteameri
cano que efectuará el Excmo. 
señor Claude Bowers, Embajador 
de Norteamérica en Chile.

El programa consul.ta los sl- 
>guien<tes números:

9 horas: Tzamiento del pabe
llón nacional en el edificio so
cial, rindiendo tos honores co
rrespondientes las Brigadas de 
Boy Scouts Benjamín Franklin. 
Franklin Délano Roosevelt y Te- 
11o, de la Sociedad Igualdad y 
Trabajo; a las 9.30 horas: Ma
nifestación a los alumnos de la 
Escuela Nocturna y scouts, con
sistente en un desayuno y re-

INTERESANTE SESION 
CELEBRO COOPERATIVA 
DE HUERTOS "MEXICO”

La Cooperativa^ de Huertos 
Obreros "México”, celebró una ln. 
teresante reunión de su Consejo 
de Administración en la que so 
díó cuenta de la feliz tramitación 
que se to dló al Decreto sobre do
minio, en unos terrenos ubicados 
en San Antonio, los que servirán 
para instalar un campamento de 
reposo. Se ácordó hacer los traba. 
Jos necesarios, a fin de iniciar la 
construcción de un pabellón, que 
sirva para viviendas de emergen
cia. A la vez, se nombró a los se
ñores Enrique Jiménez Morales y 
Juan David Aros, para que re
presenten a la Cooperativa, en 
su calidad de delegados, ante la 
Confederación Nacional de Huer
tos y Jardines de Chile, y a los 
señores Oscar Valencia y Gui
llermo Radebach Osorio, para que 
ocupen los cargos de Asesor do 
Secretaría y Prensa y Propagan
da, respectivamente.

ROMERIA A LA TUMBA 
DE LA SEÑORA PABLA 
FERNANDEZ de ALCAINO

parto de golosinas, acto segui
do se desarrollarán una compe
tencia deportiva; a las 10 horas, 
se dará comienzo al acto en el 
salón de honor de la colectivi
dad. Interpretará los himnos chi
leno y norteamericano la orques
ta “Tino Ortta”; a las 10.30 ho-- 
ras, arribará el señor Embaja
dor por la calle Progreso, donde 
formarán las tres brigadas indi
cadas, equipos uniformados del 
deportivo Artesanos La Unión, y 
del Deportivo Fermín Vivaceta, 
como también alumnos de la Es
cuela Nocturna quienes rendirán 
los honores del caso; en segui
da, usará de la palabra dando 
la bienvenida el presidente de 
la sociedad señor Salvador Fer
nández Fernández; luego al hacer 
entrega del pabellón hablará “1 
señor Bowers; finalmente hablará 
a nombre del mutualismo Nacio
nal el presidente de la Confe
deración Mivtualista de Chito se
ñor Luis Mandujano Tobar.

Este acto flnalizá con inter
pretaciones folklóricas a cargo del 
dúo Rey-Silva y con un cóctel 
en honor de los invitados.

La Junta de Vecinos de la Po
blación. "Enrique Mac Iver”, invita 
a las distintas poblaciones de San
tiago, Juntas de Vecinos, comités 
e instituciones allegadas a la Ca
ja de la Habitación, como asimis
mo al público en general, a la 
romería anual que se efectuará ma 
ñaña a las 9 horas, en el Cemen
terio General, a la tumba de la 
señora Pabla Fernández de Alcai- 
no, madre del ex presidente de la 
Caja de la Habitación don Abra- 
ham Alcaíno -F.

La Junta organizadora ruega a 
las poblaciones, Juntas, etc., que 
deseen cooperar con su asistencia ¡ 
a este digno homenaje, concen
trarse con sus estandartes y dis
tintivos, en la Población Enrique 
Mac Iver, el domingo 20, a 
8.30 horas, de donde se dará 
rnienzo a la -romería.

DIRECTIVA. DE SIND. 
DE SUPLEMENTEROS

las 
CO-

ENTRE EL PERSONAL DE 
COCHES COMEDORES

El 4 de Julio último se eligió la 
mesa directiva del sindicato ge
neral de suplementeros de San
tiago, con asistencia de un fun
cionarlo del Trabajo.

Resultaron elegidas las siguien. 
tes personas: Presidente, señor 
Armando Ernesto Aragón Ponce; 
secretario, Luis-Godoy Flores; te
sorero, Marcos Rojo Cepeda y di
rectores: Osvaldo Neftalí Canto y 
Victoriano Reyes Cerpa.

Ultimamente se llevó a efecto la 
transmisión de directorio del Cen
tro de Perfeccionamiento de Co
ches-Comedores "Egidio. Bonfan- 
tl". La reunión se efectuó en el 
Sindicato Profesional de Emplea
dos Organización Nacional Hote
lera S. A., con asistencia de un 
gran número de socios.

El nuevo directorio que regirá 
los destinos de la institución du
rante el presente período, está com 
puesto de las siguientes personas: 
presidente honorario, don Jorge 
Pérez; vicepresidente honorario, 
don Juan Basslno. Presidente acti
vo, señor Enrique Rojas; vicepre
sidente, señor Luís Galdámes; se
cretarlo, señor Armando Prado; te
sorero, señor René Trujlllo; pro
tesorero, señor Orlando Román; 
comisión de sanidad, señor Her- 
nán Cañete; secretario de prensa, 
señor Pedro Ilenríquez B.

Entre los puntos del programa 
que cumplirá el nuevo directorio, 
se destacan: ayuda económica du-

INST. DE COOPERACION 
SANITARIA DR. GOMEZ 
LLUECA, SESIONA HOY

La directiva del “Instituto de 
Cooperación Sanitaria, doctor Gó
mez Llueca”, nos pide citar a to
dos sus miembros a una impor
tante reunión para hoy, a las 16 
horas, .en Santo Domingo 1378. 
Hay asuntos de gran interés" que 
tratar, por 7o que se encarece la 
asistencia.

Oro 992 c.
BONOS 

D. Interna 7-1 84 c. 
Garantía 7-1 83 1,2 c. 
Paviment. 7-1 83 1|2 c 
Mun. Stgo. 7-1 63 t. 
Caja 6 3¡4 64 3 4 t. 
Hip. 6-1 63 1,2 v. 
Valpso. 6-1 61 v. 
Debentures 56 v. 
B. Eléctricos 56 c.

BANCOS 
Chile 472 t. 
Español 255 t. 
Hipotecario 335 v, 
Italiano 140 t, 
Israelita 85 t. 
S. Americano 121 t.

MINERAS 
Andacollo 3 1|2 n. 
Cerro Gde. 27 1,2 tp. 
Condoriaco 2 3|4 v. 
Chaparal 2 c. 
Disputada 43 ve. 
Lota 88 n. 
Manganesos A. 16 n 
Ocuri 9 ve. 
Oruro 81 vp. 
Patiño 510 n. 
Punitaqui 23 tp. 
P. de Lobos 38 te. 
Rio Negro 3 n. 
Schwager 230 n. 
Tocopilla 82 vm. 
Totoral 15 n.

Vestex 26 1(4 cp.

Vic. P. Alto B 38 cm.
Yarur 198 cp.

GANADERAS Y AGRCOLAS 
Gente Gde. 226 n.
Laguna Bca. 109 n.
Sofruco 23 3(4 n.
T. del Fuego 460 te.
Viña C. y T. 48 cp.
Viña ia Rosa 25 1,4 n.
Viñas Unidas 44 te.

SALITRERAS
Anglo Chilena 470 v.
Lautaro 220 n.
Tarapacá 55 1|2 vp.

TEXTILES
* Caupolicán 83 n. 

Chiteco 139 1|2 ve. 
Fiap 77 ve.
Hilandería 20 n. 
Lino 120 tp.
P. Bella vista 130 n.
P. Concepción 60 ve. 
Paños Tomé 79 ve. 
Sacos 87 n.
Sederías Viña 61 n.
Sumar A 158 ve.
Sumar B 156 ve.
Tej. Salto 64 ce. 
Tex. Progreso 26 3|4 cp- 
Textil Viña 204 n.

EN VIÑA DEL 
MAR 

SE VENDE 
por enfermedad de su due 
ño, el Restaurant de más 
porvenir, situación envidia
ble, completamente insta
lado, arlrendo bajo, con con

trato.
Informes y detalles en:
Arturo Prat 205

Depto. B , de 19 a 21 horas.

INDUSTRIALES Y VARIAS 
Alcohles 18 n.
Alpargatas 84 tm.
Arrocera 30 te.
Ast. Habas 46 1(2 n.
Bima 126 vp.
Cemento M. 163 tm.
Cervecerías 115 ve.
Cic 52 ve.
C. Industrial 62 112 n.
Copec 27 1(4 tp.
Cristales 45 n.
Electr. Ind. 54 te.
Electro Met. 8 ce.
Emú 47 te.
Enlozados 18 3(4 cm.
Est. Químicos 30 t.
Farmo Química 94 1(2 n.
Fósforos 72 n.
Gas Stgo. 5b 1,2 ve.
Hotelera 10 n.
Immar 30 n.
Ind. barias 50 1,2 te.
Indac 34 ve.
Ingelsac 16 te.
Interoceánica 44 ve.
Lamifún 63 1,2 tm.
Lozas Penco 43 1|2 ce.
MadecO 89 vm.
Mademsa 31 3(4 vm.
Mecánica 62 te.
Muelles 23 1(2 ve.
Papeles y C. 52 te.
Pizarreño 58 vm.
Reí. de Viña 79 te.
Renta Urbana 455 tm.
Saavedra B. 190 te.
Sanitas 75 te.
Socoviec 69 n.
Sonavela 20 ce.
Tabacos 98 ve.
Tattersall 268 n.
Teléfonos 76 ve.
T. Panimávida 37 1(2 ve.
Universo 30 n.
Vapores 194 1,2 tp.
Vidrios Planos 39 vp.
Volcán 57 n.
Yarur 23 n.

Biblioteca perteneciente a ’.a Sucesión del señer Alberto Cruchaga Ossa, 
a las 10 y 14.30 horas, en Compañía 1390. Martílleles, señores Víctor Eyza- 
gulrre Lyon. Roberto Rivas Os=a y Hernán Eyzagulrre Lyon.

Menaje de casa del señor Hernán Mujica M., a las 10 30 y 15 30 
horas, en Avenida Tobslaba 1555. MartiUero, señor Ramón Eyzagulrre Gu-

MenaJe de casa de la señora Margarita F. de Rosenstlle. a las 14.30 
horas, en Bellavista 0237. Martilieros, señores Víctcr Araya L., Carlos 
Schmidt R. y Alfredo Recart.

Maquinarias de precisión, herramienta’, motores eléctricos, maquina
rias para fuentes d» soda, etc., a las 14.30 horas, en Alameda Bernardo 
O’Higgins 916. Martiliero, señor Nicanor Morticorena.

Gallineros, aves, enseres, etc., a las 14.30 horas, en Gran Avenida 
6775. Martiliero, señor Mario Vicuña Brou'.lon.

Muebles diversas de la Mueblería “El So!”, a las 15 horas, en Lira 219. 
I Martilieros, señores Víctor Araya L., Carlos Schmldt R. y Alfredo Recart.

Menaje de casa del comandante Germán Pimsteln. a las 15 horas, en 
Tegualda 1890. Martilieros, señores Jorge Balmaceda Alamos y Gustavo 

I Echeverría Vigil.

TRANSACCIONES DE PROPIEDADES

MERCADO DE CAMBIO
Cotizaciones proporcionadas a 

LA NACION, por los señores 
Yrarrázaval. Rodríguez y Cía. 
Ltda., Corredores 
de Comercio de í

¡ de la Bolsa 
Santiago.

Moneda;

Dollar D. P. .. 
Libra D. P. .. 
Nacional Exp. 
Dóllar Libre . 
Libra Billete . 
Nacional Billete 
Soles Billete .. 
Franco Suizo 
Franco Francés 
Lira ..............

Comp.

31.—
124.70

8.82
47.25

11.—

Vend.

31.10
125.70

INSPECCION GENERAL DE CASAS DE PRESTAMOS

REMATE DEPREÑDAsIÉPLAZO VENCIDO

AGENCIA DE SAN BERNARDO

SABADO 19 LE JULIO DE 1947

AGENCIA_______________________________________

Í0 30 "LA GRAN VIA”, Covadonga 647. S. Bernardo 74S34-77947
IXTRS
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§ BANCO ESPAÑOL - CHILE í
JUNTAS GENERALES ORDINARIA Y EXTRAORDI- • 

NARIA DE ACCIONISTAS

Don Jcaquin Prieto H„ compró a don Arturo Morandé; Avenida Vicu
ña Mackenna 7800, La Florida, en S 2.100.000.

Don Adolfo Flgueroa compró a don Filadelfo Maturana; Avenida Pro
videncia 2304. en S 1.000.000.

Don Miguel Güell y otro compraron a don Andrés Galilea; las sitios 
7 y 8 del lote Á, y parcelas 1 y 2 de la antigua chacra La Estrella, La
Florida, en S 847.317.

Dnña Carmen Alvarez y otros, cesión de don Senen Alvarez; derecho* 
Moneia 2329. en 5 700.000.

Doña Carmen Alvarez y otros, cesión de don 
Moneda 2339, en $ 700 00o.

Doña Carmen Alvarez y otros, cesión de don 
Aven da Hernán Cortés 1550, en $ 700.000.

Doña Carmen Alvarez y otros, cesión de don
Aven da Hernán Cortés 1554] 6, en 8 700 00b

Doña Carmen Alvarez y otros, cesión de don
Simón Bolívar ex Campo de Marte 95. en S 700.000.

Doñv Carmen Alvarez y otros, cesión de don Senén Alvarez; derechos 
Gálvrz 846. en $ 700 000.

Doña Carmen Alvarez y otros, cesión de don Senén Alvares; derecho* 
Moneda 1902114, en S 700.000.

Don Jesús E. Silva compró con permuta a don Casimiro Necochea; Pió 
Nono 25, estimada en $ 450 000.

Don Víctor Muñoz compró a don Eduardo Silva; Pedro L. Ferrer, ex 
Pizarro 2040(2, Ñuñoa, en $ 430.000.

Don Casimiro Necochea compró coi. permuta a don Jesús E. Silva; 
Lautero sin. Providencia, estimada en S 400.000.

Don Jerónimo Carigllo compró a Sociedad Lyon. Sarquis y Cía. Ltda.; 
Nueva 4, correspondiente al sitio 16, manzana 6, Urbanización Pedro de 
Valdivia Norte, en $ 307.000.

Doña Matilde Bloon compró a don Juan Errázurfz; Avenida Eleodoro 
Yáñez. correspondiente al sitio 8. manzana H., ex Estadio Alemán, Provi
dencia. en S 280.000.

Don Osvaldo Salas compró a Sociedad Lyon, Sarquis y Cía. Ltda.. calle 
7. correspondiente al sitio 17, manzana 16, Urbanización Pedro de Valdivia 
Norte, en S . 253.000.

Den Amador Roger compró 
5 245.000.

Don Germán Baeza compró 
en $ 240.000.

S?nén Alvarez; derecho»

Senén Alvaree; derecho»

Senén Alvarez; derecho»

Senén Alvares: derecho»

BOLSA DE CORREDORES DE
VALPARAISO

PRIMERA RUEDA
900Ó0 Paviment. 7-1 .. ..
580J Vidrios Planos Jl. 31 
900 Cia. Industrial .. .. 
200 Vidrios Pl. Agt. 21 ..
214 Viña..........................

50 Muelles Julio 31 ..
1000 Vidrios Pl. Agt. 21 ..
200 Hucke' OD Agt. 21 ..
300 Gas OD.....................
100 Cervecerías..............
100 P. Bellavista Agt. 21
100 Melón
100 Melón

1100 Melón
400 Melón
300 P. Bellavista Agt.

3000 Enlozados Julio 31 .
300 Madeco....................

Agt. 21 ..
Agosto 21
Agosto 21

21

83 112
39
61
39 1|4
79
23
39
72
55

116
129
162
163
162
161 1(2
128

18
90

MATADERO

303 Hucke Julio 31 ..
100 ' Muelles Julio 31 .

400 Emú Agosto 21 ..

SEGUNDA RUEDA 
200 Emú..........................

50 Patiño........................
200 Codina.......................

85 Codina........................
700 Vidrios Pl. Agt. 21 ..

20000 Mun. Valpso. ... ..
200 Tabacos....................

75 Ind. Varias..............
1000 Madeco Julio 31 .. ..
2C0 Ast. Habas Agt. 21 ..
500 Mademsa Agosto 21' 32 1,2
300 Madeco Agosto 21 ..

1800 Est. Químicos Agt. 21
700 Madeco Agosto 21 ..

90
29 1|2
89 3(4

MUNICIPAL
ENCIERRA DE ANIMALES Y PRECIO DE 

E AYER

Bueyes 
Novillos 
Vacas .

Id. de 
Terneros

Id. de
Cordero de 1.a

Id. de 2.a

de 1.a

VARA

Terneros .. .. 
Corderos .. .. 
Cerdos no hay.

Buey de 1.a
id. de 2.a

Novillos de 1.a 
id. de 2.a

Vaca de 1.a .. ..
id. de 2.a ..

Cordero Magallanes
Oveja de 1.a .. ..

id. de 3.a
Cerdos de 1.a

rante las enfermedades: cuota mor 
tuorla; asistencia médica, etc.

El directorio hace presente a los 
empleados y obreros de la Organi
zación Nacional Hotelera, que to
davía no hayan, firmado los regis
tros lo hagan tí la brevedad posi
ble, para poder acogerse a los be
neficios de la institución.

Cualquiera comunicación, se pue 
de dirigir a: Estación Alameda, 
oficina 39, Coches-Comedores.

Cítase a los señores Accionistas a Junta General Ordi
naria para el día 19 de julio en curso, a las 15 horas, en 

«1 local del Banco, en esta ciudad, calle Blanco N.o 839.
Cítase también a Jos señores Accionistas a Junta Gene

ral Extraordinaria, para ser celebrada inmediatamente después 
que termine la Junta Ordinaria y en el mismo local, con el 
fin de someterles un proyecto del Directorio para elevar e. 
capital del Banco de $ 120.000.000 a $ 150.000.000, me
llante la emisión de 300.000 nuevas acciones.

La Junta deberá fijar la forma en que se emitirán las 
acciones, en que serán pagadas y el precio y demás condicio
nes de la emisión.

En el caso de que el proyecto del Directorio sea aproba
do, la Junta deberá pronunciarse sobre la modificación del 
artículo quinto de los Estatutos Sociales, y deberá adoptar 
un artículo transitorio.

Valparaíso, 8 de julio de 1947.
ET. PRESIDENTE.

El Registro de Accionistas del Banco permanece cerrado 
desde el 8 al 19 de julio de 1947.

Sindicato Profesio 
tal de Empleados 
le la Caja de Acci- 
Lntes del Trabaio

ELECCION COMfT .RMFNT ' 
RIA DE DIRECTOR

Citase a elección complemen
tarla de director del Sindicato, 
para ei lunes 21. a las 17 horas.

SAN MARTIN 771

Id. de 3.a .. >. 
Grasa en rama .. 
Sebo de ovejuno ..

PRECIOS DE LOS 
Macnos mayores de

37 kilos ...................
Machos menores de

37 kilos..............
Cuero de vaca ... 

id. cordero .. ..

5.50
5.50

20.00 28.00

Feria Santa Rosa
Transacciones efectuadas en nue» 

tro remate de ayer viernes 18 de 
Julio de 1947.

OVEJUNOS
CAI 'ES: 92 a $ 398. San Fernan

do; 97 a 390, Chimbarongo; 52 a 148, 
Chillán: 50 a 142, Chlllán.

CORDEROS' 100 a 266, Pumanque: 
97 a 260, Pumanque; 116 a 200. Cu- 
rlcó; 120 t 212, Curlcó; 22 a 150, 
Pumanque.

OVEJAS: 8 a 320, Pefiaflor: 32 a 
320, Llolleo; 100 a 154. Pumanque.

LECHONES, 25 a 345. Peftaflor.

Dirección General de Obras Públicas

Departamento de Arquitectura
Solicitanse propuestas públicas para el suministro de fil

tros para dos Piscinas dej ESTADIO NACIONAL.
Las propuestas se abrirán en la Sala de Despacho del 

Director del Departamento de Arquitectura, el día 4 de agos 
to, a las 16 horas.

Bases y antecedentes en el Archivo Técnico dei Depar 
tq mentó.

Santiago, Julio 8 de 1947.
EL DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO.



______ 12 LA NACION. — Sábado 19 de julio de 1947

CAMA ÍO E O Í'P OTADOS
CUENTA

Se dió cuenta de:
l.o— Un oficio de S. E. el Presidente de 

la República, por el cual se hace presente la 
urgencia para el despacho del proyecto de 
ley que establece sanciones a los infractores 
en la venta del precio del pan .

—Quedó en tabla para los efectos de cali
ficar la urgencia solicitada. Posteriormente, 
calificada ésta de “simple”, se mandó tener 
presente y agregar a los antecedentes del 
proyecto en tabla.

2.o— Un oficio del señor Ministro de Ha
cienda, quien en cumplimiento de lo dispues
to en la Ley 8.732, remite copias de los de
cretos dictados en cumplimiento de dicha ley, 
por les cuales se conceden franquicias adua
neras para la internación de maquinarias 
destinadas a nuevas industrias.

3.o— Un oficio del señor Ministro de Eco
nomía y Comercio, con el que se refiere al 
que se le enviara por acuerdo de esta Hono
rable Cámara, relativo a la reorganización del 
Comisariato General de Subsistencias y Pre
cios.

4.0— Un oficio del señor Ministro de Agri
cultura, con el que da respuesta al que se le 
dirigió eg nombre de la Cámara, sobre envío 
de antecedentes relacionados con la adqui
sición de trigo en Argentina.

5.o— Tres oficios del señor Secretario Ge
neral de Gobierno:

Con los dos primeros se refiere a los que 
se le enviaran a S. E. el Presidente de la 
República a nombre de la Corporación, y que 
dicen relación con las siguientes materias:

Acerca del alza creciente del precio de la 
harina debido- a la especulación que se nace 
con este artículo y sobre el contrato entre el 
Ministro de Agricultura y la Asociación de 
Molineros del Centro, y

Sobre el envío de un Mensaje que aumen
te la asignación familiar de los empleados 
públicos.

Con el tercero, contesta a nombre de S. 
E. el Presidente de la República, el que se le 
enviara a petición del Honorable señor Ro
sales, sobre posible desalojo de los campesi
nos de la Hacienda “La Rinconada”, de San 
Vicente de Tagua Tagua.

—Quedaron ■ a disposición de los señores 
Diputados

6.0— Tres informes de la Comisión de Go
bierno Interior:

El primero, recaído en un Mensaje, que da 
el nombre de General Juan Mackenna a la 
calle principal del Cerro Yungay de Valpa
raíso;

El segundo, recaído también en un Mensa
je, que autoriza a la Municipalidad de Viña 
del Mar para vender a sus obreros y emplea
dos los bienes raíces de su dominio, en los 
cuales haya construido habitaciones baratas 
para los mismos.

El tercero, recaído en una moción de los 
Honorables señores Reyes y Concha, que es
tablece un nuevo plazo para que los funcio
narios de la Administración Pública puedan 
reintegrar las imposiciones que adeudan a 
la Caja Nacional de EE PP. y Periodistas, 
de acuerdo con lo dispuesto en el artículo 122, 
de la Ley 8.282, o Estatuto Administrativo.

7.o— Dos informes de la Comisión de 
Constitución, Legislación y Justicia, recaídos 
en los siguientes proyectos de ley:

El primero en una moción del Honorable 
señor Correa Letelier, que modifica el artícu
lo 213, del Código Orgánico de Tribunales, 
en lo relativo a que los Secretarios de Juz
gados que no sean abogados, podrán subro
gar a los Jueces para el solo efecto de dic
tar las providencias de mera sustanciación a 
que se refiere el artículo 70 de dicho Códi
go.

El segundo, recaído en una moción del Ho
norable señor Montt, que modifica el articu
lo 268 del Código Orgánico de Tribunales, que 
establece que los Jueces Letrados, los de Me
nor Cuantía y los Secretarios de Juzgados de 
Letras de Mayor Cuantía de Asiento de Cor
te de Apelaciones con más de cinco años de 
permanencia en la categoría, tendrán para 
los efectos de los ascensos, los mismos dere
chos que los funcionarios de la categoría in
mediatamente superior.

—Quedaron en tabla.
8.o— Un informe de la Comisión de Go

bierno Interior y otro de la de Hacienda, re
caídos en la moción del Honorable señor Pi- 
zarro, don Abelardo, que autoriza la erección 
de un monumento a la memoria del héroe 
del Combate Naval de Iquique, Capitán Ar
turo prat Chacón.

9.o— Un informe de la Comisión de Go
bierno Interior y otro de la de Hacienda, re
caídos en una moción del Honorable señor 
De la Jara, que ..utoriza a la Municipalidad 
de Mulchén para contratar un empréstito.

10.o— Un informe de la Comisión de Ha
cienda, recaído en una moción del Honora
ble señor Curtí, que condona los intereses 
panales que adeudaren los propietarios de 
viñas no superiores a cinco hectáreas.

—Quedaron en tabla
11 o— Cuatro mociones, con las cuales los 

señores Diputados que se indican, inician los 
siguientes proyectos de ley:

Los Honorables señores Rossettl, Ojeda. 
González Olivares, Durán, don Julio, Echeve
rría, Cárdenas, Oyarzún, Yáñez, Rosales, 
Leighton y Sepúlveda, que establece sancio
nes para los gerentes, administradores y fun
cionarios que autoricen el cobro de tarifas 
que no se ajusten con las leyes y reglamen
tos vigentes.

—Se mandó a Comisión de Gobierno Inte
rior.

Los Honorables señores Durán, don Fer
nando, Vial, Palma y Ceardi, que autoriza a 
la Municipalidad de Quilpué para contratar 
un empréstito.

Ei Honorable señor Palma, que autoriza a la 
Municipalidad de Quintero para contratar 
un empréstito.

—Se mandaron a Comisión de Gobierno 
In rlor y a la de Hacienda para los efectos 
de sus financiamientos

El Honorable señor Tapia, que hace ex
tensivos los beneficios de las leyes N.os 
3.379, 3 997, 5.730 y 7.998 a los empleados y 
obreros de las Cooperativas Ferroviarias.

—Se mandó a Comisión de Trabajo y Le
gislación Social.

12.o— Una presentación del señor Juan 
Arriagada A., en la que hace presente a la 
Honorable Cámara la necesidad de que se 
legisle respecto a la creación de una Oficina 

. Central de Domicilio, y, al efecto, remite un 
proyecto de ley sobre esta materia.
' —Se mandó a Comisión de Gobierno In

terior.
13 o— Una comunicación del Excmo señor

Embajador del Canadá, con la que acusa re
cibo de la que le enviara esta Honorable Cá
mara, con motivo de celebrar ese país el Día 
Nacional. ।

—Se mandó tener presente y archivar.

V.— TEXTO DEL DEBATE.—

—Se abrió la sesión a las 16 horas y 15 mi
nutos.

El señor COLOMA (Presidente).— En nom
bre de Dios, se abre la sesión.

Actas 16.a y 17.a, aprobadas.
Acta 18.a, a disposición de los señores Di

putados.
Se va a dar la Cuenta.
EL SEÑOR SECRETARIO DA CUENTA DE 

LOS ASUNTOS QUE HAN LLEGADO A LA 
SECRETARIA.

EL señor COLOMA (Presidente).— Termi
nada la Cuenta.

CALIFICACION DE LA URGENCIA DE UN 
PROYECTO DE LEY.

El señor COLOMA (Presidente).— E] Eje
cutivo ha hecho presente la urgencia para 
el despacho del proyecto de ley que establece 
sanciones para los infractores del precio de 
venta del pan.

Si le parece a la Honorable Cámara, se 
aprobará la simple urgencia.

Acordado.

I.—TRANSFERENCIA A LA CAJA DE RE
TIRO Y PREVISION SOCIAL DE LOS 
FERROCARRILES DEL ESTADO, DEL 
DOMINIO DE UNOS TERRENOS FIS 
CALES UBICADOS EN EL PUERTO 
DE SAN ANTONIO

El señor COLOMA (Presidente).— Entran
do a la Tabla de Fácil Despacho, correspon
de ocuparse del proyecto que transfiere a la 
Caja de Retiro y Previsión Social de los Fe
rrocarriles dej Estado, el dominio de unos te
rrenos fiscales ubicados en el Puerto de San 
Antonio.

El proyecto está impreso en el Boletín 
N.o 5,950.

Diputado informante es el Honorable se
ñor Brañes.

—Dice el
PROYECTO DE LEY:

“Artículo l.o.— Autorízase al Presidente de 
la República para transferir gratuitamente a 
la Caja de Retiro y Previsión'Social de los 
Ferrocarriles del Estado el dominio de los 
terrenos que forman la manzana N.o 26 en 
el puerto de San Antonio, comuna y depar
tamento del mismo nombre de la provincia de 
Santiago, con una superficie de 6.000 m2., y 
los siguientes deslindes: Norte, calle Dos Sur; 
Este, calle Sanfuentes; Sur, calle Tres Sur, 
y Oeste, calle Angamos.

Artículo 2.o— El Conservador de Bienes 
Raíces respectivo procederá a hacer las ano
taciones e inscripciones que correspondan pa
ra la transferencia de estos predios, previo 
decreto del Ministerio de Tierras y Coloniza
ción.

La transferencia que autoriza el artículo 
anterior no requerirá del trámite de la in
sinuación.

Artículo 3.o— La Caja de Previsión indi
cada construirá en los terrenos que se le 
transfieren casas-habitación que venderá a 
sus imponentes de acuerdo con su ley orgá
nica y sin considerar en el precio de venta 
el valor del terreno que gratuitamente se le 
lia transferido. 1

La institución beneficiada con esta ley, sin 
perjuicio de lo que estableaba su ley orgáni
ca y reglamentos, deberá dar preferencia en 
la venta de las casas que construya a los 
imponentes domiciliados en los departamen
tos de San Antonio y Melipllla.

No podrán acogerse a los beneficios de 
esta compra los inponentes que sean propie
tarios de un bien raíz adquirido por la Caja 
de Previsión a que se refiere esta ley.

Los compradores no podrán vender antes 
oe 10 años sin antes devolverle a la institu
ción vendedora un 10 o|o del precio de com
pra, en efectivo y al contado, a título dé in
demnización, por la gratuidad del terreno.

Artículo 4.o— Si dentro del plazo de cinco 
años, contados desde la fecha de la promulga
ción de la presente ley, las construcciones 
que se señalan no hubieren sido hechas, los 
terrenos no edificados volverán a dominio 
fiscal, debiendo el Conservador de Bienes 
Raíces respectivo proceder a la cancelación 
de las inscripciones de dominio que hubie
ren caducado por efecto de esta disposición.

Artículo 5.o— Esta ley regirá desde la fe
cha de su publicación en el “Diario Oficial”.

El señor COLOMA (Presidente).— En dis
cusión general ei proyecto.

Ofrezco la palabra.
El señor BRAÑES.— Pido la palabra, señor 

Presidente.
El señor COLOMA (Presidente).— Tiene 

la palabra el Honorable señor Brañes.
El señor BRAÑES— Señor Presidente, es

te proyecto que he tenido.el honor de some
ter a la consideración del Congreso Nacio
nal es muy simple y, entre otras cosas, viene 
a legalizar una situación de hecho producida 
a raíz de la dictación de un decreto por el 
Ministerio de Tierras y Colonización, por el 
cual se cedía a la Caja de Retiro y Previsión 
Social de la Empresa de los Ferrocarriles del 
Estado, por un plazo de veinte años, la man
zana a que hace referencia el proyecto

Por medio del proyecto de ley de que en 
este momento conoce la Honorable Cámara, 
se transfiere gratuitamente a la Caja de Re
tiro y Previsión Social de los Ferrocarriles 
del Estado la manzana designada con el nú
mero 26 en el plano regulador dej Puerto de 
San Antonio, cuyos deslindes están consig
nados en el articulo l.o.

En los artículos restantes, se establece la 
forma y modo como se ha de liace’r la cons
trucción de habitaciones, y la preferencia que 
hay que considerar en la ocupación de estas 
casas, favoreciendo ’a los empleados de los 
Ferrocarriles de los Departamentos de San 
Antonio y Melipilla.

Por el artículo 4.o del proyecto, se dispone, 
además, que si dentro del plazo establecido 
cn él, de cinco años, la Caja de Retiro y Pre
visión Social de los Ferrocarriles dei Estado 
no ha construido las habitaciones que aquí 
se proyectan, los terrenos no edificados vol
verán a dominio fiscal.

Esta es una necesidad muy sentida en el 
Puerto de San Antonio. Aprobado este oro- 
yecto, los ferroviarios podrán contar con ha
bitaciones higiénicas- y en condiciones dignas 
ae poder ser habitadas. De consiguiente, pido 
a Su Señoría que se sirva solicitar la apro
bación de este proyecto de ley.

El señor VALENZUELA.— Pido la palabra, 
oeñor Presidente.

SESION 19.a ORDINARIA, EN MIERCOLES 16 

DE JULIO DE 1947

(SESION DE 16 A 19 HORAS)

PRESIDENCIA DE LOS SEÑORES COLOMA Y 

ATIENZA

(VERSION OFICIAL)

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
palabra Su Señoría.P El señor CAÑAS FLORES.— Pido la pala- 

blEl señor COLOMA (Presidente).— A conti

nuación, Honorable Diputado.
EI señor VALENZUELA,— Hace algunos 

días los ferroviarios de San Antonio estuvie
ron'reunidos y, encontrándome yo altó. me 
pidieron que hiciera presente a la Honorable 
Cámara la necesidad de que se aprobara lo 
mas rápidamente posible este proyecto de ley, 
ya que en el programa de construcciones de 
la caja de Retiro y Previsión Social de los 
Ferrocarriles del Estado esta, consultada la 
construcción de estas habitaciones. Ademas, 
es indispensable que esto se realice cuanto 
antes, pues hay, en ese puerto, más de un 
centenar de ferroviarios que no tienen co
mo adquirir sus habitaciones. Tienen que pa
gar fuertes cánones de arriendo, siendo las 
habitaciones, en ese' zona, sumamente malas

Es costumbre que casi todos los terrenos 
fiscales sean repartidos entre casi todas las 
Cajas de Previsión, como se ha hecho con la 
Caja de Empleados Particulares, la de Em
pleados Públicos y Periodistas e, incluso, con 
la de la Armada. Sólo ha quedado ai margen 
de la legalización correspondiente la caja 
de Retiro y Previsión Social de los Ferroca
rriles del Estado.

Como he manifestado, hay más de un cen 
tenar de ferroviarios que trabajan en esa 
zona y que se beneficiarán con este proyecto 
de ley. Por lo tanto, ruego a la Honorable 
Cámara que lo apruebe por unanimidad, ya 
que con él se va a solucionar el problema de 
habitación en este pueblo.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Cañas Flores.

El señor CAÑAS FLORES.- Honorable Pre
sidente, el proyecto de ley que ha informado 
el Honorable señor Brañes, tiene para el Di
putado que habla cierto interés, desde el 
punto de vista de la Caja de Retiro y Previ
sión Social de los Ferrocarriles del Estado, 
de la cual es Consejero. Nos hemos encontra
do en esta institución con un verdadero es
tado de bancarrota en que la Caja se halla 
por situaciones de administraciones anterio
res, que no sé a quiénes corresponde, pero 
qué no han sabido resguardar, en la forma 
er que la Caja debe contemplar para sus im
ponentes, los intereses que a ellos concier
nen.

Este proyecto de ley viene, en gran parte, 
a salvar la situación de los obreros, que son 
imponentes de la Caja de Previsión Social 
de los Ferrocarriles. Quiero decir, en este 
momento, que apoyo el proyecto de ley in
formado por el Honorable señor Brañes, pe
ro que el problema que se refiere a la Caja 
de Retiro y Previsión Social de los Ferroca
rriles del Estado debe ser analizado en esta 
Honorable Cámara en una forma mucho más 
amplia, en una discusión en la cual partici
paremos, creo yo, los cuatro parlamentarios 
que representamos en esta Caja a la Hono
rable Cámara.

Por lo tanto, dejando constancia de que 
la situación de esta Institución de Previsión 
no es la que debiera tener en relación con 
las imposiciones que ha recibido y con las 
obligaciones que tiene, apoyo el proyecto co
mo una medida de salvaguardar los intereses 
que corresponden a los obreros ferroviarios 
imponentes de la Caja.

Nada más, señor Presidente.
El señor COLOMA (Presidente).— Ofrezco 

la palabra.
El señor MONTT.— Pidb la palabra.
El señor COLOMA (Presidente).— Puede 

usar de ella Su Señoría.
El señor MONTT.— Señor Presidente, los 

Diputados liberales vamos a votar favorable
mente este proyecto, porque ha sido estu
diado por nosotros en la Comisión de Traba
jo y contempla todas las situaciones que al 
respecto deben considerarse.

El señor COLOMA (Presidente).— Ofrezco 
la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación general el proyecto.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

aprobará en general el proyecto.
Aprobado.
Como no hay indicaciones, queda también 

aprobado en particular.
Terminada la discusión del proyecto.

que no sé a quiénes corresponde, pero

2 — DESTINACION DE FONDOS PARA El, 
LICEO DE HOMBRES DE VALDIVIA Y 
PARA EL SEMINARIO DE ANCUD.

El señor COLOMA (Presidente).— Corres
ponde ocuparse, a continuación, del proyec
to que destina fondos para el Liceo de Hom
bres de Valdivia y para el Seminario de An- 
cud.

El proyecto está impreso en el Boletín 
N.o 5,627, bis.

Diputado Informante es el Honorable se
ñor Correa Letelier.

Dice el proyecto de ley:
“Artículg único.— El Presidente de la Re

pública. entregará al Liceo de Hombres de 
Valdivia y Al Seminario de Ancud, la canti
dad de quinientos mil pesos ($ 500.000). a 
cada uno, con el objeto de que lo inviertan 
en la adquisición de material de enseñanza 
y elementos que faciliten su labor educacio
nal.

El gasto que demande la aplicación de la 
presente ley se imputará al rendimiento de 
la ley N.o 7,160. publicada en el “Diario Ofi
cial” de 21 de enero de 1942”.

El señor COLOMA (Presidente).— En dis
cusión general el proyecto.

Ofrezco la palabra.
El señor CORREA LETELIER.—, Pido la 

palabra.
El señor SECRETARIO.— Hay una indica

ción del señor Barrientes para que se agre
gue, después de la palabra Valdivia, “al Li
ceo de niñas de Osorno”.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Correa Letelier: 
a continuación, el Honorable señor Gonzá
lez Madariaga.

El señor CORREA LETELIER.— Señor 
Presidente, la totalidad de la representación 

parlamentaria en el Senado de las provin
cias de Valdivia y Chlloé, presento un pro
yecto de ley por el cual se destina la suma 
de $ 500.000 para el Liceo de Valdivia e igual 
cantidad para el Seminario de Ancud, con 
motivo de cumplir cien años de existencia.

Creo que no es del caso repetir los con
ceptos justicieros y verídicos que se emitie
ron con ocasión del centenario de ambos es
tablecimientos.

El financiamlento que tenía el primitivo 
proyecto, que imputaba el gasto al produci
do de la nueva y reciente alza del precio de 
la bencina debió ser modificado y la Comi
sión de Hacienda estimó que debía imputar
se el gasto al rendimiento del impuesto ex
traordinario al cobre, es decir a la Ley 
N.o 7,160

Los fondos que se consultan por este pro
yecto serán invertidos en la adquisición de 
material de enseñanza y elementos que fa
ciliten la labor educacional de- los estableci
mientos favorecidos.

Por estas consideraciones, pido a la Hono
rable Cámara se sirva prestar su aproba
ción al proyecto.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor González Mada
riaga; a continuación, el Honorable señor 
Barrientes.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Se
ñor Presidente, el Seminario ha hecho- una 
labor que no puedo menos que reconocer co
mo muy interesante. Tiene una población es
colar de 150 a 170 alumnos; pero también 
hay en Ancud, un Liceo coeducacional, con 
una población escolar de 557 alumnos, es de
cir, el Liceo tiene un alumnado tres veces 
mayor que el del Seminario.

Se ha creado aquí, como en todas partes, 
ciertas emulación entre un establecimiento 
y otro. De manera que en esta circunstan
cia, no creo que cumpliría con mi deber si 
fuera a darle mi voto favorable a este pro
yecto, sin pedir que se incluyera al Liceo. 
Coeducacional de Ancud. Su actual Rector, 
don Lorenzo Espinoza, ha venido a consoli
dar más el prestigio de este establecimien
to, al cual llegan alumnos desde Punta Are
nas y desde todas las provincias vecinas, 
porqiite es un plantel de primer orden.

Por estas consideraciones, formulo indica
ción para incluir en el proyecto al Liceo Coe- 
ducaclonal de Ancud.

El señor COLOMA (Presidente) — Tiene la 
nalabra el Honorable señor Barrientos.

El señor BARRIENTOS.— Señor Presiden
te, este proyecto ha sufrido dos modificacio
nes substanciales. En primer término, en cuan 
to al objetivo qúe se ha tenido en vista pa
ra consultar estos fondos, el primitivo pro
yecto se refería a que estos dineros se po
dían invertir en las festividades que cele
brarían estos dos establecimientos con moti
vo de su centenario.

La Honorable Cámara modificó este obje
tivo, en orden a que no era aceptable que 
para estas fiestas se diera esa suma a cada 
establecimiento y creyó más conveniente que 
esos fondos-se destinaran a la adquisición de 
material de enseñanza. En cuanto al finan- 
ciamiento, en el proyecto primitivo se impu
taba el gasto al rendimiento del alza del 
precio de la bencina.

Sin embargo, la Comisión de Hacienda es
timó que era aconsejable imputar el mayor 
gasto al impuesto extraordinario del cobre, 
y así lo propuso a la Honorable Cámara.

Pues bien, señor Presidente, si ya ha su
frido estas modificaciones el proyecto, yo 
quiero también hacer presente a la Corpora
ción, que un establecimiento educacional de 
la provincia de Osorno, tal vez con mayor 
urgencia, necesita fondos para poder habili
tar sus laboratorios y adquirir material de 
enseñanza. Me refiero al Liceo de Niñas, 
cuyo edificio, y su material, fueron destrui
dos hace veinte años por un incendio y hasta 
este momento no se han destinado los fon
dos necesarios para adquirir el material de- 
enseñanza que reemplace al consumido por 
el fuego. En efecto, el profesorado tiene que 
desarrollar sus clases en una forma que po
dríamos llamar teórica; destruyendo toda 
norma V todo principio pedagógico. Como si 
esto fuera poco, se consultó en el plan extra
ordinario, de obras públicas la suma de 
$ 1.500.000 para iniciar la construcción de 
un nuevo edificio para este Liceo; pero no 
sé por qué razones el actual Director de Ar
quitectura, con un desconocimiento total de 
los hechos, obtuvo del anterior Ministro que 
dejara sin efecto la disposición que autori
zaba los fondos consultados en esa partida, 
a fin de atender las necesidades de una Es
cuela de Artesanos de otra provincia, propó
sito muy justificado por cierto, pero que coln 
cide con el hecho de que en esta misma pro
vincia de Osorno hay una Escuela de Arte
sanos, cuyo establecimiento se quemó hace 
un año y, sin embargo, no se han consulta
do fondos para su edificación.

Lo justo habría sido que, si se destinaban 
esos fondos a una Escuela de Artesanos, hu
biera sido para ésta y no para otra; pero la 
verdad es que no se han consultado fondos 
ni para la Escuela de Artesanos ni p^ra el 
Liceo de Niñas de Osorno.

Por estas,razones. y confiado en el espíri
tu de justicia que anima a esta Honorable 
Corporación, he creído de mi deber presen
tar una indicación para que los beneficios 
que va a dar este proyecto de ley alcancen 
también al Liceo de Niñas de Osorno. En 
otra forma creo efue sería injusto el proyec
to: porque, más que los establecimientos 
educacionales particulares, reclaman ayuda 
directa del Estado los establecimientos que 
él tiene, y me parece aue sólo cuando éstos 
estén debidamente establecidos, será un de- 

. ber social atender a los establecimientos 
particulares, dohde se imparte una enseñan
za de acuerdo con la mentalidad de sus sos
tenedores.

Por estas consideraciones yo no me voy a 
oponer al proyecto, pero estimo de justicia 
aprobar la indicación que he presentado.

Nada más, señor Presidente.
El señor ROSSETTI.— Pido la palabra.
El señor MOYANO.— Pido la palabra.
El señor GARRIDO.— Pido la palabra
El señor COLOMA (Presidente).— Tiene 

la palabra el Honorable señor Rossetti; y, a 
continuación, los Honorables señores Moya- 
no. Díaz y Garrido.

El señor- ROSSETTI.— Señor Presidente 
deseo intervenir en este breve debate para 
apoyar en forma calurosa la indicación pre
sentada por el Honorable señor González 
Madariaga.

Me parece que el Liceo de Hombres de

Ancud, al Igual que el Semln 
techo a la munificencia del . 
vincia de Chlloé, como se U * 
muchas oportunidades en ... 
Cámara, está separada 
también espirltualmente del ,eat« > 
se debate en condiciones w *> h?¡ 
en el aspecto económico cení. ‘ W 
efecto, los únicos centros Í^IlV
Seminario y el Liceo.

Estimo que la Honorable '
blera hacer extensivos fe, ben^“» 
proyecto a otros estableclmS'1"8 «12 
nales, porque se correría el ri2 ^acl! 
n0 lograra ser despachado a dpT de 
seos de otros parlamentarios de deW 

. ciendo extensivos sus beneficio, yatlo h». 
hecho presente el Honorable ¿ñ?10 'o hi 
tos, al Liceo de Osorno En efí? Bar% 
ocurrir en este caso que el provS’ 
ra el financiamlento debido y Z “° 
finalidad de beneficiar cultural^* 63 h 
provincia de Chiloé, a la cual 5? ? a 5 
tartos le han dado impulso SP X- rla®ei. 
da. ’ ver‘a frmtrv

En esta ocasión vuelvo a insistir 
he hecho en sesiones anteriores Pn C0D10» 
lo .que se haga ñor Chiloé será sieS«Ue 
Por eso, deseo ñamar la atención ig
norable Cámara en el sentido de n a 9> 
bar indicaciones, siempre muy 
piradas, podría tener en definitiva ? 
de perturbar el despacho de este n 
que es de verdadera necesidad Pr°yei

Cualesquiera que sean las creencia a , 
señores Diputados, deberán reconocer Üe * 
obra del Seminario es una alta obra 
tura, como lo es también ia del Liceo de

Los que hemos vivido en la provineh 1 
Chiloé, los que hemos conocido y sufrí? ? 
dolores de las deficiencias materiales 
fíelo del Liceo de Ancud, por falta de r 
sos, estamos ciertos de que se hace una? 
de bien público al apoyar el despacho k 
mayor brevedad posible, de un proyecto m! 
redundará en beneficio de la cultura £ 
proyecto debiera ser apoyado por todos« 
Honorables colegas.

' Por esto, yo voy a apoyar con todo énfi 
sis la indicación del Honorable señor Goni 
lez Madariaga y espero que la Honorable cS 
mara tendrá a bien aceptarla también. 1 

Al mismo tiempo, espero que el Honoral¿ 
señor Barrientos tendrá la amabilidad i 
retirar su indicación que, en cierta fonni 
puede perturbar el pronto despacho del ¿J 
yecto en debate.

Nada más, señor Presidente.
El señor'COLOMA (Presidente).— Tiene i 

palabra el Honorable señor Moyano.
El señor MOYANO.— He pedido la palabn, 

señor Presidente, para rogar a la Honorab 
Cámara que apruebe este proyecto, porque 
envuelve la realización de una obra de jnst 
cia en beneficio del Liceo de Hombres de Vi 
divia.

Este establecimiento educacional es uno 4 
los más importantes de la zona sur, Por si 
aulas han pasado legiones de jóvenes q?. 
más tarde, han sido propulsores del progrea 
de la Provincia de Valdivia y de la zona au- 
tral del país. Tiene un cuerpo distinguido4 
profesores, que vive dedicado al cumplimienl 
de sus labores profesionales, tal como ocunt, 
debo reconocerlo, en todos los establecímlsg 
tos de esta naturaleza.

Es, pues, de toda justicia aprobar este jSfr 
yecto que otorga quinientos mil pesos pin 
la adquisición de materiales de enseñanza! 
elementos que faciliten la labor educacional 
del plantel..

Quiero solamente advertir que hay un emr 
en el Boletín que tengo a la mano, donde» 
dice que “se destinan 500 mil pesos con í 
objeto de que “no” lo inviertan”..• etc. I 

Parece que, por un error de imprenta, < 
ha incluido la palabra “no” que, sin duda, 4 
aparece en el ejemplar original del prejfl 
to. -J

El señor COLOMA (Presidente).- 
corregido en el informe de la Comisión c- 
Hacienda. . „

El señor MOYANO.— Perfectamente,5 
ñor presidente. Salvado este error, qu | 
reiterar a la Honorable Cámara la 50 
de que se sirva aprobar el proyecto en s - i 
ma que ha sido presentado a esta H | 
Corporación. „ , j'

El señor COLOMA (Presidente) 
palabra el honorable señor Díaz.

El señor DIAZ— Aunque los Diputa 
munistas somos partidarios de la 
impartida por el Estado, no vamosi 
cuestión porque se destina una c 
dinero a un Seminario, establecimiento^  j 
caeional de carácter religioso, y e 
nuestro voto de aprobación. R e-.

Quiero también manifestar que ,u{p 
pieza por agregar otras instituc .s 
clónales a los beneficios de esta w, a 
financia con las entradas Pr 
alza de la bencina, corremos el ne»8 
quede desfinanciada. . . jj ir

• El seño/ ROSSETTI— Tiene toda ., 

zón Su Señoría . _ue j0 H
El señor DIAZ— De manera qu 

sería que se aprobara el proy rtlin!¿»; 
salió de la Comisión y en otra _ j 
acompañaremos con el mayo i

- Quintín Barrientos a 
en el sen >d" ' .

....... ,i n0 me n0i» 
. __ JarPmOS 11 <

norable señor Quintín Baf\^¡ode- 
hecho una indicación en el se lw/u,n 
al Liceo de Osorno, si •— ■ s nu«“;

De modo que nosotros da probado j
votos para que ste Pr°yec¡® benefl010I 
por mi parte, dejo la palabra 
su pronto despacho. . ,ar)fP) - 'El señor COLOMA (Presidenten- 1El señor COLOMA (P«slae”rrli(,. 
palabra el Honorable señor ü» e> i

El señor GARRIDO.- 
putado informante, Honorable » 
Letelier, maniffestara si esne h 0 es 
tiene su origen en el K*'n" 
compatible con la última r parla® 
cional que restringe la ¿"lc‘Sos. 
taria en materia de gastos p

El señor CORREA LETE^'It^ y 
Su Señoría repetir la pregu ngulta íj-

El señor “RRro°'T„Amante. «ífl 
g0 al señor Diputado »'°r' m“yor «£,. 
proyecto, en cuanto 
se contrapone a la reforma id

El señor CORREA LETEL EB■ los 
ma constitucional se re, epreaCión 
gastos que signifiquen la tosden 
vos cargos públicos y tos pncioneS 
dos; no se refiere a las sab’e® eWc J 
otorguen a lo5 estílblecllLma 1 
les. Dé manera que la ref ™ riainenl’ 
que restringió la iniciativa P ajena v 
materia de gastos públicos, 
yecto en debate.
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t—gARrID0,“' Muchas Eracias> 

{¿ble ^^pres’idente, descubro la posl- 
W3. se p =e construyan establecimien- 

de cíales en algunos pueblos de la 
njucaci°a majaderamente lo he venido 
B108'^Tsde hace tantos años.
E¡¿ido Ogidad de que se construyan 11- 

K«lste necfln= de tanta importancia como 
pulncud La única dificultad reside 

P3tfia y 711Ot¡ pueblos deben cumplir por 
!Je a siglo de vida para poder disfru
to “beneficios de una ley como la que 
A d.ebate‘ ^tos pueblos que han logra- 

W” de un siglo, porque asi, podrán 
»díir "hp los establecimientos educacio- 
<r Íps son indispensables.
í®16- de los informes que tengo a la 
®V pdo advertir que la Comisión de 

L». ? da al proyecto un financiamiento 
del que aprobó la Comisión de Edu-

.1et0 de que se despache pronta- 
Wn e\° proyecto, voy a dejar la palabra;

eSte nuiero expresar mi deseo de que 
£ Ministro de Educación haga un con- 
|jtñor todio de las necesidades educacio- 
»>doeL distintas regiones del país... 
B-or COLOMA (Presidente).— Ruego 
£1 ^¡Jores Diputados se sirvan guar- 

1^° GARRIDO.— ---Para evitar que 
a esta desigualdad tan enorme que 

ciudades con una población de 
de cuarenta mil habitantes, cuen- 

’F n todos estos servicios; en cambio, 
' K esencialmente industriales, como el 
ll&taié y el primer puerto militar de la 
1r^ca’ Talcahuano. no tienen, como muy 
F0, Ha anotado un Honorable colega, los 

■^cimientos de educación de que debe- 
Edisponer- No cuentan, señor Presidente, 
«edificios propios, y los que arriendan no 
? siquiera adecuados para estos servicios. 
p0. io tanto, ya seria tiempo que ei se- 
fi jíinistro de Educación indicara seria
re cuáles son los pueblos de la República 
, deben ser favorecidos con la construc- 
| ¡fe estos liceos, o que deben ser repara-

Bítñor DIAZ.- ¡El 99 o]o!
J seóOr GARRIDO.— En consecuencia, 
«presidente, dejo la palabra, dando mi 
¿¿ación a este proyecto y reiterando mis 
Raciones para que el señor Ministro 

¡L Educación las considere. Aunque sean' 
[aderas estas observacfilones, ¡y yunque 

। ¿gunos Honorables colegas no le6 agra- 
» a mí me gusta ratificar hechos que 

.pueden probar fácilmente.
S señor COLOMA (Presidente).— Ofrez-

B |g palabra.
Ofrezco la palabra.
Cenado el debate, 
ü votación general el proyecto.
S¡ |E parece a la Honorable Cámara, se 
¡sobará en general el proyecto, 
¿probado.
Las indicaciones formuladas por los Hono- 
K Diputados señores Martínez, González 
idariaga y Barrientes, son improcedentes 

dentro de la Hora de Fácil Despacho.
Terminada la discusión del proyecto.

ERECCION DE UN MONUMENTO EN LA 
CIUDAD DE SANTIAGO A LA MEMO
RIA DEL HEROE DEL COMBATE NA
VAL DE IQUIQUE, CAPITAN ARTURO 
PRAT CHACON.

n señor COLOMA (Presidente).— Corres- 
continuación, ocuparse del proyec

ta que autoriza la erección de un monu- 
Esnto a la memoria de Arturo Prat.

Boletín N.o 5,668.
El señor SECRETARIO.— Dice el proyecto 

de ley:
“Articulo l.o— Autorízase la erección de 

^1 monumento, en la ciudad de Santiago, a 
h memoria del héroe del Combate Naval de 
¡ítique, Capitán Arturo Prat Chacón.
3 gasto que demande la aplicación de la 

pesente ley se costeará:
a) Con una subscripción popular que se 

efectuará en todo el país el 20 de mayo de 
B.

b) Con tres millones de pesos que propor- 
Wá el Consejo Superior de Defensa Na- 

con cargo a los recursos que le ha 
destinado la ley N.o 7,144.
Artículo 2.o— El monumento deberá reu- 

® los requisitos que determine el reglamen- 
Jde la presente ley, y para su aplicación 
<®erá abrirse concurso público.
«te concurso será resuelto por una Comi

té especial, compuesta por nueve mlem- 
en la forma siguiente:

JJs designados por el Presidente de la Re-

Q Director General de la Armada; 
ti Comandante en Jefe del Ejército; 

^Comandante en Jefe de la Fuerza Aé-

Director General de Carabineros;
‘ Alcalde de Santiago;
« Presidente del Centro de ex Cadetes 
m Dlales de la Armada, de Santiago, y 
i Presidente del Colegio de Arquitectos.

la fJhU1° 3,0~~ La Presente ley regirá desde 
IgF de su publicación en el “Diario Ofi- 

señor PIzarro (don Abelardo).— Pi-
Y Palabra.

señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
0 ,a-Su Señoría.

¿jj5nor BIZARRO (don Abelardo).— La 
ij jxju 11 de Gobierno Interior, ha informa- 
bonoy d Uanimidad na moción que tuve el 
h erecci6nPrtesentar’ P°r la que se autoriza 
tila , un monumento a Arturo Prat, ¿“Wd de santiago.

We está de más en la Honorable 
de Diputados de Chile, dar mayores 

p s Para justificar esta moción. 
tiw¿“s™e¡a de mi Honorable colega señor 

(jp diputado Informante de la Comi- 
'^»¡siónHaCÍenda’ debo manifestar que dicha 
to de ? aPr<>bó por unanimidad este proyec- 

. creo we la Honorable Cámara 
El lo mismo ahora.

c°L0MA '(Presidente).— Ofrezco 
15'es°r CAÑAS PLORES__ Pido la pala-

Presidente.
Wabtá'w COLOUA (Presidente).— Tiene la 

El Señ honorable señor Cañas Flores. t 
^ra: > , CAÑAS FLORES— Honorable Cá- 
^orablp511108 fucilarnos de la iniciativa del 
í'Je nos diputado Liberal, señor Pizarro, 

BMlgr pernúte aprobar un proyecto que 
“tinum erepción en la capital del país de 

^Po desnJntC a la memoria del hombre que 
i íe la nderse de todas las materialida- 
¡Jtiayor ilda para poder ofrendar a Chile 
v ft'ns p °ria después de la que le diera 

l!,erta¿ las luchas por su independencia 

í Países de América, señores Diputa-

dos, se venera a los héroes con grandes y fer
voroso amor patriótico, porque no hav otr-, 
Mtri ” dl! ,lncukar “ juventudes ef amor 

sentido de solidaridad humana 
que levantando efigies que recuerden e„ 
bronce en el mármol o en la piedra) a qme- 
deSsu „retr“On SU VM? P°r la ‘■Wendencm 
íoeraeS ’ y por de~

gura cumbre d^ AméSalatj^T05 ““ 
á i ^'“ciica luauna; su acción se 

nutrió en !as enseñanzas que diera la legen
daria Marina de Inglaterra, templada por su 

del mar y acenluda por sus do
tes de mando. En el Pacífico - y sin tocar al 
heroe legendario del Perú -, no hay otro que 
S atXpa.rtrsele ni 9ue meretoa 
justo titulo este monumento que en su gloria 
y en su honor se proyecta levantar.

Nosotros, los Diputados conservadores, que 
cultivamos un fervoroso amor a la Patria, en 
toda Su Integridad, desde sus virtudes rellgio- 
t,«iohj5a S.US vlrtudes cívicas, apoyamos en
tusiastamente el proyecto del Honorable Di- 
putado señor Pizarro. Hacemos votos por que. 
ojala, en cada pueblo de Chile pueda levan
tarse un monumento a los hombres superio
res de este país, de cualquiera ideología que 
ellos hayan sido, siempre que hayan contri
buido a la grandeza de nuestra Patria, sea con 
un grano de arena, como én el caso del más 
modesto de ellos, o con una mole inmensa, co
mo en el caso de Arturo Prat, para que sepa
mos, nosotros y también lo sepan las futuras 
generaciones, encontrar una ruta de ense- 
ñanza cívica y un símbolo para el porvenir de 
la Patria.

Nada más, señor Presidente
_ El señor BERMAN.- Pido la palabra, se- 
ñor Presidente.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Berman.

El señor BERMAN.— Señor Presidente, en 
la Comisión de Gobierno Interior, como Dipu
tado Comunista, di mi voto afirmativo a esta 
iniciativa para erigir, en la capital, un mo
numento a la memoria de Arturo Prat Cha. 
cón.

Estimamos feliz esta iniciativa.
El señor PIZARRO (don Abelardo).— ¿Me 

permite una interrupción?
Es para solicitar la prórroga de la Tabla de 

Fácil Despacho hasta el término de la discu' 
sión de esté proyecto.

Varios señores DIPUTADOS.— Muy bien.
El señor COLOMA (Presidente).— Solicito 

el asentimiento de la Sala para prorrogar la 
Tabla de Fácil Despacho hasta el despacho 
de todos los proyectos que figuran en ella.

El señor BAEZA.— ¡Muy bien!
El señor COLOMA (Presidente).— Acordado. 
Puede_ continuar Su Señoría.
El señor DIAZ.— ¿De todos los proyectos o 

de éste solamente?
El señor COLOMA (Presidente).— De to

dos, Honorable Diputado.
El señor BERMAN.— Manifesté en esa opor

tunidad nuestra sorpresa por el hecho de que 
en la Capital de la República no se hubiera 
levantado un monumento a la memoria del 
primer hombre de nuestra Marina Nacional.

Esto no ocurre en provincias, donde existe 
una serie de manifestaciones que recuerdan 
al héroe de Iquique. Aún los pueblos más pe- 
queños presentan bustos o relieves que reme
moran sus hazañas.

Esta iniciativa nos parece oportuna, ade
más, ya que el año próximo se cumple el cen
tenario del nacimiento de Arturo Prat Cha- 
cón.

Aun más, hemos estimado que este monu
mento, no solamente significa honrar la me
moria de este héroe, sino la memoria de to
das las glorias de nuestra Marina Nacional, 
en la capital de Chile, por ello que propuse > 
fué aprobado por la Comisión de Gobierno 
Interior, que fuera financiado por suscrlp- 
ción popular en todo el país.

Ha hecho bien el Honorable señor Canas 
F1—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTA

DOS A LA VEZ.
El señor COLOMA (Presidente). — Puede 

continuar Su Señoría.
El señor BERMAN.— ... al decir que e«s 

clase de homenajes a la memoria de los pró- 
ceres de la patria o de los hombres mas no
tables de la ciudadanía deben repetirse al 
máximo, pues así las enseñanzas que encie- 
rran sus grandes actitudes, se grabarán en a 
mente de las futuras generaciones.

Siempre tengo presente una actitud de Ar
turo Prat, una pregunta que no olvidamos 
nunca, porque indica que, además de su sen
tido de la disciplina, de su amor a la patria, 
conocía a los hombres y se preocupaba de sus 
necesidades, especialmente en la hora del 
cumplimiento del deber, porque solo se puede 
cumplir bien cuando se satisfacen las necesi
dades primordiales del ser humano.

Es una interrogación que se ha hecho po 
polar, la que el día 21 de Mayo lanzó Artu 
ro Prat antes de empezar el combate. Pre 
¡juntó.: ;,“Ha almorzado la gente ?
8 Y esta interrogante, señor Presidente, es 
una de las mayores enseñanzas quinos da el 
día 21 de Mayo, no -------- -
na y demás personal de la Defensa 
sino para todos los hombres que 
PO¿j:iIáPre°adaSbomb“i’™da político repitiera 

siempre- , “Ha almorzado la gente"? y, en se
guida, lanzara a la gente al trabajo y al pro- 

^Varios "señoíes '’d'ÍpUTADOS.- Muy bien. 

HTfTeñor CBERMAN. — Por esta enseñanza, 
ñor esta fecha que está clavada en el corazón 
y en el cariño de Chile, y por el hombre que 
la glorifica, nosotros los comunistas, litamos 
afirmativamente este proyecto.

El señor ROSSETTL— Pido la palabra, se 

“ei señor DIAZ— Pido la palabra, señor Pre. 

S1Ein®ñor COLOMA (Presidente). - Puede 
usar de la palabra el Honorable señor Rossetti, 

continuación el Honorable señor Díaz.
El señor RÓSSETTI. - Señor Presidente, 

creo que la Honorable Cámara debiera en es- 
tos momentos expresar una profunda emo- 
X litando se va a rendir el homenaje mas 
destacado a la figura sobrehílente de Chile 
en la Guerra del Pacífico.V deben hacerlo, porque el personaje cuya 
memoria estamos honrando en estos 
tes no es sólo uñ marino glorioso,. sino que 
es una suerte de sujeto excepcional en el 
Continente por sus condiciones morales, por 
SU valor, por su cultura, por su arrojo y por 
una cantidad de condiciones especial^ que 
lo convierten en un símbolo de lo que es el 
valor y la dignidad humanos.

Quisiera que este homenaje, que tiene ef€c- 
to^tat rnacional, tuviera todo el verdadero 
carácter que la Honorable Camara quiere 

darle.

solamente para la Marl- 
Nacional, 
trabajan

y, en se-

Al erigir un monumento a Prat, nosotros 
no intentamos, en ningún momento, reabrir 
las heridas que dejó la pasada Guerra del 
Pacífico, que es considerada hoy en América 
como una especie de guerra civil entre dos 
pueblos hermanos que se quisieron y que se 
querrán siempre.

Por eso me voy a permitir proponer una 
modificación al proyecto de ley, que estoy 
seguro el Diputado Informante va a acéptar 
gustoso, y consiste en que, en el zócalo del 
monumento a Prat, figure la carta que don 
Miguel Grau —otro héroe tan grande como 
Prat le dirigiera a la viuda de este marino 
el día aciago del 21 de Mayo.

Y entonces, señor Presidente, la Honora
ble Cámara entiende que junto con honrar 
a Arturo Prat, honra también el heroísmo y 
la grandeza de la epopeya de los hombres que 
lucharon y murieron por una causa justa.

En el Perú, hace cuestión de un año, el 
Congreso conoció un proyecto de ley desti
nado a autorizar la erección de un monu
mento a Prat y a Grau juntos. Creo que 
pronto este proyecto será ley en la Repú
blica hermana. Este hecho fué difundido por 
el cable, pues se entendió en él la existencia 
de un propósito de unir, en el Corazón de los 
pueblos, a los grandes héroes de estos dos 
países.

La amistad entre Chile y Perú es esencial 
para la paz del Continente. Todo l0 que se 
haga por robustecerla y por afianzarla es 
obra patriótica.

Los que hemos estudiado la historia de las 
guerras del Perú, sabemos de las grandes 
vinculaciones que tuvieron los dos pueblos. 
Estaban unidos por vínculos de familia, por 
la amistad, por la historia venida desde tiem
pos de la Conquista, cuando el Adelantado 
Almagro descubrió este país.

Por esto, hay necesidad absoluta de que 
la Honorable Cámara, conjuntamente con 
rendir este homenaje,, que Prat se merece, 
también deje testimonio de su perfecto espí
ritu americanista, de su afán de paz y de 
su deseo de glorificar a los héroes de dos 
pueblos que lucharon en una guerra que es 
un ejemplo de heroísmo por la nobleza de 
los sentimientos y por principios que después- 
no se han visto aceptados por otros pueblos. 
La Guerra del Pacífico no fué una vergüenza 
ni para el Perú ni para Chile. Otras sí que la 
han constituido para pueblos civilizados, por 
los crímenes que en ellas se han cometido.

La Guerra del Pacifico fué un ejemplo de 
heroísmo jamás igualado.

Por eso creo conveniente que los peruanos 
sepan que cuando recordamos a Prat, tam
bién recordamos a Grau, su compañero de 
gloria.

Cuando murió Grau, don Benjamín Vicuña 
Mackenna escribió un artículo, maravilloso 
por lo elevado de sus sentimientos. Por otra 
parte, en el Perú también se rindió homena
je a Prat. Los dos pueblos habíai? entendido 

• que estos hombres eran la culminación y el 
símbolo de su grandeva.

Por eso haría indicación para que la Ho
norable Cámara por lo menos tomara el 
acuerdo de que, en el monumento a Prat, se 
inscriba esa carta famosa que Grau dirigió 
a la viuda de nuestro héroe, carta que cons
tituye un ejemplo de caballerosidad' y de 
grandeza.

En los colegios, tanto del Perú como de 
Chile, debiera enseñarse la epopeya de Iqui
que como ejemplo de lo que fueron dos gran
des pueblos, pues la Guerra del Pacífico fue 
la que demostró las grandes virtudes de estos 
dos países.

Por estos motivos, creo que mi insinuación 
será aceptada por el Honorable señor Piza
rro, autor de esta gran idea, con quien com
parto sus sentimientos de confraternidad 
chileno-peruana. Estoy seguro que el Congre
so peruano y la opinión pública del Perú ve
rán con satisfacción profunda que, pasado el 
polvo de la guerra y el humo de la pólvora, 
estos países se han reconciliado en una for
ma que debe ser ejemplo para los demás 
pueblos de América.

Nada más, señor Presidente.
El señor DIAZ.—Pido la palabra señor Pre

sidente.
El señor MONTT.—Pido la palabra.
El señor COLOMA (Presidente).—Tiene la 

palabra el Honorable señor Díaz; a continua
ción, el Honorable señor Montt.

El señor DIAZ.—El estudicr de este pro
yecto de ley, señor Presidente, está dando 
motivo para rendir homenaje a uno de los 
hombres más grandes de la historia patria. 
Prat no sólo es admirado por el pueblo de 
Chile, por el acto guerrero de que fué el 
principal protagonista. Eso fué solamente la 
culminación de toda una vida llena de dig
nidad, de corrección, de honradez, tanto pú
blica como privada.

El Honorable señor Cañas Flores ha ma
nifestado que es bueno que, en nuestro país, 
se recuerde a los grandes hombres, cualquie
ra que haya sido la ideología que ellos hayan 
tenido, siempre que hayan contribuido, con 
su esfuerzo, a dar a este país progreso, bien
estar- y honor. En la historia de nuestro país, 
señor Presidente, figuran nombres de muchos 
ciudadanos que también merecen tener un 
monumento dentro del territorio nacional. Si 
nos remontamos al tiempo de la Conquista, 
veremos que, entre los indios, también hubo 
héroes que guardando las proporciones, no 
desmerecen en nada a ninguno de los héroes 
del tiempo de la Independencia, y a los que 
han aparecido en las guerras sostenidas por 
nuestro país. En el Cerro Santa Lucía, se ha 
levantado un monumento a Caupolicán. La 
historia patria nos enseña que Lautaro, tam
bién fué un gran héroe, un general, un con
ductor de masas, inteligente y capaz entre 
todos los indios de su tiempo. Sin embargo, 
a este héroe no se le ha rendido hasta la fe
cha el honor que debiera rendirle la ciuda
danía, tal vez por aquello de haber sido un 
indio o haber sido ‘•pueblo”, como efectlva- 

- mente lo fué.
Hace pocos días, señor Presidente, se ha da

do la aprobación, en esta Honorable Cámara, 
a un proyecto de ley que destinaba una can
tidad de dos millones de pesos para el mo
numento de otro gran hombre de nuestro país, 
a quien nosotros, los obreros, principalmente, 
respetamos y cuyas enseñanzas son un conti
nuo ejemplo. Me refiero al ex Presidente Bal- 
maceda, que también supo defender la dig
nidad y los intereses de nuestro país, y, espe
cialmente, nuestras riquezas, como el salitre.

Sin embargo, hay otros hombres, entre ellos 
un obrero, que enseñó a la clase obrera chile
na, como el que más, a respetarse a si misma; 
a superar sus errores; a organizar su educa
ción y su cultura, y a dirigir sus propias or
ganizaciones.

Este hombre fué Luis Emilio Recabarren, 
que también contribuyó, con su esfuerzo, a 
crear en la clase obrera chilena la alta con
ciencia política que hoy día tiene y que forma 

el concurso, la maquette del monumento, si
no que también los demás detalles respecto 
de su ubicación y, en general, todo lo relacio
nado con la aplicación misma de la ley para 
que no quedara sin llevarse a cabo. Para 
cumplir con el espíritu de la Comisión, he 
formulado una indicación, que cuenta con la 
voluntad del autor de este proyecto, para 
substituir el artículo 2.o por el siguiente:

“Este concurso y la aplicación de la pre
sente ley estarán a cargo de una comisión 
especial compuesta por nueve miembros, en 
la forma siguiente”:

El señor COLOMA (Presidente).— En dis
cusión la indicación.

El señor BAEZA.— Pido la palabra, señor 
Presidente.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
palabra Su Señoría.

El señor BAEZA.— Señor Presidente, en 
relación con el artículo 2.o, estimo que tam
bién debería formar parte de la comisión es
pecial el Rector de la Universidad de Chile.

Ahora, refiriéndome a las palabras pronun
ciadas por el Honorable colega señor Cañas 
Flores, ellas me han hecho recordar que, en 
días pasados, en el pueblo de Tiltil, durante 
la conmemoración del aniversario de la muer
te de Manuel Rodríguez, concurrió toda la 
población a rendir los honores correspon
diente^ a este gran guerrillero y patriota.

El Honorable señor Cañas Flores se ha ex
presado con mucha justeza al decir que de
bemos también tener presentes a muchos hé
roes olvidados, a los cuales tenemos el £eber 
de rendir estos homenajes.

Con relación a esto, yo quería formular in
dicación en el sentido de agregar a-este pro
yecto un inciso en virtud del cual se honra
ra también la memoria de Manuel Rodríguez, 
héroe olvidado...

El señor PIZARRO (don Abelardo).— Pe
ro, Honorable colega...

El señor BAEZA.—. . pero para no 
perturbar el pronto despacho de este proyec
to, el Diputado que habla presentará en la 
semana próxima el respectivo proyecto de 
ley, a fin de que el nombre de Manuel Ro
dríguez quede también inmortalizado en el 
bronce.

El señor PIZARRO (don Abelardo).— Ho
norable colega, la estatua de Manuel Rodrí
guez se está erigiendo en la actualidad, en la 
Avenida General Bustamante.

El señor BAEZA.— ¡Pero hace tantos años 
que se está levantando! ¿

Además, en una conversación que sostuve 
en dias pasados con el señor Ministro de De
fensa Nacional, él me manifestó que faltan 
fondos para terminar estos trabajos.

Como decía, señor Presidente, he formu
lado indicación para que en el artículo 2.o se 
agregue, al Rector de la Universidad de Chi
te como miembro de la Comisión Especial a 
que dicho artículo se refiere.

En cuanto a la otra indicación, me absten
go a formularla para facilitar el pronto des
pacho de este proyecto.

Nada más .
El señor COLOMA (Presidente).— Ofrezco 

la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación general el proyecto.
Si le parece a' la Honorable Cámara, se 

aprobará en general el proyecto.
Aprobado.
El señor SECRETARIO.— Hay una indica

ción del señor Gardeweg, para reemplazar el 
inciso segundo del articulo 2.o por el si
guiente:

“Este concurso y la aplicación de la pre
sente ley estarán a cargo de una comisión 
compuesta por nueve miembros, en la forma

. siguiente”:
El señor COLOMA (Presidente).— En vota

ción la indicación.
El señor BAEZA.— ¿Cómo es la indica

ción?
El señor SECRETARIO.— Es para agre

gar en el inciso 2.o del artículo 2.o, después 
de la palabra “concurso”, la frase: “y la apli
cación de lá presente ley”.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Es 
asunto de mera redacción.

El señor COLOMA (Presidente).— Si le 
parece a la Sala, se dará por aprobada la in
dicación del Honorable señor Gardeweg.

Aprobada.
El señor BAEZA.— Yo he hecho indicación 

para agregar al Rector de la Universidad de 
Chile .. Pido la palabra señor Presidente.

El señor PIZARRO (don Abelardo).— ¿Me 
permite?

El eñor COLOMA (Presidente).— Solici
to el asentimiento de la Sala para conceder 
la palabra al Honorable señor Baeza.

Acordado
El señor BAEZA.— He formulado indica

ción, señor Presidente, para que, a continua
ción de “El Director General de la Armada”, 
se diga: “El Rector de la Universidad de Chi
le”.

El señor COLOMA (Presidente).— Solicito 
el asentimiento de la Sala para 3meter a 
votación la indicación formulada por el Ho
norable señor Baeza.

Acordado.
El-señor PIZARRO (djn Abelardo).— Pido 

la palabra.
El señor COLOMA (Presidente) — Solicito 

el asentimiento de la Sala para conceder la 
pal ora al Honorable señor Pizarro.

Acordado.
Tiene la palabra Su Señoría.
El señor PIZARRO (don Abelardo).— Me 

permito rogar al Honorable señor Baeza que 
retire su indicación, puesto que la insinua
ción del Honorable Diputado puede conside
rarla Su Excelencia el Presidente de la Re
pública, a quien le corresponderá hacer la 
designación de dos miembros de dicha Comi
sión.

Podría quedar, pues, como insinuación y 
no como indicación al proyecto.

El señor BAEZA.— Muy bien, señor Presi
dente.

El señor COLOMA (Presidente).— Enton
ces, nueda retirada la indicación del señor 
Diputado.

El señor BAEZA.— Efectivamente, señor 
Presidente, si mi indicación obstaculiza el 
despacho del proyecto, la retiro.

El señor SECRETARIO.— Indicación de los 
señores RosSetti y González Madariaga, para 
agregar una disposición que diga:

“La carta que el Almirante Grau dirigió a 
la viuda del Capitán Prat, a raíz del Comba
te de Iquique, se grabará en bronce en el pe
destal del monumento”.

El señor COLOMA (Presidente).— En vo
tación la indicación.

Si no hubiera oposición, se daría por apro
bada.

Aprobada.
। El señor GARDEWEG.— ¿Y la indicación 

mía, señor Presidente?

parte del patrimonio democrático de nuestro 
país.

Los Diputados comunistas, si mal no recuer- । 
do, hace tres o cuatro años, presentaron a la 
respectiva Comisión, un proyecto de ley ten- i 
diente a erigir un monumento a este hombre, । 
respetado por sus adversarios en esta misma 
Honorable Cámara, y querido por la clase 
obrera a la cual pertenecía. Desgracladamen- ¡ 
te, no siempre hemos encontrado la compren
sión suficiente para que este proyecto sea des- ; 
pachado.

Sin embargo, nosotros, sin hacer ninguna 
diferencia, sin poner obstáculos de ninguna 
especie, hemos aprobado todos los proyectos 
que aquí se han traído para erigir monumen
tos a hombres que en su tiempo sirvieron al 
país, y en cualquiera esfera que ellos- actua
ran.

Con ocasión de la erección de un monumen
to al gran héroe que fué Arturo Prat, yo 
quiero manifestar que en su oportunidad pe
diré a la Comisión respectiva y a esta Honora
ble Cámara que se sirva prestar también su 
aprobación para erigir un monumento a Luis 
Emilio Recabarren.

En consecuencia, los Diputados comunistas, 
tal como lo ha manifestado el Honorable se
ñor Berman al rendir homenaje a Ai turo 
Prat, votaremos favorablemente este pro
yecto.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene 
la palabra el Honorable señor Montt.

El señor MONTT.— Señor Presidente, es 
una feliz coincidencia prestar su aprobación 
a este proyecto de ley, de iniciativa del Ho
norable señor Pizarro. en un día como hoy en 
que se conmemora el centenario del funda
dor y organizador de nuestra Primera Escua
dra Nacional, cuya reproducción tenemos en 
el cuadro de la testera de este hemiciclq^ don 
José Ignacio Zenteno.

La Primera Escuadra Nacional, inspiración 
de O’Higgins v realizada, principalmente, por 
nuestro primer Ministro de Guerra y Marina, 
don José Ignacio Zenteno, alcanzó su más al
to galardón en el Combate Naval de Iquique, 
donde la Marina de Guerra de Chile se cubrió 
de gloria.

Lo que tiene de más brillante, señor Presi
dente, la Guerra del Pacífico y el máximo de 
sacrificio de Prat, no es el triunfo del mo
mento, resultado muchas veces de la audacia 
o de la fortuna; es la obra perseverante de sa
crificio. de abnegación y de patriotismo que 
permitió a una nación pobre, pero organizada 
bajo moldes de honradez, de austeridad y de 
patriotismo, alcanzar el triunfo contra veci
nos más poderosos que no tenían, sí, -las mis
mas cualidades, que no se habían forjado en 
esa escuela cívica.

Así como Chile, gracias a tales cualidades 
alcanzó en esta Guerra del Pacífico la Victo
ria, Prat pudo encontrar, en el sacrificio del 
21 de Mayo, la coronación de una larga ca
rrera. No fué Prat de esos hombres que se 
lanzan a la guerra en busca de la aventura o 
de olvido de una juventdd azarosa. No, señor 
Presidente. Fué un hombre que en sus prime
ros años mostró que su carácter se había mol
deado eñ el espíritu de los antiguos roma
nos: la austeridad, la abnegación, la dedica
ción a los suyos y la dedicación al estudio fué 
la trayectoria de toda su vida.

Y así como se gríduó de abogado, profesión 
en la cual pudo destacarse, en la guerra, más 
tarde, vuelto a la Marina, pudo también se
ñalarse como el más alto ejemplo de la Mari
na de Guerra de Chile.

Por ello, nosotros, al rendirle este home
naje. rendimos también homenaje a las vlr
tudes cívicas de la patria que alcanzaron su 
más alta coronación en la Guerra del Pací
fico.

Estas virtudes que Prat practicara durante 
toda su vida, lo llevaron a convertirse en el 
héroe máximo de nuestra patria y deben ser 
la norma que inspiren nuestros actos.

El señor COLOMA (Presidente). — Tiene 
la palabra el Honorable señor Montané.

El señor MONTANE. — Es esencialmente 
honroso para mí, como representante del de
partamento en que naciera el héroe Arturo 
Prat, asociarme, a nombre de los Diputados 
Radicales, al homenaje que se le rinde en es
tos momentos, y por eso daremos nuestro vo
to favorable al proyecto en discusión.

El señor COLOMA (Presidente). — Tiene 
la palabra el Honorable señor González Ma- 
dariaga.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Me 
han impresionado, señor Presidente, las pa
labras expresadas por el Honorable Diputado 
por Santiago, en orden a insertar en el zóca 
lo del monumento la carta que escribiera el 
Almirante Grau a la viuda de su adversario 
por lo justas y oportunas. Estimo que, sin ne
cesidad de modificar el proyecto, puede que
dar en los anales del debate esta intención, 
para que la Comisión que se va a designar la 
tome en cuenta y la considere cuando llegue 
el momento de la erección del monumento.

Al apoyafr la sugestión de mi Honorable co
lega lo hago con el propósito de honrar la 
memoria del Comandante Grau, cuya caballe
rosidad y heroísmo constituyen una honra pa
ra la América.

El señor COLOMA (Presidente). — Tiene 
la palabra el Honorable señor pizarro.

El señor PIZARRO (don Abelardo) .—Tam
bién estimo que la Comisión podrá tomar en 
cuenta la observación formulada por Sú Se
ñoría . , ,

El señor GARDEWEG— Pido la palabra, 
señor Presidente.

El señor COLOMA (Presidente). — Tiene 
la palabra Su Señoría.

El señor GARDEWEG.— Señor Presidente, 
me voy a referir al artículo 2.o, porque en 
la forma en que está redactado pudiera no 
interpretarse fielmente el espíritu que se tu
vo al proponer una comisión que revisara y 
que se preocupara de la aplicación de esta 
ley. En efecto, en el artículo 2.o se dice lo 
siguiente:

-Artículo 2.0— El monumento deberá reu
nir los requisitos que determine el reglamento 
de la presente ley, y para su aplicación debe
rá abrirse concurso público.

Este concurso será resuelto por una Comi
sión especial, compuesta por nueve miembros, 
en la forma siguiente:

Dos designados por el Presidente de la Re- 
pública;

El Director General de la Armada;
El Comandante en Jefe del Ejército;
El Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea;
El Director General de Carabineros;
El Alcalde de Santiago;
El Presidente del Centro de ex Cadetes y 

Oficiales de la Armada, de Santiago, y
El Presidente del Colegio de Arquitectos”.
Cuando, se debatió en la Comisión este 

¡ proyecto, se expresó que esta comisión no 
| solamente tendría competencia para apreciar
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El señor COLOMA (Presidente)Ya fué 
aprobada, señor Diputado.

Como no hay más indicaciones, queda tam
bién aprobado en particular el proyecto.
4 .—RECLAMO EN CONTRA DE LA CON- 

J DUCTA DE LA MESA.
r H1 señor COLOMA (Presidente).— Hago 
presente a la Sala que el Comité Radical ha 
reclamado de la conducta de la Mesa.

• VARIOS SEÑORES DIPUTADOS A LA VEZ.
—¿Por qué, señor Presidente?

I El señor COLOMA (Presidente).— En aten
ción a no haber sometido a votación las in
dicaciones formuladas al proyecto que facul
ta al Presidente de la República para entre
gar fondos al Liceo de Valdivia.

El reclamo se votará oportunamente.

5 .—LIBERACION DE DERECHOS DE IN
TERNACION PARA AMBULANCIAS 

i CONSIGNADAS A LA DIRECCION GE
NERAL DE BENEFICENCIA, CAJA DE 
ACCIDENTES DEL TRABAJO Y CAJA 
DE SEGURO OBRERO

El señor COLOMA (Presidente).— Corres
ponde ocuparse, en seguida, del proyecto que 
libera de derechos de internación a 30 ambu
lancias consignadas a la Dirección General 
de Beneficencia y Asistencia Social.

El proyecto figura impreso en el Boletín 
N.o 5,955. Diputado Informante es ai Hono
rable señor Brañes.

El señor SECRETARIO.— Dice el proyecto 
de ley:

“Artículo l.o— Libérase de derechos de in
ternación, de almacenaje, de los impuestos 
establecidos en el decreto N.o 2,772, de 18 
de agosto de 1943, que fijó el texto refun
dido de las disposiciones sobre impuestos a la 
internación, producción y cifra de negocios, 
y, en general, de todo derecho o contribución, 
hasta treinta ambulancias o chassis que se 
interinen al país consignados a la Dirección 
General de Beneficencia y Asistencia Social.

Artículo 2.o— Esta ley regirá desde la fe
cha de su publicación en el “Diario Oficial”.

El señor COLOMA (Presidente). —En dis
cusión el proyecto.

Ofrezco la palabra. *
El señor DROGUETT.— Pido la palabra.
El señor COLOMA (Presidente).— Puede 

Usar de ella Su Señoría.
El señor DROGUETT.— Este proyecto de 

que es autor ei Diputado que habla, fué pre
sentado a esta Corporación a requerimiento 
de la Dirección General de Beneficencia Pú
blica, en cuyo Consejo represento a la Ho
norable Cámara.

Se trata de un proyecto sumamente sen
cillo, que viene a llenar una verdadera y sen
tida necesidad de la Beneficencia Pública.

Durante los años de lá Guerra Europea, la 
Beneficencia no pudo renovar su material de 
ambulancias por imposibilidad física de im
portarlo. De tal manera que la actual dota
ción de ambulancias de la Beneficencia está 
sumamente averiada, prácticamente en des
uso, motivo por el cual se hace imprescindi
ble la renovación de una parte de este ma
terial. Por eso, se pidió autorización al Con
greso para liberar de los derechos de aduana 
correspondientes a 30 ambulancias consig
nadas a la Dirección General de Beneficen
cia y Asistencia Social.

Como la Beneficencia es una Institución 
que presta grandes servicios al país, espe
cialmente a las clases menesterosas, espero 
que la Honorable Cámara no tendrá el me
nor inconveniente en prestar su aprobación 
a este proyecto de ley.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Berman; a con
tinuación, la concederé al Honorable señor 
Gardeweg.

El señor BERMAN.— Señor Presidente, es
timo de justicia aprobar el proyecto de ley 
en debate, por el cual se libera de derecho.» 
de internación y demás gabelas, a 30 ambu
lancias o chassis que se importarán por la 
Dirección General de Beneficencia y Asis
tencia Social; pero en las mismas condicio
nes se encuentran, en la actualidad, otras 
entidades que se preocupan también de la 
salubridad nacional, como la Caja de Segu
ro Obligatorio, única institución que dispo
ne, a veces, de ambulancias en algunos pue
blos.

Asimismo, el Honorable colega señor Da
mián Urlbe, junto con los demás Consejeros, 
han presentado un proyecto para liberar de 
derechos de internación a varias ambulan
cias destinadas a la Caja de Accidentes del 
Trabajo.

Yo me permito formular indicación para 
que se libere de derechos de internación a 
una partida de doce ambulancias consigna
das a la Caja de Seguro Obligatorio, porque 
esta entidad, al igual que la Beneficencia, la 
Caja de Accidentes del Trabajo y otras ins
tituciones, desea aprovechar la oportunidad 
que les brinda la postguerra para renovar en 
parte su material de auxilio, que está suma
mente averiado.

En este sentido voy a ampliar el proyecto 
de ley en debate.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Gardeweg.

El señor GARDEWEG.— La Caja de Acci
dentes del Trabajo desarrolla una función 
similar a laa que cumple, con tanta eficacia, 
la Beneficencia Pública. Por las mismas ra
zones que ha dado a conocer a la Cámara 
el Honorable señor Droguett con respecto a 
la Beneficencia Pública, la Caja de Acciden
tes del Trabajo no puede, desde hace mu
chos años, renovar su material.

Por otra parte, la Caja de Accidentes del 
Trabajo está ampliando sus servicios a di
versas regiones del país, donde no ha podido 
prestar auxilios eficientes por carecer de am
bulancias y otros materiales. Por estas con
sideraciones, y en cumplimiento de un acuer
do* del Consejo de la Caja de Accidentes del 
Trabajo, los cuatro Consejeros que represen
tamos en él a la Honorable Cámara y al Ho
norable Senado, hemos presentado una in
dicación para agregar al artículo l.o una 
frase que dice que esta misma autorización 
servirá para que la Caja de Accidentes del 
Trabajo pueda importar, sin pago de dere
chos de ninguna especie, hasta seis ambulan
cias.

Es todo lo que quería decir, señor Presi
dente.

El señor COLOMA (Presidente). —Ofrezco 
la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación general el proyecto.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

aprobará en general.
Aprobado.
En votación la indicación formulada por 

el Honorable señor Gardeweg.
Si le parace a la Honorable Cámara, se 

aprobará.
Aprobada.
El señor SECRETARIO.— El señor Berman 

ha formulado una indicación para liberar de 
íerechoa de internación a una partida de do

ce ambulancias consignadas a la Caja de Se
guro Obligatorio.

El señor COLOMA (Presidente).— En vo
tación la indicación.

Si le parece a la Honorable Cámara, se 
aprobará la indicación.

Aprobada.
Terminada la discusión del proyecto.

6.—CESION DE UN TERRENO FISCAL AL 
CAUPOLICAN SPORTING CLUB, DE LA 
COMUNA DE QUINTA NORMAL.

El señor COLOMA (Presidente).— Corres
ponde ocuparse, a continuación, del proyecto 
que autoriza al Presidente de la República 
para ceder, a título gratuito, al “Caupolicán 
Sporting Club”, los terrenos que ocupa en el 
lote N.o 4 de la ex chacra Acevedo, de la Co
muna de Quinta Normal.

El proyecto figura impreso en el Boletín 
N.o 5,981.

Diputado Informante es el Honorable se
ñor Amunátegul.

El señor SECRETARIO.— Dice el proyecto 
de ley;

“Artículo l.o— Autorízase al Presidente de 
la República para ceder a título gratuito a 
la persona jurídica denominada “Caupolicán 
Sporting Club”, los terrenos que ocupa en el 
lote N.o 4 de la ex chacra Acevedo, ubica
dos en San Pablo, comuna de Quinta Ñor' 
mal, cuya superficie es de 11.078 metros cua
drados, y que se encuentran inscritos a nom
bre del Fisco a fojas 4.782, N.o 9,988 del Re
gistro de Propiedades de Santiago del año 
1938.

Los deslindes de estos terrenos son: al ñor- 
te, con el resto dal lote N.o 4; al este, con 
el lote N.o 3; al sur, con la calle San Pablo, 
y al oeste, con propiedad de don Manuel Ace
vedo.

Artículo 2.0— El “Cauptolicán Sporting Club” 
no podrá disponer de los terrenos ni de par
te de ellos, a ningún título, ni podrá destinar, 
los a un objeto distinto del desarrollo de las 
actividades deportivas que motivan la presen
te cesión.

Artículo 3.o— En caso de disolución del club 
mencionado, de cancelación de su personalidad 
jurídica o de incumplimiento de lo precep
tuado en el artículo anterior, los terrenos ce
didos volverán a dominio del Fisco.

Artículo 4.o— Esta ley regirá desde su pu. 
blicación en el “Diario Oficial".

Hay una indicación presentada por el Ho
norable señor Baeza: para que el artículo 3.o 
se redacte como sigue: “En caso de disolución 
del club mencionado, de cancelación de su 
personalidad jurídica o de incumplimiento de 
lo estipulado en el artículo anterior, estos te
rrenos pasarán a pertenecer a la Asociación 
de Fútbol de Quinta Normal”.

El señor COLOMA (Presidente).— En dis
cusión el proyecto.

Ofrezco la palabra.
El señor AMUNATEGUI.— Pido la palabra, 

señor Presidente.
El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 

palabra Su Señoría.
’ El señor AMUNATEGUI.— Señor Presiden

te: Siempre han contado con la buena volun
tad y, más que eso, con la simpatía dg esta 
Honorable Cámara, todas las iniciativas que 
tienden a favorecer el desarrollo del deporte.

En esta oportunidad, me corresponde el ho
nor de informar a la Honorable Cámara so
bre un proyecto de ley aprobado unánime
mente por la Comisión de Educación, en vir
tud del cual se autoriza al Presidente de la 
República para ceder a título gratuito a la ins
titución deportiva “Caupolicán Sporting Club” 
de la Comuna de Quinta Normal, un terreno 
de propiedad fiscal de 11.000 metros cuadra
do de superficie y que formaba parte de la 
antigua chacra Acevedo de la mencionada 
comuna.

La Honorable Comisión de Educación Pú
blica prestó gustosa su aprobación a este pro
yecto, basada en antecedentes que acreditan 
el prestigio y calidad de la institución depor
tiva de que se trata.

El “Caupolicán Sporting Club”, después de 
fructífera y dilatada labor, obtuvo en octubre 
de 1945, su personalidad jurídica, para lo cual 
contó con el apoyo de los cinco parlamenta
rios que representan en esta Honorable Cá- . 
mara al Segundo Distrito de Santiago y ha 
ocupado, desde hace más de seis años, el te
rreno que motiva esta cesión, en el cultivo 
y desenvolvimiento de sus actividades depor
tivas.

La institución a que me refiero, señor Pre. 
sidente, con numerosos y eficientes equipos, 
practica fútbol, basquetbol, box y atletismo, 
en general, y significa, dentro de la comuna 
de Quinta Normal, tan densamente poblada, 
un esfuerzo extraordinario y digno de aplau
so por los efectos morallzadores y de progreso 
social y cultural que ya ha producido.

Además, Honorable Cámara, el “Caupolicán 
Sporting Club” ha habilitado ese terreno con 
las construcciones y elementos indispensables 
para cumplir sus fines; y es así pomo en ello 
se han invertido cuantiosas sumas de dinero 
que representan el fruto del esfuerzo, del sa
crificio y del entusiasmo de todos los sectores 
de la población.

Aún, señor Presidente, existe el propósito 
de reunir fondos para realizar allí otras obras 
de gran importancia. Se comprende, pues, la 
justicia que representa el despacho de este 
oroyecto de ley, que viene a significar un pre
mio al esfuerzo pecuniario y deportivo efec- 
tuado por el “Caupolicán Sporting Club” y un 
adelanto y un bien para una Comuna que, 
sobradamente, lo merece.

El proyecto, Honorable Cámara, establece 
en sus artículos 2.o y 3.o, lo siguiente:

“Artículo 2.o — El “Caupolicán Sporting 
Club” no podrá disponer de los terrenos ni 
de parte de ellos, a ningún título, ni podrá 
destinarlos a un objeto distinto del desarro
llo de las actividades deportivas que motivan 
la presente cesión.

Artículo 3.o — En caso de disolución del 
club mencionado, de cancelación de su per
sonalidad jurídica o de incumplimiento de lo 
preceptuado en el artículo anterior, los terre
nos cedidos volverán al dominio del Fisco”.

Estas disposiciones, señor Presidente, ha
brán de satisfacer a la Honorable Cámara, en 
cuanto a las seguridades y limitaciones nece
sarias para que, de ningún modo, pueda al
terarse la seriedad de los objetivo^ que se 
tienen en vista para la cesión del terreno que 
contempla este Proyecto de Ley.

Con lo expuesto, dejo la palabra, señor Pre
sidente, solicitando, de la Honorable Cá/ha- 
ra, que al igual que la Honorable Comisión 
de Educación Pública, se sirva otorgar su 
aprobación al proyecto que he tenido la hon
ra de informar.

Nada más, señor Presidente.
El señor COLOMA (Presidente).— Ofrez

co la palabra.
El señor SEPULVEDA.— Pido la palabra, 

señor Presidente.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Sepúlveda.

El señor SEPULVEDA.— Señor Presidente, 
el Honorable señor Amunátegui y el que na- 
bla, al presentar este proyecto de ley, sólo se 
han hecho eco del clamor de los deportistas 
de la Comuna de Quinta Normal, que desean 
tener un campo deportivo propio.

El Club Deportivo “Caupolicán” represen
ta el esfuerzo de un grupo de muchachos de
portistas y de algunos vecinos caracteriza
dos, que lo han levantado hasta llegar a ser 
una de las primeras instituciones deportivas 
de la comuna de Quinta Normal.

Era lógico y justo, entonces, que los par
lamentarlos del 2.o distrito recogiéramos el 
clamor de estos jóvenes, presentando un 
proyecto que les va a entregar un campo 
propio para sus prácticas deportivas.

Como decía el Honorable señor Amunáte
gui, se han hecho ya en este campo algunas 
mejoras. Así, ya se han levantado galerías, 
construido la secretaría, etcétera, todo lo 
cual va en provecho de esta institución.

Actualmente el club está dirigido por un 
distinguido médico, el doctor Lehuedé, que 
ha sabido levantar la institución y hacer de 
este club uno de los primeros de la comuna 
de Quinta Normal.

Por eso, nosotros solicitamos de los Ho
norables colegas que tengan a bien despa
char este proyecto, que va a llevar la feli
cidad a un numeroso conglomerado de jó
venes que, día a día y noche a noche, se reú
nen en su club social para practicar depor
tes y estudiar la manera de mejorar está- 
institución.

Termino, señor Presidente, solicitando de 
los Honorables colegas se sirvan aprobar es
te proyecto, que va a beneficiar a un club 
muy prestigioso de la comuna de Quinta 
Normal.

El señor COLOMA (Presidente).— Ofrezco 
la palabra.

El señor BAEZA.— Pido la palabra.
El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 

palabra Su Señoría..
El señor BAEZA.— Deseo manifestar, se

ñor Presidente, a pesar de que este proyecto 
es sólo un insignificante aporte al progreso 
de la Comuna de Quinta Normal, que él con
tará con nuestros votos.

En realidad, esta comuna abandonada y 
que se halla, se puede decir, a las puertas 
de la capital, no ha recibido la ayuda que 
merece de las autoridades correspondientes.

Cuántas veces los cinco Diputados del Se
gundo Distrito, sin distinción de colores po
líticos, hemos ido de Ministerio en Ministe
rio para conseguir algo que beneficie a esa 
comuna desamparada.

En diversas oportunidades, temos plan
teado a las autoridades correspondientes pro
blemas más urgentes de esa comuna, como 
ser: la construcción de habitaciones, la mo
vilización, la edificación de nuevas escuelas 
y el embellecimiento de esa comuna. Sin em
bargo, nada se ha conseguido.

Ahora, por este proyecto, un Club de Quin
ta Normal pide que se le cedan estos terre
nos. De más está decir que estamos total
mente de acuerdo en darle una rápida apro
bación.

Creo que ha llegado la hora de hacer pre
sente al Gobierno que es necesario que, pc,r 
medio de los Ministerios respectivos, dé sa
tisfacción, cuanto antes, a la serie de peti
ciones formuladas por los Diputados que re
presentan a esa comuna.

Para que se vea lo abandonada que está 
esa comuna, voy a señalar un solo caso. He
mos pedido reiteradamente que en esta co
muna de Quinta Normal se solucione el pro
blema que crea el Canal Joaquín Pérez, quq 
sale de la calle Lourdes y que va por Mapo- 
cho hasta la calle Joaquín Pérez. Hace más 
de 20 años que se está solicitando su canali
zación y, sin embargo, el Gobierno no ha 
hecho absolutamente nada.

Por eso digo que lo que pide la comuna de 
Quinta Normal, o sea, lá cesión de estos te
rrenos, es una cosa insignificante.

El artículo 3.o del proyecto dice:
“En caso de disolución del Club mencio

nado, de cancelación de personalidad jurí
dica o de incumplimiento de lo preceptuado 
en el artículo anterior, los terrenos cedidos 
volverán al dominio del Fisco”.

Pues bien, he formulado indicación para 
agregar, después de la palabra “cedidos”, las 
siguientes: “pasarán al dominio de la Aso
ciación de Fútbol de Quinta Normal”.

Nada más, señor Presidente.
El señor PIZARRO (don Abelardo).— Pi

do la palabra, señor Presidente.
El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 

palabra el Honorable señor Pizarro, don Abe
lardo.

El señor PIZARRO (don Abelardo).— Se
ñor Presidente, quiero referirme a la indica
ción aue ha formulado el Honorable señor 
Baeza.

Ha sido siempre una costumbre establecida 
en proyectos de esta naturaleza lo que con
signa el artículo 3.o, o sea, que en caso de di
solución de instituciones beneficiadas, los te
rrenos vuelvan al Fisco.

Creo que debe mantenerse esta norma, Ho
norable colega, y no establecer en las leyes 
que, para el caso de disolución o término de 
instituciones beneficiadas, los. bienes cedidos 
donados, pasen a otras instituciones. Me pa
rece lógico, que vuelvan a poder del Fisco, 
a fin de que, por medio de otra iniciativa le
gal, se haga la cesión correspondiente. Lo 
contrario, me parece que es introducir una 
fórmula que puede dar lugar a una serie de 
dificultades y sentar un precedente que no 
debe establecerse en una ley, porque se colo
ca en una situación difícil a la institución 
beneficiada. Lo que va a ocurrir es que, en 
este caso, la Asociación va a ser una contro
ladora de esta Institución beneficiada, y ello 
puede dar lugar a una serle de comentarios.

Además, me parece natural que si la ins
titución que recibe el beneficio se disuelve, 
sea el Fisco el que vuelva a tener el domi
nio de esos terrenos. Por eso creo que la Ho
norable Cámara no debe aceptar esta indi
cación del Honorable señor Baeza.

El señor BAEZA.— Pido la palabra, señor 
Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).—
Tiene la palabra el Honorable señor Baeza.

El señor BAEZA.— Señor Presidente, yo 
no he formulado esta indicación en el sen
tido que dice el Honorable colega. En reali
dad, mi deso había sido que precisamente la 
Asociación de Fútbol de Quinta Normal, 
fuera la que controlara estos terrenos, pero, 
en vista de conversaciones que he ten do 
con algunos dirigentes de este Club, me he 
abstenido de formular mi indicación en tal 
sentido.

Por eso, que la proposición que formulo es 
clara: en el caso de disolución de este Club, 
por las causales indicadas en el artículo 3.o, 

estos terrenos pasarán, con todas sus cosas, 
a ser de propiedad de la Asociación de Fút
bol de Quinta Normal.

¿Por qué he formulado esta indicación. 
Porque la Asociación me merece el más pro- 
fundo respeto. Mi deseo es que ojala fuera 
una de las Asociaciones más poderosas del 
país; y ¿cómo va a ser poderosa esta Aso
ciación, en la que milita la mayoría de los 
clubes de Quinta Normal? Precisamente, 
dándole los medios para ello.

El señor GARCIA BURR — ¿Me permite 
una interrupción, Honorable colega?

El señor BAEZA.— Con todo gusto.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— 

Tiene la palabra el Honorable señor García 
Burr, con la venia del Honorable señor Bae
za.

El señor GARCIA BURR.— Una pregunta 
a título Ilustrativo: ¿tiene personalidad ju
rídica la Asociación de Fútbol de Quinta 
Normal? Porque si no la tuviera, no podría 
consignarse siquiera la proposición de Su 
Señoría.

El señor DIAZ.— Seguramente está afilia
da a la Asociación Nacional.

El señor BAEZA— En realidad, todos los 
clubes que están dentro de la Asociación de 
Fútbol de Quinta Normal tienen personali
dad jurídica. En cuanto a la Asociación mis
ma, no puedo decir en forma terminante 
que la tiene, pues no tengo los datos corres
pondientes. Si no la tiene, el Diputado que 
habla se preocupará de que la tenga cuan
to antes, pues estimo, respecto de esta Aso
ciación como de otras Asociaciones de otras 
provincias o pueblos, que nosotros debemos 
hacer todo lo posible por que estas Asociacio
nes, a donde va la mayoría de los Clubes, 
sean poderosas y no se presenten clubes ais
lados más poderosos que la propia Asociación 
de Fútbol.

Vuelvo a repetir que quería hacer esa in
dicación en los términos a que me referí. No 
estoy de acuerdo, personalmente...
HABLAN VARIOS SRES. DIPUTADOS A LA 
VEZ.

El señor • ATIENZA (Vicepresidente) .— 
Ruego a los Honorables Diputados se sirvan 
guardar silencio.

El señor BAEZA.—... con que se formen 
clubes que dominen a la Asociación de Fút
bol.

El señor SEPULVEDA.— ¿Me permite una
interrupción, Honorable colega?

El señor BAEZA.— Es por eso, señor Presi
dente, que me he limitado a hacér nada más 
que esta sugerencia, respecto del artículo 3.o.

El señor PIZARRO (don Abelardo).— ¿Me 
permite una interrupción, Honorable cole
ga?

El señor SEPULVEDA.— ¿Me permite una 
interrupción?

El señor BAEZA.— Con mucho gusto.
El señor PIZARRO (don Abelardo)__ ¿Me

permite, Su Señoría?... Eso es lo que he ob
servado, Honorable colega. No me he refe
rido para nada a la Asociación de Quinta 
Normal, sino al precedente que se establece 
admitiendo la indicación. Pongamos por caso 
que ocurra la disolución de esta institución 
benéficiada, pero que, en ese momento, la 
Asociación, a que se ha referido Su Señoría, 
no sea merecedora de recibir los terrenos.
Esto puede ocurrir. No me refiero para nada 
a una institución determinada que hoy está 
en pie y que goza de gran prestigio. Creo que 
el aprobar la indicación, constituye un pre
cedente funesto y peligroso. Andando el 
tiempo, no sabemos en qué situación puede 
encontrarse la institución a que se van a 
entregar estos terrenos.

Creo que en esa oportunidad se debe pre
sentar el proyecto de ley correspondiente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— El 
Honorable señor Sepúlveda ha solicitado una 
interrupción.

El señor BAEZA.— Con mucho gusto, se
ñor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— El 
Honorable señor Sepúlveda ha solicitado 
una interrupción.

El señor BAEZA.— Con mucho gusto, se
ñor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con 
la venia del Honorable señor Baeza, tiene la 
palabra el Honorable señor Sepúlveda.

El señor SEPULVEDA.— Señor Presiden
te, no es el espíritu de los autores de este 
proyecto de ley, hacer competencia a la 
Asociación de Fútbol de Quinta Normal. En 
ningún momento hemos pensado que, entre
gándole un campo deportivo al “Caupoli
cán”,, se va a hacer competencia a la Aso
ciación. Por el contrario. Conozco en la Co
muna de Quinta Normal, varios clubes que 
tienen sus campos deportivos. Conozco clu
bes deportivos tan prestigiosos, como el 
"Caupolicán”. Allí está "La Estrella Lo 
Franco”, equipo que ha quedado en la Mga 
de ascenso. Allí está el “Deportivo Católico 
de Carrascal”, que es también un club de
portivo que se ha levantado por sí, con la 
ayuda de los prestigiosos vecinos, y que 
cuenta con campos deportivos que ha entre-

Par.a estos clubes- la Caja de Seguro 
i ,£?tori°- De manera que, entregar ahora 

al , Caupolicán” un campo como éste, que' 
esta ocupando desde hace varios años y que 
ahora ha sido transferido a otra institución, 
es hacerle justicia a este club llamado "Cau- 
polican Sporting”, el cual siempre se ha es
forzado ,.or hacer todas las mejoras nece
sarias, a fin de tener un campo deportivo 
completo para todo ese sector de Quinta 
l'J nT’TTl o 1

i cancha. . .w
por qué llama tanto i» ■

No es el ánimo de los socios del “Caupoli
cán Sporting Club”, hacerle competencia a 
la respectiva Asociación de Snatiago, sino, 
por el contrario, tiene interés en cooperar 
con esta institución, y asi se lo manifestó al 
presidente de ella, cuando tuvo sus dudas al 
respecto.

En cuanto a la situación legal de estos te
rrenos, en caso de cancelación de la perso
nalidad jurídica del “Caupolicán Sporting 
Club”, no la conozco y me atengo a lo que 
ha expresado el Honorable señor Pizarro, 
quien me merece bastante fe en esta mate
ria.

No estoy taippoco en desacuerdo con la 
idea manifestada por el Honorable señor 
Baeza. Solamente quiero saber si la situación 
legal está de acuerdo con este punto de vis
ta que he dejado expuesto.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).__ Tie
ne la palabra el Honorable señor Baeza.

El señor MELEJ.— ¿Me permite una bre
ve interrupción, Honorable colega?

El’señor BAEZA.— Con mucho gusto.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— con 

la venia del Honorable Diputado, tiene la pa- 
labre el_ Honorable señor Melej.-

El señor MELEJ.— Señor Presidente, el 
articulo tercero de este proyecto establece 
Que en caso de disolución del club menclo-

nado, de cancelación 
ridica o de lncumpuml® 
do en el artículo ante« lo 
dos volverán al dominio “J’,1* t«N

El Honorable señor seD.-e, 1 
clén que desea conocer 
cas? ?U.Lse can«lara la 
ca del Caupolicán SpotH?tS011a|líi<l 
dujere la disolución fe? W *J

Sobre este particular , ®’5®o, • 
bo manifestar ai Honomblñ’r pt«lJ 
que el articulo 361 del s's«r ñ

“Articulo 561— D“‘cM 
se dispondrá de sus S ’ ®a 
que para este caso huH«?SMe» e» H 
tatutos y si en ellos no se h” J 
te caso, pertenecerán dleí ble" Wa! 
Estado, con la oblSJfe1’; 
objetos análogos a fes d 'ifi 
cara al Cuerpo Legisla^1’

En consecuencia, de a™ seailWoi” 
posición de carácter gene" es 
del Código Civil, creo sefe’ 
estaña de más la indicad >3 
el Honorable señor Bao?» Ior»ll><
evento de producirse 1» M
club o la cancelación de fe
ridlca, y siempre que lo, 2. 
policán Sporting Club” L l,a ul°! i * 
está legislando en este instad' M 
absolutamente nada con¿"t’tol 
ces, que estos blenes ''"'h S 
Estado, debiendo el Preslfe ? 1 í“»l« ca emplearlos en objetos aXt' h «1 
ría el caso de dárselos i i?01'«3 
Fútbol de Quinta Normal „ 
tltución de este caráfee, /'“M 
cumplir con este articuto I8l“"* 
vil, que es norma general v M 
referirse el Honorable señor » "M 
manifestaba la convenlen ”a fe1” ’ 
sobre la materia. a no ¡j

El señor ATIENZA ív1oa 
Puede continuar el HonoraJ

El señor Baeza.— Quiero 
ha dado toda la razón Melej. La indieaciónZ eferf 

en absoluto el proyecto *•'
Dejo la palabra, señor Presida», J 

retrasar su despacho ■
El señor ATIENZA' (VicepresW..., 

ne la p_alabra el Honorable “
El señor VALDES MESC0_ 

dos conservadores, vamos a votar 1,3 
mente este proyecto en la formal 
aprobado por la' Comisión atei .SI 
un gran adelanto para el deporte,;, 
muña de Quinta Normal e:<

El señor GARCIA BÜBR.- wd.,, 
bra, señor Presidente. “I

El señor ATIENZA (VicepreáJ 
Tiene la palabra el Honorable señor A 
Burr. UDrS

El señor GARCIA BURR— solana! 
para explicar que las Asociaciones m 
por lo general, bienes. Las Asociado! 
son nada más que organismo. 
de coordinar la labor de los distintos! 
y son precisamente los clubes, los q] 
ponen de bienes ya sea, de canchas 1 
de locales sociales.

Yo tuve el honor de presidir la Aso* 
Central de Fútbol, en la que estaban 13 
bes más importantes de Santiago y dJ

La Asociación Ceñtrai de Fútbol, nó | 
ni siquiera local social: arrendábame»! 
en cambio, los clubes, como la Unión ij 
tiva Española, el Audax Club Italiano,! 
lo Colo, el Santiago Mornlng, y otros, ¡ 
nían de canchas, o sea, que no se tnl 
hacer- competencia entre un Club y um, 
ciación, porque no tiienen absoluta 
ninguna ‘relación los bienes de los cinta 
las asociaciones, y lo que interesa es ;í 
clubes tengan campos deportivos. Por 
dada la organización del deporte no m 
veniente, o por lo menos no es osa 
que se entregue a las asociaciones de li 
algo que debe entregarse a cada uno i 
clubes.

El señor GARDEWEG— k Ia 
señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente)J 
ne la palabra Su Señoría.

El señor GARDEWEG.— Desearía sita 
el Honorable señor Baeza retiró su 11 
clon, señor Presidente.

EL señor ATIENZA (VícepresidM 
Hasta el momento, la ha mantenido, I 
rabie Diputado.

El señor REYES.— Dijo que la 
señor Presidente.

El señor BAEZA.— En respuesta 8 Jl 
gunta hecha por el Honorable señor1 
deweg, debo decir, que sigo InsbtleJ 
mi indicación, por cuanto en Quinta s 
hay muchos clubes que carecen de ci 
Estoy absolutamente de acuerdo en« 
te “Club Caupolicán”, que está diw 
personas prestigiosas, que merecen ¡ ■ 
peto, va a ser de criterio muy w 
deseo que quede constancia en el 
que, como deportistas, sus míembrM 
tener las puertas abiertas para esos 
clubes, que desgraciadamente no t 
cha, ni medios suficientes, y a l°s c „ 
chas veces, en la comuna de QJln 
se les ve jugando “pichangas 
lies, porque no tienen canchas. Yo 
“Caupolicán” va a tener las puew 
para todos los clubes de Quinta N 
no tienen cancha.

No se pvi i^uc i. * j 
la Indicación que he presentado... .

El señor GARDEWEG.— Reclamo -.
cho, señor Presidente. j»

El señor BAEZA.— • • •CUttnur’nlPnK 
va a quedar la situación exactam 

El señor GARDEWEG.- ® 
norable Diputado. e|:

Sobre lo que acaba de expre^ 
rabie señor Baeza, en el 
su indicación, o sin ella, la s“n 
igual, y acerca de la explL^ 
do el Honorable señor Melej, Q 
algunas palabras. je

Señor Presidente, los Pr0J,ecIa cornil 
turaleza han ido siempre a ¿ 
Gobierno Interior, y en 
una doctrina que se ha ap 
proyectos similares.

Cuando se ha Pro^ucl^°fllltorlza ' 
que se desea ceder o se a 01 
de un terreno a determina otrt'•

•quiera institución deporta a o # 
raleza, por medio de un p a» 
siempre se ha colocado e nsUjtaefl 
ción análoga a la que se bate. 
tículo 3.o del proyecto en d¡.v

Pues bien, esta dispon y K 
va más allá del Codigo omjSióndc - 
siempre, por parte C„rabie 
no Interior y de esta Ho cIubes, . 
en caso de disolución de ueitoj 
minio de sus bien*; sea ¿ 
no para que el pres ..^ra, r 
disponga de ellos como Q

... cuando,

no «
—-y el de exyic--‘ 

el sentido de <■

, sin ella, 1» 
de la exPll®1®!,



LA NACION. — Sábado 19 de julio de 194?
bienes nacionales sujetos a los

) ^rtóP'Ccla, si" Querer significar que 
' € c»”560 sean un reclamo en contra de 

p.iia&ras de ia secretaría de la Hono- 
pOr enviar a Comisiones diver- 

) ¡L cáHiar®’ y una mlsma naturaleza, sólo 
■r^yectos el prestigio de la buena doc- 
®0velar Ptada en la Comisión de Gobier- 
Tj ya sen aue siempré ha mantenido un 

i P^iforme en torno a estas materias. 
terl°t„to debo manifestar que apruebo 
r I® taq¿ en el cual se dispone que los 

itf^ul0Jn ’ volver totalmente a dominio 
■“ d -ue rechazo la indicación del Ho- 

Baeza.
kble_sen aTieNZA (Vicepresidente).—Tle- 
'rl se,1íbra el Honorable señor Melej.
|J» - MELEJ.— Señor Presidente, yo no 
ir forme con la doctrina sentada por 
W C. .An de Gobierno Interior, y a la cual 
f®1 referencia el Honorable señor Gar- 

_.según entiendo— es miembro 
I filón.

i688 luego, esta doctrina no tan solo va 
del Código Civil —según las propias 

jtí8 a del Honorable Diputado— sino que 
r-p5 mucho más allá de las voluntades 

Ve sonas ue se asocian en esta clase 
^¿raciones de derecho público. Y digo 

! r una -azón muy sencilIa: porque el 
de acuerdo con las disposiciones 

í*. ¿cantes, deja en primer término 
lel. a la voluntad de los asociados, 

Espontáneamente expresada en los 
manera de disponer de los bie-

señor B

|agotado el c 
fea corresponde

a la voluntad de los asociados, 
•^ espontáneamente expresada en los 
r- • s ¡a manera de disponer de los bie- 
&.’t’as corporaciones, cuando se ha pro- 

i disolución de ellas o la cancelación 
fíinersonalidad jurídica.
v nando la voluntad de los interesados no 
¿do expresada en los estatutos, entonces 

‘Jenes quedan entregados al dominio del 
León obligación, por parte del Presiden- 

’í la República, de emplear estos bienes 
’JInstitución disuelta o cuya personalidad 
Sea hubiere sido cancelada, en objetivos 

KJ’Jo que dice el artículo 561 del Có- 

Civil.
y si dije al comienzo que no estaba de 
-«do con esta doctrina sustentada por la 
Eyldn de Gobierno Interior, es porque a 
■¡pe parece que lo estatuido por el Código 
MI debe ser la norma general y, natural- 
L esa ha sido la intención del legisla- 

incluirla, precisamente, en el Código
Ííil.
14 aplicación de esta norma evita las dls- 
lónes en torno a quienes habrán de co- 
Ender los bienes en caso de disolución o 
peelaclón de la personalidad jurídica de es- 
PJganizaciones.

bienes, en tales casos, pasan a dominio 
d Estado. El Administrador de los bienes 
dónales es el Presidente de la República, 
la, al administrar la Nación, debe darles 
destino que corresponda.

Ejseñor PIZARRO (don Abelardo).— Ya 
debate, señor Presidente; 

» votar el proyecto.
E señor MELEJ.— De manera que no es
líe acuerdo con la indicación del Honora- 
fe señor Baeza, ni con el texto mismo del 
Ello tercero del proyecto en debate, en la 

e dice que los- terrenos cedidos vol- 
-i-r. dominio del Estado en caso de dlso- 
|in dei club ‘Caupollcán” o de cancela- 
pe su personalidad jurídica.
h mi concepto, esta frase debiera ser lisa 

Eente suprimida, para que pueda re
lente la disposición del Código Civil. 
nantlene esta frase, podría creerse 
el solo hecho de volver a'dominio 

lo, no tendría el Presidente de la 
i la obligación de destinar estos ble- 
les análogos a los de la institución 
como lo ordena terminantemente y 
clara y general, el artículo 561 del 

ivll que acabo de leer.
SJda más, señor presidente.
E señor ATIENZA (Vicepresidente).—Tle- 
V ^a*)ra el Honorable señor Alcalde.
E señor ALCALDE.— creo que el Honora- 
Mcolega que acaba de hacer uso de la pa- 
■2. sufre una paralogización.
’sjncuestionable que, ante el silencio de 
I estatutos, debe aplicarse esta disposición 
11 Código Civil.
A™ también es incuestionable que el Le- 
gdor puede establecer las condiciones es- 

en que quedaría el bien donado sea 
jje se ha cancelado la personalidad ju- 

° por disolución del club que recibe el 
lcl0< o por incumplimiento de las condi-

Vn h 11 se hlzo la donación.
i mí y iDlnguna contradicción, por lo tan- 
fJJ 0 que Se Propone en el inciso ter- 

Proyecto de ley en discusión y lo 
feChn para casos generales en el Có- 

MONTT.—Pido la palabra.
h Bn?r,.ATIENZA (Vicepresidente).—Tie- 
Malabra Su Señoría.
I Ovil" MONTT.— La disposición del Có- 

^able T UUa reg’la de carácter general 
ttóonp3 °S bienes Que adquieren las Cor- 
O. ’ adentras que la disposición del 

contempla en particular un caso de 
ftesfvn .bienes fiscales a las mismas, lo 
| íju ePclonal. De suerte que no hay nin- 

' a de lógica al consignar para estas 
Tarjas ?a-regla especial.
E Z¿enOres DIPUTADOS.— ¡Votemos! 

Oírezjo i r LIENZA (Vicepresidente). — 
OfriL , Palabra.
Cen ? la Palabra.
>° el debate.

Por honorable Corporación le parece, se 
4Pfobad0Pr0bado en general el proyecto.

A 8n? indicaciones.

-p—~ Solamente hay 
lapío°n del Honorable señor Baeza

.,í uñ‘a leer las indicado

Mente' Ctac artlculo 3.o en la forma si*

Iuio ■> „
¡ncínn T" E*1 caso de disolución del 
d .,3°° de cancelación de su per- 
Qa ? ridica o de incumplimiento de 
asar-61*61 ar^Cul° anterior, estos te
jí an * pertenecer a la Asociación 
Sor AQ^‘nta Normal".

íión i Iei^zA (Vicepresidente). — 
:a la indicación del Honorable se-

J iló el &a¡,la.la votación en forma económi- 
b 15 voto. ente, resultad°: por la afirma- 

k. señor 
<Sda i

*' i» voto ° resultado: por la anima" 
P feñAp S’ ia negativa, 24 votos, 
tk^da ia ¿UENZA (Vicepresidente). —

■^Iori?1?3^0 despacho del proyecto.
San Í^I0N a la MUNICIPALIDAD 

InOPU» » IAN DE ALICO PARA EX- 
l*ñor J?* TERRENO.
¿‘^nde ^TlENZA (Vicepresidente). — 
ki ,^e UtiiIHCUParse del Proyecto que de- 
Ir^ldart Pública, y se autoriza a la 

Q de San Fabián de Alteo para 

expropiarlo, un terreno de esa localidad ru 

s Biflor secretario.- Dice el proyecto

co mT^eeí de

llene los siguientes deslindes; Norte, 'Daniel 
Carrasco Soto Agüita; Sur, Sucesión Luisa 
Mennj, Norambuena; Orlente, estero de Ae- 
Dkhnytfr7lente' GuiUerm° Middleton y otros. 
Dicho terreno es parte del que aparece tas- 
V1 pra f°ias 232. con el N.o 625 del Registro 
de Propiedad del departamento de San Car
los correspondiente al año 1894.

Actanlo 2.0— La expropiación se efectuará 
de acuerdo con los normas del Título XV del 
Btaro IV del Código de Procedimiento Civil. 
rrjU*"’ 0 3 La lndemnlzaclón que eo- 
m.tnr?, a 501 61 terre™ cuya expropiación se 
“lorlza. en el artículo l.o, setá de cargo de 
la Municipalidad de San Fabián de Alico.

•'u-tictao 4-o— La presente ley regirá desde 
la fecha de su publicación en el “Diario Ofl- 
clal”.”.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). - 
Tiene la palabra el señor Diputado Informan
te.

El señor PIZARRO (don Abelardo).— La 
Comisión de Gobierno interior ha informado 
favorablemente este proyecto de ley que in
cide en una moción del Honorable señor 
Montt, por el cual se autoriza a la Munici
palidad de San Fabián de Alico para expro
piar un terreno de la sucesión de don Do
mingo Merino, a fin de instalar una central 
hidroeléctrica con fondos que facilitará la 
Corporación de«Fomento de la Producción.

La Comisión le prestó su informe favora
ble...

El señor MONTANE.— ¿Me permite una 
interrupción?

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— 
Con la venia del Honorable señor Pizarro, 
puede usar de la palabra Su Señoría.

El señor MONTANE.— Hay un error en lo 
que acaba de manifestar el Honorable señor 
Pizarro y en la exposición de motivos del 
proyecto, porque esos fondos no son propor
cionados por la Corporación de Fomento para 
la instalación de la Planta Hidroeléctrica de 
San Fabián.

El señor PIZARRO (don. Abelardo).— Para 
la instalación de la central.

El señe MONTANE.— Dichos fondos, se
ñor Presidente, son proporcionados por la 
Corporación de Reconstrucción y Auxilio. 
Digo esto porque me tocó intervenir personal
mente ante el Vicepresidente de esa Corpo
ración, para que se consultaran en el presu
puesto de este año los fondos necesarios para 
este objeto, con el buen resultado que se co
noce.

El señor MONTT.— ¿Me permite?
El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 

Tiene la palabra el Honorable señor Montt, 
con la venia del Honorable señor Pizarro.

El señor MONTT.— Debo expresar, señor 
Presidente, que en el informe se ha incurri
do en 'un ‘ lapsus’’ al referirse a la Corpora
ción de Fomento, en circunstancias que se tra
ta de la Corporación de Reconstrucción y 
Auxilio.

Y yo aprovecho, señor Presidente, la opor- 
U -ad para dar las gracias al Honorable se- 
ñ.r Montané con respecto a la información 
que nos proporcionó en orden a haber obte
nido de la Corporación de Reconstrucción y 
Auxilio los dineros con este objeto, porque 
entonces quiere decir que la Municipalidad va 
a contar con una doble suma de dinero que 
la cónsul4-da, ya que el Honorable señor Con
cha y el que habla habíamos conseguido los 
fondos necesarios. De manera que, como el Ho
norable señor Montané agrega que él ha ob
tenido una suma para este objeto, quiere de
cir que la Municipalidad va a estar muy des
ahogada económicamente para ejecutar estas 
obras. ,, __

El señor MONTANE.— ¿Me permite, Hono
rable .colega?

El ;eñor PIZARRO (don Abelardo).— Yo 
creo que es ‘ mejor que termine de informar 
este proyecto, porque es muy breve lo que 
tengo que decir y ya va a llegar el término de 
la hora.

El señor MONTANE.— ¿Me permite.
Quiero dejar en claro...
El señor PIZARRO (don Abelardo).— Yo 

creo’ que es mejor que despachemos esta tar
de este proyecto de ley que hace días figura 

611 ‘.HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTA- 

DOS A LA VEZ. _
El señor MONTANE.— Señor Presidente...
El señor ATIENZA (Vicepresidente) - 

Oportunamente podrá usar de la palabra Su 
Señoría. .

El señor PIZARRO (don Abelardo) 
ñor Presidente, debido a la imposibilidad 
tiene esta comuna de ser atendida por la 
corriente eléctrica de la Endesa.., ya 
su ubicación geográfica no puede extender 
sus lineas hasta ella, la Comisión consideró 
que el camino encontrado y consignado en 
el proyecto para satisfacer esta necesidad 
eraP perfectamente justo, teniendo, ademas, 
en consideración que los terrenos que se ex
propiarán son de propiedad de una sucesión 
v que ha sido imposible entenderse con las 
diversas personas que forman parte de ella.

Por esos motivos, prestó su aprobación al 
uroyecto en debate y recomienda su despa- 
fho favorable a la Honorable Camara.
% señor MONTT.- ¿Me permite una m- 

^aTeñor' ATIENZA _(Vicepresidente)Tle- 

np la nalabra Su Señoría.
El señor MONTT.- En realidad, como se 

hasimaseñor adATIENZA . (Vicepresidente).- 

Si me perdona, Su Señoría...
El señor MONTT — No creo...
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— 

voy a solicitar el asentimiento unánime 
d€’ la Honorable Cámara para prorrogar la 
hora hasta el despacho del proyecto.

El señor MONTT.— Creo que no va a ser 
necesario, señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente) .- 
¿Habría acuerdo?

Acordado. _ . ,
El señor GARCIA BURR— Se podría pro

rrogar la hora, además, para tratar un pro
yecto muy sencillo que se refiere » una ce
sión de terrenos en la ciudad de Victoria.

No demoraría más de cinco minutos su dis
cusión, señor Presidente..

El señor ROSSETTI— ¡Muy bien!
VARIOS SEÑORES DIPUTADOS— ¡Muy 

blEl! señor ATIENZA (Vicepresidente) — 
Solicito el asentimiento unánime de la Sala 

___ _____  ____ Se
ñor* Pre^MenCdébldo 'a la imposibilidad qu« 

___ _ _ -lonAido nnr la

para proceder en la forma indicada por el 
Honorable señor García Burr.

Acordado.
El señor ESCOBAR (don Andrés).— ¿Me 

permite una interrupción, Honorable Dipu
tado?

El señor MONTT.— ¡Perdóneme!
• Señor Presidente, no voy a decir sino dos 
palabras; así que no tiene objeto conceder 
interrupciones...

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— 
Puede continuar, Su Señoría.

El señor MONTT.— Debo ’ agregar, señor 
Presidente, que esta comuna es la única del 
Departamento de San Carlos, que carece de 
alumbrado eléctrico y que, gracias al apoyo 
de la Corporación de Reconstrucción y Au
xilio, va a poder contar ahora con este in
dispensable servicio público. Es por ello que 
la representación parlamentaria de la agru
pación electoral se ha movido con este ob
jeto y espera contar con el apoyo de la Ho
norable Cámara.

Nada más, señor Presidente.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).__Tie

ne la palabra el Honorable señor Montana.
El señor MONTANE.— Señor Presidente, 

voy. a contestar al Honorable señor Montt
El Honorable señor Montt se ha referido a 

la intervención suya y del Honorable señor 
Concha en la obtención de los dineros con 
que se realizará la instalación de la planta 
hidro eléctrica. Yo he querido rectificar la 
exposición de motivos del Honorable señor 
Montt, que ha dicho que estos fondos se han 
conseguido con la Corporación de Fomento 
de la Producción, en circunstancia que es 
otra entidad la que los erogó.

El señor MONTT.— ¡Fué el Honorable se
ñor Pizarro!

El señor MONTANE.— También lo dice 
erróneamente su proyecto Honorable colega.

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS 
A LA VEZ.

—El señor MONTT.— He dicho que es un 
lapso de la exposición de motivos.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— 
¡Honorable señor Montt!
. Un señor DIPUTADO.— ¡Son detalles!

El señor MONTANE.— Por eso yo he ex
plicado que estos fondos son proporcionados 
por la? Corporación de Reconstrucción y Au
xilio.

Por otra parte, me alegra mucho saber —en 
realidad, no lo dudo— que el Honorable se
ñor Montt y el Honorable señor Concha han 
intervenido en esto; porque, en algunas oca
siones —y así lo reconozco—, intevenimos en 
los mismos asuntos de orden y beneficio ge
neral y con el mismo éxito.

Pero quiero decir, señor Presidente, a este 
respecto, que en el estudio de este proyecto- 
no se ha considerado, según entiendo y según 
me he podido informar, en la propia Comi
sión de Gobierno Interior, la opinión técnica 
de la Dirección General de Servicios Eléctri
cos. .. ,

El señor MONTT.— ¡Fué consultada por el 
Diputado que habla!

El señor MONTANE.— Yo sé, señor Presi
dente, que en la Comuna de San Fabián de 
Alico hay diversas caídas de agua que podrían 
ser aprovechadas con este mismo objeto. Aun 
más, sé también que Ja caída de agua que el 
Honorable señor Mpntt propone, en este pro
yecto, que sea expropiada por la Municipali
dad de San Fabián, está ocupada actualmen
te por un molino que surte de harina a esa 
región. Por lo tanto, pido a la Honorable Cá
mara que postergue la discusión de este pro
yecto hasta la sesión próxima, para obtener 
el pronunciamiento de la Dirección General 
de Servicios Eléctricos acerca de si ha estu
diado o no las diversas caídas de agua de la 
región, y si estima que la señalada en el pro
yecto es la más apropiada para el fin de que 
se trata en él; advirtiendo a la Honorable 
Cámara que, si a juicio de ese organismo téc
nico, ésta es la caída de agua más adecuada 
para ello, no tendré inconveniente alguno en 
dar mi voto favorable a este proyecto de ley...

El señor MONTT.— ¿Me permite, señor Pre
sidente?

El señor ATIENZA (Vicepresidente).__  Tie
ne la palabra el Honorable señor Montt.

El señor MONTT.— La Dirección General 
de Servicios Eléctricos, con cuyo auxilio se 
han podido hacer todas estas instalaciones en 
las diversas Comunas de los Departamentos 
de San Carlos e Itata, en que me ha tocado 
intervenir, ha estado siguiendo paso a paso la 
gestación de este proyecto de ley y ha sido 
consultada debidamente sobre él.

El ingeniero de la Dirección General de Ser
vicios Eléctricos, den Sixto González, quien ha 
atendido las intalaciones eléctricas de las co- 
muñas de Ninhue y San Nicolás, también se 
ha preocupado de la de San Fabian.

Asimismo, se han preocupado de estos pro
blemas de San Nicolás dos vecinos, ingenie
ro el uno, y práctico agrimensor y construc
tor el otro, quienes han estudiado debidamen
te cuál es la caída más conveniente y han 
concordado en que ella es la que está en el 
lugar que pretende expropiarse según este 
proyecto. De suerte que los temores de mi Ho 
norable colega quedan, con esto, totalmente 
disipados. , , ,

El señor DIAZ.— ¿Me permite una interrup
ción? , , ,

El señor MONTANE.— Pido la palabra, se
ñor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tle. 
ne la palabra el Honorable señor Díaz; a con
tinuación, el Honorable señor Montané.

El señor DIAZ.— Quiero hacerle una pre- 
gunta...

El señor MONTT.— Todas las que quiera, 
Honorable colega.

El señor DIAZ.— Se dice en la exposición 
de motivos que dicho terreno tiene una su
perficie aproximada de seis hectáreas, y co
mo no ha sido posible adquirirlo por compra 
directa a sus propietarios, debido a lo nume
roso de los mismos y a la dificultad para in
dividualizar sus derechos, se ha hecho nece
sario declarar su utilidad pública para permi- 
tir su expropiación, como único procedimien 
to que permita aprovechar este inmueble en 
los fines de interés general expresados.

¿A quién se le va a pagar, entonces, si no 
ha habido con quién entenderse?

El señor BIZARRO (don Abelardo).— A la 
sucesión.

El señor DIAZ.— Pero si la sucesión puede 
recibir el pago, con ella pudo haberse trata
do el negocio.

El señor MONTT.— En conformidad a las 
reglas del Código de Procedimiento Civil a 
que se refiere el artículo 2.o, el valor de la 
expropiación de este terreno será consignado 
en el Juzgado de Letras.

En el artículo primero, precisamente, en
contrará Su Señoría la confirmación de la di
ficultad de hallar con quien entenderse, en 
cuanto a esta expropiación, ya que se trata 
de un terreno inscrito en 1894, o sea- hace 53 

años. Una inscripción de dominio que se man
tiene vidente más de cincuenta años, demues
tra que, en realidad, los propios interesados 
se han despreocupado de la propiedad o se han 
ausentado, porque de otra manera sería ex
cepcional, salvo casos de gran longevidad, se 
mantuviera vigente la mlsma Inscripción des. 
pués de tantos años.

El dinero se consigna en el Juzgado y se 
sigue el procedimiento de expropiación me
diante la notificación por aviso si fuere nece
sario, tal como lo señala el Código de Proce
dimiento Civil.

El señor DIAZ.— Muchas» gracias.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Pue. 

de continuar Su Señoría.
El señor DIAZ.— Señor Presidente, vamos a 

apoyar este proyecto en el bien entendido que, 
en esta expropiación, la persona que deba 
tratarla, ha de cautelar el interés de la Mu
nicipalidad.

La exposición dg motivos contiene razones 
suficientes para demostrar que esta expro
piación es necesaria, por cuanto los terrenos 
donde se construirá la central hidroeléctrica 
se necesitan, y es mejor que pertenezcan a la 
Municipalidad o al Fisco, antes que a un par
ticular que, en un momento determinado, ale- 
gando para ello el sagrado derecho de pro
piedad, pueda poner dificultades para la eje- 
cución de a go que es de interés para la co
muna.

Este es el punto de vista de los Diputados co
munistas. Confiamos en que las cosas se hagan 
con toda corrección. No dudamos que así se lia
ra. Por eso, señor Presidente, votaremos favo 
rablemente este proyecto.

El señor MONTANE.—Señor Presidente, yo no 
.dudo de las palabras del Honorable señor Montt...

El señor MONTT.— ¡Muchas gracias, Honora
ble Diputado!

El señor MONTANE.— Sé precisamente que fué 
un ingeniero el que estudió en el terreno esas 
caídas de agua, pero insisto en que no hay un 
informe de la Dirección de Servicio? Eléctricos en 
el que exprese que esta caída de agua a que se 
refiere el proyecto es la más apropiada y que en 
esa parte han de instalarse las turbinas que han 
de generar la energía eléctrica, para la Comuna 
de San Fabián de Alico.

Cómo sé que hay otras caídas de agua que son 
también apropiadas, pediría, señor Presidente, 
que esperásemos el informe de la Dirección de 
Servicios Eléctricos para poder pronunciamos so
bre este proyecto a base de un informe técnico 
responsable.

Puedo asegurar al Honorable señor Montt, que 
si este informe es favorable respecto a las caídas 
de agua a que se refiere su proyecto, daremos 
gustosos nuestros votos a esta laudable iniciativa.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Ofrezco 
la palabra.

El señor MONTANE.— Señor Presidente, he 
hecho indicación para que se postergue este pro
yecto hasta la próxima sesión, con el fin de que 
tengamos a la vista, antes de resolverlo, un infor
me de la Dirección de Servicios Eléctricos, para 
que un organismo técnico se responsabilice de la 
ubicación de la turbina.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Regla
mentariamente, Honorable Diputado, debe ser apo
yado por un Comité.

El señor MONTANE.— He hecho la indicación 
en mi calidad de Comité, señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— En ese 
caso, queda postergada la discusión hasta la se
sión próxima.
8.—CREACION DEL COLEGIO MEDICO DE 

CHILE — TRAMITACION DEL PROYECTO 
RESPECTIVO.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— En con
formidad a un acuerdo de la Honorable Cámara, 
corresponde ocuparse...

El señor HERMAN.— ¿Si me permite, el señor 
Presidente?

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con la 
venia de la Honorable Cámara, tiene la palabra 
Su Señoría.

El señor HERMAN.— La comisión de Asisten
cia Médico-Social e Higiene, consideró la situa
ción en que se encuentra el proyecto que crea el 
Colegio Médico de Chile.

Este proyecto figura desde hace mucho tiem
po en la Tabla con segundo informe de la Comi
sión de Asistencia Médico-Social e Higiene, y, ade
más, con un informe de la Comisión de Constitu
ción, Legislación y Justicia.

La Comisión de Higiene acordó que el Honora
ble señor Huerta, Presidente de ella, conversara 
con el Presidente de la Cámara, Honorable señor 
Coloma, a fin de resolver la situación reglamen
taria de este proyecto. El Diputado que habla 
también conversó con el Honorable señor Colo
ma, quién manifestó que lo mejor era que tanto 
el primero como el segundo informe, volvieran a 
las Comisiones Unidas de Constitución, Legisla
ción y Justicia, y Asistencia Médico Social e Hi
giene.

Señor Presidente, como el Honorable señor Co
loma se ausentó de la Sala, solicito de Su Se
ñoría se sirva recabar el asentimiento de la Ho
norable Cámara, para que se acuerde la convo
catoria de estas Comisiones Unidas, a objeto de 
que se dediquen a considerar este proyecto y a 
resolver así, de una vez por todas, la situación 
que tanto preocupa a los médicos.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Solicito 
el asentimiento unánime de la Honorable Corpo
ración para proceder en la forma indicada por el 
Honorable señor Hermán.

El señor CORREA LETELIER.— No, señor Pre
sidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— No hay 
acuerdo.

El señor DROGUETT.—¿Me permite, señor Pre
sidente?

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS A 
LA VEZ.

El señor DROGüeTT.— Sí hay acuerdo, señor 
Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Solicito 
nuevamente el asentimiento unánime de la Hono
rable Cámara para proceder en 1p forma indica
da por el Honorable colega.

El señor CONCHA.— El Honorable señor Dro- 
guett, había pedido la palabra, señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene 
la palabra Su Señoría.

El señor DROGUETT.— Había pedido la pala
bra, señor Presidente, justamente para adherir a 
la indicación del Honorable señor Berman, por
que todos los sectores representados en la Comi
sión de Asistencia Médico-Social e Higiene esta
mos de acuerdo en este temperamento.

El señor ESCOBAR (don Andrés).— Es lo más 
justo.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Si le 
parece a la Honorable Cámara, se procederá en 
la forma indicada por el Honorable señor Ber
man.

Acordado.
9 —AUTORIZACION A S. E. EL PRESIDENTE 

DE LA REPUBLICA, PARA TRANSFERIR 
A LA CAJA DE PREVISION DE EMPLEA
DOS PARTICULARES EL DOMINIO DE TE
RRENOS FISCALES EN LA COMUNA DE 
VICTORIA — PREFERENCIA.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— En con
formidad al acuerdo adoptado por la Corporación, 
corresponde ocuparse del proyecto que transfie
re a la Caja de Empleados Particulares el domi
nio de unos terrenos fiscales ubicados en Vic
toria.

El proyecto está impreso en el Boletín N.o 5,982.
Diputado Informante es el Honorable señor Fe- 

rrelra. •
El señor SECRETARIO.— Dice el proyecto de 

ley:
“Artículo l.o— Autorízase al Presidente de la 

República, para transferir, a título gratuito, a la 
Caía da Empleados Particulares, el dominio de
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los terreno» fiscales ubicados en la Comuna de 
Victoria, departamento del mismo nombre, con el 
exclusivo objeto de que esta institución los des
tine a la construcción de una población de tipo 
económico para sus imponentes, y cuyos deslindes 
son; Norte, calle Baquedano; Sur, calle Vergara; 
Oriente, calle 21 de Mayo, y Poniente, Avenida 
Prat.

Artículo 2.0— La Caja de Previsión de Em
pleados Particulares deberá iniciar la edificación 
a que se refiere al artículo anterior, en el térmi
no de un año, contado desde la fecha de vigen
cia de la presente ley.

Artículo 3.0— La presente ley regirá- desde la 
fecha de su publicación en el “Diario Oficial”.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— En dis
cusión general el proyecto.

Ofrezco la palabra.
El señor FERREIRA.— Pido lapalabra, señor 

Presidente.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene la 

palabra el señor Diputado Informante.
El señor FERREIRA.— Se trata, señor Presi

dente, de un proyecto muy sencillo, por el cual 
se autoriza al Presidente de la República, para 
transferir, a título gratuito, a la Caja de Emplea
dos Particulares, el dominio de únos terrenos fis
cales situados en la Comuna de Victoria, del 
departamento del mismo nombre, en la provincia 
de Malleco, a fin de levantar una población de 
tipo económico para los propios imponentes de la 
Caja.

Como se trata de terrenos que hoy día no pres
tan ninguna utilidad y que, por el contrario, al 
ser cedidos a esta institución de previsión servi
rán para contribuir al progreso de la ciudad de 
Victoria y para contrarrestar, en parte, la caren
cia de habitaciones, pido a mis Honorables cole
gas presten su aprobación a este proyecto, en la 
seguridad de que con ello van a ser objeto del 
reconocimiento de la población de esa rica y flo
reciente ciudad.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Ofraezco 
la palabra.

El señor GARCIA BURR— Pido la palabra, 
señor Presidente.

El señor DIAZ.— Pido la palabra.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene 

la palabra el Honorable señor García Burr y a 
continuación el Honorable señor Díaz Iturrieta.

El señor GARCIA BURR.— Sólo quiero agre
gar, señor Presidente, que la Municipalidad de 
Victoria, en la creencia de que esos terrenos eria
zos eran de su propiedad, adoptó el acuerdo, por 
la unanimidad de sus miembros, de hacer la ce
sión y pedir autorización al Honorable Congreso 
para poder reducirla a escritura pública. Sin em
bargo, al tratar de cumplir el acuerdo pudo es
tablecer que este terreno es fiscal, pues no ha
bía inscripción de él en el Registro correspon
diente y, por lo tanto, de acuerdo con las leyes 
que rigen la propiedad austral, esa manzana cons
tituye una propiedad fiscal.

El actual Alcalde, señor Miguel Huerta, en 
representación de la Ilustre Municipalidad’ de 
Victoria, me ha reiterado el deseo de esa Cor
poración Edilicia y del pueblo, de obtener la cesión 
de estos terrenos para que se construya allí la 
población de empleados particulares. Es cuanto 
quería decir, señor Presidente.

El señor ATiENZA (Vicepresidente).— Tiene 
la palabra el Honorable señor Díaz.

El señor DIAZ.— Señor Presidente, nosotros 
estamos de acuerdo en aprobar este proyecto de 
ley, pero quiero formular indicación en el sentido 
de que, a continuación del inciso l.o del artícu
los 2.0, se incluya un inciso nuevo que diga lo 
siguiente: “En caso de incumplimiento de las con
diciones establecidas en el proyecto, los terrenos 
volverán a dominio fiscal”. Se da el plazo de 
un año para la construcción de la población, pe
ro no se dice qué se va a hacer, en caso de in
cumplimiento de las condiciones establecidas. Ha
ce pocos momentos despachamos un proyecto de 
ley, por el que se cedía al “Caupolicán Spor- 
ting Club”, unos terrenos en la Comuna de Quin
ta Normal .En el artículo 3.o de este proyecto se 
decía: “En caso de disolución del club mencio
nado, de cancelación de su personalidad jurídica 
o de incumplimiento de lo preceptuado, en el ar
tículo anterior, los terrenos cedidos volverán al 
dominio fiscal’1.

Me parece que es conveniente poner en este 
proyecto una disposición análoga. Formulo indi
cación en este sentido.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Ruego 
a Su Señoría se sirva enviarla por escrito a la 
Mesa.

El señor DIAZ.— En seguida, señor Presiden
te.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Ofrezco 
la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación general el proyecto.
Si le parece a la Honorable Cámara, se dará 

por aprobado.
Ei señor ESCOBAR (don Andrés).— ¿Me per

mite, señor Presidente?
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con la 

venia de la Honorable Cámara, tiene la palabra 
Su Señoría.

El señor ESCOBAR (don Andrés).— Es para 
solicitar, señor Presidente, de la Mesa y de la 
Honorable Cámara tenga a bien...

Varios señores DIPUTADOS.— Estamos en vo
tación, señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Perdó
neme, Honorable Diputado. Vamos a continuar 
con la votación del proyecto que se está tratan
do, al cual me parece que no se va a referir Su 
Señoría.

El señor ESCOBAR (don Andrés).— No señor 
Presidente.

E¡ señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se va 
a leer la indicación enviada a la Mesa por el 
Honorable, señor Díaz.
_ El señor SECTVTARIO.— El Honorable se
ñor Díaz, ha formulado indicación para agregar 
al artículo 2.o un inciso que diga: “En caso de 
incumplimiento de Jas condiciones establecidas en 
el proyecto, los terrenos volverán a dominio del 
Fisco”.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— En dis
cusión la indicación propuesta.

El señor GARCIA BURR.— Pido la palabra, 
señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene 
la palabra Su Señoría.

El señor GARCIA BU.hR .— El espíritu con 
que se presenta la indicación, incuestionablemen
te merece su aprobación, pero los términos en 
que está concebida tal vez pueden dar lugar a 
dificultades, en cuanto a su aplicación, porque 
aún cuando se trate de viviendas de tipo eco
nómico, no van a ser construidas en el plazo de 
ún año, como propone la indicación, si mal no 
he oído.

El señor VARGAS PUEBLA.— Pero puede 
iniciarse la construcción.

El señor GARCIA BURR.— ¿Cómo dice Ho
norable colega?

El señor VARGAS PUEBLA.— Que la cons
trucción, puede iniciarse en ei plazo de un año.

El señor GARCIA BURR.— Exacto. Por eso so
licito, si es posible, que se establezca que la ini
ciación de las obras...

El señor ESCOBAR (don Andrés).— Es que 
también son muy elásticos estos términos.

Podría, tal vez, modificarse el proyecto en ei 
sentido de dejar bien establecido que esta ins
titución, queda obligada a construir en el plazo 
de dos años. Se ha visto que algunas institucio
nes. a las cuales se les han cedido gratuitamen
te algunos terrenos, los han dejado abandonado» 
esperando la plusvalía.
. En tales circunstancias, no se llena el objetivo 
que tiene en vista el legislador al ceder esto» 
terrenos.

El señor PIZARRO (don Abelardo).— ¿Por qué 
no ampliamos «1 plazo a dos años, señor Presi
dente?

El peño- ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene 
la palabra el Honorable Diputado Informante: a 
continuación, el Honorable señor Díaz.
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El señor MONTANE.— Señor Presidente, el 
artículo segundo dice que "la Caía de previsión 
de Empleados Particulares, deberá Iniciar la edi
ficación a que se refiere el artículo anterior, en 
ei término de un año, contado desde la fecha 
de vigencia de la presente ley".

En tales circunstancias, la indicación presenta
da por el Honorable señor Díaz, la considero 
muy justificada.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene 
la palabra el Honorable señor Díaz.

El señor DIAZ.— Quiero agregar dos palabras 
para manifestar, confirmando lo dicho por el 
Honorable señor Montané. que está claramente 
expresado en el artículo 2.o del proyecto, que se 
da el plazo de un año para Iniciar las obras. De 
manera que, si dentro de un año no son Inicia
dos, el dominio de estos terrenos deberá volver 
ai Fisco.

El s ¿or TOMIC.— Pido la palabra señor Pre
sidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene la 
palabra Su Señoría.

El señor TOMIC.— Creo que es preferible dar 
un plazo más razonable para la construcción de 
la obra, que fijar el plazo de un año para la ini
ciación de los trabajos.

El señor DIAZ.— Estoy de acuerdo con lo que 
acaba de exponer el Honorable señor Tomic. Se 
podría fijar un plazo de dos años para la termi
nación de la obra.

El señor GARCIA BURR.— Es muy poco.
El señor DIAZ.— Una población de emergen

cia, de tipo barato, se termina con creces en el 
plazo indicado. En el último tiempo, se ha visto 
que en cinco o seis días se pueden construir ca
sas ligeras, como ha sucedido en esta ciudad.

El señor ATIENZA (Vicepresidente)__ Tiene la
palabra el Honorable señor Huerta.

El señor HUERTA.— Señor Presidente, el pro
yecto que está en discusión es más o menos sl- 
m i r a un proyecto que está pendiente en la Co
misión de Trabajo y Legislación Social.

El plazo que da el proyecto es muy prudente 
para que se pueda llevar a cabo la construcción 
de la población.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Escobar.

El señor ESCOBAR (don Andrés).— Estime que 
el plazo de dos años que se fija en la indicación 
de mi Honorable colega Díaz Iturrieta, es pruden
cial. Por lo demás, lo menos que se puede pedir a 
estas instituciones a las cuales se les cede gratui
tamente el terreno, es que construyan rápidamente 
estas habitaciones, sobre todo en estos momentos 
en que hay escasez de viviendas en x?do el país.

El señor HUERTA.— El proyecto debe quedai 
tal como está.

El señor ESCOBAR (don Andrés).— No, por
que solamente se pone plazo para iniciar la cons
trucción. Pueden abrir un herido y después pasar 
los años; pero así no se ha llenado el objetivo que 
se tiene en vista al dictar esta ley, cual es el de 
construir, o ayudar a construir, habitaciones eco
nómicas en forma rápida.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene 
la palabra el Honorable señor Ferreira.

El señor FERREIRA.— Tal como está el pro
yecto, señor Presidente, estimo que está bien. La 
Caja de Empleados Particulares es una institu
ción respetable, y podemos confiar en que pro- ■ 
cedería en debida forma.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor García Burr.

El señor GARCIA BURR.— Precisamente, el 
hecho de ceder estos terrenos a una entidad que 
no lleva fines de lucro, sino que el de cumplir la 
finalidad social de edificar para sus imponentes, 
es una garantía de que en el transcurso de los 
añes no se va a lucrar con ellos, como lo podría 
hacer un propietario cualquiera.

Nuestro espíritu, nuestrq deseo es que la pobla- 
cicn de la Caja quede terminada cuanto antes y 
esa Institución, seguramente, debe tener el mis
mo propósito. Pero si se agrega una disposición 
que exige la terminación de las obras, por ejem
plo, en un plazo más largo o más corto, puede dai 
erigen a muchas dificultades, pues si la Caja, por 
falta de fondos, no puede poner término a la obra 
en el plazo fijado, tendría que entregar los terre
nos, con todo lo invertido en ellos, con todo lo que 
se hubiera edificado, al Fisco, con la pérdida con- 
s guíente para la Caja de Empleados Particulares 
y también para los empleados interesados en ad
quirir esas habitaciones.

Seguramente la Caja, ante una limitación de es
ta naturaleza, no tendría, no diré interés, pero po- 
s.tlemmte no iniciaría la construcción de esta 
obra ante el temor de perder lo invertido en ella.

Voy a ceder una interrupción al Honorable señor 
Correa.

El señor CORREA LARRAIN.— Por lo demás, 
señor Presidente, el peligro que existe en el sen
tido de que la Caja pudiera lucrar con estos te
rrenos y destinarlos a otro objeto, está solucio
nado en el artículo l.o, que dice: “con el exclusivo 
objeto de que esta institución los destine a la cons- 

. tracción de una población de tipo económico”.
Por lo tanto, creo que es inútil agregar cual

quiera otra obligación, pues en la disposición que 
acabo de leer está claramente señalado el objeti
vo a que la Caja debe destinar esos terrenos.

El señor HUERTA.— Debo decir que la Caja 
de Empleados Particulares tiene proyectado cons
truir en Temuco un gran número de casas, y ha 
tropezado con que no tiene los terrenos necesarios, 
aun cuando los fondos son más que suficientes pa
ra ello. Entonces, 1*' Caja ha estimado que en 
los pueblos vecinos de Lautaro, Victoria y otros 
le podría construir, siempre que los interesados 
den las- facilidades.

Así es que el temor que abrigan algunos Hono
rables Diputados carece de fundamento.

El señor DIAZ ITURRIETA.— Señor Presiden
te, si hay el propósito, como creo, de solucionar el 
problema de la vivienda, yo creo que no se puede 
estipular un plazo mayor de dos años para la ter
minación de las construcciones. Además, se trata 
de terrenos cedidos por el Fisco y, entonces, nos
otros también podemos poner condiciones.

Como hay el deseo de despachar este proyecto, 
nosotros hemos formulado una indicación, de acuer 
do con la que habían propuesto el Honorable señor 
Tomic y otros'colegas, en el sentido de cambiar en 
el artículo 2. o, la palabra "iniciar” por "terminar', 
y en vez de "1 año”, poner “2 años”.

Estimamos que este plazo es suficiente para que 
la Caja termine las obras, y si no puede hacerlo, 
debe entregar estos terrenos a otra institución que 
se nterese más.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Proba
blemente podría obviarse la dificultad producida, 
si al Honorable señor Díaz le parece, extendien
do el plazo a tres años. ।

¿Habría acuerdo?
E¡ señor DIAZ.— He formulado indicación en 

ese sentido, señor Presidente.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Cerrado 

el debate.
Se va a votar la indicación propuesta por ei 

Honorable señor Díaz, a la cual se va a dar lec
tura nuevamente.

E] señor SECRETARIO — La indicación del Ho
norable señor Díaz es para que el artículo 2.o 
quede redactado en la siguiente forma:

“La Caja de Previsión de Empleados Particula
res deberá terminar la edificación a que se re
fiere el artículo anterior, en ei término de dos 
años, contados desde la fecha de vigencia de la 
presente ley”.

E] señor ATIENZA (Vicepresidente).— En vo
tación la indicación.

—Practicada la votación en forma económica, 
dió el siguiente resultado: por la afirmativa, 10 
votos; por la negativa, 25 votos.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Recha
zada la indicación.

E] señor DIAZ.— Hay una segunda indicación 
presentada, señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se va a 
leer la nueva indicación propuesta por el Hono
rable señor Díaz.

El s-fi' T SECtET* RIO.- I > Indicación de' Ho- 
ncra^.'e -eñor Díaz, es rr.ra que se agregue un 
nciso al artículo 2.o, con el objeto de establecer

que, "en caso de incump'imlentó de las obligacio
nes que se imponen a la Caja,, los terrenos cuya 
cesión se autoriza por la presente ley, volverán al 
dominio del Fisco”. ¡ 1

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— En vo
tación la indicación propuesta.

—Durante la votación.
El- señor RUIZ. — Pero, señor Presidente, ya 

fué rechazada la parte principal...
El señor DIAZ— No importa: dejamos cons

tancia de nuestro propósito...
—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS A 

LA VEZ.
—Practicada la votación en forma económica, 

dió el siguiente resultado: por la afirmativa: 7 
votos; por la negativa, 25 votos.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Recha
zada la indicación.

Terminada la discusión del proyecto.
10 .—AUTORIZACION A S. E. EL PRESIDENTE 

DE LA REPUBLICA PARA TRANSFERIR 
TERRENOS FISCALES EN MAGALLANES, 
AL CLUB ANDINO DE CIÍILE.— PETICION 
DE PREFERENCIA PARA TRATAR UN 
PROYECTO DE LEY* SOBÍIE LA MATERIA.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con la 
venia de la Honorable Cámara, tiene la palabra 
el Honorable señor Escobar, don Andrés.

El señor ESCOBAR (don Andrés).— Señor Pre
sidente, deseo formular Indicación para que tra
bemos de inmediato un proyecto muy sencillo, co
mo lo establece el Informé de la Comisión respec
tiva, y que sin duda va á contar con la aproba
ción unánime de la Honqrable Cámara. Por esto, 
estimo que lo podríamos despachar en forma rá
pida. 1

Sg trata del Mensaje deí Ejecutivo, aprobado 
ya por la Comisión de Agricultura y Colonización, 
Dor el cual se autoriza al Presidente de la Re
pública para transferir al Club Andino de Chile, 
Sección Magallanes, una exterisión de terrenos 
fiscales en Magallanes.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Solicito 
el asentimiento de la Corporación para tratar de 
Inmediato el proyecto a que se ha referldb el 
Honorable señor Escobar.

El señor YAÑEZ.— No hay acuerdo.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— No hay 

acuerdo.
11—SUSPENSION DE LA SESION.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se sus
pende la sesión por un cuarto de hora.

—Se suspendió la sesión.
12 .—JIRA EFECTUADA RECIENTEMENTE POR 

S. E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLI
CA A LOS PAISES DEL ATLANTICO.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Conti
núa Ja sesión. ¡

Corresponde el primer turno • al Comité Inde
pendiente. '

Ofrezco la palabra.
El señor RUIZ SOLAR.— Pido la palabra.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene

la palabra Su Señoría. ¡
El señor RUIZ SOLAR.— Señor Presidente, ha

ce algunos días, antes de inicia* Su Excelencia el 
Presidente de la República su jira a los países 
del Atlántico, tuve oportunidad de expresar en la 
Comisión de Relaciones Exteriores—, también lo 
hice presente en diversos órganos de publicidad 
de Santiago y tuve, asimismo, el honor de hacer
lo presente en el seno de esta Honorable Cáma
ra—, que era de absoluta necesidad que el jefe 
del Estado, por intermedio de su Ministro respec
tivo, explicara la finalidad de su viaje y declarara 
su propó-ito. antes de salir del:país, de no con
traer compromisos internacionales éñ su jira por 
o- ai e= que visitara.

p - rie'gr'cia. señor Presidente, en esta opor
tunidad, al igual que en otras, el Ejecutivo no 
'ir o def rencia que se debe a]un Peder del Es
tado tan altamente colocado y <^e tan grande im- 
nortancia c mo es el Poder Legislador. Y así fué 
«orno el Congreso, ambas rama^, quedaron abso
lutamente ignorantes de los propósitos de Su Ex
celencia el Presidente de la República y del con- 

• tenido de su jira.
Creo, señor Presidente, hoy día, después de rea

lizado este viaje, que Chile, oue.'el país se habría 
sentido satisfecho, habría sido ¡ bppef,rlAS^ D3ra 
él, si el Presidente de la Re'ú’:lica, señor Gonzá
lez Videla, antes de partir, hubi^e hecho una de
claración como la que hicieron dos ilustres an
tecesores de él: ei Presidente Montt y el Presiden
te Ríos. Ambos ex Mandatarios, antes de viajar, 
declararon que no contraerían compromiso in
ternacionales, y así lo cumplieron.

Y digo, señer Presidente, que habrían sido ma
yores los beneficios para Chile, porque, observan
do el balance que ha dejado la jira del Presidente 
de Ja República y ateniéndome a los propios tér
minos en que la ha calificado y la ha estimado él 
mismo, deberíamos llegar a la conclusión de que 
los dos actos de más importancia de aquella jira 
recaen en una declaración referente a la Antár
tida, y en ciertos tratados relativos al salitre que 
celebro con las Repúblicas del Brasil y Argenti
na, respectivamente.

Pues bien. y0 quiero decir a la Honorable Cá
mara que tanto la declaración acérca de la An
tártida como los tratados relativos al salitre son 
absoluta y totalmente repeticiones del pasad - no 
traen nada nuevo. Todo lo relativo a estas mate
rias tan importantes estaba ejecutado por Go- 
biemos anteriores por el Gobierno del Excelen
tísimo señor Aguirre Cerda y del Excelentísimo 
señor Ríos.

En consecuencia, el acto de firmar nuevos acuer
dos acerca de estas materias no es sino una mera 
redundancia, y, en cierto modo, ha contribuido 
más bien a producir un, confusionismo.

No cabe duda que toda Jira presidencial tiene 
por fin y objeto definitivos, conseguir ventajas 
que vengan en alivio de la situación del país.

Si es efectivo lo que el propio señor González 
Videla afirma respecto de los hechos más impor
tantes sobre esta materia, tendremos que llegar 
a la triste conclusión, Honorable Cámara, de que 
lo obtenido en esta jira es absolutamente nada.

Los hechos que afirmo, señor Presidente, no ca
be duda, que revisten cierta gravedad; pero es mi 
costumbre, tanto en mi vida privada como en mis 
actuaciones públicas, no afirmar jamás hechos 
que no pueda demostrar.

En esta oportunidad, me voy a permitir, aun 
cuando moleste o canse a la Honorable Cámara, 
demostrar con documentos de carácter interna
cional las afirmaciones que sostengo.

Desde luego, les Honorables Diputados conocen 
cuál es la declaración relativa a la Antártida. 
Me refiero a una declaración suscrita por los Mi
nistros de Relaciones de Chile y de Argentina, los 
señores Juliet y Bramuglla, respectivamente.

Dice lo siguiente.
"Los Ministros de Relaciones Exteriores de Ar

gentina y Clple, reunidos en Buenos Aires, am
ulados del propósito de llevar a cabo una políti
ca amistosa para la determinación de las fron
teras de ambos Estados en la región Antártica, 
han convenido en declarar, convencidos de los 
indiscutibles derechos de la soberanía de la Ar
gentina y Chile sobre la Antártica Sudamerica
na, que propician la realización de un plan de ac
ción armónico de ambos Gobiernos para mejo
rar el conocimiento científico de la zona Antárti
da mediante exploraciones y estudios técnicos, 
que consideran conveniente una labor común re
lativa al aprovechamiento de la riqueza de esa 
región, que desean llegar lo antes posible a la 
concertaclón de un Tratado argentino-chileno de 
demarcación de límites de la Antártica Sudame
ricana .

Firman la presente declaración en doble ejem
plar en la ciudad de Buenos Aires, a doce días 
del mes de julio de 1947”.

Esta declaración, señor Presidente, dice, conio 
lo acaba de oír la Honorable Cámara, que los dos 
palies van a concertarse mutuamente para ne
gar a un entendimiento y resolver el asunto de 
los límites de la Antártida, e, incluso, que prac
ticarán algunas exploraciones en conjunto, para 
tomar un c nocimiento más perfect0 de esas re
giones nn’ares.

Yo creo, señor Presidente, que esta declara

ción es absolutamente inoficiosa y dice menos de 
lo que se ha hecho y de lo que se ha realizado 
hasta la fecha.

Y voy a demostrarlo, Honorable Cámara.
La Honorable Cámara sabe que el 6 de noviem

bre de 1940 se dictó el Decreto N.o 1.717, qu° 
precisa los límites del territorio chileno en la 
parte que se prolonga hacia la región polar deno
minada "Antártida Americana”. Este decreto* se 
dictó, señor Presidente, después de un estudio que 
duró más de un año, estudio en que participó el 
profesor señor Julio Escudero, Asesor de la Cancüle 
ría y profesor de Derecho Internacional, y tam
bién, modestamente, el Diputado que habla en 
estos momentos, en su carácter de Subsecretario 
de Relaciones Exteriores. Este decreto, natural
mente, fué el fruto de la previsión política del 
Presidente de la República, don Pedro Aguirre
Cerda. r .

El decreto a que estoy haciendo referencia, de 
acuerdo con las prácticas intemaclohales, fué no
tificado a todas las naciones del mundo. Por lo 
que hace a la República Argentina, la notifica
ción se le hizo mediante la Nota Verbal N.o 85, 
de igual fecha, o sea, de 6 de noviembre, que, en 
su parte pertinente, dice lo siguiente:

"Al expedir este Decreto, después de cuidadoso 
estudio realizado por una Comisión Especial, mi 
Gobierno ha tenido en mira, a la vez que las ra
zones enunciadas en su texto, consolidar los de
rechos de soberanía de Chile sobre la integridad 
del Territorio Nacional, y precaver eventualmente 
cualquier conflicto, sea de derechos, sea de pre
tensiones, que países de grandes intereses 
ros o de otra índole puedan premover en el futu
ro con respecto a la citada región. , t

para el Gobierno de .Chile seria especialmente 
grato que, en lo posible, los territorios antarticos 
de nuestros dos países hallaran una línea de co
mún vecindad, vale decir, un vinculo más entr 
ambos de cordial relación internacional .

Esta nota, señor Presidente, que es clara y 
precisa, que invita al Gobierno argentino a en
contrar un limite en los territorios polares antár- 
ticos fué respondida seis días después, el 12 e 
noviembre. p<V el ilustre Canciller argentino, don 
Julio A. Rocca, en los siguientes términos.

El párrafo es corto y lo voy a leer, porque tie
ne interés. . ,

Al término fie su exposición, dice el señor Roc-

“Felizmente, la sugestión con que la Cancillería 
de Chile ha hecho seguir el comunicado de su 
declaración, en el sentido de que los organismos 
competentes de los dos pasíes entren en contac
to para acordar una solución que contemple las 
aspiraciones de ambos, ha de permitirnos, dentro 
de la mejor tradición de nuestras relaciones, re
visar y fijar de común acuerdo una línea que ha 
de separar nuestras justas pretensiones. El Go
bierno argentino acepta, pues, la amistosa su
gestión del Gobierno de Chile, en la esperanza 
de que el acuerdo a que se llegue sirva también 
para afianzar los derechos de los dos. países 
frente a las demás naciones concurrentes".

Esta nota, vuelvo a repetirlo, tiene fecha 12 
de noviembre de 1940.

En esa fecha, los dos Gobiernos habían llega
do ya a este entendimiento, que 7 años después 
se viene a repetir inoficiosamente.

Pero, señor Presidente, los trámites acerca del 
dominio del territorio antártlco no han quedado 
ahí, solamente.

Después de producida, esta coincidencia de pa
receres entre ambos Gobiernos, el nuestro invitó 
a proceder al estudio, por medio de la respectiva 
comisión de asuntos antártlcos, de la materia en
cuestión.

Además, la ■Cancillería argentina, puntualizan
do los términos del acuerdo, en nota pasada al 
Embajador de Chile en Buenos Aires, señor Ríos 
Gallardo, expresó...

Ei mor ATIENZA (Vicepresidente).— Permí
tame, Honorable Diputado. Ha llegado la hora.

Su Señoría podrá continuar con la palabra, 
después que se consideren los proyectos de acuer
do.
13 .—RENUNCIAS Y REEMPLAZOS DE MIEM

BROS DE COMISIONES —
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con la 

venia de la Honorable Cámara, voy a dar cuen
ta de algunas renuncias y reemplazos de miem
bros de Comisiones.

El Honorable señor Escobar, don Andrés, múñ
ela a la Comisión de Hacienda.

Se propone en su reemplazo al Honorable señor 
Pontigo.

Si le parece a la Corporación, se aprobarán la 
renuncia y el reemplazo propuesto.

Aprobado.
El Honorable señor Vial renuncia a la Comi

sión de Vías y Obras Públicas.
Se propone en su reemplazo al Honorable se

ñor Urrutia.
Si le parece a la Honorable Cámara, se apro

barán la renuncia y el reemplazo propuesto.
Aprobado.

14 —PROYECTOS DE ACUERDO OBVIOS Y
SENCILLOS —

El señor ATIENZA (Vicepresidente)._  Se va
a dar cuenta de los proyectos de acuerdo.

El señor SECRETARIO.— El señor Rosales 
apoyado por el Comité Comunista, presenta el 
siguiente proyecto de acuerdo:

"CONSIDERANDO:
Que el Consejo de la Caja de Colonización Agrí

cola tomó el acuerdo de parcelar lá Hacienda 
”La Rinconada", de propiedad de dicha Institu
ción, ubicada en el Departamento de San Vicen
te de Tagua Tagua:

Que en varias oportunidades y por diversos 
conductos el Gobierno manifiesto a los -actuales 
ocupantes de ese fundo, que serían preferidos en 
la distribución de las parcelas por la circunstan
cia de haber cultivado esa tierra por espacio de 
muchos años;

Que, sin embargo y a pesar de esta promesa de 
70 parcelas, sólo 14 han sido adjudicadas a los 
actuales vivientes, entregándose el resto, o sea la 
Inmensa mayoría a personas ajenas a la Hacien
da y totalmente desvinculadas de las actividades 
agrícolas;

"LA HONORABLE CAMARA ACUERDA:
Enviar oficio al señor Ministro de Tierras y 

Colonización. para que se suspenda la entrega 
de parcelas en el fundo ”La Rinconada”, a fin 
de que se haga un nuevo estudio, que contemple 
en primer término los intereses de los campesi
nos que actualmente vlven y trabajan en ese 
predio agrícola”.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — Si le 
parece a la Honorable, se declarará obvio y sen
cillo el proyecto de acuerdo.

El señor CORREA LARRAIN.- ¡No señor Pre 
Bidente!

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— En vo
tación la declaración de obvio y sencillo del pro
yecto de acuerdo.

—Durante la votación:
El señor BAUZA.— ¿No tienen fundos sufl- 

cien tes Sus Señorías?
El señor ROSALES.— ¿Por qué no se abstie

nen de votar?
Practicada la votación, no hubo quorum.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se va 
a repetir la votación.

El señor COMMENTZ.— Que se lea nueva
mente, señor Presidente.

Ei señor RÓSALES.— Que se lea, señor Presi
dente.

El señor' ATIENZA (Vicepresidente).— Se va 
a dar lectura nuevamente al proyecto de acuerdo 
con el asentimiento de la Sala.

Acordado.
El señor CONCHA.— No, señor Presidente. Es

tamos en votación. Cuando se está en votación, 
no se puede dar lectura a un proyecto de acuer
do.

El señor ATIENZA (Vicepresidente)__ Ha ha
bido asentimiento de la Sala para darle lectura 
de nuevo.

El señor SECRETARIO.—
Dice así:
“CONSIDERANDO:
Que el Consejo de la Caja de Colonización

Agrícola tomó el acuerdo de parcelar la Ha
cienda “LA RINCONADA” de propiedad de di
cha Institución, ’ ubicada en el Departamento de 
San Vicente de Tagua Tagua;

Que en varias oportunidades y por diversos 
conductos el Gobierno manifestó a 105 
ocupantes de ese fundo que serían preferidos 
en la distribución de las oarcelas por la cir
cunstancia de haber cultivado esa tierra Por 
espacio de muchos años;

Que, sin embargo v a pesar de esta promesa de 
70 parcelas, sólo 14 han sido adjudicadas a los 
actuales vivientes, entregándose el resto o sea, la 
Inmensa mayoría a personas ajenas a la Hacien
da y totalmente desvinculadas de las activida. 
des agrícolas; *

"LA’HONORABLE CAMARA ACUERDA:
Enviar oficio al señor Ministro de Tierras y 

Colonización para que se suspenda la entrega de 
parcelas en el fundo “LA RINCONADA a fin 
oa que se haga un nuevo estudió que contemple 
en primer término los intereses de los campe
sinos que actualmente viven y trabajan en ese 
predio agrícola”. , .

El señor ROSALES.—No puede ser más jus. 
to. Honorables colegas.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).—En vo
tación la declaración de obvio y sencillo. ,

_ Practicada la votación en forma económica, 
dió ej siguiente resultado: por la afirmativa, 35 
’Ü¿°Ssefior ATIENZA (Vicepresidente).— El pro

yecto de acuerdo es declarado obvio y sencillo.
En votación el proyecto de acuerdo.
^DURANTE LA VOTACION:
El señor ROSALES.—Que se dé por aproba, 

ao con la misma votación. _
Varios señores DIPUTADOS.—No, señor Pre

sidente.
El señor BERMAN.—Hay que felicitarlos.
El señor ROSALES.—Es una vergüenza cómose 

ríen de los campesinos.
—Practicada la votación en forma económica, 

dió el siguiente resultado: por la afirmativa, 9 
votos; por la negativa, 33 votos.

El señor ATIENZA (Vicepresidente) .—Recha
zado el proyecto de acuerdo.*

El señor SECRETARIO .—El señor Rosales apo. 
yauo por el Comité Comunista, presenta el si
guiente proyecto de acuerdo:

"CONSIDERANDO: .
Que nace algún tiempo fué liquidada la única 

agencia de empeños que existía en la ciudad de 
Rengo y por consiguiente en toda la zona, lo que 
ha creado un serio problema para la población 
modesta que se vé obligada a viajar constante
mente a Rancagua con el objeto de pignorar sus 
prendas en la Caja de Crédito Popular que allí 
eXQue’ la intensa actividad industrial y agrícola 
que se desarrolla en la región hace indispensa
ble la existencia de un establecimiento de esta 
naturaleza en la ciudad de Rengo;

Que esto evitaría gastos, pérdida de tiempo y 
molestias a personas de escasos recursos econó
micos que tienen obligadamente que. recurrir a 
estos servicios para hacer frente a la dura situa
ción económica imperante;

"LA HONORABLE CAMARA ACUERDA:
Dirigir oficio al señor Ministro del Trabajo a 

fin de que se tomen las medidas para instalar 
en Rengo una Sucursal de la CAJA DE CREDI
TO POPULAR”.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Si le 
carece a Ja Honorable Cámara, se declarará ob
vio y sencillo este proyecto de acuerdo.

Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, s«» dará 

per aprobado.
Aprobado.
El señor SECRETARIO.— Los Diputados se. 

ñores Bulnes y Prieto, apoyados por el Comité 
Conservador, presentan el siguiente proyecto de 
acuerdo:

"CONSIDERANDO:
D— Que, según diversas y reiteradas informa

ciones de prensa, el señor Luis David Cruz 
Ocampo, durante su desempeño como Embajador 
de nuestro país ante el Gobierno Soviético y 
después, habría sufrido' de parte de ese Gobler. 
no graves descortesías y atropellos;

2)— Que dichas informaciones no han sido 
desmentidas por nuestro Gobierno ni por ia 
Embajada Soviética en Chile, lo que hace presu
mir que son v«rídlcas;

3)— Que todos los países del mundo acostum
bran a rodear a los diplomáticos extranjeros ae 
las mayores aten?iones y facilidades, no sólo con 
el objeto de facilitárles su misión, sino también 
con el de testimoniar afecto al país que reure. 
sentan;

4)— Que Ohile lia observado con los represen
tantes del Gobierno Soviético acreditados ante 
nuestro Gobierno, la cortesía usual en materia 
diplomática;

5)— Que el interés de mantener nuestras re
laciones con Rusia no puede anteponerse a la 
obligación de preservar incólume la dignidad 
nacional,

“LA HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 
ACUERDA:

l.o—Solicitar del señor Ministro de Relaciones 
Exteriores que exponga, en sesión secreta de 
esta Corporación, todos los antecedentes relacio, 
nados con el tratamiento recibido por los diplo
máticos chilenos en Rusia; y

2. o— Hacer presente a S. E. el Presidente de 
la República la necesidad de que se arbitren las 
medidas necesarias para poner fin y ¿>ara repa
rar, en lo posible, las ofensas o atropellos de que 
puedan haber sido víctimas los representante* 
chilenos en Rusia, como también para resguar 

.dar los derechos de nuestro ex Embajador en 
ese país”.

El señor BAEZA.—Es un disco volador.
El señor SECRETARIO.— Hay otro proyecto 

de acuerdo análego de los Diputados señores Mo- 
randé y Amunátegui, apoyados por el Comité Li
beral, que dice;

“En presencia de informaciones fidedignas que 
no han sido desmentidas, ni siquiera desvirtúa, 
das, acerca de hechos que importan vejámenes 
y negación de garantías mínimas a representan
tes diplomáticos chilenos y miembros de sus fa
milias en la Unión Soviética, lo que contrasta de 
manera irritante con las normas hospitalarias 
y de amplia libertad que nuestro régimen de. 
mocrático otorga a todos los extranjeros que pi
san el territorio de Chile,

“La HONORABLE CAMARA ACUERDA:
Solicitar del señor Ministro de Relaciones Ex

teriores el inmeidato esclarecimiento de estos he. 
chos y mientras tanto, la adopción de todas las 
medidas que tiendan a resguardar, con respecto 
a lo sucedido en la Unión Soviética, la dignidaÉ 
de Chile y de sus representantes y las libertades 
y derechos de que no puede privarse a ellos y 
a los miembros de sus familias".

El señor DIAZ.—Pido la palabra, señor Presi
dente .

El señor ATIENZA (Vicepresidente) .—Si le pa
rece a la Honorable Cámara, se votarán en con
junto ambos proyectos de acuerdo.

Acordado.
Solicito el asentimiento unánime de la Honora

ble Corporación para conceder la palabra al Ho
norable señor Díaz.

Varios señores DIPUTADOS.—No señor Presl- 
dente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— No hay 
acuerdo.
’ Si le parece a la Honorable Cámara, se decla
rarán obvios y sencillos los proyectos de acuerdo 
en referencia.

& senor_GOD°Y.—¿Cuál proyecto de acuerdo 
se vota: señor Presidente?

,rrIEN?A <vie¡>preslñente>.— Honora- 
d P ?,puí, d°' “Cíbo de hacer Presente a la Ho
norable Corporación que, si le parece a ella, se 
rotarán en conjunto ambos proyectos

E iCuímd°' “fi°r Presidente!suftadnfi? 1 Aw ENZt, (VlcePresldente>He con- 
IprXdo. Hon°rable 04™ sobre esto y lo ha 
H^ljeñór GODOY.—¿Qué ha aprobado la Ca- 

1A VBZLAN VARIOS'SBNORBS DIPUTADOS A

El señor ATIENZA <vi 
al orden al Honorabl.El señor diaz.-JL*"10' oj?'1,, 
de la Sala para que™ ™ bo ¿ ' 
señor Presidente? W PUeila usj1

El señor ATIENZA "'ll
el asentimiento unánlm. ?Pr'slde.,„ 
para conceder la palaS d? 11 -

Varios señores DIprrq. ■?
El señor GODOY

—HABLAN VARloq ",LA VEZ. 0S SMORgg
El señor ATIENZA <vi.

rece a la Honorable r«“pres|dtM« 
vlos y sencillos ios a™4"”’. «

El señor DIAZ — v., pro?ecto ? ?'!
El señor GODOY-J?^ i?
-HABLAN VARIOS -W.S?'

*n¡¡¡

TClU ___

Lr--ANVARIO?SOK'¿ 

El señor ATIENZA <vi.„
tacion la declaración de oh?,''*"!# 
dos proyectos de acuerdo * ’ *4'

—Practicada la votación
dió el siguiente resulba.. '"mu „ 
votos: por la negativa, 3 ' >I|5

El señor ATIENZA <vicm„, 1
ran obvios y sencillos amb's

En votación ambos proyea??^® S 
-Practicada la votaoff' ”S, '

dio el siguiente resultado, '> «, 
votos; por la negativa, s ’ la

El señor ATIENZA (viren

jabean varios «oREsd

.--bdanvarios^^

El señor ATIENZA <Vlcen™.u 
to al Honorable señor God™

El señor SECRETARIO - r
dos Bulnes e Izquierdo, apoyi*® 
Conservador, presentan el símS,,’® « acuerdo: suientt

“CONSIDERANDO:
l.o—Que en sesión de 12 dp m.

del señor Izquierdo, la Honorable ®1 
enviar oficio a los señores Mlní LS’I 
y de Agricultura, a fin de ot.Íi Í!I 
Corporación sobre las compras de t? 
das en la Argentina, precios 
miento, forma de pago, etcétera'

2.o-<Sue en sesión de 23 de abra 
proyecto de acuerdo del señor Bni“ 
oficio a Su Excelencia el Presida».?? 
Mica, solicitando el envío de los mÍj 
lacionados con las compras o adquirí,l 
quier titulo efectuadas al Estado ,3 
instituciones particulares de ese nak 
ciamiento, detalle del empleo o dwttoa i 
a los dineros provenientes de las venhu 
caderías, etcétera;

3.0—Que ambos acuerdos fueron reltmi 
la Honorable Cámara en sesiones de «1 
y 11 de junio;

4.o—Que el señor Ministro de AgriculM 
metió a la Honorable Cámara que todos] 
tecedentes pedidos estarían a disposic'fa 
señores Diputados en la presente sesión bi 
ha ocurrido, y

5.0—Que la negativa o dejación de -j 
Ejecutivo para enviar los antecedentes ¡d 
dificulta la función fiscalizadora que cení 
constitucionalmente a la Corporación, |

LA HONORABLE CAMARA ACUERDA1 
nar una Comisión Investigadora Especial a 
estudie e informe a la Corporación sobre] 
terias consideradas en el proyecto de acuerá 
hado en sesión de 23 de abril próximo bs

El señor ATIENZA (Vicepresidente).-3 
rece a la Honorable Cámara se declarará] 
sencillo el proyecto de acuerdo en refereai

El señor GODOY.— ¿Podría decirme1 
Secretario cuándo fué presentado este | 
de acuerdo?

El señor PEREIRA LARRAIN.—La sea 
sada.

El señor SECRETARIO.—La semana pu 
ñor Diputado.

El señor GODOY.—¿Por qué se ha dad) 
recién a un proyecto de acuerdo que, de 
midad con el Reglamento, fué presentid 
que el que se leyó y votó hace un mona

¿Por qué se ha leído antes el otro ¡roji 
acuerdo? , I

¿Por qué se ha votado antes?
Deseo de la Mesa una explicación.
¿Quién es el responsable de esta inefi 
El señor SECRETARIO.-Voy a dar I3| 

cación a Su Señoría.
Este proyecto fué colocado posterlormeii 

se votó antes, por el Comité Conserva®’»
El señor GODOY.—No diga a*. 

tarlo; no diga más. .
¡Basta ya con lo que ha 
—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPüW

LA VEZ. nnvnffl15.—RECLAMO CONTRA LA CONDV^
LA MESA.— , u ..

El señor DIAZ.-Pido la palabra,^ 
d6—HABLAN VARIOS SEÑORES DIP^ 

LA VEZ. , .
El señor DIAZ.-Pido la Pala°ra' .
El señor ATIENZA (Vicepresidente^ ] 

el asentimiento de la Sala para 
labra al Honorable señor Dfez.

Varios señores DIPUTADOS —No, 
El señor ATIENZA (Vicepresidente).

ac^jd°ÉLAN VARIOS SEÑORES DIW11

LEi™?or ATIENZA
lar TMrmlarlns rilPCO a SUS ?-en |

LA VEZ, 
L. _____________

bles Diputados, ruego a Sus 
debido respeto a la Sala. y»!

El señor DIAZ - Señor 

usar de la palabra.
El señor 

el asentimiento de la Sala P 
labra al Honorable señor Díaz.

El señor CONCHA.- No, se^'
El señor UNDURRAGA. ■ te)„ 1
El señor ATIENZA (Vicepresiae

acuerdo. presidente.-
El señor DIAZ.— Sen0[TPhBV acuerdo. 
El señor CONCHA.- No Mi -- 
-HABLAN VARIOS SEÑORES

LA VEZ. „ cosible,1*
El señor DIAZ- i001”0 'Sda 

sidente, que la Mesa no P 
den?...

El señor ATIENZA de -
sa ha solicitado ya el acuerdo^ 
conceder la palabra a “ qEES

—HABLAN VARIOS SEN
LA VEZ- ornfpsto conira"

El señor DIAZ- señor
de la Mesa! ¡Censuro a la

El señor ATIENZA <ViceP 
hacerlo Su Señoría. ñoReS

—HABLAN VARIOS SEN 
LA VEZ.

El señor Aa.—-s- 
gado el término de la Hoja ° , . . _i tronnrabiene Iv. r----- -

El señor DIAZ.— — s 
derecho a usar de la paj ñoB£S --

-HABLAN VARIOS SENU l
,LA VEZ. zvicepresldent<'

El señor ATIENZA (ViceP f
ble señor Rosa Jes,... presld^]

El señor DIAZ— s norable 5
mité y por eso, sí la Non expuc8CÍOs° 
mitiera, desearía dar £
rlas--- .vicepre^.El señor ATIENZA ^rdo d» 1 i 
namente he solicitado el geñorí8, p 
conceder la palabra a c¿mara n 
ciadamente, la Honorable ca* 
tado. qvfjORE5 D

—HABLAN VARIOS SEN
LA VEZ. , cOn d 1

—Suprimido de acue

1 señor DIAZ.- Señor 
Señoría solicitar el acuerdo

na senur vi.id.----------- acUtí«“-,
El señor CONCHA - No

la Mesa a0 ptl d
ATIENZA “'sí

. .i. cont^J* 
señor í*

ATIENZA
lo el término de la HOT» i Bull» 
la Palabra,tl^onorsb^



LA NACION. — Sábado 19 de julio de 1947
L^\onorsble cámura do D‘l,u- 
k* .... recientemente TOK 
l tf£ClS?nFNTB DE LA REPUBLICA, 

PEL ATLANTICO.
. (Vicepresidente). — Puede 

< «1 Honorable señor Ruiz.
1» Pa‘r\r — Señor Presidente, co- 

F gtJlZ ^¿¿antecedentes que di a co- 
Lüda deh¿ cámara, antes de la vota- 
&orfl dP acuerno, se reunieron en 
E^^reinta días, los delegados de 
I jarana “j. por parte de Chile, el pro
ras, 8 internacional de la Universidad 
Kjéciio m la cancillería, señor Julio 

AS-ísor de la República Argentina, 
Ejpor Moreno, igualmente profesor 
¡^nacional y Consejero legal de ia 

Aseñor Presidente, se pro- 
epd58'C \erle de actas quo firmaron 
¿ en nüe deben estar en los archi- 
W»®05 y de Relaciones Exteriores, 
^-ítos acuerdos concluyen manifes- 

K únicos países sudamericanos 
,r»chos sobre la Antártida Ame- 

&¿lei “ /la República Argentina;
f*Ghl!C rabos delegados recomiendan a 
Eí1* nrdinar puntos de vista, a fin Je 
Pírínte cc'mun en defensa de sus de- 
L Wlzación db estudios y exploracio- 
!’■ armónico, como manera de de- 

mterés y soberanía sobre esas 

jji ar jas conversaciones técnicae 

C aúnorable Cámara, que la política 
F81 chilena, bajo la alta inspiración 
jK-ulrre Cerda, fué la que acabo de 

í^mEdio de estudios técnicos, llegar a 
política que permitiera delimitar 
territorios antarticos.

,l¿n referente a la Antártida que los 
^rngo pasado reproducen como sus- 
?Xos Aires por los señor Julief y Bra- 
1 producido gran perplejidad y des
pique lo mismo ha ocurrido a muchos 
l-i*ados quo me escuchan, a tal punto 
Innecesario que el Ministro de Rela- 
Ltónora, haga una aclaración al res- 

* según acabo de expresar, ambas Can
daron en 1940, un procedimiento que 
£ feliz para llegar a la determinación 
¿je común vecindad entre ambas so- 

Ledlmiento, en pocas palabras, consis- 
isjmen técnico de la cuestión por las 
I Antárticas de los dos países, las cua- 
gjsn & ambos Gobiernos “ciertas bases 
Aliento, contemplando las aspiraciones 
«dentó del espíritu de cordial colaborá
is ha sido llevada está cuestión desde 
m planteado el cáso".
jfc én la declaración reciente se habla 
Ib antes posible a la concerta ción de 
EArgentino-Chileno, de demarcación de 
fia Antártida Sudamericana".
■ la única novedad que trae esta decía, 

¿aigo, tal novedad es de gran alcance 
'peta internacional chilena.
■otaría, entonces, si está declaración 
fa doble ejemplar en Buenos Aires, el 
psente, significa o nó que ambas Can- 
jtondonan el procedimiento pactado en
pe he hecho referencia antes, y que no 

ir fe segunda etapa de conversaclo- 
itollara el Gobierno argentino por in 
del Doctor Ruy Moreno
Kis que yo me formulo podría lle- 
gtnclusiones en extremo grave por ra- 

dado el carácter de sesión pública, 
píente silenciar.

irgo, quiero declarar simplemente en 
tatos a la Cámara, un dato’ he visto 

Oí mapas impresos en • Argentina, con 
■tota responsable, que reducen núes. 
»polar a 16 grados, o sea, que 
111 grades de territorio polar

se nos 
antár-

la Ho- 
forma

aposición que acabo de hacer a
Cámara se puede apreciar en ____

fe que lá declaración formulada en 
tófí, que he venido comentando, está 

uie de más, porque en la primera eta- 
Mnversaciones antarticas, se llegó mu

sios que lo que en la declaración a que

)> señor Presidente, que el Exce-
■'«ñor González Videla había firmado 

Preferentes al salitre; uno con la Re. 
W Brasil, y otro con la República Ar- 

bien, señor Presidente, estos tra-
I traer una ventaja a Chile, no 
í! fondo, sino repetir, en parte, lo exis. 
!Mce tiempo y, en otro aspecto, des
tinación de Chile respecto al salitre, 

'«nostrarlo.
esta situación ha sido resuelta 

fe» reuniones internacionales. La prl- 
üon...
JATIENZA (Vicepresidente).— ¿Si me 
'i Señoría? Debo advertirle que ha 
4tiempo.
VH^ntlmiento de la Sala para pro. 
' hanpo al Honorable señor Ruiz So- 
7j^a de la hora.

ÍEU’ADO—¿Por cuánto tiempo?
NZA (Vicepresidente). —¿Cuán- 

necesitaría, Honorable Diputado? 
iJp.SOkAR.— Unos diez minutos. 
q¿~Za (Vicepresidente).— Si a la 

le Parece, se prorrogará el 
orable señor Ruiz Solar Dor dlea 
Prórroga de la hora.

Sil Señoría.
tu™/ SOLAR.— La primera reunión 

pn íúe se planteó esta materia
fe R*],n,aun'ón de Consulta d? los Mi. 
fe jari'.Ones Exteriores, que se celebró 
fe Con“,“ en enero de 1942. A cata 
iesra rip a. tde Cancilleres, a la que 
lfe> «mi.— tir' concurrió, encabezando 
_ era ei Honorable señor Ros-

Ministro de Relaciones en esa

K i asls- J® chilena, <

0,“"
¡7ie DlOClnno-

a 10 que Se ha afirmado 
ifelíAj , n esta Honorable Cámara, 
.... Ia representación de Chile £ 
¡ÍD"u“d extrr •" ** w

1 ? no >e.ntadas Por nuestro país fueron 
t!f *1 dPio^?8 ^Portante fuó aqué. 
| rrollo de las industrias bá-

quI^J0, £eP°r Presidente, que es- 
®tva¿entePresentó hile estaba desti. 
*el salir».' P?r parte de nuestro pala. 
Elución chllenu.

reuniñdec,a 10 siguiente;
>lo»K /v, Smsult“ de los MI- 

«anaj, 7 exteriores de las Repübli-

de ?uerra ha llevado L^tria?HrlCanos 
de emer

cobspa.

— pres€ntó en aquella opor 
"ntp °IJes de gran importancia.

°« dUeLSe ha afirmado en
- —a Aiunum'uie oamara, en 

fetívid»*H representación de Chile dea- 
** .J extraordinaria y muchas ae °

-----wS a crear, en casos 
cnne1Jemergenc*a Que en épo. 

a iD d?ra<las sin base econó- 
solldarldad económica de 

,evltar. en todo cuanto 
e ^encías perjudiciales de los 
qe . considerando anterior 60- 

s Países americanos,

te» ** Proriuf„, Africa estimularán el 
JjPflo en . C1°n básica de cada una 
j^° de ifírí0, P°slble el estableclmlen.

*^06 qu Wlas de productos subs- 
sean económicamente ar-

resolución no pueden crear ln<u "ÍT10 con esta 
en competencia con ProdSctos^naturall 5tatEticas 
duzca cualquier otro país natural® Que pro- 
slíssss 

dentro de sus consideraciones prácticas lo mis-’ 
res deCRto de de °™ulta de’oancllle-
tta y mí V<X%Per° “ l0rma enI4- 

rnF?nC.ArriÓ’ repito- Ar?entina a suscribir esta 
Heaio " 6n eSt“ reUnlÓn de cartóer *ntsr«me-

Después, señor Presidente, en la Conferencia 
nSa“v 1í'tefamarlcana. sotee problemas de ta 
guerra y de la paz, celebrada en Chapulteoec el 
J le marzo de 1945. en el Acta final, en la car- 
tlfl™?'’»6,1’11'4 ? 148 Amérlcas, se volvió a ra- 

este punto, que venia siendo la base fun
damental de la defensa de las Industrias natu- 
rales de las Americas.

Presidente, si estos antecedentes 
no fueran bastantes para considerar a salvo nues
tro salitre, debo citar como elemento de juicio 
también, una carta que envió el entonces Secreta
rio de Estado norteamericano, Mr. Edward Sttet- 
tinius, a don Joaquín Fernández, Ministro de Re
laciones Exteriores nuestro, mediante la cual Es
tados Unidos se comprometía también a no esta
blecer nuevas plantas de salitre sintético, y en 
caso de aesmantelar las existentes, a no hacerlo'' 
a precios que importaran, en el fondo, un apoyo 
al establecimiento de estas industrias.

Voy a omitir la lectura de esta carta, con el 
objeto de ahorrar tiempo a la Honorable Cámara; 
pero si hubiera interés por conocerla, la pongo 
a disposición de los Honorables Diputados .

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Solicito 
el asentimiento de la Honorable Cámara para in
sertar en la versión oficial la carta a que se ha 
referido el Honorable Diputado.

Acordado.
—La carta que se acordó insertar dice: 
“Cambio de notas, 8 de marzo de 1945.
Es la intención del Gobierno de los Estados 

Unidos con respecto a aquellas plantas para ni
trógeno sintético construidas con fines de guerra, 
que pudieran no ser desmanteladas o sometidas 
a usos distintos de la producción de nitrógeno sin
tético o conservadas para seguridad nacional, si 
el precio o condiciones de cesión, venta o arren
damiento de tales plantas a particulares, pudieran 
crear serios problemas que afectaren la produc
ción o exportación de salitre chileno, que haya 
consultas entre los Gobiernos de Estados Unidos 
y Chile con miras a llegar a un acuerdo con res
pecto a dichos problemas que, junto con proteger 
los intereses del Gobierno de los Estados Unidos, 
den la debida consideración a los efectos sobre 
Chile, especialmente desde el punto de vista de la 
creación de una competencia desleal resultante 
del precio o condiciones de cesión, venta o arren
damiento de tales plantas".

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — Puede 
continuar Su Señoría.

El señor RUIZ SOLAR.— Estos son los docu
mentos de carácter internacional general que exis
ten sobre la materia, señor Presidente.

Pero existe aún un texto de una importancia, a 
mi juicio, capital. El Excelentísimo señor Gonzá
lez Videla llegó al acuerdo con el Gobierno de Ar
gentina. según el texto del tratado chileno-argen
tino que aparece publicado en la prensa del día 11 
del presente, por medio del cual Argentina se com
prometía a no establecer plantas de salitre sinté
tico y Chile, por su parte, se comprometía a 
mantener un stock de salitre en Buenos Aires.

En síntesis, ese es el contenido del Tratado.
Sin embargo, este Tratado que según he sos

tenido, es inoficioso por todas las resoluciones 
internacionales que he citado, es también inofi
cioso. porque existe un convenio entre Chile y 
Argentina, mediante él cual el Gobierno de Chi
le obtiene ventajas superiores a las obtenidas 
por el Excelentísimo señor González Videla, en 
este caso.

B1 12 de atoll de 1943, como consecuencia d« 
la Novena Conferencia de Consulta de Cancille
res, celebrada en Río ae Janeiro, se cambiaron, 
debidamente autorizadas, notas entre el Canci
ller de Argentina de esa época, señor Enrique 
Ruiz Guiñazú y el Embajador de Chile en Ar
gentina, señor Conrado Ríos Gallardo, mediante 
las cuales quedó concertado un convenio inter
nacional entre los dos países. aetoW«.<fl

Por este convenio internacional se establecía 
que Argentina se comprometía, salvo circunstan
cias determinadas por la seguridad nacional, a 
no levantar en su territorio una planta de ácido 
nítrico sintético, por el término de 10 “«os-

La Corporación db Ventas de Salitre y Y do, 
se comprometía a mantener un stock fijo de 
10 000 toneladas en la República Argentina, 
nalmente. el convenio tendría 10 anos de du
ración, a partir de la fecha de su firma_ y. a 
término de la misma, se podría considerar su 
renovación.

El señor BULNES.— _
El señor RUIZ SOLAR.—

En consecuencia, lo primero que podemos afli> 
mar sobre este asunto es lo siguiente:

Este arreglo lo alcanzamos el 12 de abril de 
1943, durante la administración del Excelentísi
mo señor Ríos, y su duración es de 10 años.

En consecuencia, debe estar en vigor hasta el 
12 de abril de 195G y puede ser renovado, en esa 
oportunidad, pór 10 años más, y así. sucesiva- 

"^En cambio, el acuerdo a que ha llegado el Ex
celentísimo señor González Videla establece que 
el Tratado puede ser desahuciado, denunciado, 
empleando un término internacional, después de 
3 años, o sea, en 1950.

Seis me^es antes de expirar este plazo, puede 
el Gobierno argentino, sin expresar causa, de
nunciar este tratado.

De tal modo, señor Presidente, que no sólo no 
hemos hecho nada nuevo, sino •« «• «<• 
acuerdo hemos perjudicado el Interés de Chile.

SI alguien pone en duda lo que estoy soste
niendo voy a permitirme leer la parte perti
nente que establece la duración. Dice asi: "Ar- 
fíenlo 8 o— El presente acuerdo especial, sobre 
salitre, forma parte integrante del Convenio so- 
brp Unión Aduanera y Cooperación Económica y 
Pañoleta del 13 de diciembre de 19«; tendrá 
duración de tres años a partir de la fecha de 
su entrada en vigencia y se entenderá renova
do de año en año. a menos que alguna de las 
oartes con seis meses de aviso previo, manifies
te el propsito de ponerle fin al terminar cual- 
ouier período”.

Señor Presidente, estamos en presencia de un 
Tratado de inferior garantía para el Gobierno 
de Chile. De tal modo que si el Excelentísimo 
señor Gabriel González Videla -como lo ha <U- 
cho a1 través de todo su viaje- cifra el éxito de 
-u lira en los Tratados que he estado comentan
do quiere decir, sencillamente, que este viaje fué 
absoluta y totalmente perdido.

tendría 10 años de du-

¿De qué fecha es?
De 12 de abril de

«.ñAr0‘í-t<^?Vla tiene alcances peores. El Excmo 
señor Gabriel GonzAlez Vísela na qtMrtdo agr¿ 
t. Tratíi del,.con™“> Chlleno-Areentlno es- 
tegrlnu de íacl^nao,° ,lmMr comc P»«e in
do venta lí ! ' ° 2a’ cre«>ndo que ha alcana,, 
malí J X, " ax,rArdln‘rlas ,,ar“ tMIJbrIr lo 
malo y péslmo del Convenio que tiene «ometl- 

o a la consideración de la Honorable Cámara 
Salitre.aSreSar °tr° text° llel Trat'1* dei

"l60 ,ue 81 tel “sa »‘™-El SS profundamente equivocado.
El señor atibnza (Vicepresidente).- Perdi- 

m’ do°?°r2í Piputad°- H» terminado el tlem-
S pero el Comité Conservador me

MemSadeUí1ohU Duede « «
uempo ae dicho Comité.
ñor* Prudente12 SOLAK- M'*S’ ssradeddo,

Repito, señor Presidente, que si el Bleoutlvn 
* H°"°r‘We °4mara no ■ estéInlor* 

SlcaachUeí ’ ’n,ece'telit« V que la opinión pü- 
ta ..í ' “ una °P|nlón consciente y eul-
t - está absolutamente equivocado

No puedo comprender cómo materias tan Im
portantes como la, que he mencionado “tedTn 
mTmbrn 7, í?duct° de mMUlcadón. 1 los 
“o de manarEjBcuti™ Ios »»"!« hombres cul-

rruUlón°H5^abí?Di^utído?

HonoS coS SOLAR - Con mucho susto, 

la lev° sino 'nterpretaclon de la letra misma de 
teamfflcínos °P‘n"'n de ¡'"’^tos nor

ia señor RUIZ SOLAR.- Exactamente.
- -L senor ATIHNZA (Vicepresidente, — Puede 
continuar el Honorable señor Rula 
esS r^ RUIZ SOLAR — No puedo atribuir

quiere decir sLclltament^que'e^EjwuUTO 7^' 

S “pX^pAr” Le8,S,atlTO S - a • 
taí’r- ,uerld° decir que estos textos que es
te d?,7“’ qU<l “tas declaraciones, tama upar
lo 11™7„ 7° n!,ulsImo que ha conquistado en 
su lira por los países del Atlántico. Yo he creí 
que ío “exlST,’t H°norabl° “™'a-
q e no existe tal hecho, que no exlstp t-ni 
quista ventajosa para Chile. Por el contrario sí 

tomamos el cuidado de revisar todM di 
«ni pdnes,,,01mu,adas por Su Excelencia, a se- ' 
ñor González videla, a través de ™ n„ . 
dictando2 ““T1" ™ todas partes fié
de ía Jarqui0;. Ve”B° 1UCh“d° “ «™tra

El señor BAEZA.— ¿Es posible que se estén di-

rabte í.«01 éTIENZA ^Vicepresidente).— Hono- 
rabie señor Baeza..
chn1 RUÍZ SÓLAR'- Si en lo que he di- 
ho hub.era alg0 qUe ofendiera ai Excelentísi-
“o senc-r González Videla, no tengo inconv»- 
niente en retirar esas palabras, pero desearía 
que se me explicara en qué he ofendido a la 
persona del Presidente de la República.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). _  La
Mesa ha entendido que sus palabra en ningu
na forma han lastimado a Su Excelencia el 
Presidente de la República, Honorable Diputado

La Mesa habría velado por el prestigio de Su 
Excelencia, c:tno Je corresponde, en el caso de 
que tal hecho hubiera sucedido. Pero ha consi
derado que no ha habido esa ihtención en las 
palabras de Su Señoría.

Puede continuar Su Señoría.
El señor RUIZ SOLAR.— Muchas gracias, se

ñor Presidente. «
El Excelentísimo señor González Vidala ha ido re 

pitiendo siempre, a través de toda su jira, con
ceptos iguales.

Dice, por ejemplo, el día 9 de Julio en Buenos 
Aires.

“Mi jira puede denominarse “jira contra la 
autarquía”, porque entiendo que para lograr la 
libertad económica de toda Sudamérica, necesario 
es que los productos naturales no sean reempla
zados por productos sintétlccs”.

Y para defendernos de la autarquía nos firma 
un Tratado con menores proyecciones y menores 
ventajas que uno que habíamos celebrado ante
riormente. ‘

A continuación, con fecha 10 de tullo hace la 
misma declaración:

“Para lograr la libertad económica de toda 
Sudamérica, es necesario que los productos na
turales no sean reemplazados por productos sin
téticos”.

Después, con fecha 12 de julio, en una larga 
declaración, dice al Gobierno argentino y a la 
opinión pública argentina: "Es necesario que us
tedes me den armas para desarmar el ultrana- 
cionalismo de la oposición que existe en Chile. 
Es necesario que ustedes nie dpn armas para po
der obtener argumentos que logren aprobar el 
Convenio entre Chile y Argentina, y estas armas 
no pueden ser otras que terminar con esta au
tarquía; que ustedes nos conpedan las ventajas 
para la venta de nuestro producto natural que es 
el salitre”. Y, después de estas declaraciones, nos 
trae el Tratado que acabo de señalar.

Finalmente, para que no se pohga en duda lo 
que he estado diciendo, con fecha de hoy la pren
sa publica la exposición que hizo Su Excelencia 
el Presidente de la República en el Consejo de 
Gabinete, realizado el día de ayer. Dice en la 
parte pertinente: “Manifestó Su Excelencia que 
uno de los problemas más importantes que debía 
abordar durante su viaje era el de proporcionar 
a nuestra industria salitrera mercados perma
nentes que evitaran la posibilidad de abasteci
miento por medios artificiales; tiene la satisfac
ción igualmente de informar que los elevados 
principios panamericanos de defender las produc
ciones naturales encontraron amplio eco en los 
Gobiernos de Brasil y Argentina, suscribiéndose 
acuerdos similares con ambos países, que con
templan este punto y corrtprometen a Chile a 
reservar para ambos países la cantidad de sali
tre para su consumo y a formar un stock sin 
cargo ninguno de los dos países. Con estes acuer
dos el volumen del comercio de Chile con ambos 
países podrá mantenerse y aún aumentarse y co
mo consecuencia incrementar los medies de pago 
para las adquisiciones brasileñas y argentinas, 
tíe firmaron, además, algunos Tratados con Bra
sil, como el de turismo... etc.”.

Señor Presidente, estas palabras de Su Exce
lencia el Presidente de la Kepúouca vienen a co
rroborar, una vez más, que la gran preocupación 
de él, fué, Justamente, mejorar la situación . del 
salitre-y que, desgraciadamente, quizás seiía por 
la gran preocupación que tuvo y por cuidarse 
tanto de ello, desmejoró ia situación del salitre.

Me hago un deber en llamar la atención, deslíe 
esta alta Tribuna, a los Honorables Diputados 
que me escuchan e, incluso, a la opinión públi
ca, pará que no se dejen engañar por esta bate
ría de fuegos artificiales que se ha querido exten
der al regreso de su Excelencia ei Presidente de 
la República, para dar a su jira, que, práctica
mente, ha carecido de contenido político, un al
cance siquiera de orden económico, que no existe.

No creo que sea justo que un parlamentario que 
siente estas cesas y que las conoce, porque las ha 
seguido paso a paso" las silencie. Creo que no 
hay patriotismo en silenciarlas. Yo, por lo menos, 
señor Presidente, no creo que sea posible, que una 
persona que se siente engañada frente a estas 
declaraciones, vaya a guardar absoluta indiferen
cia.

Las materias que han sido objeto de esta mix
tificación son de una importancia tan grande, 

tan delicada, dentro del concepto internacional 
y del sentimiento nacional, que no se p.esian pa
ra hacer un juego y una chacota como el q-e se 
na estado haciendo hasta e^te momento.

Nada más. señor Presidente.
17.—IKAoLAüO Dfc LOS SERVICIOS DE SA

LUBRIDAD DE LA MUNICIPALIDAD DE 
TALCA A LOS De LA DIRECCION GENE- 
BAL DE SANIDAD.— PETICION DE OFI
CIOS.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Le 
queaan cinco minutes al Comité Conservado».

Ofrezco la palabra.
El señor DONOSO.— Pido la palabra.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Dentro 

del tiempo del Comité Conservador y con la ve
nia de este Comité, puede usar de la palabra Su 
Señoría.

El señor DONOSO.— Señor Presidente, en 
unión de mis Honorables colegas señores Ceru
men tz, Priet0 y Reyes, hemos presentado a la 
coftsideración de la Honorable Cámara un proyec
to 'de acuerdo que no pudo ser tratado, por falta 
de tiempo, en la hora en que correspondía ha
cerlo Por esta razón, a fin de que no se demore 
su tramitación, solicito que se dirija oficio, a nom
bre de los Diputados filmantes, al-señor Contra
lor General de la República y a los señores Mi
nistros a que se refiere ese proyecto de acue.do. ■

La materia de que se trata es de vital impor
tancia, porque dice relación con la autonomía 
municipal, gravemente afectada por un decreto 
del Ejecutivo en materia de salubridad munici
pal, decreto que ordenó el traslado de estes ser
vicios a la Dirección General de Sanidad.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— ¿Su 
Señoría va a dar lectura al proyecto de acuerdo 
a que ha hecho referencia?

El señor DONOSO.— No. señor Presidente-, 
únicamente deseó que se dirija el oficio solicita- 
a0 a nombre 'del Diputado que habla y de los de
más diputados firmantes.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— ¿A que 
Ministros van a ser dirigidos dichos oficios, Hono
rable Diputado?

El señor DONOSO.- A los señores Ministros 
del Interior y de Salubridad y al Contralor Gene- 
raEld'señorleATlÉNZA (Vicepresidente!. sr-Se di
rigirán ÍS oficios, en la forma aa“^ada^ 
tos señores Ministros del Tntertto y * SJubrt 
dad y al señor Contralor' General deja J^bUca. 
18 —NECESIDAD DE DAR TERMirMV

OBRAS DE EMBALSE DE LA I'AGDNA 
BEL MAULE.— PETICION DE OFICIO._

El señor DONOSO.— En segundo lugar señor 
presidente, me quiero referir a un “ 5 ¿ 
ñor Ministro de Obras publicas. de fecha 
julio, que he recibido recientemente.

Este oficio dice relación con las obras que se 
realizan en el embalse de la Laguna del Maul , 
Sériá “e he abordado en diversos Interven
ciones que he tenido en esta Honorable C“"“a;

En realidad, señor Presidente, a la 
bllca de la provincia que represento le preocupa 
la realización de estas obras.

Los estudios de este embalse, fueron iniciados 
durante la Presidencia del senor Alessandri, y 
demoraron más de diez años. _

Las obras fueron acordadas en el ano 19«.
Cuando los trabajos estaban ya iniciados, la 

Empresa Nacional de Electricidad, le propuso al 
Departamento de Riego un convenio para construir 
este embalse. Desgraciadamente ha transcurrido 
ya casi un año, desde la proposición de la Em
presa Nacional de Electricidad al Departamento 
de Riego, y teste acuerdo no se ha producido.

Creo que a los Honorables Diputados no les 
cabe la menor duda que la construcción de un 
embalse, que aumentará en el doble o triple la 
cantidad de agua acumulada, necesita de acusio- 
sos estudios técnicos.

Esta es la razón por la cual creo que, si la 
concertación de este acuerdo entre el Departa
mento de Riego del Ministerio de Obras Públi
cas y la Empresa de Electricidad, se ha retra
sado casi doce meses, quiere decir que la ejecu
ción de esta obra de regadío no continuará este 
año y, por lo tanto, las provincias de Talca y 
Linares seguirán esperando su realización.

Un comunicado del Ministerio de Obras Públi
cas y Vías de Comunicación' es terminante en 
este sentido. Dice, después de hacer presente que 
esta obra será construida entre el Departamen
to de Riego y la ENDESA: “Esta repartición está 
elaborando un Convenio".

Y esperando la elaboración de este convenio 
transcurren los meses ante la expectación y el 
temor muy justificado de quienes esperábamos 
de estas obras la salvación de muchos cultivos 
que el año recién pasado sufrieron perjuicios in
calculables.

Por esta razón, desearía que, a nombre mío, 
se dirigiera oficio al señor Ministro de Vías y 
Obras Públicas, representándole la necesidad de 
concluir cuanto antes este convenio entre la Di
rección de Obras Públicas y la Compañía, de 
Electricidad. Sería conveniente también que el 
señor Ministro señalará cuál, es el alcance de or
den técnico que tendrá para la pronta ejecución 
de esta obra de acuerdo con la minuta que con
tiene el oficio N.o 257 del presente año.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se en
viará el oficio que solicita Su Señoría al señor 
Ministro de Obras Públicas con las observacio
nes que ha formulado.

El señor COMMENTZ.— Desearía que se agre
gara también mi nombre a ese oficio, señor Pre
sidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Asi se 
hará, Honorable Diputado.
19 —CONVENIENCIA DE SUBSANAR LAS DI

FICULTADES DE TRANSITO PROVOCA
DAS POR EL MAL ESTADO DEL PUENTE 
SOBRE EL RIO MAULE.— PETICION DE 
OFICIO.

El señor DONOSO.— Por último, señor Presi
dente deseo manifestar a la Honorable Cámara 
que al sur de la provincia de Talca, en el puente 
sobre el río Maulé, so hah producido reciente
mente graves dificultades de tránsito. Por esta 
razón, rogaría al señor Presidente que se sirviera 

dlr2^,?'ICl° al mlsmo seflsr “tais- 
tro de Obras Publicas y vías de Comunicación, 
representándole la conveniencia que existe de 
subsanar tos inconvenientes que se han pre
sentado en este puente de vital Importancia para 
la provincia de Talca.

® señor ATIENZA (Vicepresidente).- Se en- 
bri »’ .I -mb ™d? Su Señ°ria C1 ófiefo que so- 
de ComuZcloT ’tr° PÚbllcas y VIas 

m,to1.ra<’,r tATIENZA (Vicepresidente).- Ha ter- 
20^ deI Oomlté Censervádor.
-O —DISTRIBUCION IRREGULAR DEL TRirn

T?na7RID° EN LA REPUB^A ARGEN?

A,T?N?A (VicePresidente).— Ofrezco 
la palabra al Comité Liberal

El señor YAÑEZ.— Pido la palabra.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene la 

palabra Su Señoría.
El señor YAÑEZ.— Honorable Cámara: En el 

cyrso de dos sesiones he molestado la atención 
de mis distinguidos colegas para representarles 
diversas irregularidades ocurridas en la adquisi
ción de trigo argentino, y en un contrato celebra
do entre el Gobierno y la Asociación de Molí- 
ñeros del Centro. En ambas ocasiones, terminé 
solicitando del Gobierno los antecedentes de ri
gor y anticipé a la Honorable Cámara mi con
vicción de que las informaciones que le daba eran 
auténticas.

El señor Ministro de Agricultura concurrió a 
la última sesión de la Cámara de Diputados y dijo 
cuatro palabras sobre mi denuncia. Aunque no 
estuve presente cuando hablaba, por la versión 
oficial y por los antecedentes que el Gobierno ha 
enviado a la Corporación, siento la muy triste 
satisfacción de tener que afirmar ante la Hono
rable Cámara la comprobación total y absoluta 
de mis denuncias.

Sostuve que el Gobierno, sin autorización de 
nadie, sin estudio de organismos fiscales o seml- 
fiscalcs, sin conocimiento del Congreso y a es

paldas de la opinión pública, adquirió para sí en 
la República Argentina, 100.000 toneladas de tri
go argentino a un precio de más o menos 45 na
cionales el quintal, que con los gastos de flete y 
demás se recargaba, puesto en Chile, en una su
ma superior a quinientos veintitrés pesos, dejan
do esta operación una pérdida de cerca de tres
cientos millones de pesos.

Pues bien, el señor Ministro de Agricultura, 
sobre el particular, dice a la letra en su oficio de 
12 del actual N.o 1,173:

“El 26 de febrero de 1947 se suscribió el con
trato N.o 121.584 entre la institución de Gobierno 
llamada Instituto Argentino de Promoción del 
Intercambio (I. A. /P. I.) representada por su 
Presidente, don Miguel Miranda y el Gobierno 
de Chile, representado por nuestro Embajador 
en Argentina, en virtud del cual Se compraron 
100.000 toneladas de trigo, cosecha 1946-47 y|o 
anteriores, tipo semiduro, grado 2, al precio de 
45 pesos, moneda nacional argentina. F. A. S. 
los cien kilos, sin saco, más medio pór ciento 
(%%) de comisión oficial; 45 centavos moneda 
nacional por concepto de gastos; 90 centavos mo
neda nacional por recargo de embolsado, hasta 
un 15% del embarque. Calculados estos valores a 
razón de un valor máximo de $ 9.— el nacional 
argentino, resulta un total de S 412.31 por den
tal métrico de trigo. Además, los gastos C. I. F, 
puerto chileno, más descarga y flete hasta la 
basa, se calculan en $ 136.10 moneda corriente 
por ’ quintal métrico, calculo aproximado 
dada la circunstancia de que el monto exacto s 
conocerá en el momento de 11
lo cual haría subir el precio del trigo a $ 548.41 
moneda corriente”. .De manera, Honorable Cámara, que si el Go 
bierno estima, en este momento, solo que el quin S de triso argentino le cuezta puesto bá» en 
Chile, S 543.41 el quintal y lo ha ™”dld° a “ 
Molineros a S 232, resulta una pérdida clara. y 
evidente de s 316.41 por quintal, o sea, el Gobierno 
de Chile, h» perdido en esta negociación, regun 
su propia confesión, la modesta suma de TRES
CIENTOS DIECISEIS MILLONES DE TESOS, 
1o que confirma todo cuanto venia sosteniendo 
ante la Cámara. x ,

Ahora bien, creo de mi deber destacar ante la 
Corporación hechos fundamentales, de gran impor
tancia y trascendencia, que el Ministro silenció y 
que la Camara está en la obligación de investigar.
Ellos son:

¿Quién ordenó la compra, o más claramente, 
qué Ministro, qué persona, qué representante del 
Gobierno, funcionario o Ministro de Estado la 
ordenó? ,, „ .„

¿De qué fondos disponía el Gobierno para esta 
compra? „

Si no los tenía, ¿poY qué no recurrió al Con
greso en su demanda?

¿Cómo va el Gobierno a cancelar esta suma?
¿Por qué el Gobierno coloca al Congreso frente 

a un hecho consumado?
¿Acaso ignora el Gobierno que esa compra es

taba al margen de la Constitución y era motivo 
suficiente para una acusación al Ministro?

Desde hace algún tiempo venía representándo
sele al Gobierno la posible escasez de trigo y la 
necesidad de prever esta falta con operaciones 
adecuadas, estudiadas por organismos responsables 
y de garantía moral efectiva para el país. Pero 
no se prestó oídos a este clamor y se recurrió, a 
última hora, a expedientes contrarios a las leyes, 
en condiciones más onerosas que las que se ha
brían podido obtener con previsión y estudio, y 
en ese lapso se les negaba a los agricultores, me
jor dicho a los productores de trigo, el justo va
lor de sus cosechas, y tuvieron que entregar su tri
go a precios inferiores aí mercado extranjero, sin 
beneficio alguno para ellos, mientras otros ge apro
vechaban de su trabajo.

El otro punto, relacionado con este mismo pro
blema, que abordé en ambas sesiones, fué el con-, 
trato celebrado entre el Gobierno y la Asociación 
de Molineros de Centro.

El Ministro no pudo, no logró desvirtuar ninguna, 
de mis objeciones y tuvo que reconocer que loa 
tres mil quintales de harina diarios que la Mo
linería debía entregarle, no tenían precio y, por 
consiguiente, éste era el del mercado negro, ayer 
$ 220 el quintal, hoy $ 290, y mañana a más de 
trescientos pesos, valor de mercado negro que el 
Gobierno sigue contribuyendo a formar con des
medro del interés de los ciudadanos. El señor 
Ministro aparentó aquí ignorar la existencia de 
este mercado negro sin recordar que entre los mis
mos antecedentes enviados por él a la Cámara 
figuran sus declaraciones estampadas en las 
actas de las sesiones del Instituto de Economía 
Agrícola, en que reconoce que los Molineros no 
respetan el precio oficial y que no puede contro
larlos, y el propio Honorable Diputadp señor Urru- 
tia, nos declara que el señor Ministro de Agricul
tura recpnocíó en esas sesiones que era impotente 
frente a los Molineros, quienes seguirían impo
niendo el precio que más les convenía.

El país exige que se sancione a los responsables 
de estos actos, tanto más cuanto que en el Senado 
de la República un Honorable Senador ha ex
presado tener antecedentes que establecen que el 
trigo adquirido a 45 nacionales al quintal pudo 
adquirirse y fué ofrecido a cinco nacionales me
nos.

El señor URRUTIA.— ¿Me permite, Honora
ble Diputado?

El señor YAÑEZ.— Con todo gusto.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con la 

venia del Honorable señor Yáñez, puede usar de 
la palabra el Honorable señor Urrutia.

El señor URRUTIA.— En una exposición he
cha en la prensa, la Asociación de Molineros del 
Centro pretende hacer creer que el señor Minis
tro ha hecho causa común con ellos. Sin embar
go, debo declar&r que en varias ocasiones, en el 
Consejo de Economía Agricol.' el señor Castel- 
blanco ha manifestado que esa Asociación no le 
merecía fe, por cuanto no cumplía sus contratos,- 1 
y que, si era difícil tratar con el gremio de pa
naderos, resultaba peor hacerlo con el gremio de 
molineros.

Esto lo ha dicho don Pedio Castelblanco, Mi
nistro de Agricultura, de cuya franqueza e in
tegridad moral no se puede dudar. ¿Cómo po
dríamos, entonces, estimar las declaraciones de 
esta Asociación?

También quiero recalcar que en la exposición 
aparecida en la prensa, la Asociación de Moline
ros del Centro se ha referido a esta Honorable 
Cámara en forma poco respetuosa.

El señor CASTELBLANCO (Ministro de Agri
cultura).— Me permite, Honorable Diputado?

El señor YAÑEZ.— Con todo gusto, señor iMl- 
nistro.

El señor CASTELBLANCO (Ministro de Agri
cultura) .— En primer lugar, quiero anticipar, al 
Honorable señor Yáñez, que tendré sumo placer 
en concurlr a esta Corporación la próxima se
mana para hacer una exposición completa sobre 
todas las transacciones realizadas por este Go
bierno en la República Argentina. Así dilucidaré 
este problema, sobre el cual el Gobierno tiene el 
decidido propósito de no silenciar ningún ante
cedente .

El Honorable señor Yáñez preguntaba cuáles 
eran las personas que habrían intervenido direc
tamente en la negociación de trigo de la primera 
y segunda partida. El Honorable Diputado puede 
leer los nombres de estas personas en un legajo 
aparte que está agregado al primero. Ahí están 
todas las actas del Instituto de Economía Agrí
cola desde el mes de agosto hasta la fecha.

En ese legaje señor Presidente, están contenidos 
todos los antecedentes que el Honorable señor Yá
ñez ha echado de menos.

Ha dicho también el señor Yáñez, que un Ho
norable Senador, el señor Larraín García Moreno, 
habría expresado que el trigo adquirido al Go
bierno argentino pudo haber sido entregado a ub 
menor precio. Debo expresar a Su Señoría, qu* 
este Honorable Senador ha manifestado después 
que había incurrido en un error, dada la circuns
tancia que él creyó que la partida de trigo que s* 
había adquirido en el mes de noviembre, era Ib 
que se había comprado a 45 nacionales, cuando,
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TEATROS EN FRANCIA i EN EL CINE YANQUI
Damos- a continuación una I Después de ocho años ¿{atan- 

noticia interesante. De los cua- do. d« enF?ntLar- historia 
tro millones y medio de habí- f?bre ?a vlda,de Rodolfo Valen- 
tantes que tiene hoy aproxima- tino, tiempo durante el cual lin
damente París y sus alrededo- ¡ numero de escritores han to- 
res, cuentan para divertirse con . “•“?“ “V “T
las sigüientes salas cinemato- $ma11 ha aprovechado finalmen- 
gráficas. Las 'cifras que damos 1 Para su filmación el senpt de 
a continuación corresponden so- | George B™ce y ha firmado un 
lamente a la ciudad de París, es Estrato con The .Hall Roach 
J™,*.. «.-.rat-n-r* Aliñe ene btUdlO 6H HOllyWOOd. La ÚDÍCR

I dificultad es que Mr. Small no 
I ha encontrado quién caracteri

ce el papel del desaparecido Va
lentino.

| tino, tiempo durante el cual sin- 
! número de escritores han to- 
1 maño parte en la tarea. Edward

GUIA DEL ESPECTADOR
EL NUMERO QUE VA AL L'A- 

DE AL NUMERO DEL TELEFONO. 
DO REL TEATRO, CORRESPON-

CARRERA (86685). — Matinée. 
vermouth y noche: Si mis campos 
hablaran y Amar es vivir.

LO FRANCO (92705) -Rotativo» 
Vida robada, Comando negro y Cása-

MANUEL RODRIGUEZ (66959). 
Rotativo: La mujer perdida. La huella 
ael asesino y Angel a mi espalda.

MIAMI-SPLENDID (85815).-Ro
tativo: María Estuardo.

METRO (83361).— Matinée. ver
mouth y noche: Tres tontos sabios.

lamente _ ------ - ------------ - —
decir, sin contar en ellas sus 
alrededores, todas funcionan 
diariamente:

325 cinematógrafos; 12 cine-
clubes; 54 teatros de ópera,, co- ___________________ ___________ _
medias y dramas; 11 teatros de revistas — “music hall’’—; 5 sa-
_______________________________ Iones dedicados a la canción.

TEATROS CAUPOLICAN (85912) . — Noche: 
Box.

BALMACEDA (88768»:.— Vermouth y 
noche: Chllote Campos y su Com
pañía.

CENTRAL (33555). — Matinée, 
vermouth y noche: Maldita mujer.

MINERVA (91464).— Rotativo. 
El ángel desnudo, Las cinco adver
tencias de Satanás y Sendero reman, 
tico. 

IMPERIO (32827) — Compañía Le- 
guía Córdoba.— Vermouth y noche: 
Tengo una vaca lechera.

CERVANTES (88569 y 89615). — 
Matinée, vermouth y noche: Qué 
bello es vivir.

MIT.AFLORES (30909).— Rotativo: 
Que ej cielo la Juzgue y Noche d« 
diciembre. ________

COMPAÑIA 
CHILENA 0E 
ESPECTACULOS

LOS MEJOQES 
í programas en los 

... mejores teatros

LUX (87630). — Compañía de Ale
jandro Flores.— Vermouth y noche: 
El gallinero.

CLUB DE SEÑORAS (33550).— 
Rotativo: El extrafio amor de Marta 
Ivers. y Caballero por una noche.

MONUMENTAL (91555).— Rotativo: 
Angel a mi espalda. Su tipo de nom-

MUNICIPAL (83904 y 31407). - 
Vermouth: Llegaron a una ciudad.

COLISEO (89075). — Rotativo» 
Caballero por una ncfche: El cochero 
de la muerte y La huella del ase
sino. ।

MAXIM (30611).
Iván el terrible.

CINES

RICA ' 
rano» JII43 UH4 HORARIO** 3-6J5-9.4O P.M.

ALAMEDA <91254» - Vermouth y 
noche: e; cochero de la muerte. Pri
mer baile y Serial.

COLON (90577).— Vermouth y 
noche: El cochero de la muerte, y 
Primer baile.

l.o Obertura , musical — Obras completas; 2.o 
Noticiario Paramount, con las últimas novedades, 
3.o Sinopsis del próximo estreno “De Capa y Espa. 
da"; Noticiario Social Rex N.o 19; 5.o Intermedio
musical; 6.o PARTE II: 20th. Century Fox en:

“EL CASTILLO DE DRAGONWYCK" (Mayores) 
Duración de la La parte 30 m|n. Duración total 2 hs.

ALMAGRO (83425).— Rotativo: 
Si mis campo- hablaran y Amar es 
¡vivir.

CONTINENTAL (60735).— Mati
née. vermouth y noche: Noche trá
gica. *

SANTIAGO

ALCAZAR (80122).— Vermouth 
y noche: Deshonra.

AMERICA (52443).— Rotativo: 
El hombre bestia, Caballero por una 
noche y Jornada gloriosa.

Sigue el éxito de la 
produción francesa dlstri 
buida por Leo Films:

LUCES" 
(Mayores)

por'Madelaine Róbinson y 
Fierre Larquey.

Complemento; Semblan
zas norteamericanas, edu 
cativa. Noticiarios Rex y 
Paramount.

Penúltimo día que ex
hibimos el film mexicano 
basado en el célebre dra
ma de Etchegaray “E 
Gran Galeoto": 
“FESTIN DE BUITRES- 

(Mayores) 
por Ramón Pereda, Adrl 
na Lamarr y C. Lóp- z. 
Moctezuma. Complement , 
Noticiarios Rex. Para 
mount e Inglés. Lunes: 
"A sangre fría”, P. Lóoez

APOLO (51746) — Rotativo: 
El susto de María Rosa y Dos locos 
sueltos.

AVENIDA (84966).— Vermouth 
y noche: La huella del asesino y El 
secreto de la madona.

AVENIDA MATTA (51455).- Rota
tivo: Comando negro. Adiós pampa 
mía y Al morir la noche.

b/?¡UEDANO (65050).— Cerrado por 
reparaciones

BANDERA (89111). — Matinée, 
vermouth y noche: Truhán con suer-

ROTATIVO VICTORIA
HO0A8K) 1.15 315-5.I5-7I5-9.2O TONO 30021.

¡Nuevas exhibiciones! Irene Dunne, Rex 
Harrison y Linda Daniel! en:

BLANCO ENCALADA (91787).- 
Rotativo: Que el cielo la Juzgue, Su 
.tipo de hombre y Sol y sombra.

BOLIVAR (60985). — Rotativo: 
El extraño amor de Marta Ivers, Ci
clón de Arizona y Mujeres y dlaman-

'ANA Y EL REY DE SIAM' BRASIL (80306).- Vermouth y 
nochej Lauracha y Nocturno.

CAPITOL (89581). — Rotativo;
Soy un prófugo, El regreso de Mon

COUSIÑO (50657). — Rotativo! 
Besos que matan. El espectro del vam
piro y Noche de diciembre.
CHILE (60728). — Rotativo: 

Besos que matan. El caballero audaz 
y El espectro del vampiro.

DIECIOCHO (83778).— Vermouth 
y noche: Vida robada y Jornada glo
riosa.

DIEZ DE JULIO (80836).— Rotativo: 
Su tipo de hombre. La campana de 
Adano y Ni muertos ni vivos.
..ESMERALDA (64303). — Rotativo: 
Angel a mi espalda, Primer baile S 
Chantage.

RIVER— Vermouth y noche: So] 
de sangre y Agregados.

EL GOLF (257 y 463).— Ver
mouth y noche: Deshonra.

FRANKLIN (50754).— Rotativoi 
Angel a ®i espalda. El hombre bes
tia y Disparo de alarma.

RIALTO (41667). — Rotativo: 
El extraño amor de Marta Ivers y 
Días sin huella. ______________

SANTIAGO (32883).- Matinét, 
vermouth y noche: Festín de bui
tres. ____________

SANTA LUCIA (61379).- Matinée, 
vermouth y noche: Deshonra.

SELECTA <921941. — Rotativo: 
So] y sombra, Angel a mi espalda y 
Noche de dlciembrs.___________

VALENCIA (61557).— Vermouth 
y noche: Sol y sombra y Angel a mi 
espalda. ______

VICTORIA (30021).— Rotativo: 
Ana y el rey de Slam. •

TERMINO SU LABOR 
Y SE VA A BAIRES

NACIONAL (63568).- Rotativo! I 
El cochero de la muerte, Chantage y 
Angel a mi espalda.___________ I

NORMANDIE (87749).- Matinee. 
vermoutt\ y noche: La luna y seis 
peniques.I

NOVEDADES (94594).— Vermouth y 
noche: Su tipo de hombre, Vida roña
da y Aventuras del querer-

ÑUÑOA (43152). - Rotativo. 
Cásate ,y verás, El hombre bestia 3 
Sol y sombra.

O’HIGGINS (86929) — Rotativo:
La huella de¡ asesino, Jornada glo
riosa y Chantage..

ORIENTE (41345).— Vermouth y 
noche: Noche trágicas J

PARIS (80336). - Rotativo: I 
Me casé con una bruja, Su tipo «e 
nombre y Deliciosamente peligrosa. |

PRINCESA (85202).- Rotativo. 
E] extraño amor de Marta Ivers. 
pecado de Cluny Brown y Te jjuo 

। que sí.______ _____________ _
PRINCIPAL (83572) (65741). - 

। Rotativo: Noticiarlos, Dibujos y Agre
gados. ____

HOLLYWOOD (42389).— Vermouth y 
noche: E| cochero de la muerte y 
Primer baile.

PROVIDENCIA (46073). — Rotativo-, 
El extraño amor de Marta Ivers. Sol 
y sombra y Su tipo de hombre.

ROXY (66421).— Rotativo: Aventu
ras de Diok Tracy.

REAL (65555).— Matinée. vermouth 
y noche: La ciudad de ¡as luces.

IMPERIAL (51112).— Rotativo: 1 
Comando negro, Angel a mi espalda 
y Jornada gloriosa.

RECOLETA (63874).- Rotativo- 
La huella del asesino, Noctie de di
ciembre y Caballero por una no
che. ________

REX (31144).— Matinée, ver
mouth y noche: El castillo de Dra-

AGUSTIN IKUSTA

! El actor de cine Agustín frus
ta. se dirigirá en la mañana de 
hoy a Buenos Aíres, dónde de
berá cumplir importantes con
tratos. Como es del dominio de 
nuestros lectores, Irusta perma
neció en nuestro pais, alrededor 
de 40 días, durante los cuales 
filmó la película "Yo vendo 
unos ojos negros’’, que ayer fi
nalizó su rodaje en las galerías 
de Chile Films, entrando de in
mediato a los trabajos de labo
ratorio.

EL JUEVES CAMBIARA
PELICULA EL T: REX

INDEPENDENCIA (62702).- Ro- 
tatlvo: El cochero de la muerte, Pr! 
mer baile y Caballera por una nócho. gonwycK.______________________
ITALIA (41883)— T' I REPUBLICA (93613).— , — cine Rex, indudaoiememe

Su tipo de hombre. Noche de diclem. Disparo de a-«rn1»- lras 'el más elegante de nuestro país,bre v Yo arriesgo mi vlda. y Alegría muchachos.________ _ __________ *----- -------------------------

L próximo jueves se estre
nará en la pantalla del 

1 cine Rex, indudablemente

CINE, TEATRO y

LVNES
--------------------- ’ '«tHjREAL

' PERFECTO
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divertido.

esunfilm

una superproducción del sello 
Warner Bros. Nos estamos refi-1 
riendo a la creación titulada “A 
capa y espada’’, que deátaca en 
sus partes centrales a tíary 
Cooper, Lilli Palmer, Robert Al
da Vladimir Sokoloff y otras 
destacadas figuras de la cine
matografía norteamericana.

ecran del

Verdadero fot. 
todos los circuios

trenará en la

Según los informes que hemos 
logrado conseguir, en esta reali
zación el espectador encontrará > ------ ,
en su tema angustias, sobresal-, Sa£tiago el 
los, i - . "
Tactores que determinan el éa- ¡ dora^Araell»1 
to de una película. I - 1 a

Pantallal
üciua auguoua», suuiesai- | lunes

inceftidumbre y fatalidad,!
dora Amella Bent“,
Panol, pedr0

de "A W

en realidad, el Gobierno la compró a 35. Esta es 
la situación.

Concurriré la próxima semana a la Honora
ble vámara, a íin de discutir ampliamente este 
asunto. Y ojala que la Honorable Uamara acuer
de una sesión especial con ese objeto.

x.1 señor — Yo agraaezco las dos in
terrupciones de que he sido objeto, la ael Hono
rable señor Urrutia, que viene a confirmar todo 
cuanto ae venido sesteniendo en esta Honorab.e 
Cámara, y la del señor Ministro de Agricultura, 
quien nes ha prometido venir en la sesión próxi
ma a fin de que se aura un amplio debate sobre 
tsu¿ 'importante asunto.

bencr Presidente, perqué estoy estrechado por 
un marco tan restrmgiuo de tiempo, he tenido 
que supiimir de estas observaciones una infinidad 
Qc anotaciones que son de importancia frente a 
eote asumo; pero, desgraciadamente, debo encua- 
aiaime dentro del cuarto de hora ae que dispon
go paranablar.

^aia que el señor Ministro nos pudiera des- 
•.tinar una hora para hablar sobre este asunto, que 

e¿ ue canta importancia para el pais.
Prosigo, señor Presidente.
La asociación de Molineros del Centro en su 

ui^ina inserción, en ia impusmiadad oe poder 
negar estos hechos, pretende aminorarlos recu- 
rnenoo a un argumento débil: ei de haber en 
otras oportunidades celebrado contratos en cir
cunstancias que el Gobierno era servido por otras 
personas que las actuales. Desde luego, las condi
ciones y ios contratos eran sencillamente diver
sos. y aún cuando se íes diera de barato que jas 
condiciones fueran iguaies, en nada mejoran su 
deiensa, incurriendo en la venta arbitraria de la 
harina a precios caprichosos y alzadas, que exce
den a las ganancias más apetecidas.

Habría deseado analizar en detail¿ todas estas 
operaciones; pero sabe la Honorable Cámara, que 
no dispongo de mayor tiempo, por lo que lo ha- 
re en la semana próxima. En esa oportunidad me 
reíenre especialmente a una declaración de la 
Asociación de Molineros, que es una amenaza 
para la mayoría de derecha de esta Honorable 
Cámara, inmerecida y que jamás debieron expre
sar quienes dicen ser hombres de derecho, patrio
tas y honrados.

Nada más, señor Presidente.
El señor CASTELBLANCO (Ministro de Agri

cultura).— ¿Puedo aprovechar un minuto señor 
Presidente?

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — Puede 
usar de la palabra el señor Ministro de Agricul
tura.

El señor CASTELBLANCO (Ministro*de Agri
cultura).— Quiero hacer un alcance a las pala
bras del Honorable señor Yañez, relativas a la 
Bolsa Negra y que había omitido hacer denantes.

El Honcrable señor Yáñez sostuvo en la Hono
rable Cámara que los tres mil quintales de trigo 
se estarzan entregando a un precio de Bolsa Ne
gra, superior a 290 pesos el quintal, según sus 
palacras.

Esto no es efectivo. Y, precisamente, el precio 
de este trigo, de esta harina, está sujeto única
mente a un contrato suscrito entre los industria
les panaderos y los molineros. Pero dicho precio 
r.u alcanza, en ningún caso, a 200 pesos...

El señor YANEZ.— ¡Ese es el error de hecho 
dt Su Señoría! '¡Comprendo que Su Señoría pue
da equivocarse, porque doy por descontado que 
e-s.a naciendo sus afirmaciones de buena fe!

¡Pero éste es el error de Su Señoría!
En los 6 mil qiilntales de trigo que tiene que 

en .legar diariamente la Asociación de Molineros 
dei Centré a los industriales panaderos, según el 
contrato, hay 3 mil que son de procedencia argen
tina; los 400 mil quintales que el Gobierno tiene 
que entregar ai precio oficial, son los que abas
tecen a las panaderías de Santiago y se it-s ren
den ai precio oficial de 180 a 190 pesos el quintal, 
Pero los otros 3 mil quintales de harina que es
tán obligados a entregar diariamente, según el 
señor Ministro, que son la^ disponibilidades pro
pias de los molineros, esos no los entregan. ¡Ese 
es el error de Su Señoría! ¡Esos no los entregan 
ni a 180 pesos ni a 300 pesos...

El señor CASTELBLANCO (Ministro de Agri
cultura).— ¡Está equivocado el Honorable Dipu
tado, porque los panaderos no son tan niños chi
cos que se vayan a dejar ‘•tramitar”!

El señor YANEZ.— ¡Se puede probar con docu
mentos. ..!

E] señor CASTELBLANCO (Ministro de Agri
cultura).— Perdóneme, señor Diputado. El exce
dente...

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS A 
LA VEZ.

El señor CASTELBLANCO (Ministro de Agri
cultura).— ¡Perdóneme, Honorable Diputado:

Los molineros de Santiago— tiene toda la ra
zón el Honcrable señor Yáñez—, yo no los am
paro bajo ningún concepto, porque tengo el deber 
Imperioso de hacer respetar las leyes y de cum

plir los compremisos contraídos, estaban vendien

do el excedente de los 6 mil quintales; y esa era 
la producción que estaban comprometiendo al 
precio de Bolsa Negra.

Por eso, yo he Ido personalmente al Instituto de 
Economía Agrícola a pedir el blequeo general so
bre el excedente diario de los 6 mil quintales, 
porque sobre ese excedente operaba la Bolsa Ne
gra. ।

Con ese bloqueo se pretende precisamente hace» 
que el Instituto de Economía Agrícola pueda dis
poner de ese excedente al precio oficial. Per eso 
hemos impuesto al Instituto de Economía Agríco
la que acepte el bloqueo, para que el Gobierno 
tome el control completo del excedente de la pro
ducción diaria, a fin de terminar con toda espe
culación de bolsa negra...

El señor IZQUIERDO.— ¿Me permite?
El señor YANEZ.— ¿Me permite, señor Presi

dente?
—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS A 

LA VEZ.
El señor YANEZ.— Señor Ministro, la propia 

Asociación de Molineros del Centro...
—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS A 

LA VEZ.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Honora

ble Diputado...
El señor YAÑEZ.— .. .en la primera inserción 

publicada por ella, reconoció que de estos 6.000 
quintales de harina diaria, 3.000 son a precio ofi
cial y los otros 3.000 a un precio que ellos dicen 
que es el término medió de ciertos contratos y 
que resulta a doscientos y tantos pesos.

El señor Ministro se va a extrañar, tal vez, 
cuando le exprese que uno de estos molineros, que 
es uno de los autores de esta inserción, recono
cía ante el Honorable señor Morandé y el Dipu
tado que habla— y mi Honorable colega aquí pre
sente, puede corroborarlo—, que mandaba trigo a 
la bolsa negra.

El señor CASTELBLANCO (Ministro de Agri
cultura)— Ese era el excedente.

El señor YAÑEZ.— No, señor Ministro
El señor CASTELBLANCO (Ministro de Agri

cultura).— Los industriales panaderos han sido 
considerados muchas veces, como que constituyen 
una “maffia” y los molineros como que constitu
yen otra peor.

Yo no creo que se vayan a dejar ■‘tramitar".
Se estaba tratando de disponer del excedente de 

6.000 quintales; pero, con la disposición del Go
bierno de bloquear totalmente esta harina exce
dente, no va a ser posiblb, dada la circunstancia 
de que el Instituto de Economía Agrícola va a 
tener el control de la distribución de la produc- 
ción oficial.

El señor BAEZA — Y del trigo también.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Ha ter- 

minado el tiempo del Comité Liberal.
21.a—SITUACION DE LA REPRESENTACION 

DIPLOMATICA DE CHILE EN LAS REPU
BLICAS SOCIALISTAS SOVIETICAS — 
RETIRO DE UN RECLAMO CONTRA LA 
CONDUCTA DE LA MESA —

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Corres
ponde el último turno al Comité Radical, que ha 
cedido su tiempo al Comité Comunista.

El señor DIAZ.— Pido la palabra.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tie

ne la palabra Su Señoría.
El señor DIAZ. —•Señor Presidente, hace po

cos momentos, la mayoría de esta Honorable Cá
mara tomó un acuerdo que considero indigno de 
un Parlamento democrático, atropellando el de
recho del Comité de mi Partido, que, por todos 
conceptos, debe merecerle respeto.

No deseo, señor Presidente, iniciar una polé
mica sobre un asunto que me parece irregular, 
como es el que se haya leído un proyecto dé 
acuerdo, que nó estaba en el lugar que le co
rrespondía.

Y no quiero hacerlo, porque no intento poner 
en duda la honorabilidad y la corrección de u'n 
funcionario como es el señor Secretario,- quien, 
por esta razón, no está en las mismas condicio
nes de un parlamentario para trenzarse en po
lémica con nosotros. Es Ministro de Fé para el 
Parlamento, y nosotros hemos tenido confianza 
en su rectitud.

Pero en ese momento me asaltaba una duda 
y pedí la palabra, precisamente, para que ee acla
rara esta situación.

Sin embargo, la reacción, con esa costumbre 
que tiene de atropellar, cuando es mayoría, y con 
el matonaje de que está acostumbrada a hacer 
gala en este Parlamento, lo impidió. Como con
secuencia de esto, se produjeron lamentables in
cidentes, que no teníamos ningún interés en 
provocar.

Si la reacción hubiera querido respetar la opi
nión de todos los sectores de la Honorable Cáma
ra. nos habría permitido hablar, ya que cual
quiera que hubiera sido nuestra opirlión, ellos, 
estando en mayoría, seguramente, habrían apro
bado este proyecto de acuerdo.

En el calor de la discusión, señor Preahient*

ese momento consideré

la censura que había

quiero recalcar la opi-

protesté contra la actitud de la Mesa y, como Co
mité, la censuré, haciendo uso del Reglamento. 
¿Por qué lo hice, señor Presidente? Porque me 
pareció que la Mesa no había puesto todas sus 
influencia? para que se respetara el derecho de 
Comité; porque no basta con pedirle a la Hono
rable Cámara el asentimiento para que acepte 
hablar a un Honorable Diputado, sino que per
sonalmente puede insinuar que se permita ha
cer uso de la palabra a un parlamentario.

Señor Presidente, conociendo como conozco...
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Puede 

continuar Su Señoría.
El señor DIAZ.— Cuando termine de conver

sa? el señor Presidente.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— No es

te? conversando. Honorable Diputado.
Puede continuar Su Señoría.
El señor DIAZ.— Conociendo, como conozco, 

la caiiíillerosidad y la corrección del señor Vice
presidente, que en estos momentos preside la 
Mesa de la Honorable Cámara, no he tenido la 
intención de provocarle mayores dificultades y 
no quiero de ninguna manera seguir adelante con 
una actitud que sólo en 
justa.

Por esta razón, retiro 
hecho a la Mesa.

Pero, señor Presidente, ,___________ _
nión que nosotros los Diputados Comunistas, te
nemos del proyecto de acuerdo presentado poi 
la mayoría reaccionaria de esta Honorable Cá
mara: Diputados Conservadores, Liberales y de 
otros sectores.

Señor Presidente, se ataca a la Unión Soviética 
a nuestro juicio, injustamente.

Se habla de los atropellos cometidos por el Go
bierno y las autoridades soviéticas contra nues
tra Representación diplomática en Moscú.

Nosotros seríamos los primeros en protestar do 
una actitud semejante, si estuviéramos conven
cidos de que ello es así. Pero no lo es, señor 
Presidente.
1 Aquí, detrás de toda esta algarabía, de toda es
ta alharaca de gallinas cluecas, se ha formado en 
estos días el antlcomunismo, que no es más que 
la campaña sincronizada del Imperialismo extran
jero y del de nuestro propio país en contra de) 
país del socialismo. Todo esto no es más que la 
campaña que está haciendo en nuestro país la 
Asociación Chilena Anticomunista, llamada 
Acha", que ha firmado un manifiesto ‘‘Por Chi

le” pretendiendo defender con ello el interés y 
el honor de nuestro país.

Señor Presidente: "El Imparcial" de esta mis- 
ttrde2 Una ldea de qué es 10 dUe hay de- 

' trás ^eur0do 65101 Habla de que el Embajadoi
•ruso había sido llamado a la Cancillería, que los 
periodistas lo interrogaron al retirarse de la au
diencia y que expresó primeramente que lo con
versado con el señor Juliet debería preguntárse
le a él; y que agregó, al preguntársele si se ha-

* ',0bre -la situaclón los diplomáticos 
C” MMCU' que est° sa haWa sido solo- 

nonaao.
Posiblemente algunas dificultades 

tra Hcn com“.10 ^Plisaba ayer nues
tro Honorable colega, señor Godoy que fio ha

J35 ®an°s del Gobierno de la Unión 
daPanas evitado, dada la situación 

de guerra en que ha vivido ese país, cuya des 
truccion de casas nosotros tal vez no seamo, 
capaces de comprender en toda su magnitud 
Tal vez esa ha sido una de las razones por 
2 „ str° fmLajador no ha tenido oportu- 
habltada6 en“ntrM alguna “ condiciones de «ei,

13 de que la hija, del Em
bajador, enferma, haya sido puesta en una sala 
omun en una cama de paja' en el suelo y q¿” 

un avión sueco que llevaba medicamentos para 
páWl» ' Pcunltldo aterrizar por
Parto de las autoridades soviéticas. Esto no nue 
de ser cierto, mucho menos en un pak co/rf 
gimen socialista. Impregnado de sentimientos de 
solidaridad y de amor al hombre en su eíncla

Nosotroa consideramos que éstas no 
pueden ser nada más que calumnias e insidias 
que en este momento se lanzan contra ese 
contra todos los comunistas del mundo^^en 
nuestro país, «mira el Partido Comunista’ de 
Chile, por la Influencia que ha adquirido en las 
glandes masas del pueblo, debido sólo a su cam
pana valiente y sostenida, sin ninguna clase d« 
Claudicaciones, a pesar de todo lo que sTdleí 
p?ototar“d‘o ‘ntere£eS 6agIados dc ““estro'

Ahora ni nunca nadie nos har* retroceder ni 
son Insultos de la peor especie, ante lo que con- 
sideramos qito es el sentimiento de lealtad abso 
XtsT^/ -

5X!»

por- 
otra

per-

ble Cámara aprobase un proyecto de acuerdo, así 
como asi, para que después salgan al extranje
ro las informaciones correspondientes, informan
do que el Parlamento de Chile, por unanimidad 
se ha lanzado contra la Unión Soviética, lo que 
significaría que se hace eco de insidias.

Nosotros sabemos que esto no es así, y. segu
ramente, en estos momentos estos, rumores ya 
están desmentidos por la Cancillería o más ade
lante tendrán que aclararse. Nosotros no somos 
representantes de la Unión Soviética. Somos más 
chilenos que el que más, y, en patriotismo, no 
cedemos una pulgada a nadie. Somos hijos de 
esta tierra, a la que queremos ver grande y pro
gresista. Queremos para ella mejor suerte que 
la que ha tenido hasta hoy día, pero compren
demos que esa suerte y que su porvenir están en 
el socialismo. Por eso, defendemos a la Unión 
Soviética, país del socialismo, porque creemos que 
con él nuestro país llegará a conquistar lo que 
tanto ansian nuestras masas laboriosas y nues
tro pueblo tan abnegado.

Termino, señor Presidente, esperando que la 
mayoría de esta Cámara sepa en otra oportuni
dad ser más respetuosa con quienes no tienen las 
fuerzas suficientes para imponér las mismas con
diciones con que ellos planean sus acuerdos. Y 
aún, estando en mayoría, no haríamos eso, 
que nosotros entendemos la democracia en 
forma oue la entienden Sus Señorías...

El señor PIZARRO (don Abelardo).—¿Me 
mite una interrupción, Honorable colega?

El señor DIAZ.— Denantes no me la conce
dieron a mi: no acepto interrupciones.

El señor PIZARRO (don Abelardo).— Está to
talmente equivocado Su Señoría.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Está con 
la palabra el Honorable señor Diaz.

El señor COMMENTZ.— El Honorable señor 
Díaz habla de mayor respeto y él es el que no 
tiene respeto...

El señor DIAZ.— Reclamo mi derecho, señor 
Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Está con 
la palabra el Honorable señor Díaz.

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS A 
LA VEZ.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — Hono
rable señor Pizarro...

El señor DIAZ.—Tengo mucho respeto por el 
Honorable señor Pizarro, pero Su Señoría no co
rrespondió denantes a ese respeto. De manera 
que no voy a concederle la interrupción que me 
solicita.

El señor ECHAVARRI.—No estaba en la Sala 
el Honorable señor Pizarro.

El señor DIAZ.—Termino manifestando a la 
mayoría que aproveche bien su número, porque si 
ellos no barren con la democracia, como es lo que 
pretenden en estos instantes, dentro de dos años 
la democracia barrerá con ellos...

El señor PIZARRO (don Abelardo).— Enton
ces. no es democracia.
r«1<^nOr ^TAZ —■■■y el Parlamento de enton- 
ve'^ erpretará el sentimiento patriótico de las 
verdaderas masas de nuestro pueblo.

El resto del tiempo lo va a ocupar el Honora
ble señor Berma n.
22 —necesidad DE SUPRIMIR LA ESPECU- 

CION CON LA HARINA Y EL PAN —
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene la 

palabra el Honorable señor Berman.
n nn m^°\BAE?A'~Vo’ a ocupar dos minutos 
o un mjnuto.- señor Presidente.
venL SX?rWATIENJA ÍVlcenresidente).— Con la 
lohJ 1 trHonorable sefior Berman, tiene la pa
lana el-Honorable señor Baeza.
,PS,r Sp?Or,jBA.EZA’-®uicr° decir dos palabras, 
frn í P« sl.de“te' ahora one está el señor Mlnls-

’S..^l'ñitnra presente y que se ha hablado 
hamhrJ ° y de fSa *,maífia’’ de panaderos que 
ppmbrea a nuestro pueblo. Nosotros, los comu- 
tro dM‘r a este Gobierno que nues-

P pIae mano firme para que. precisa- 
“ *?■ cstos panaderos sean castigados de una vea 
por todas en una forma ejemplar.
nrnnin como se ha oído en estaMm¿troC0I:P0rí‘7ón y co“° 10 ha dlch0 el ’sefta 
“reX - C°nstltuWa por 10a a“P““- 

elItóSnS°4a e?l°í aca“aradores del trigo ante 
con ?a, ñ Aarl™Il'>ra y le advierto que 
ra sé Lis ‘ aS '1Uei Se han traId0 a la cáma- 
írn^, , “ PrcParando un alza del precio de este 
un >mÍS de 500 Peaos eI ““total. Y esto es 
“5 a: 4nda!° “ue debe impedir, porque es un 
crimen contra nuestro pueblo.
do?ésPrtéiCM q“e “ P°nga Iren° a ,os ““apara— 
nlstas v eí Para e"°S los diputados eomu- 
de Asrtnñt,.™ “Poyaremos al señor Ministro

“ tOda “edlda “Ue “nd“ZCa "

Z,~?SSfSI0N DEL persokal de la SO-' 
rírToí PER’SpiSTICA DEL SUR - PE
TICION DE OFÍCtO.—

ATIENZA (Vicepresidente).—Tiene la 
palabra el Honorable señor Berman.

El señor BERMAN — sPñn, 71 
hace veintiséis dias. todo e? remSÍS 
tria", de Coneepcló,!, y de "E?aX‘J 

“• encuentra en conflicto con «3 
Ambos diarios sirven a una zona 
país. Y, sin referirme a la Ideología3 
defienden, deseo analizar las razóte ¿í 
InVemrf00?™11?’ tant° ‘ Perl«llSa| 
los empleados de administración y »i» 1 
dos y obreros de talleres de estos dlarij

La Sociedad Periodística del Sur 
dente, es una entidad anónima que hi | 
do dividendos de un doce por ciento a a 
nistas en los últimos balances. ]

Pretende construir un edificio por vakrf 
ce millones de pesos en la ciudad de Ta 
también va a iniciar los trabajos para ¡ 
un diario en Angol; vale decir, señor Pnj 
que es una empresa capitalista, en plena) 
ridad económica y con recursos suficíentJ

Los empleados y obreros que pertenecí 
Patria", de Concepcón, quedaron cesantag 
del terremoto del año 1939, por deshd 
parte del edificio, donde funcionaba el i 
dl° río.

La Sociedad Periodística del Sur artel 
diario al Arzobispado por una renta dei 
tres mil pesos, que dura hasta hoy día, e| 
está incluido el local y la maquinaria con 
dientes. Y al personal, que se encontraba a 
lo recontrató con sueldos bajísimos, sin i 
relación con el costo de la vlda. Pero aí 
la promesa a estos trabajadores que se le j 
tarían los sueldos y jornales en cuanto s# 
las condiciones económicas de la empres. ¡

Han pasado los años, y, prácticamente, | 
tria”, de Concepción, en poder de esta Sá 
sigue pagando un arriendo bajislmo y d 
también, con sueldos bajos a su personalj 
lación con el costo de la vlda, y de lo (í 
gan otras Empresas similares, mientras, M 
parte, distribuye bastante buenos dividenJH 
accionistas. J

Los empleados y obreros de los diarios 
tral” de Temuco, y ‘‘La Patria”, de 0^ 
elevaron un pliego de peticiones a 18 E? 
se declararon en huelga.

El señor Ministro del Trabajo Invito s 
esta situación a ambas partes: empleara/ 
írones. ..

Los empleados aceptaron la solución Ou 
to; pero los patrones se negaron a 
Gobierno cree no tener los medios coerwj 
ra imponer a la empresa la soludóti 
flicto que ya lleva más de 26 días. 
estimamos que los tiene, señor Presi ■

Aquí mismo hemos liberado a esa 
los derechos de internación a pan - 
papel consignadas a ella; se le dan 
ra la obtención de divisas, a no , 
resolver sus problemas inherent^ । 
que cumple. Por eso creemos, H 
ra, que esta empresa debe consid • 
lias, la petición de sus empleados y , 
prolongar por más tiempo este 
si no acoger inmediatamente toa- & 
por lo menos, escuchar la pala , 
para llegar a un entendimiento

El personal solicita, señor Pr 
te de un 15 y de un 30 por ciento 
mentes; el pago extraordinario r - 
traordinarios: el día y med° 
domingo o festivo que trabad, 
las condiciones de sanidad PCtivo, 
labora: la firma de contrato ®y 
ficación de un mes por el. >¡jjW- 
sin ningún reajuste y con I

Yo,* sefior Presidente.
■vaolones sean transmitidas 
Trabajo con nuestro deseo, « <4
rabie Cámara, de .que haga ronflldo 
parte para terminar con QUe 
tia al personal de dos día ,
tes para las rfta*'

El señor ATIENZA <vlcepsn s*®,1 
viará el oficio en nombre o" J[le» 
Ministro del Trabajo con las 
formulado.

24.-ACLARACION 
LA VOTACION «« 
ACUERDO EN M B 
DIENTE —

El señor ATIENZA Wg 
levantar la sesión debo n»_ del
Cámara, que la P“‘erp Hlnors**?. 
acuerdo a que se refirió iedl“ ¿ 
en la hora correspondiente «
de los proyectos de acuerí (0rO> « ¿ 
té Conservador en la mlsm 
hecho el Partido Comunista ,
dadeS- .A-,Se levanta la sesión* 20118 

-Se levantó 1a sesión a
l0B'

jefe Accldent

El señor ATIENZA <VicePr^tar, 
levantar la sesión debo m #1 t”
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^éATRO municipal Mañana 2 Grandes Conciertos
IpRECIOS rebajados 
¿Cierto extraordinario, bajo la 
(¿Cocción del eminente director

Primero de dos únicos conciertos del 
afamado pianista francés

FRITZ BUSCH GULES GUILBERT
Obertura ”LL^SA MI^LER"' de Verdí; Sinfonía “EL RELOJ", de Josepb 

Haydn; Cuarta Sinfonía de Robert Schumann

platea $ 50; Alta 40; Balcón 20; Anfiteatro 10; Galería 5

RAVEL; Sonatina; SCHUMANN; Novelletfas N.os 1 y 4 y Arabesco; CHOPIN: Nocturno, Mazurka y Estudio — 

BRAHMS; Capricho, Rapsodia e Intermezzo — DEBUSSY; "Máscaras”, "La catedral sumergida", "Lo que 

ha visto el viento del Oeste"

Platea $ 80; Alta 60; Balcón 40; Anfiteatro 20; Galería 10

E-nef Bros se propone presentar 
televisión sobre una pantalla 

do su concurso a este proyec.

‘‘El año pasado”, dijo el eje
cutivo de la RCA, "los Warner 
celebraron el vigésimo aniversa
rio del advenimiento del cine 
h?klad°« F yo confío en que en 
1967 esta Compañía estará cele, 
brando el vigésimo aniversario 
de la llegada de la Televisión, 
por medio de la Industria Cine- 
m^atográflca, a una pantalla gran

A principios del año 1941 la 
RCA hizo una demostración de 
la Televisión, en una pantalla 
grande, en un Teatro de Nueva 
York. Entonces televisaron lo 
que estaba ocurriendo en el Es
tadio conocido como el Madison 
Square Garden, así como en Eb. 
bets Field y en Camp Upton, en 
una pantalla de quince pies por 
20, colocada en dicho teatro.

Las intensas investigaciones 
que se han hecho, y el desarro
llo que se ha conseguido desde 
entonces por los científicos de la 
RCA, que han estado trabajan
do para lograr la televisión en 
una pantalla grande para pro. 
pósitos militares, han culmina
do en grandes adelantos en los 
tubos, circuitos electrónicos y 
otros componentes, todo lo cual 
ha dado como resultado, imáge
nes de excelente calidad, y muy 
superiores en comparación con 
las otras demostradas anterior
mente.

SENSACIONAL PRODUCCION DE JOAN
B&nrin un adelanto de 
K, y significación en 

del mundo del 
la División RCA 

E^i'a Radio Corporation 
■jL v la Warner Bros, 

dan a conocer la
L oúe han firmado un ííara el desarrollo de un 
E. conjunto de investigá
ronte a lograr la tele. 

iTnuna pantalla gande. 
Sfu Warner, presidente

Bros., Jack L.
■Lepresidente a cargo 
Educción, y Frank M. 
Frfcepresidente ejecutivo 
Eí i cargo de la División 
KX RCA, hicieron el 
¡L conjunto, declarando 

arreglo cooperativo es: 
mío histórico hacia el 

dentro de la Indus- 
■Gjnatográfica, de la te- 

una pantalla gran

-A R. C. A. VICTOR Y WAR 
NER BROS LANZAN EN CON 

JUNTO ESTE PROYECTO 

CRAWFORD SE EXHIBIRA EL JUEVES

Xmd'ce que este programa 
■«tal de investigación, 

importante como los 
'esfuerzos que se hicie. 

TL más de veinte años. 
.1 introducir el sonido en el 
Miente. Nuevos tipos de 
Kfo P&ra proyección en 
■¡«negro, sobre una pan- 
M^nde, han sido fabrica- 
jí-ff el Departamento de 
■Bate de Ingeniería de la dEq SU Fábrica de Camden. 
‘fy y los primeros compo. 
»de estos equipos de Te-

levisión serán enviados inm®dia 
lamente al Estudio de la War
ner Bros, en Burbank. El res 
L-o de loe componentes de estos 
nuevos equipos serán suministra 
dos más tarde.

La RCA también aportará los 
informes que ha obtenido me
diante sus investigaciones téc
nicas, así como Ja ayuda del 
personal de ingeniería de su 
planta productora, y de otros 
de sus ingenieros que prestan 
servicias en este campo de ade. 
lañtos técnicos.

Jack L. Warner ha nombra
do al Coronel Nathan Levinson, 
director del personal de ingenie 
ría e investigación técnica del 
Estudio, para que dirija este 
programa experimental para la 
Warner. Habiendo sido uno de 
los iniciadores del sonido en el 
cinema, el Coronel Levinson ha 
hecho muchas importantes con
tribuciones al desarrollo del ci
ne hablado.

Comentando sobre este pro
grama conjunto, Folsom esta
bleció un interesante paralelo 
entre la clara visión que tuvie. 
ron les Hermanos Warner al 
iniciar el cine hablado, y la que 
ahora han demostrado prestan-

La romántica historia de un 
solitario corazón que encuentra 
en su camino a un ser que lo 
conduce al crimen, ofrece a, Joan 
Crawford. el rol más escalofrian
te que haya tenido en su carre
ra artística, encamando a la pro
tagonista de “Un rostro de mu
jer”, cinta que ahora será pre
sentada totalmente hablada en 
castellano.

Joan Crawford recorre la gama 
de toda la fealdad y toda la her
mosura, apareciendo primera
mente como una mujer cuyo 
rostro se encuentra totalmente 
desfigurado con una horrible ci
catriz, motivo por el cual ha si
do desechada de la sociedad, pe
ro más tarde gracias a las há
biles manipulaciones de un com
petente cirujano, aparece como 
una cautivadora, pero peligrosa 
criminal, hasta que el amor que 
se despierta en su corazón, le 
proporciona la oportunidad de 
regenerarse.

Melvyn Douglas comparte los 
honores estelares en el papel del

JOAN CRAWFORD
cirujano, cuyo bisturí y artes 
plásticas restauran la belleza de 
Joan y contribuyen a su rege
neración. También Conrad Veidt 
desempeña un papel importante, 
como el enloquecido criminal cu
yo siniestro poder sobre Joan la 
orilla sobre el asesinato.

CENTRA!

[nlfirnaUoni

G1NGER ROGKRSy DAVID N1VEN

m burgess meredith
ñwBoKAM

y 9 !• at

Nacional
-^écTACU^S

OE TEA-POS

HOV
S.A. CHILENA. 

t'n los mejores 
T £>A^F»OS

CENTRA L SANTA LUCIA 
fOHO b13 79

CONTINENTAL 
roteo frogas

1 L 8.15 y 9 4j y y B 3, 6.15 y 9-<5 P. M.
[ “DESHONRA”
| por María Casares, la ,
1 sensación del día en 
I Francia.

V 3, 6.1B y 9 45 I*. X- ■
1 Intensas emociones en ■
I una cinta. (Sólo para ma- ■
I yores):
1 “NOCHE TRAGICA” |

BANDERA 
í- o n O 6 911 • - ■?

ndrmandie Ifqm.o 87 749 9
l£5 ’ 8 46 »■ M. 1

•«j i* d» Capra
■"»» ?¿Lm“°r9s!

Es VIVIR]»»

| 3.10, 6.30 y 10 P. M- |
TRUHAN CON SUERTE

¡Una cinta inglesa! i 
con Rex Harrison.

3, 6.30 y 10 F. M.
George Bandera en su ■

triunfal creación: gg
' “DA DUNA Y SEIS

FENIO.UES"_______ g

ájente EL GOLF, fosó ¿OLF : 257 y 463
ALCAZAR 

toreo BO'T?__  I

3'4“ P- M- 1

110 Xnmj

( 6.30 y 9 45 F- M. 1
1 •DESHONRA”
I María Casares. !

(Sólo mayores)

6.10 y 9 40 F M 
“DESHONRA”

Lucíén Coedel.
(Sólo mayores)

* nillorte" í “‘•«lo «t ’ “*■
<. «aw

piMPEHIO 3261? rnonnoi
CJA.P£COMftMtt5COMICAS LZGUIA-CXW0OBA

I 6 30 y 10 B M -
» i2 l v 125.a representaciones de

■‘TENGO UNA VACA LECHERA”
P con el nuevo act”

“UN ASO DESPUES

y

a

SANTA LUCIA
CONTINENTAL

Walter Wanger presenta • ¡

AOdii:« 
^PARAISO

coiMERLE OBERON ^TURBAN BEY

PBEMIEHE DE UNA |1 

PELICULA COMICA

LA oficina de publicidad de 
R. K. O. Radio Plctures 
nos ha comunicado que La 

divertida comedia de Bob Hope, 
"El cofre del pirata", será pre
sentada a la consideración del 
público el lunes próximo en una 
«¡ran premiere en el Teatro San
ta Lucía.

Con Bob Hope actúa la encan
tadora Virginia Mayo, secundada 
por Walter Slezak, Víctor Mc- 
Laglen y Walter Brennan.

El estreno oficial de esta su
perproducción en tecnicolor se 
Verificará el marte» 29 de julio 
en lo» cine» Santa Lucía y Con- 
tinentaL

DIVERTIDA COMEDIA
ESTRENARA EL REAL

Para el martes se anuncia en 
la pantalla del Teatro Real, el 
estreno de la interesante y di
vertida película Paramount, "Un 
matrimonio perfecto”, en cuya 
original trama, de excelente di
rección y fina comicidad, se re
alzan con sátira mordaz ias ren
cillas conyugales de un matri
monio moderno.

Interpretan los principales pa
peles de esta película, la excelsa 
actriz Loreta Young y el distin
guido actor británico David Ni- 
ven, quienes, durante el desarro
llo de su trama, demuestran su 
habilidad para los hilarantes pa
peles que desempeñan como ma
rido y mujer en esta cinta, es
pecialmente cuando intervienen 
en los asuntos del joven matri
monio los suegros, que con tan
ta gracia caracterizan Charlie 
Ruggles y Nana Bryant.

En resumen: En esta graciosa 
comedia de la Paramount, vemos 
a un matrimonio, feliz y eno- 
morado que por causa de intri
gas y maquinaciones ajenas, por 
poco naufraga como tantos otros 
en los escollos del divorcio.

IEM COUSINO
San Ignacio 1349 - Tono 50557

ROTATIVO DE 4 A 12

Plerre Blanchard, en:
"NOCHE DE DICIEMBRE'

Peggy Stewart. en
"EL ESPECTRO

DEL VAMPIRO"
Willlam Gargan. en:
"BESOS QUE MATAN"

PLATEA «8 — BALCON S 5

Con motivo de celebrarse el segundo aniversario de la Ra
dio Corporación, se efectuó ayer un cocktail en los salones 
de esta emisora. En el momento oportuno hablaron los se
ñores Pedro Freemam. y Pedro Bórquez, gerente y presi
dente de la institución nombrada. En la foto, de izquierda 
a derecha, aparecen don Pedro Freeman, Ester Soré, Ma

ría Teresa de los Reyes y el señor Guillermo Camas

BREVES INFORMACIONES DE LO QUE 
SUCEDE EN LOS ESTUDIOS AZTECAS

LA CIGÜEÑA mey ncupada en loe bogare» cinematográfico»: Lilia Mlohet, 
]a ex actriz esposa de Rafaej Baledón; Sosana Guliar y Malí Gatica, esperan 
su llegada.

JORGE REYES (Ché Reyes), el popular cómico de cine, se ha dedicado 
a poner de moda los “sacos sin solapa”, que serán toda una sensación.

MARIA FELIX, la estrella más cotizada del cine mexicano, firmó ayo» 
un contrato para hacer una película en España, ocupándose e] espose de la 
actriz, Agustín Lara. de la parte musical. Dicho contrato lo firmó con el 
productor español señor Cesáreo González. Llevará como galán al aotvr his
pano, Antonio Vilar, y como director, a Rafae] Gil, quien, al decir del pro
ductor González, está considerado como el “EmlUo Fernández de Espafta”. 
Los esposos Lara le trasladarán a España el próximo mee de octubre.

ELSA AGU1RRE, la flamante y hermosa Reina de la Primavera es una 
futura promesa del cine mexicano. Habrá que verla en la película que 
haga después de todos lo» acontecimientos en lo» cuales ha figurado como 
principal elemento.

LA COLUMNA DE 
NUESTRO BUZON

El Teatro Experimental de la Uni
versidad de Chile da hoy »u última 
representación de la comedia en 
dos actos de J. B Priostley, "Lle
garon a una ciudad". Este conjun
to se presenta a las 19 horas en el 
Teatro Municipal.

Esla tarde, a las 14 horas, te lle
vará a efecto en el Teatro Caupoli
cán una nueva matinée cultura!, 
au»piciada por el plan tocial de la 

' Caja de Empleados Particulares de 
Chile, y dedicada a todos los im

ponentes de la Ca|a con sus fami
liares. Se nos informó que la en
trada es completamente gratuita.

El triunfo teatral más extraordina
rio de la temporada teatral lo ha 
constituido la obra "Tengo una vaca 
lechera", original de Lucho Córdo
ba, y que hoy Iniciará su décima 
semana de presentaciones. Cabe des
tacar que en las des funciones de 
hoy se representará con el epílo
go titulado "Un año después".

En las funciones de tarde y no
che se presentará en el escenario 
del Teatro Balmaceda el folklorista 
nacional Chilote Campos. Se nos in
formó que, además de este conjun
to nacional, se exhibirán interesan
tes películas chilenas y extranjeras
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CALENDARIO

JULIO TARZAN (1799) MISION or Edaar Rice Burrouahs

SABADO

■ vivirá;
TARZÁU Mie»TRA<S 
BUSCABA ALGUHA9 

plantas M6O.CI 

hales. peseues-

Boletín del tiempo
(REDACTADO A LAS 20 HORAS DEL 
DIA 18 DE JULIO DE 1047, POR LA 

OFICINA METEOROLOGICA
DE CHILE)

Después de un corto período de bo
nanzas, nuevamente ha comenzado a 
descomponerse el estado atmosférico 
de la parte sur del país, manifestán
dose amenazante y en general nu
boso .

Un nuevo mal tiempo afectará con 
lluvias a la zona sur del país, propa
gándose paulatinamente más al nor
te, existiendo posibilidades que más '

provincias centrales.
ARICA A COQUIMBO: Bueno. Vien

tos de] sureste.
ACONCAGUA A MAULE: Tendencia 

* nuboso y variable. Vientos del nor-

COROILLERA CENTRAL: Bueno. i
NUBLE A CHILOE: Tendencia a mal 1 

tiempo. Vientos de, norte
GUAFO A EVANGELISTAS: 

tiempo. Vientos del norte.
PUNTA ARENAS: Tendencia a va

riable.
INFORMACIONES DE SANTIAGO

Temperatura del aire (día IB): mú-

FARMACIA ot TURNO 
PERMANENTE HASTA 
LAUNA DE UMMIttCMá

DEIICIASZ9QZFQN0 9ZÍ40

m
mínima:

i; puesta: a las lf>.40 horas; fase:

MIMUTOS DESPUÉS,EM LO, 
A.L.TO DE UH ÁRB°L/TA,RZAf,< ’ 
JAME SUS HERE

DAS-  . ___

A.VISO A LA
| TRIBU MUGAMBt.

Diego?
86259. '

^QUlZA'6 UANA YJ 
16 E61A'C0H- Mk

< QWSTANPO CON
r ARPIENTE^ <ARTAí>...

kT0 f a 
5Í0 

)¿E&'

PITON- 1 
3N1t&TA 1 
NO... 1 
BUENA ] 
ALA?

E.-TO LDMOlJNf. KENPI- 
riON A LOá GSlWÉNE'6
□F OUERKA 6ENAIAU-

FEBLES PEUáíJOf, UA6TA ME EN- 
-nSÉóU^ A LAé> AUTORlPAPES?--^^^ 

ROMA " 5---------------

F /VAMOS.. 1
AMI60 TE££V;

' E6TO ME 6£>1A 1 
GUSTANDO... ¿SA

JAMOS A
l CENAR ?

dorniitori85’ j «su 
larE? plazo > 
surM°- San dS

nall y muehu» s^_

Dr.
Saavedra

FONO: 66811

GALVEZ N.o 178

TURNO DE BOTICAS

Monas 
Pardo .. 
Popular .. 
Iquique .. 
Unión .. 
Marambio 
Mendoza .. 
Orienta) .. 
El Salto ..

..Klein y Cía. Ltda............ Huérfanos - Ahumada
. .J. Embeita O....................Recoleta - Valdivieso
., G. Pardo...........................Agustinas 2299
..M. Rojas.......................... San Pablo 3855
..O. Méndez.......................Dolores - Iquique
..Romano y Cía.................. A. O’Higgins 3998
..E. Salazar...................... J. J. Pérez 4687
.. V. Rezczinski................... Carrascal 4220
.. M. Arriagada.................Bellavista 0408
.. G. Vergara..................... Recoleta 1307
.. A. Moscoso......................Pinto 2081
..G.l Miranda.....................El Salto - Centenario
.. B. Contador................... Independencia 2668
..D. Barona...................... Independencia 489
.. M. Rabanal....................P. Vivaceta 1930

.. Catedral 2802

.. Nueva Imperial 4378
. .Av. Buzeta 497
. . A. Maceo 279
..Castro 314
..Blanco Encalada 2938
.. Exposición 1488
..Avenida Vlel 1906
..San Franciscó 1204
..Sierra Bella 1801
..San Diego 401
.. Portugal 54
.. Gran Avenida 2599
.. Santa Rosa - San Miguel 
. Gran Avenida 4755
.. Gran Avenida 8837

, .. A. Segura ..
. .. G. Meléndez ..
. .. L. Espinoza ..
.. .. S. Rozzi .. .. 
.. .. M. Ureta .. ..

Galleguiilcs 
Besoain .. 
Bzsoaín .. 
Saavedra .. 
Vita .. ..

C. Grumberg .. 
~ Domínguez 

de Canifrú 
Donoeo .. 
Martínez ..
Alcoholado 
Wutb .. ..

L. Rulz .. ..

R

1.—ALHAJAS, JOYAS. , l.-ALHAJAS, JOYAS.

BRILLANTES Y 
’a joya de valor, bo- 

,.vo __ ,. --s empeño, oro. platino,
Carlos Silva ' marfiles, antigüedades. Mo-

¡ ¡ ¡ ANTIGÜEDADES C O M- i COMPRO
pro!!! Restauraciones de por- ¡cualquiera 
celanas y muebles antiguos, Jetos e~ 
peanas, atriles. Carlos Silva ' marfiles, 
Correa Merced 625. Teléfono neda 1114 Teléfono 81827. 
33574 ______
COMPRAMOS 
boletos empeño, porcelanas, 
brillante, joyas antiguas. “El guas- 
Transvaal”. Bandera 152 ^a1^’

31 julio! _______________________
-------------------------------------------- । COMPRO ORO Y PLATA, PA
RELO JERIA - JOYERIA OC-i g0 buenos precios. Alameda 
tavio Meza G. Bascuñán 1846 agosto T
Guerrero 35 Reputaciones, ■
garantidas Transformamos ¡ JOYAS. ANTES VENDERIAS 
joyas Despertadores West-1 consúltenos Pagamos mejo- 
Cloak julio 31. ¡res precios: brillantes, mar-

' 'files, objetos de arte, boletos
empeño, etc. Bandera 316, te 
léfono 86072. Agosto 9

Jul 3131 julio____________________________
ÍS CONT A DO, ORO’ J0YAS« BRILLANTES 

| platino, plata, monedas anti* 
compramos. Supero 

cualquiera oferta. Bandera 
' Jul. 31

BRILLANTES, JOYAS, 
boletos, vendo y com- 

Supero cual- 
Ahu-

pro.
quiera oferta.
mada 88, esq. Nueva
York julio 31.

2.—ARBOLES, PLANTAS.

PIRATAS
por

Milton Caniff |

Huerfanita
por

George Whim

7.—ARTICULOS PARA EL 

HOGAR.

LANAS PARA TEJER, TO- 
dos colores. 100% Magalla
nes! Depósito fábrica, Lira 
687, casi esquina Diez de Ju
lio. Colchones, frazadas. Gran 
surtido. 31 julio

17.—DIVERSOS.____________

COMPRAMOS DEN TADU- 
ras, dientes sueltos, usados. 
Bandera 86.Jul- 31
REMATES, CONSIGNACIO- 
nes, muebles, menajes. Anti
cipo fondos. Operaciones rá
pidas Huérfanos 1349. Telé
fono 81586. 31 julio

18.—EDUCACION. 25—MAQUINARIAS. 28.—MUSICA

NOVIOS ARGOLLAS, ORO 
14 y 18 kilates, macizas, gra
badas, desde 200 pesos par. 
San Diego 780. Reloj erio 
Sportman. Jul. 31

BOLETOS, JOYAS. BRI- 
llantes, platino, oro, plata, 
compramos. Superamos cual, 
quiera oferta. Huérfanos 1121. 

Jul. 31

¡NOVIOS! PARA ARGOLLAS 
Fábrica Sostin. Nueva York
N.o 66. Jul. 31

S. SACK
FlEfífíO NfíOONfíL

fffOCAOff, CuACPtiC’O Pl^NO

S PABLO 1179
MORANOE 817

CURSOS RAPIDOS DE FIN 
de año, emoiezan lunes 4 
agosto, Instituto Comercial 
Mixto “Alfredo Torrealba” 
Huérfanos 1734. Inglés, Con
tabilidad, Dactilografía, Re
dacción. Taquigrafía. Sistema 
propio, enseñanza individual, 

agosto 12.

TAMBOR DE FIERRO CUA- 
tro mil litros, vendo ocasión. 
San Diego 743. julio 30

26.—MAQUINAS DE COSER

CASA ' WAGNER. PIANOS 
alemanes, gran sonido. Repa
raciones. Guitarras. Condicio
nes convenientes. Alameda 
2147. Teléfono 64605. 31 jv

hall ¿ uuraUto nall y muebles 
das 2456.
ALAM®ng~- 
nena. Se hac* 
tomlcUio en ¡Jg

Plazo, colchones*tlJ 
Heos. Cachan,,-. U
Plaz°. eolcho^'-^ 
Ileos cocheeuna’s ¿ 
Sables, "Metalu;« 

o43, entrepiso. '

clase muebles 
tres. Créditos,'s^aj

confbcmoíE™ 
para muebles 
Muebles
40. Técnicos especial

comprob^obü 
cocinas, máquina < 
menajes completa 
colchones, piano 
grandes cualquier és 
tigüedades, muebla. 
52291. Voy domicilio.

ALFOMBRAS COMPRADOS, 
vendemos, cambiamos, arre
glamos, limpiamos, teñimos. 
Técnicos expertos. Clínica de 
Alfombras Avenida B O’Hig
gins 189. Teléfonos 30242 - 
51799^31 julio 

USE CERA ’ OSMA” CASA O. 
Massa San Antonio 473,

31 julio

ADMINISTRAMOS PROPIE- 
dades. Anticipamos rentas 
Caía Propietarios. 7-En.-48 
18.—EDUCACIÓN^

ADMINISTRAMOS PROPTE- 
dades. Anticipamos rentas 
Caja Propietarios. 7-En.-48

PEDRO PALACIOS MARTI- 
nez. San Diego 663. Teléfono 
60783. Compra-venta, Repa
raciones. Julio 31

29.—MODAS Y CONFECCIO
NES.

FABRICA DE Mu® 
Progreso". San Di 
Teléfono 6743S. Ai 
Muebles toda clase, 
créditos!

8.—ARRIENDOS, 
OFRECIDOS.

ADMINISTRAMOS PROFIF- 
dades. Anticipamos rentas ।
Caja Propietarios. 7-En. 48

PIEZA ARRIENDO CON 
pensión. San Francisco 116. 

julio °0.

ESCUELA CHILE DE TELE- 
grafía eléctrica, con vienti- 
nueve años de existencia 
ofrece a la juventud de am
bos sexos los cursos (diurnos 
y nocturnos), de Telegrafía 
Radiotelegrafía y Dactilogra
fía. Matricula abierta. Bas- 
cuñán Guerrero 260

julio "18

ESTUDIE TAQUIGRAFIA 
Dactilografía. Morandé 450. 

julio 31

MOTORES ELECTRICOS AL- 
ternos y continuos, vendo 
Catedral 1285, teléfono 83575 

julio 31

MODAS “LIBERTY” CON- 
fecciones finas para damas. 
Ahumada 116. Altos. Oficina 
5. ¡Grandes facilidades de 
pago Julio 31

¡¡SEÑORAS!! PAR 
tas sociales arrien 
cios. “Casa Aceved» 
Domingo 585. Fono.

20.—FOTOGRAFIA.
27.—MAQUINAS DE 

ESCRIBIR.

9.—ARRIENDOS, 
BUSCADOS.

ADMINISTRAMOS PROP’K 
dades. Anticipamos rentan 
Caja Propietarios. 7-En -48

10.—AUTOMOVILES, NEU
MATICOS, GARAGES.

ENSEÑA MANEJAR, MECA- 
nica automóviles Profesor 
autorizado, exámenes, docu
mentos. Mac Iver 518, esquí 
na Monjitas Julio 31

ARBOLES FRUTALES, AR- 
bustos, plantas para jardín, 
maceteros greda. Tierra ho
jas de litre. Ofrece Criadero 
Corrial. A1 ameda esquina 
Arturo Prat. Jul. 31

RADIOS PARA AUTOMOVI- 
les. Servicio rápido Instala
ciones. Reparaciones. Diez de 
Julio 1157. Corvalán. Vil 31

NOGALES MUY VIEJOS, EN 
trozos, compramos, pagando 
buenos precios. Pedir datos 
Santo Domingo 1261 reléfc- 
np 86665. Julio 3 .1

¿QUIERE VENDER SU Au
tomóvil, señor, o comprar 
otro? Avenida B. OHiggins 
1340 Julio 31

4.—ARTICULOS PARA 
CABALLEROS.

¡¡MEDIDA AMERICANA!! 
Brummel’ Sastre. Agustinas 
1407. Unicamente trabajo fi
no. Hechuras. Créditos. Vil 31
¡CREDITOS! ¡CREDITOS! 
Amplios créditos Sastrería 
Levenzón. San Diego 831. He
churas finas. Fono: 61056.

Julio 31
7.—ARTICULOS PARA EL 

HOGAR.

ADMINISTRAMOS PROPIE- 
dades. Anticipamos rentas 

i Caja Propietarios. 7-En.-48

FOTO ESTUDIO BARTSCH 
Mac Iver 415. Teléfono 33154. 
Fotografías tomadas también 
domicilio Reproducciones, 
ampliaciones, calidad.

31 julio

SIMS, OFICINA TECNICA 
máquinas escribir, sumar, 
calcular. Teatinos 551. Telé
fono 60273. Julio 31

MALETERIA MUNDIAL. FA* 
brica de Maletas, Portadocu- 
mentos, etc. Ventas mayor- 
menor. 21 de Mayo 671. Pre
cios económicos. Julio 31

PETRONIUS. — CARTERAS- 
Novedades.
cial. Agustinas 
339. Tercer J. 
créditos!

Galería Comer- 
lis 972. Local 

piso. ¡Amplios
Julio 31

34.—NOTIFICACION! 
Y CITACIONES

HABIENDOSE EXT 
Libreta N.o 711925, i 
ja Nacional de Ahoi 
feneciente a Cristo 
Meneses, queda ntá 
berse dado aviso

ACREDITADO INSTITUTO 
Técnico, Santo Domingo 1307, 
esquina Teatinos. Cursos 
completos: Comercio: Dacti
lografía, Taquigrafía, Corte- 
confección, Peluquería, Tele
grafía, Manicure. Solicite 
prospectos. Julio 20
ANDREA FELLER. PROFE- 
sora diplomada en París y 
actual profesora de la Uni
versidad de Chile. S. Antonio 
460. Teléfono: 32617. Abier
ta la matrícula para nuevo 
Curso de Corte y Confección, 
Moda Infantil y Lencería, que 
se iniciará el l.o de agosto. 
Enseñanza práctlca del Cor
te, con sistema propio en la 
metodología, que le permiti
rá confeccionar sus trabajos 
desde las primeras clases

Agosto 9

¡OJO! ¡TRIUNFE USTED! 
Escuelas Politécnicas “Díaz- 
Gascogne”. Reconocidas Go
bierno. Internado para seño
ritas de provincias: ¡Apresú
rese! Santo Domingo 670.

julio 31.

BOLSA DEL AUTOMOVIL 
Serrano 35, Fono: 64819
Compramos, vendemos, per
mutamos automóviles. Anti
cipamos condos. Julio 31

¡¡COMPRAVENTA AUTOMO- 
vilesü Figueroa Lihn Ltda. 
Alameda B O’Higgins 170b 
Teléfono 69687. Julio 31
ENSEÑO MANEJAR Y ME- 
cánica automóviles, profesor 
autorizado. Luis Miranda To
rres. — Manuel Rodrigue?
740. Teléfono 80593. julio 31

11.—AVES, ANIMALES, 
PAJAROS.

21.—HOTELES.

HOTEL. BRASIL 44. TODAS 
las habitaciones con radio.

31 julio
22.—IMPRENTAS? ~

LIBRERIAS, ETC.

COMPRAMOS MAQUINAS 
escribir, sumar, calcular, bo
letos empeño. Compañíá 1271. 
Fono 80052. Casilla 9662.
 julio 31.

ZAPATERIA ORTOPEDICA. 
Mariano Orrego, S. Esmeralda 
844. Calzado elegante. Com
posturas. ¡Teñidos rápidos!

Julio 31

SINDICATO PROF 
Empleados Compañi 
trial.— Cita a reu 
neral ordinaria 
Directorio 1947-1948. 
julio, en Carrascal 
mera citación: 16.H 
da citación, 16.50 b

ERA COLONIAL
PLUMAS FUENTE, ENCEN- I 
dedores, lápices, arreglo. Ga
lería Alessandri 30. Jul. 31

CURSO DE PREPARACION 
comercial y oficinistas, ense
ñanza especial para alumnos 
sin humanidades. Cursos ta
quígrafos, dactilógrafos, co
rresponsales, contabilidad, es
critura máquina. Prospectos: 
Instituto de Contabilidad. 
Fundado 1922. Santo Domin
go 1030. Cerca Puente.

agosto l.o

COMPRO TODA CLASE ANI- 
males. Pájaros finos. Zooló
gico. Eleuterlo Ramírez 333. 
Valparaíso.31 julio

24.—MATERIALES DE 
CONSTRUCCION.

MATERIALES DEMOLICION 
Puertas, Cortinas fierro, Ma 
deras, Vigas Pinos, Fierro T 
T. Tablas piso. Planchas Zinc 
Sanitarios y toda clase de 
materiales. San Diego 1278.

julio 27
GRAN BODEGA. AVENIDA 
General Bustamante 772 Te
léfono: 45184. Materiales pa
ra construcciones. 31 julio

FIERRO ACANALADO, GAL- 
vanizado, Sack. julio 31.

FIERRO GALVANIZADO LI
SO, Sack. julio 31.

FIERRO REDONDO PARA 
construcciones, Sack.

julio 31.

PINTURAS PASTA SACIG 
julio 31.

coloniales hizo

MODAS, CORTE, CONFEC- 
ción. La mejor enseñanza rá
pida. perfecta, garantida. 
Sistema moderno facilísimo 
aprender. Atención esmera
da. Profesora especialista 
Alumnas confeccionan tra
jes primer mes; diplomas le
galizados. Prospectos: Acade- 
demia “Fénix”. Santo Do
mingo 1030 (cerca Puente) 

agosto l.o

S. SACK, BARRACA FIERRO, 
San Pablo 1178. Morandé 817. 
Precios bajos. julio 31.

PUERTAS, VENTANAS, POS- 
tigos, galerías, mamparas. 
Gran surtido. Entrega inme
diata. San Diego 743.

agosto 16.

TABLAS PISOS. ROBLES 
surtido. Precios ocasión San 
Diego 743._________ agosto 16.

CHALETS í BUNGALOWS EN PROVIDENCIA
$ 320-000.— AV. COLON BUNGALOW MODERNO, EN 
buen estado, rodeado de 1.000 metros de terreno 
■Jardín plantado con frutales. Teléfono Instalado. 
Living, comedor, 3 dormitorios, closets, baño ins
talado, dependencias y servicio. Bodega. Facilidades 
de pago.
$ 450.000.— CAMINO AL ARRAYAN BUNGALOW 
moderno, esquina, rodeado de 5.10o m2. de Jardín. 
Living con chimenea, comedor, 2 dormitorios y otra 
con camarote, todos con closets, baño instalado y 
agua callente; dependencias. Piscina de 10 x 6 mt 
tros. Departamento de cuidador y bodega. DEUDA 
HIPOTECARIA.
$ 600.000. —LADO AV. EL BOSQUE. ANTES DE BIL- 
bao. Chalet recién terminado, en dos pisos, cons
trucción de primera con losas de concreto. Calefac
ción eléctrica. Living, comedor, 3 dormitorios con 
closets. baño de lujo con azulejos. W. C. visitas; 
dependencias y servicio. Jardín con pérgola, garage 
Pago convencional.
$ 600.000.— AV. SALVADOR. CASA EN DOS PISON

estilo chalet español, pisos de parquets. Living, co
medor, escritorio, baño instalado, dependencias y 
servicio. Jardin, patio. En altos: Hall, 4 dormito
rios, baño instalado. Facilidades de pago.
S 650.000.— LOS POZOS. LADO COLON. BUNGA- 
low moderno estilo californlano, rodeado de 1.000 
m2. de jardín. Calefacción central. Hall, recibos, 3 
dormitorios con closets; baño de lujo con termo eléc
trico, amplias dependencias. Arboles frutales. Terra
zas. Garage. DEUDA: S 200.000 Caja EE. PP. SE VEN
DE CON SOLO $ 100.000 al contado, el saldo a 2 
años, por trimestres.
$ TOO.OUO.— INVENCIBLE ARMADA ESQ. CHALET 
moderno, en dos pisos, aislado. Calefacción central. 
Teléfono instalado. 600 m2. de terreno. Living, co
medor, parquets, 4 dormitorios con closets, bañe 
instalado. W. C. visitas; dependencias. Jardín, te- 
rraza. Garage. DEUDA: $ 200.000 particular.
S 700.000.— CAMINO DEL ARRAYAN. ESPLENDI
DO bungalow moderno, rodeado de 1.400 m2. de Jar
dín, Consta de: Living, comedor, sala de estar, 4

dormitorios, 2 baños instalados; amplias dependen
cias y servicio. Garage.
S 750.000— ANTONIO BELLET. CHALET EN DOS 
pisos, aislado, muy bien tenido. Calefacción central. 
Terreno: 14 x 42.50 metros. Hall, living, comedor’ 
3 amplios dormitorios con closets, baño instalado 
de lujo; dependencias y servicio. Jardín con fruta
les. Parrón, ga»ge. DEUDA: § 65,000 Banco Hipo
tecario.
S 800.000— INMEDIATO PLAZA LA ALCALDESA. 
Bungalw moderno (1946), living con chimenea, co
medor, i dormitorios con closets. baño instalado y 
112 bafto/ampllas dependencias y servicio. Jardín, ga
rage. DEUDA: S 70.000 Caja Nacional de Ahorros. 
Pago convencional
S 895.000— AV. LAS LILAS. CHALET EN DOS Pi
sos, de lujo, rodeado de 700 m2. de Jardín. Calefac. 
ción central. Living, comedor, escritorio, w. C. vi
sitas, dependencias y servicio. Garage. En altos: 4 
dormitorios con closets, 2 baños completos. DEUDA: 
$ 300.000. Pago convencional.

risuejs 
cflesees r hechos

El fervor religioso de los tiempos coIoniaieB pedí» 
ran, a fines del siglo XVII, el célebre siervo de vio», I 
desi y la monja iluminada, sor Ursula Suárez. ¡,aciói P 

El venerable Bardesi tuvo pendiente su ca ía¿ 
pañol, nacido en Orduña. Muy joven pasó a.?mer - aquel* 
en México y minero en Potosí. En una ocasión, oy a 
minero la voz de la virgen, que le decía se ene _ J 
donde a la sazón se construía la Recoleta rra hábito eDj 
cuencia, dejó la barreta por la cruz. Vino, vistió j
profesó al año siguiente. „aifr¡os

Comenzó desde ese día su carrera de pro«’ cuenU *J 
el don de profecías y milagros. De estos ultin? -ert0 rape 
adivinado que un caballero llevaba en su caja. intieiide8| 
nado para matar a un enemigo; y de otro q , 
gro en que se hallaba una pobre mujer de c torbósadH
deuda de 4 pesos, se los llevó tan a tiempo q ve año«,!
ción. Murió en 1700. a la edad de cincuenta y qlie« 
taron muchos prodigios de su fin. uno de e „ con su w 
Irte. naiBlirfl. fleXlO •

s 900.000— PROXIMO MERCADO PROVIDENCIA. 
Chalet moderno, en dos pisos, aislado. Calefacción 
central parquets. Terreno: 18 x 35 metros. Bajos: 
Hall, living con chimenea, comedor, W. C. visitas; 
amplias dependencias y servicio. Subterráneo. Jar
dín, parrón, garage. En altos: Hall, terraclta, 4 dor
mitorios, baño instalado. DEUDA: $ 180.000 Caja de 
ehann°n'.mSE VENDE C0N SOLO $ 500.000 al contado. 
S 900.000.— AV. ANTONIO VARAS. RESIDENCIA 
asísmica, losas de concreto. Calefacción central, par
quets. Amplios recibos, escritorio. 4 dormitorios, 2 
SiñS ®°mpletos: dependencias y servicio. Jardín, 
S , deUDA: s 2511.001) Banco ll,0otocarlo
$ 1 000 000.-. RICARDO MATTE PEREZ ex RAFAEL

5 1 , CllaIet e" bucn e«taüo, aislado, en 3 pl.

mltnS? ? “'i !'lne chl””ne». comedor, 5 dor- 
swSo Cm ampias dependencias V
rITrinv Pln? de estar- GRrage, terraza. CALE,i ACCION, parquets.
mediato”0,/ ÜNA CUADR-1 WtOVIDBNClA, tN. 
mediato Los Leones Chalet estilo Tudor, en portee.

fllll 
cení'81’ "Sis1* 

.. O 'to estado. Calefacción 
ving, comedor, escritorio ' garage. -t|i| 
pendencias. Jardín, pat o clo!etJ, 
hall, terraza, 5 dorniltori'’8 mftr0! 
talados. Terreno: 18 x íKo
s 1.140.000.- LADO
Providencia. Chalet bI rie Lt*
eléctrica. Rodeado de - , dorm1'"^
,lnE con chimenea, ""'oepené'"'" 
completos, ...iti

S i.150.000.—

l-W»

$ 1.150.000— INME®,AT_gtllo ni‘ld'rn > 
let recién termlna<1«. concrct0.
de primera, losa8 *!e__.nne<; f*nt,s’Ja» y 
todo parquets. terml" J? deppnde.n
escritorio v>. ■ . . j¡au. •
jardin, garage. En a ’ srrtW1’ uj. 
closets. 2 baños llh”w
te. DEUDA: S 300.000
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37.—OCUPACIONES, 
OFRECIDAS.

CARPINTERO CONSTRUC- 
clón, necesito. Presentarse 
hoy 2 tarde. Portugal 1155. 
________________ julio 20.

^ANACION. — Sábado 19 de julio de 1947

para se'
F, abaneros y m- 

r en seda es’
T1' “varios colores 
Cáiras. Gabardinas 

“Plta6

J Mantas y 
L trajes de cue 

r0 para obre- 

ros-
Jíj Almirante
Jf L, Lalorre 308

I Bx Benavente.
mL J Teléf°n0 8523O 

Sábado ^Tto

38.—PERFUMERIAS.

PERFUMERIA AVATTE — 
Bandera 320.— Pelucas, Tren
zas Rizos y armados: $ 0.50 
centímetro. — Esencias por 
gramos. 31 julio
40.—PRESTAMOS. DINERO 

INVERSIONES.

ADMINISTRAMOS PROPIE - 
dades. Anticipamos rentas. 
Caja Propietarios. 7-En.-48.

41.—PRODUCTOS 
MEDICINALES.

^fiCACÍOÑÉS 

f CITACIONES.________

L^UÍxtbaviado

Caja credi-
Lur auada sln val° ' fc*’ ’ julio 20.

GRAN YERBERIA NATURIS- 
ta. Nataniel 966. Surtido com
pleto en yerbas medicinales 
Por mayor y menor.
______________________ 31 julio
42.—PROPIEDADES, 

COMPRAN.

EL JUEZ 
JUSTO

Por 
Brent and Wells

'OH, 
E6TOY 
bien

•TRACY:

AVISOS ECONOMICOS CLASIFICADOS
5R.TORO

¿PUEDO HA
BLARLE EN LA 
OFICINA?

i GRACIAS POR LA NAVAJA* 
JAMAS PENSÉ QUE AFEITAR
ME HARIA TAN DESAGRADA
BLE CONMOCION.

DEFIENDEN SU 
BOLSILLO^

DICK 
TRACY

mÍÓTÍo 2 DE EM- 
.nomésticas de San- 
I 0 11 de julio, en 
□. 17 ante la Inspec- 
trabajo, señora Pal- 
1 de cárdenas, nos 
«un grupo de em- 
fpara fundar e Sin-

2 de Empleadas 
de Santiago”, 

¡ndose por votación, el 
k directorio proviso- 
fejdenta, Aurelia Mo- 
Ce- secretaria, Ma- 
Snd’er Chacón; teso- 
Una Guerrero Oyar- 
'directoras, Estefanía 
I Correa y Mercedes 
(.Martínez.— Se há
dente publicación P°r 
¡as en cumplimiento 
ligo del Trabajo, para 
Gamitar la personali- 
nidica.— María San- 
Chacón. Secretaria.

julio 21.

GUSTAVO VILLAR. Corredor 
autorizado. Prat 743 Oliclna 
13. Valparaíso. Agosto 9

43.-PR0PIEDADES, 
VENDEN.

MANUEL FERNANDEZ. Prat 
721. Valparaíso. Compro-Ven 
do propiedades. Negocios rá- 
pidos-Agosto 9.

$ 180.000, OCASION, ESQUI- 
na comercial, con casa habi
tación, central. Pinto 1704.

julio 21.
$ 98.000. CASITA MODERNA, 
compuesta de porch, living- 
comedor, dos dormitorios dt 
4x4,20, baño, cocina, patio ce
rrado con pandereta, jardín. 
Entrega inmediata. Clasifica
do 170. Correo Central.

julio 21.
45.—RADIOS.

MIRE. SEÑORAS LE GUSTA 
COMPRÉ A 
SOBRINITO ’

por
| Charles Altroph

/tí)

CREDITOS

RAMONA1 W
I i PERO RAMOAJ A ' 

i QUE OCURRENCIA 
\ REGALAR! F LAINA cachiporra1. PERO«U5TEDNOME DDO 

QUE LE REGALARA UN 
\ rompecabezas;

53—JUDICIALES.

por

Lino Palacio

45—RADIOS. 48.—RELOJERIAS.

MDOSE EXTRAVIADO 
Hñ 698167, de la Ca

rnal de Ahorros, per- 
¡ñte a Orlando Manci
pes, queda nula por 
e dado aviso, julio 21.

SAN ANTONIO 36, RADIOS 
Electricidad, Sonido. Repara
ciones, transformaciones por 
técnicos expertos. julio 31

RADIOS R. C. A. Y DISCOS 
Víctor “Francisco Figueras y
Cía.”. " - .
entre _______
Condell, fono 44420. 
dades.

Santa Isabel 0301-A., 
Avenida Seminario. 

Facili- 
Jul. 31

47.—RESIDENCIALES, 
PENSIONES.

49.—SASTRERIAS.

•ACIONES, 

¡ADAS.

¡TA SE OFRECE PA-
¡er aseo en departa- 
la oficinas. Dirigirse 
len 839. Jl- 21
¡PACIONES, 

IECIDAS.

■SILLERAS D E 
tabre, se necesi
ta, Aycagüer y Cía. 
Ilida. Víctor Manuel 
K Jl. 19

BADA DE MANO Y CO- 
piecesito, para matri- 

solo, tratar Avenida 
fc-2615. julio 19.

mador compren- 
no, necesito. Presentar
ía tarde. Portugal 1155 
I julio 20

110 6 A 0 0 S

WS 1KARRAZAVAL 
URRAIN

MT0 ERNANDEZ
maros

. Abosados
I* Teatlnos 220. 6.0
[«>. Teléfono 85151.

1 BRAVO JOFRE

Abogado
s(c'v*'es ' c°mercia- 
«abajo y adminls- 

trativos
?«a64, Teléf- 81374.

VII-17.

ksda’heba-MORALES 
criminales 

, at 122, departa- 
t_____ Vln-13.

ORES

jurAtEz

íor i1
Wí1»Eshte'i'’. dis- 

ade- 
8^7^ c°ntabi- nta Elena 954. 

--------- julio 22.

^g“°eCzTOR

Plan- 
P Teto? 81- Ofi- 
I el«ono 33343

VII-31.
-------

KSS a^Wiciaies 
^ediatas 

I 08 - Tel¿’er plso 
< leléf. 31829 

vn-31.

i.807»/3 rOficina 6 
^íias Ol?Postu-

RODOLFO OLDHAVER F —
Estado 363. Oficina 7. Com
posturas de relojes. Garantía 
seriedad. Julio 31

49.—SASTRERIAS.

¡AMPLIOS CREDITOS! SAS- 
treria “La Flor de Matucana” 
Casimires nacionales e impor 
tados. Matucana 862. Jul. 31

49.—SASTRERIAS. 53.—JUDICIALES.

¡ARRIENDO AMPLIFICADO- 
res! Repuestos. Discos. Emi
lio Avaría. Radiotécnico. Bra
sil 337. Julio 31

TUBOS PARA RADIOS A 
$ 70, liquidamos una partida 
250 surtidos, incluyendo 6L6 
35Z5 117P7, Serie completa 
para pilas y baterías, y mu
chos otros escasos y caros. 
Vendemos partida completa. 
Independencia 353, bajos.

julio 20
¡COMPRO RADIOS MALOS! 
Repuestos. Reparaciones. Ga
rantía. Radio Cóndor. Inde- 
pendencia 1046 Julio 31

npilCA

ROTTER
AovedaDeS e*

ANTEOJOS V LENTES
AHUMADA 268

MEDICOS

DR. HERNAN PARODI
Piel, Sífilis, Venéreas 

Arturo Prat 177. Fono 89693 
Consulta, de 3 a 7.

IX-22.

DR. CASTAÑON 
Exclusivamente pulmón 
Agustinas 1269 (edificio 

LA NACION).

DR. JULIO PAREDES 
Enfermedades señoras

Cirugía 2-5 P. M.
Brasil 47.— Fono 69823

VII-22.

DOCTOR STUTZIN
Ex Director Hospital Euro
pa. Urinarias — Sexología 

impotencia.
Se trasladó a Monjitas 
843. Dep. 44. VII-22.

DR. WORTZMAN
Medicina interna 

Hora: 3 a 5 
Huérfanos 972, 7.o piso 

Oficina 705 — Tel. 62458

THOMPSON 
SCHWARZENBERG 

Señoras: glándulas, obesi
dad, arterieesclerosis, reu
matismo, hígado, estóma
go, intestinos. Metabolis 

mo, impotencia sexual.
Merced 468-A.—Fono 

33788. VHI-2.

DR. O. WEHRHAN
Estómago, intestino, híga
do, Rayos X, Radiografías 

Pedir hora fono 64651. 
San Isidro 87-A.

Doctor GASTON RAMIREZ 
Fono 48517. Consultas 5 a 8 

Piel, Sífilis, Venéreas
J. M. Infante 22 (Provi
dencia). vin-2.

RAIMUNDO RATINOFF
Broncopulmonares 

Corazón, Rayos X. Agus
tinas 681, 3-6. 32521-46405

VII-31.

¡ ¡ CREDITOS!! SASTRERIA 
Enrique ' Guendelman San 
Diego 225. Donde hace rin
cón. Julio 31

SASTRERIA ANANIAS. In
dependencia 650. Cortador ex
tranjero. Casimires, gran sur
tido. Amplios créditos. VII 31

SASTRERIA PASCUAL. 
Grandes facilidades de pago. 
Entrega inmediata. San Die
go 928. Temos, abrigos, he
churas finas. julio 31

NOTIFICACION—ANTE EL TRIBUNAL 
Arbitral, establecido en el Reglamento 
de Ventas de la Sociedad de Cria-

¿QUIERE UD. COMER MUY 
bien? Pase donde el Guatón 
Alfredo. Club Radical Décima 
Comuna. Chiloé 1950

31 julio
$ 10.—ALMUERZO, COMIDA
S 10.— Café Berta, Miraflores 
445. ¡Viandas! 31 julio

48.—RELOJERIAS.

¡¡¡RELOJES COMPOSTURAS 
baratas, garantidas Negocio 
muy serio. San Diego 351 
Visítenos!!! Julio 31

SASTRERIA Y CONFECCTO- 
nes finas para damas y ca
balleros: “LA ECONOMIA” 
San Diego 2034. Precios mó- 
dicos!!____________ Julio 31

SASTRERIA “SEWELL”, Es
meralda 889, casi esquina 21 
de Mayo. Hechuras con fo
rro seda $ 600. Abrigos, ter
nes. ambos. Enorme surtido 
Precios bajísimos. Créditos a 
10 meses plazo!!! Julio 31

SASTRERIA SALAZAR, CA- 
balleros, niños. Extenso sur
tido, corte elegante, precios 
incompetibles. Alameda Ber
nardo O’Higgins 2783, esqui
na Libertad. Precios exoep- 
cionales durante este mes. 
Atendemos provincias con
tra reembolso. julio 31.
SASTRERIAS ANDREU, PA- 
ra vestir mejor. Franklin 971, 
Franklin 1Q87. Teléfonos 50755 
Casilla 7009. Julio 31

RELOJERIA “ZENITH”. RE- 
lojes: todas marcas. Gran 
surtido Precios convenientes 
Portugal 662. Composturas 
garantidas. Relojería “Ze- 
nith”.

SASTRERIA WELLDRESS. 
Hechuras forros seda $ 500 
(Quinientos pesos). San Die
go 248. Teléfono: 81093.

Julio 31

SASTRERIA “G L A S N E R" 
San Diego 1806. Casimires, 
gran surtido. Hechuras finas 
desde $ 500. Amplios crédi
tos!! Julio 31

Julio 31

SASTRERIA “LAS DOS NA- 
ciones” Bascuñán 36 Temos, 
abrigos de medida y con
fección. ¡Diez meses plazo!

Julio 31
¡ ¡ ¡ COMPOSTURAS GARAN- 
tldas de relojes. Técnicos ex
pertos arreglan relojes todas 
marcas. Relojería - Joyería 
“Viena”. Huérfanos 830, local 
281, Galería Imperio. Vlsíte- 
nos sin compromiso. Jul. 31

SASTRERIA “DUBIN”. BAN- 
dera 636. Créditos sin fianza. 
Temos, Ambos. Con sólo 
S 300 le entregamos su abri
go. Visite '‘DUBIN", Bandera 
636. agosto 11.

MEDICOS

DR. GORGEWSKY
Rayos X 

Broncopulmonares, Estó
mago, Hígado, Diabetes 
Almirante Barroso 57

2 a 5. VIII-8

MATRONAS

MERCEDES DARRI- 
GRANDI 

Estudios extranjero, 
últimos adelantos 

Avenida Holanda 3594. 
Teléfono 42463. VIII-2.

SEÑORA MORAL 
Embarazos toda época. 
Tratamientos casos ur

gentes
Avenida Santa María 259. 
Tercer piso, frente Palacio 
Bellas Artes. Fono 84931.

vn-3i.

BLANCA PINEDA
Consulta gratis 
San Diego 267.

VII-31.

RAQUEL GONZALEZ 
TORO

Especialidad primerizas 
Serrano 161. Fono 87202.

OPTICA.

146

OPTICA
“LUZ”

—Arturo Prat— 146
Teléfono: 83953

VII-31

PRACTICANTES

REYES
Tratamientos — Atención 

permanente.
A. Prat 763 — Teléfono

66532. VIII-10

TRIBUNALES DE JUSTICIA

MOVIMIENTO DE AYER

CORTE DE APELACIONES.—

CASIMIRES INGLESES, ITA- 
lianos, llegaron a precios re
bajados. Casa Salazar. Ala
meda Bernardo 0‘Higgins N.o 
2783, esquina Libertad.

julio 31.

PRIMERA SALA
Relator señor Rivera

Agregada: c| H. D. Urses. 
confirmada.

1) I. Briceño y otros con Fe
rrocarriles del Estado, revocada. 
2) J. Briceño con C. Yáñez, 
Cobro de Hon. de A. Rosselot 
confirmada con declaración.— 
Las demás no vistas o suspen
didas.

HUMBERTO CACERES, EL 
“AS” de los cortadores. Sas
trería. San Diego 1651. — 

Julio 31
SASTRERIA VASQUEZ, BAN- 
dera 564 (altos). Teléfono 
N.o 81687. Casimires finos. 
Hechuras. Julio 31

SEGUNDA SALA
Relator señor Eyzaguirre

Agregada: c| A. Sepúlveda, 
confirmada.

Las demás no vistas o suspen
didas.

Falladas en acuerdo: A. Re
tamales c| J. osorio y otros, sin 
lugar, pet. y confirmada.— M. 
Castro con F. V i 11 a r r o el, 
acuerdo.— c| R. Lira, revocada. 
—Falladas en cuenta: Sumarios 
N.os 3.638; 3.735; 4.016, 4.021,
4.045. 4.193. 4-126 y 3.501 del 47, 
aprobados.

TERNOS, TRAJES SASTRE 
medida, confecciones para ca
balleros, niños. Anexo sección 
muebles, catres, colchones, so
mieres, marquesas, etc. Gran
des facilidades de pago, en
trega inmediata. “El Crédito 
Nuevo”. San Pablo 2675.

julio 31.

TERCERA SALA 
Relator señor Munizaga

Agregada: c| J. Ramos, con
firmada.

2) S. Amira con P. Barraza, 
confirmada.— 4) L. A. Leitao 
con R. A. Urrutia, aprobada.— 
5) D. Calman con A. Nievas, 
confirmada. —14) A. Moreno 
con J. W. Hitcman. Tercería 
B. Martínez, confirmada. — 
15) F. Montesi con E. Rauld, 
aprobada.

CUARTA SALA 
Relator señor Martín

A. Molinos c| L. Díaz, 
’ “ - Gómez y

2) — ______
confirmada.— 3 G. -------- .
otros, confirmada. Las demás 
no vistas o suspendidas.

Falladas en acuerdo: J. 
Wachholtz c| D. TorieUo V 
otros, confirmada jr revocada: R 
Brieba c| M. Boschardt, confir
mada.

QUINTA SALA V
Relator señor Matte

1) F. Faúndez con Fisco, con
firmada.— 2) L. Portales con 
R. Portales, confirmada. 3) F. 
Manríquez. consignación, con
firmada y revocada. 4) E. del 
C. Hernández con E. Misle fa
llada.— 6) J. B. Ortúzar con 
D. Gajardo, confirmada. r-as 
demás no vistas o suspendidas.

Falladas en acuerdo: J. Beek 
y otro, Rec. de hecho, ha lugar 
rec.; L. Urbin* y otro c| I. Be
sa. confirmada.— H. Morales 
c| G. Gutiérrez, fallada.

ESCOBAR
Tratamientos 
Huérfanos 757.

SEXTA SALA
Relator señor Pomés

Agregada: c| G. Miranda y 
otros, suspendidos efectos. — 
Las demás no vistas, suspendi
das y af «muerdo

TERCER JUZGADO CIVIL, JULIO 
catorce, concedió posesión efectiva 
herencia doña Matilde Ferrelra de 
Holzmann, a sus herederos testa
mentarlos. sus hijos Carlos Ernes
to, Laura y Matilde Holzmann Fe- 
rreira y su cónyuge, don Ernesto 
Holzmann Ramírez. Secretario, 

julio 19.
QUIEBRA METALURGICA SUE- 
ca.— Oscar y Néstor Valenzuela y 
Nicanor Allende, verificaron ex
traordinariamente crédito por 
8 1.275.222.66. Juzgado prove
yó téngase presente y notifiques*. 
—Secretario. julio 19.
QUIEBRA JORGE GUZMAN Ri
veras.— Segundo Juzgado Civil..— 
Por resolución de 11 de julio de 
1947, túvose por ampliada nómina 
de créditos reconocidos en esta 
quiebra con el de don Nicolás 
Tomicic por S 6,496.— (valista).— 
El Secretario. Julio 22

CASIMIRES NACIONALES, 
desde $ 95. Importados desde 
$ 145. Depósito directo de fá
brica. Casa Salazar. Alameda 
Bernardo O’Higgins 2783 es
quina Libertad. Precios ex
cepcionales durante este mes. 
Atendemos provincias con
tra reembolso. julio 31.

don Fernando Faniini ha entablado 
demanda contra don Joeé Iñiguez 
Cañal, guien compró el caballo de 
carrera Ritual en la suma de S 80.000, 
aceptando letras por S 34.125 al 20 
de agosto de 1946, por S 35.200 ai 
20 de diciembre, y por S 17.692.40, 
al 29 de diciembre, ambas de 1946

QUIEBRA NATALIO MYSIOR R. 
—Primer Juzgado Civil.— Por re
solución de 11 de julio de 1947, 
túvose por rendida cuenta general 
administración Síndico, bajo aper
cibimiento declararse aprobada si 
no se objetare dentro de quince 
días.— El Secretario. Julio 22

50.—SUELERIAS.

ADMINISTRAMOS PROPIE- 
o'ades. Anticipamos rentas 
Caja Propietarios. 7-En.-48
TALABARTERIA “MALLOL”. 
San Pablo 2720. Arneses, 
Monturas, Aperos. Precios sin 
competencia Julio 31

51.—TALLERES 
MECANICOS.

TALLER DE NIQUELADOS 
Cóndor 628. Niquelados. Cro
mados, Desabolladuras, Sol
daduras. Garantía. 31 julio

52.—VARIOS.

FACILITO DINERO SI UD. 
nos autoriza la venta de sus 
muebles, menaje de casa 
completo, maquinarias, autos, 
radios, pianos, cristales, cua
dros, etc.; je anticipamos el 
50 o¡o del valor que se le asig
ne, según tasación que fije
mos de común acuerdo. Ope
raciones rápidas en privado 
o en remate. Liquidamos en 
24 horas. Nicanor Marticore- 
na P. Moneda 778, Casa de 
Remates. (No tenemos su
cursal). julio 31.
HORMEROS COMPETENTES, 
busca Fábrica de Pantallas. 
Namur 29, frente Hospital San 
Borja. 29 julio

GUENDELMMAN, SASTRE, 
hechuras finas. Crédito. San
Diego 852, edificio Teatro
Caupollcán. Jul. 311

CQMW'&Q) COLECCIONES DE 
estampillas. “La Bolsa Fila
télica’'. Huérfanos 1055. local 
315. Frente Teatro Miami. :

POR CADA AVISO 
ECONOMICO OR
DENADO QUALQUIER 
DIA EN EL MESON
DE *LA NACION"

razón de lo anierlor, y de acuerdo 
con las disposiciones de los Arts. 5, 
16 y 19 del Reglamente de Venias, 
y Arts. 1.545, 1 871, 1X72 y 1.873 del 
Código Civil, pide; tener por enta
blada demanda en contra de don 
José Iniguez Cañas, domiciliado en 
Club Hípico N.o 1.246, y en defini-

QUIEBRA SUCESION CESAR 
Humberto Rubio Olguln.— 5.e» 
Juzgado Civil.— Por resolución de 
15 de julio de 1947, túvose por 
agregado ampliación inventario 
bienes de esta quiebra.— El Se
cretario. Julio 22

compra-venta de Ritual, debiendo 
responder el comprador de los per
juicios causados, y en subsidio or
denar se saque a remate Ritual, y 
su producido abonarlo al Capital, in
tereses corrientes y gastos de protes
to. En el primer otrosí: solicita la 
entrega Inmediata de! caballo Ri
tual, para asegurar su mantención: 
en el segundo solicita que en ade
lante las notificaciones se hagan 
por carta certificada; en el tercero 
confiere poder, y en el cuarto so
licita se notifique la demanda por 
avisos extractados, por desconocerse 
el domicilio del demandado. Provi
dencia: Santiago, 23 de mayo d» 
1947. Aceptamos el cargo y juramos 
desempeñarlo fielmente, y en el me
nor tiempo posible. Por constituido 
el Tribunal, vengan las partes a com
parendo para el viernes, después 
de la notificación, a las 18 horas, 
en las oficinas del Club Hípico, San 
Antonio N.o 231; al primer otrosí: Se 
proveerá en el comparendo; al se
gundo: Como se pide y se designa 
al árbitro don Carlos Vargas Salinas, 
al tercero: Téngase presente, y al 
cuarto: Practíquense buscas en el 
domicilio indicado, en Correos y Te- 
légralos y en la Sección de Investi
gaciones, y si en ninguna parte 
íuere conocido el demandado, noti- 
fíquese «n la íorma solicitada. Fdo.: 
C. Vargas Salinas, E. Ortúzar E., S. 
Oyarzún Urzúa. Santiago, 9 de junio 
de 1947. Modifícase la resolución de 
23 d« mayo del año en curso, sólo 
en cuanto las partes deben venir a 
comparendo para el lunes después 
de la notificación, a las 11 horas. 
Visto el certificado precedente, pu
bliques® por tres veoes avisos ex
tractados en LA NACION y "El Im- 
parcial", y por una vez en el "Dia
rio Oficial" correspondiente. Fdo.: 
C. Vargas Salinas, E. Ortúzar E., S 
Oyarzún Urzúa. Julio 21.

QUIEBRA SOC. DE IMPORTA- 
clón y Exportación Ltda.—Quinto 
Juzgado Civil.— Por resolución 
de 16 de julio de 1947, túvose por 
ampliada nómina de créditos re
conocidos en esta quiebra con el 
de don Manuel Mardones, por la 
suma de $ 4,000.— valista.— El 
Secretario. Julio 22
QUIEBRA ENRIQUE GORMAZ 
Almarza.— Cuarto Juzgado Civil. 
—Por resolución de 16 de julio 
de 1947, fijóse como fecha cesa
ción pagos fallido el 27 de agos
to de 1946.— El Secretario

Julio 22

BOMBAS.

TERCERA COMPAÑIA DE BOM- 
beros de Ñuñoa.— De orden del 
señor Director, cito a la Compañía 
a sesión para el día viernes 18 del 
presente, a las 22 horas. Tabla: 
vario» asuntos a tratar.— El Se
cretarlo . julio 18.
11.a COMPAGNIA DI POMPIERI 
"Pompa Italia".— D'ordlne del 
Slg. Direttore convocas! la Com- 
pagnla a Rlunlone Ordinaria peí 
Venerdl 18 del c. m. alie ore 22. 
Temarlo: Bllanclo Trlmestrale, 
Informl Commlsslonl Revisatricl 
de! Llbrl e Pratlcche varié.—11 Se- 
gretarlo. julio 18.
CUERPO DE BOMBEROS DE SANTIA- 
go. "Conztancia y Disciplina-'.—Cito 
al Cuerpo a romería a la tumba del 
•x Director Honorario, don Luis Cla
ro Solar, para el domingo 20 del pre
sente, a las 10.45 horas. Punto de 
reunión: Plaza de Armas esquina 
norponiente.—El Secretario General.

Julio 20.

QUIEBRA DEGLANE Y CIA
Ltda.—Primer Juzgado pivil.—Por 

I reaolución de 15 de julio de 1947, 
fijóse como fecha cesación pagos

I fallido el 14 de agosto de 1946.— 
31 julio El Secretario. Julio 22

DECIMA COMPAÑIA DE BOM- 
beros, “Bomba España”. Segunda 
citación.— De orden del señor Di
rector, cito a la Compañía a re
unión ordinaria para el domingo 
13, a las 12 horas.— Tabla: Ba
lance de Tesorería; informe de la 
Comisión Revisora de Libros. — 
Elección de Comisión Revisora de 
Libros y otros asuntos.— El Se
cretario. Julio 13

'oaio-poiti
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Angel Risco, púgil peruano, debuta esta no^iit
SU CONTENDOR ffl El Man,
EN EL OTRO MATCH ¡js 
NESTOR VASQUEZ CO»

_______  Jj]
ESTA NOCHE, en el ring dei TeatTTT., 

San Diego 858, se efectuará una segund, Upol,«in. .¡(. 
lesiona! a base de la intervención de n rCUnlón de J 
y peruanos. Bvtas veladas tienen por 21 3
nar a aquellos púgiles que mejor imnre«i - ° la de M 
Dentarlos posteriormente con Mari» Rali “ deÍCn Pan 
tino, indiscutiblemente los dos más cana ”. U % 
de la categoría que hay en la actualidad ‘Xta

Los peruanos quc actuarán serán Nést i” pait 
Risco, este último, debutante. Tendrán ” Vásqu« r 
Santiago Jara y Juli0 Tapia, respectivamenT adversÍ 
bates han sido pactados a diez rounds t ' da 
comenzar a ]as 22 horas. ’ La «Unión:

JUGARAN CON -BARRAS".— Conjuntos representativos rte las Escuelas Naval y de Carabineros, que arlúan esta tarde en el Campeonato Universitario de Basqutbol.lu íb ,"’Sde .
das de ambos establecimientos darán, por supuesto, mayor anim ación al espectáculo. La reunión de hoy en la cancha del Faniae se completara con e par•

Escuela Naval con Carabineros y Aviación 
con U. Católica, actuarán hoy en básquetbol

JARA CON VASQUEZ
En primer término subirán a! 

ring Santiago Jara, chileno y 
Néstor Vásquez, peruano. Por 
antecedentes, las mejores posi
bilidades de triunfo están a fa
vor del visitante. El local, es 
un profesional que cifra todas 
sus perspectivas en su espíritu 
combativo, de una eficacia un 
tanto relativa, ya que carece de 
técnica y de precisión para lan
zar los golpes. Hoy reaparece 
después de varios meses de au
sencia. Sus performances ante
riores no fueron del todo sa
tisfactorias. Sin embargo, se ha 
informado que sus entrenamien
tos han sido discretos. Con res
pecto a Vásquez. podemos de
cir que se trata de un púgil que 
boxea con habilidad, siendo no 
obstante su principal arma 
fortaleza de su punch. Tal es 
así, que en las dos presentacio
nes que hasta la fecha ha rea
lizado en rings metropolitanos, 
ha enviado categóricamente a 
la lona a sus contrincantes- 
Ellos fueron Humberto Matu-

la

A [AS 18 HORAS EN LA CAUCHA EAMAE Su octavo triunfo consecutivo buscara
PARTICIPACION DE LAS “BARRAS” Cola Coto en el Puerto ante Wanderers

POR EL CAMPEONATO especial de básquetbol, jugarán esta tarde en 
la cancha del Club Famae, los equipos de Universidad Católica con Es
cuela de Aviación, y Escuela de Caablneros con Escuela Naval.

El certamen estudiantil ha alcanzado hasta el presente un interés su
perior al que se esperaba. Todos los conjuntos exhiben en cada una de 
sus actuaciones el empeño necesario para conseguir una victoria amplia, 
que satisfaga a sus incondicionales partidarios.

De los partidos de hoy, destaca, indudablemente, el que sostendrán 
Escuela de Carabineros con Naval, team que, aunque perdedores en sus 
anteriores compromisos, revelaron una capacidad colectiva que hace pen
sar on que tendrán un buen comportamiento. En efecto, los metropolitanos 
fueron derrotados estrechamente por la "U", a quien opusieron seria re
sistencia, mientras que los navales cayeron frente a la Escuela Militar.

El preliminar servirá para conocer 
la potencialidad de la Aviación, que 
debuta, y los progresos que ha al
canzado la Universidad Católica, en
trenada por el "coach." del «aleccio
nado nacional, Kenneth Davindson.

EL PROGRAMA
El programa oficial para 

de es el siguiente:
18 horas, Universidad Católica con 

Escuela de Aviación; 19 horas, Es
cuela de Carabineros con Escuela 
Naval.

Los equipos serán los siguientes:
■AVIACION: Herrera, Sánchez, Va- 

lenzuela, Beytía, Medina y Pos.
U. CATOLICA: Mellado, Bermedo, 

Moreno, Adana, Vinés, Adana, Kar-

levac, Echávarri, Varela, Ramírez y 
González.

NAVAL: Arredondo Sánchez, H. 
Carvallo, Vera y A. Carvallo.

CARABINEROS: Peralta, Stange, 
Jaime, Pino y Peralta.

ACTUARAN LAS "BARRAS"
Otro motivo de atracción para lo» 

encuentros de esta tarde lo cons
tituirá, sin duda, la participación de 
las "barras" organizadas de cada 
upa de los establecimientos.

LOCALIDADES 
reunión de hoy 
precios que se 
tribunas, S 10;

Se han 
Indican: 
tribunas

Para la 
filado ios 
Sillas, 20; ______ .
rara universitarios y cqdeies, $ 5.

Federación de Natación acordó
contratar un entrenador yanqui

En la reunión que antenoche celebró la Federación Chi
lena de Natación, se acordó contratar los servicios del en. 
trenador norteamericano L. Newton, coach que ha desarro
llado una buena labor en su país. Para asegurar sus servi
cios se contará con la ayuda económica del Departamento de 
Deportes de la Dirección General de Informaciones y Cul
tura.

Se trató también, el informe presentado por la Comisión 
de Disciplina sobre el comportamiento que había correspon
dido en Buenos Aires al nadador Washington Guzmán y a 
solicitud del delegado de Talca se pasaron todos los antece
dentes al archivo, no adoptándose ninguna determinación. 
En la próxima sesión, que se celebrará el miércoles, se pro. 
cederá a ratificar ante un mayor número de delegados, ese 
acuerdo.

El nuevo directorio de la Federación se elegirá el 28 del 
presente.

PARTIDOS POR EL:EN BASQUETBOL,EL 
CERTAMEN DE LA ¡ MAGALLANES JUEGA 
“ADIP” HABRA HOY CON CUATRO TEAMS

EL PROGRAMA NOTICIARIO
SE efectuará hoy una nueva LA Asociación Santiago de 

etapa del torneo oficial de fút- Básquetbol Femenino ha fijado 
boi de la Asociación Deportiva 1 Para mañana, en la cancha Fa- 
de Instituciones Públicas. Los mae, calle San Ignacio frente a 
partidos que se jugarán son los Franklin. los siguientes encuen- 
sigirientes: tros que corresponden a las fi-

ESTADIO NACIONAL 'Can- nales de Jas cuatro divisiones 
cha N o 1).— 15.30 horas. Ca- de la competencia de apertura:

.. 15J3O horas: Magallanes con
Fanac. fina] tercera división.

16.30 horas: Escuela Lo Fran-

ja de Colonización con Estadio 
Nacional, primeros equipos.

CANCHAú N.o 2.— 14.45 ho- __________  ____
ras, Agua Potable con Contra-' co con Magallanes, final según- 
loria General, dos elencos.
t *CANCHA N.o 4.— 14.45 horas

¿COLO COLO O WANDERERS? Tal es la encrucijada que actualmente 
enfrentan les aficionados al fútbol. Estos cuadros se medirán mañana en 

la cancha del Estadio Playa Ancha, de Valparaíso. Se trata de un match 
atrasado, que en su oportunidad hubo de ser suspendido a causa del mal 
tiempo.

Para ambos el resultado ofreco evidente importancia. Como se sabe, 
Colo Colo es el líder absoluto de la competencia. Lleva 14 puntos, pro
ducto de categóricos triunfos sobre Iberia, Santiago, Green Cross, Univer
sidad Católica, Badminton, Santiago National y Everton.

Con referencia al V/anderers, ha acumulado doce puntos. Este elenco 
comenzó su desempeño oficial expidiéndose con mucha eficacia, para atra
vesar en seguida por un período irregular que le significó contrastes 
ante Santiago y Badminton. Pero, posteriormente, volvió a recuperarse y a 
exhibir las buenas disposiciones del principio. En el caso de vencer ma
ñana, pasará a compartir la posición de privilegio con los "albos".

EN EL ESTADIO NACIONAL
Dos encuentros que quedaron pendientes de la novena fecha se rea-

Murió el ‘‘maestro” Guerrero

fizarán iambién mañana, pero en el field del Estadio Nacional.
A primera hora intervendrán Magallanes e Iberia. Los albicelestes, que 

han demostrado atravesar por un período bajo, se han preparado con todo 
entusiasmo, a fin de alcanzar una rehabilitación. En cuanto al Iberia, 
aparte de que llegará alentado con su reciente conquista frente a Badmin- 
ton, anuncia varias modiiícáciones de importancia en sus líneas: de cen- 
troforward debutará el mendocino Pistone, que actuando por la reserva ha 
reveládo relevantes aptitudes; de centrohalí volverá a jugar Alvarez, e' 
titular de los seleccionados de Mendoza, y en la punta izquierda se co
locará nuevamente a Sorquis, un player argentino que en su estreno im
presionó favorablemente.

En la contienda de fondo se enfrentarán Audax Italiano y Santiago 
National. Cuentan con probabilidades muy parejas. Por una parte, está 
la mayor experiencia de los p'.ayers itálicos, y por otra, ese entusias
mo y cariño por la camiseta que han exhibido hasta el momento los jó
venes componentes del conjunto albi-rojo, y que varias satisfacciones han 
alcanzado en compromisos que se les planteaban muy problemáticos.

Dejó de existir D. Armando Concha^
prestigioso dirigente del fútbol

SUS FUNERALES SERAN A LAS 10 HORAS DE HOY

SANTIAGO JARA

rana, primero, y Guillermo 
pia, después.

RISCO CON TAPIA
Luego, en el 

hará su estreno 
público Angel _____ _
muchos conceptúan como 
mejor liviano, que existe en

Ta-

CLISES POIKIEK, CARLOS FANTA y MANUEL GUERRERO, 
con ocasión del match que dirigieron en 1943 en el Estadio Na

cional, entre los viejos cracks uruguayos y chilenos.

da división.
T ----- •’ uuioa , 17.30 horas: Montemar con
LA NACION, con Dirección de । Pedro Montt final primera di-T5ó'T'Irv.viv,l-r. —.1 — - ' - VÍSÍÓn

— | 18.3Ó horas: Cabrera Gan?. ' 
del con Magallanes, final división de 
de i honor.

Pavimentación, do-, equipos
CANCHA COLO COLO .

14.45 horas, dos elencos 
Club Huelén con Dirección 
Sanidad.

CANCHA NORTE AMERICA. C—,__ _
— 14.45 horas. Tranvías con Te- horas. Caja de Seguro Obligato- 
eorerfe, dos conjuntos. ■ rio con Correes v Telégrafos. '

CANCHA BANFIELD.— 14 45

En el pensionado del Hos
pital de Curicó dejó de existir 
ayer Manuel Guerrero Uribe, 
victima de las lesiones a bala 
que le ocasionara Saturnino 
Muñoz V., hace algunos dias, al 
ser requerido éste por un pago 
de dinero.

Manuel Guerrero, conocido en 
el ambiente deportivo por el 
"maestro", fué una de las fi
guras más brillantes que haya 
producido el fútbol chileno, y 
por el desempeño siempre lu
cido que le cupo en su puesto 
de guardavallas, recibió los 
más cálidos elogios de la pren
sa de todo el Continente.

CLUB DEPORTIVO “MAGALLANES’

Asamblea Extraordinaria de Socios
Por orden del H. Directorio, cítase a Asamblea General Extra

ordinaria de socios, para el lunes 21 del corriente, a las 19.30 
’ioras, en primera citación, con el quorum reglamentario, y a 
las 20 horas en segunda citación, con ej número de socios 
que asista, a fin de tratar la siguiente tabla:

Informe de la Comisión Revlsora de Cuentas, sobre ei 
ejercicio Financiero del año 1940.

LOCAL: AGUSTINAS 1588
El, SECRETARIO.

rormado en el Club La Cruz, 
en los tiempos de apogeo del 
balompié de Valparaíso, Ma

nuel Guerrero integró la selec
ción nacional que intervino en 
el Campeonato Sudamericano 
efectuado en Buenos Aires en 
1916. En 19x7, también en re
presentación de Chile, actuó 
en Uruguay y cumplió allí 
tan valiosas performances que 
los críticos de Montevideo 
llamaron desde entonces 
“maestro". Posteriormente, 
1919, le correspondió ir 
Brasil. c’’o de Janeiro; pan» «in 
duda que la uctuaclón culmi
nante «e tu trayectcrio fut
bolística la realizó al año si
guiente en Viña del Mar, tam-

lo

bien en nn Campeonato Sud
americano, oportunidad en la 
que fué conceptuado sencilla
mente como un arquero extra
ordinario y comparable sólo, 
en esa ocasión, al brasileño 
Kunst, quien jugó como toda
vía no se ha vuelto a ver en 
Chile y, precisamente, frente a 
la selección de nuestro país.

En 1926, no obstante haber 
empezado ya su decadencia, re
forzó al Colo Colo junto con los 
porteños Ulises Poirler, Ma
nuel Bravo y Guillermo Su
blabre, entre otros, en la re
cordada jira de los albos a 
Europa. 21 público de Santiago 
tuvo ocasión de saludarlo y 
ovacionarlo, por última vez, en 
1943, en el Estadio Nacional, 
nuando sirvió de guardalíneas 
con Ulises Polrier —siendo el 
árbitro Carlos Tanta— en el 
match organizado por el Circu
lo de Cronistas Deportivos en
tre los viejos cracks chilenos 
y uruguayos.

El fallecimiento de Manuel 
Guerrero, de honda repercusión 
en Curicó, en donde se había 
establecido hace años, enluta 
también al fútbol nacional. De
portista le rasgos caballerosos, 
correcto en todas sus actuacio
nes, y con un amor propio 
enorme, el “maestro” fué de 
aquellos hombres a quienes 
hay que recordar siempre.

En las primeras horas de la 
madrugada de ayer, y como 
consecuencia de un violento 
ataque cardíaco, falleció en 
nuestra capital, el señor Ar
mando Concha Bascuñán, dis
tinguido deportista y dirigen
te, que desempeñaba el cargo 
de vicepresidente de la Divi
sión de Honor de la Federa
ción de Fútbol de Chile.

De muchos años a esta par
te, el señor Concha se inició 
en el Rangers, de Talca, enti
dad que defendió primeramen
te como jugador de su equipo 
superior, y que más tarde di
rigió desde los más altos car
gos de su mesa directiva. Ra
dicado en Santiago, hace algún 
tiempo, el señor Concha in
gresó al Green Cross, donde 
pronto se distinguió por su 
caballerosidad y tesón que puso 
en la labor encomendada. En el 
club de la “cruz verde” tam
bién ocupó di tintos puestos 
directivos y. llenó con buen 
éxito el cargo de delegado an
te la Asociación Central de Fílt 
bol de Santiago. En esta diri
gente se le destacó en la te
sorería, y se le encomendaron, 
igualmente, difíciles gestiones

que supo sacar siempre ade
lante. Por poco tiempo el se
ñor Concha se mantuvo alejado 
de las actividades del fútbol 
profesional, pero en cuanto se 
cumplió la reestructuración de 
éste, se le llamó de nuevo a 
reconocer filas, y hubo asen
timiento unánime para desig
narlo vicepresidente de la Di
visión de Honor, y por derecho 
propio, miembro integrante de) 
directorio general de la enti
dad máxima del fútbol de núes, 
tro país.

Los funerales del señor Ar
mando Concha Bascuñán se 
verificarán hoy a las 10 horas, 
en el Cementerio Católico. El 
cortejo partirá desde su casa 
habitación, calle Ramón Angel 
Jara N.o 450, después do una 
misa que se oficiará en su me_ 
moría.

En conocimiento del deceso 
del señor Armando Concha, las 
siguientes' instituciones sesio
naron ayer extraordinariamen_ 
te, y acordaron enviar sus con
dolencias y asistir a los fune
rales: División de Honor, Uni
versidad Católica, Green Cross 
y Asociación de Arbitros 
Fútbol de Santiago.

segundo match 
ante nuestro 

Risco, a quien 
el 

. ------ ( ------- los
rings peruanos. Se asegura que 
es un profesional muy veloz, de 
juego variado, poseedor de una 
técnica meritoria y que sabe 
golpear con precisión con am-

ANGEL RI§[q 
tas manos. Tendrá J 
Julio Tapia ei J 
de Valparaíso, que hJ 
marta fué vencido p3 
Urioa, en seguida del 
de interés. En esta «a 
pia tratará de reivld 
aquel contraste y, c¡>‘ 
to de conseguir tal] 
no ha descuidado ni 
miento.

EL PROGRAM 
El programa oílciatl 

noche ee ajustaré al I 
orden:

8 rounds: GujUerJ 
con Jorge Rodríguez. |

3 rounds: Francisca] 
(paraguayo, debutante)] 
lando Varas.

10 rounds: SantáJ 
chileno con Néstor Vq 
ruano.

10 rounds: Julio Ta 
leño con Angel RlscM

PRECIOS
A las localidades ■ 

asignado el valor quej 
ring-side de primera d 
ring de segunda, terral 
ta filas: S 80: además] 
mera fas: $ 60; platal 
$ 40: anfiteatro: $ 3 
ría: $ 12.

13 ANOS DE LABOR CONM
HOY EL INSTITUTO VIDA »

PROGRAMA DE PRESENTACIONES CIMNASI

El Instituto Vida Sana, la progresista entidad que dirigí ¿4 
Kocián, celebra hoy el 13.o aniversario de su fundados. I

Esta fecha sorprende al Instituto de calle Agustinas en 
en un buen pie de organización y en una disposición ccdn 
me, de contribuir a la divulgación de la educación física y 
aspecto que ayude a una mayor difusión de los deporiei I 

Su preocupación a través de sus 
trece años de vida ha sido también 
la de cumplir una acción qu® bene
ficie a sus numerosos socios y alum
nos, que han participado can buen 
éxito en competencias locales e in
ternacionales.

En celebración de su fiesta ani
versaria, el Instituto Vida Sana ha 
preparado para hoy, a las 17.15 ha- 
ras, en su local de calle Agustlnan 
N.o 972, piso 9.0, un programa de 
presentaciones gimnásticas que se 
desarrollará en el siguiente orden: 

Juveniles, una clase de gimnasia 
a cargo del profesor H. Riquelme.

Niñas, rítmica y 
sor Benedicto Kcdáa.

Damas, sista mintói’ 
profesora Ana M.

Niños, defensa pe» 
Luis Grimes.

Damas, profesora W

Líderes, con F®2*® 
Conrado Saur. _J

Damas, gimnasia 9í-tW 
ra Lotts DeimsL I

Se pondrá fin a 
actuación del coni®-®J 
titulo. que será c¡W ■ 
ñor Ricardo Fab:e#^|

QUEDO POSTERGADA PARA EL 3 DE 
AGOSTO LA CARRERA A ALGARROBO VARIAS NOTICIAS

LO DETERMINO EL AUTOMOVIL CLUB DE CHILE

FflBA EL DOMINGO 3 da agosto próximo luó ¡Ijada en definitiva fe 
carrera mrtomwllr.lma de regularidad entre Santtago y «garrobo ™ 
en un principio se había anunciado para el 27 del mes en curso' Es-a 
c“bFdéXte « ”■» d.l.»¡nadón del A^anZu

Como lo informamos oportunamente, esta prueba que abarcará el re 
corrido de Santiago Malpu, Marruecos, Cuesta de Barriga, Curacaví Ca 

los demás automovilistas -que deseen intervenir ' ? 5 500 para
donaVZV^^ S enbe'er?
Pendan Eo.br. Eamfr.x. Se ’.,"^trL™„S'rS0^‘“í

EL CIRCUITO APOQUINDO
Se ha confirmado definitivamente la 

fecha 31 de agosto para ,1a disputa 
de la carrera de fuerza Fibre en el 
Circuito Apoquindo. El acuerdo ya 
está ratificado por la Asociación dé 
Volantes de Chile y Automóvil Club.

La reiniciación de carreras en el 
tradicional Circuito Apoquindo, segu
ramente constituirá un acontecimien
to de extraordinara importancia, es
pecialmente ahora que se harán al
gunas modificaciones al recorrido, en 
comparación a años atrás. Al mismo 
tiempo, y peso a que todavía no 
se, ha confeccionado la reglamenta
ción oficial, podemos informar que 
la competencia proyecta hacerse con 
un sistema similar al que rige el 
Premio Vendimia, que anualmente se 
realiza en Mendoza, o sea, que los 
competidores se dividen en serles, y 
posteriormente los tres primeros ae 
cada una de ellas, más el ganador 
de una svie de repechage, disputan 
la fina!. Como ccrrr-lementc es tam-
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blén posible que se programe una 
prueba para auios carrozadós.
LA CARRERA INTERNACIONAL

En las oficinas del Automóvil Club 
■se esta atendiendo a los pilotos que 
deseen intervenir en la carrera In
ternacional de octubre próximo. Allí 
se reciben las inscripciones, se pro
porcionan toda clase de datos, e ín- 
c.usive se ven las posibilidades de 
ayuda que se pueda prestar a cada 
Interesado.

COMPETENCIA DE RAYUE- 
LA-— Mañana, en la<s C.canchas 
de Avenida El Salto 3010. se 
efectuará una competencia de 
rayuela entre los clubes Héctor 
Muñoz Ayling y Deportivo Chor- 
qui de Melipiila.

DESEA CONCERTAR PAR
TIDOS.— El Deportivo Ciclón, 
que posee tres elencos adultos 
<le fútbol, desea concertar par
tidos para los domingos en la 
mañana con cualquiera entidad 
congénere que disponga de 
cancha. Dirigirse a San Fran
cisco 1802.

CONTINUA UN CAMPEONA
TO.— Esta tarde, en las can
chas del Club Fluminense, con
tinuará desarrollándose un 
campeonato relámpago de fút
bol, en el que intervienen equi
pos de numerosas entidades de 
barrio.

ACTUARA EN VOLLEY-BALL 
— Esta noche, en el gimnasio 
de la Universidad Católica, ac
tuarán tres equinos del Stade 
Francais frente al Club Gimna-
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